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माननीय अ�य� : �� स�ंया – 121, �ीमती मीना�ी लेखी जी । 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, we have given notice of 

Adjournment Motion. 

माननीय अ�य� : �� काल के बाद िवचार कर�गे ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : बालू साहब, म� ऐसा नह� ह�ं । म� सदन के अदंर जो किमटम�ट करता ह�ं, बाहर भी 

वही किमटम�ट करता ह� ं । म� अपना किमटम�ट नह� बदलता ह�ं । म�ने आपसे अदंर जो किमटम�ट 

िकया है, बाहर भी वही है । कुछ लोग अदंर कुछ और किमटम�ट करते ह� और बाहर कुछ और 

किमटम�ट करते ह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, �लीज । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आज संसदीय काय� मं�ी जी का ज�मिदन है, सभी लोग उनको बधाई दे  

दीिजए । 

…(�यवधान) 

अनके माननीय सद�य : बधाई हो ।…(�यवधान) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Thank you, Sir 
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11.01 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य� : ��   स�ंया -121, �ीमती मीना�ी लेखी जी । 

…(�यवधान) 

(Q. 121) 

�ीमती मीना�ी लेखी : अ�य� जी, जब �दूषण पर िडबेट हो रही थी, तब कुछ लोग� ने कोयले 

क� भी बात क� और थम�ल �लांट्स क� भी बात क� थी । उसम� बीिजगं का उदाहरण िदया गया था, 

जो मेर ेिहसाब स ेगलत उदाहरण था । उसम� यह कहा गया था िक जो काब�न हवा के अदंर मौजूद 

है, उसको कै�चर करके डायमंड बनाया जाता है । म�ने उस समय भी यही बात कही थी और म� 

अभी-भी उस बात को दोहरा रही ह�ं िक अगर काब�न को ही कै�चर करना है, तो जो हमार ेथम�ल 

�लांट्स ह�, �या उनसे हम काब�न को कै�चर करके डायमंड, इंक और अ�य �ोड�ट्स के िलए काम 

कर सकते ह�, तािक ए�लूऐ�ट्स कम ह� । ए�लूऐ�ट्स कम ह�ग,े तो �दूषण �वतः ही कम होगा । 

जैसे-जैसे भारत क� एनज� नीड्स बढ़ेगी और हम लोग िजतने �यादा इकोनॉिमकली साउंड ह�गे, 

हम� उतनी ही एनज� कंज��श�स �यादा चािहए होगी । हम� �रसोस� मैनेजम�ट के िलए कोयले पर 

िनभ�र होना ही पड़ेगा । इसके िलए �ोड�शन को भी बढ़ाने क� ज�रत है, तािक हमारा इंपोट�  के 

ऊपर जो पैसा खच� होता ह,ै वह न खच� हो ।  

म� माननीय मं�ी जी से यह जानना चाहती ह� ंिक �या हम टे�नोलॉजी को प�रवित�त करके 

और बेहतर टे�नोलॉजी का इ�तेमाल कर सकते ह�? कई ऐसे रा�य ह�, िजनको कोयला चािहए ।    

माननीय अ�य� : सभी माननीय सद�य अपनी बात को सिं�� म� रख�, �य�िक मझु ेअपनी सूची 

को 20 तक ले जाना ह,ै अगर आप इससे सहमत ह� । 
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SHRI PRALHAD JOSHI: Hon. Speaker Sir, the need of the hour is energy 

security. For that reason, we have already imported nearly 235 million tonnes 

of coal which includes coking coal and non-substituted coal. Having said that, 

as far as pollution is concerned, our coal companies including Coal India 

Limited and all the subsidiary companies are taking care of plantation and 

other things. As far as this particular question is concerned, it is related to the 

power sector. But I appreciate the hon. Member’s concern about pollution and 

we will consult with the Ministry of Power.  

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI : Sir, it is about collieries also. We are using 

some old technologies. You can take, for example, the process of 

sedimentation to clean up coal. I think India’s energy security requires that we 

use coal, we increase the production of coal and we do forestation in those 

areas. But simultaneously, using better technologies and localised 

technologies from Indian institutes etc. is what is needed in managing collieries 

as well. 

SHRI PRALHAD JOSHI: As far as managing collieries is concerned, all our 

PSUs are trying to adopt whatever upgraded technology is available all over 

the world and we are also monitoring it. Even in the answer, we have 

mentioned how we are trying to increase the productivity with the upgraded 

technology.  At the same time, we are producing coal and supplying to various 

sectors including power sector and other sectors, which are both regulated and 

unregulated sectors; they have to think of the technology and how to reduce 
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pollution. So, to basically reduce pollution, the Power Ministry and the people 

who are using coal have to think about the technology. Surface miners and all 

such technologies are being used now. 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI : I would like to ask the hon. Minister 

the extent of losses suffered by India’s exchequer due to the decline in coal 

output in the past three years. I would also like to know the States which have 

faced the decline and what losses the Tamil Nadu Government is facing. 

SHRI PRALHAD JOSHI: As far as the total coal import is concerned, we have 

imported 235 million tonnes of coal last year. By that, we have lost nearly 

about Rs. 1,71,000 crore of foreign exchange on that. The Government is very 

serious about increasing the production of coal. As far as the loss that the 

Tamil Nadu Government has incurred because of coal import is concerned, I 

would ascertain and come back to you. 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU: Thank you, hon. Speaker Sir. While I 

appreciate the initiative in increasing the production by 165 million tonnes, 

which is really commendable, a lot of mines were given to the private 

companies. How is their performance in mining? If they are not up to the mark, 

as per the expectations, what are the steps that could be initiated to improve 

the production? I would like to put this question, through you, to the hon. 

Minister. 
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SHRI PRALHAD JOSHI: After the amendment of the MMDR Act in 2015, the 

auction-cum-allocation to PSUs has started. Before that, it was purely on 

allocation basis. Before the recent Cabinet decision and before the decision to 

allow 100 per cent FDI, these coal blocks were given to the captive mines. 

Their production was around 32 million tonnes last year. Five years is not a 

very big period, as you know, to avail all the clearances from the beginning; it 

will take six to seven years. We are trying to reduce it. We are also trying to 

avoid the prior approval system which is now existing and which consumes 

more than one year by an amendment. We are trying to totally scrap that so 

that once a coal block is allocated either to a Government or a private 

company, they need not come back and the mining licence and other things 

can be given by the State Government, fast operationalisation and fast 

clearance of ECFC, and new policy initiative of 25 per cent in captive mines for 

the sale of coal. The auctions are going on now. We have put on auction 

around 46 blocks; out of that, after completion of requirement for captive 

production, they can sell 25 per cent in the open market. 

SHRI VINCENT H. PALA : Thank you, Sir. The answer given by the Minister is 

that the Government is accelerating the production of the private mines. In 

Meghalaya recently the National Green Tribunal has seized 32 lakh tonnes of 

coal and Coal India has been mandated to auction the coal. May I know from 

the hon. Minister, whether the auction of coal will be as per the paper available 

because there is a perception that there is no coal at site?  Will the auction be 
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taken as per the practical, physical availability of coal at site or as per the 

paper which is available in the Supreme Court? 

SHRI PRALHAD JOSHI: Whatever auction of the coal blocks is there, the 

thinking or the approach of the Government of India is very clear and it is that it 

should be very transparent and an equal opportunity should be provided to 

everybody. 
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(Q. 122) 

�ी हरीश ि�वेदी: माननीय अ�य� जी, मेरा जो �� था, उसका िलिखत उ�र मझेु िव�तार से 

िमला है । म� माननीय सदन को यह बताना जानना चाहता ह� ंिक पूव� उ�र �देश ब�ती, गोरखपरु, 

िस�ाथ� नगर, सतं कबीर नगर,  देव�रया और कुशीनगर इ�यािद  पूवा�चल के सभी िजल� म� भत� 

कै�प� म� बड़ी स�ंया म� लोग� ने भाग िलया । हमार ेिजले म� राजा जािलम िसंह, राजा उदय िसंह, 

…(�यवधान) सर, उसी से जड़ुा ह�आ �� है । हमार ेिजले म� राजा ज़ािलम िसंह, राजा उदय िसंह 

और रानी तलाश कंुव�र के नेत�ृव म� हजार� नौजवान �वतं�ता आंदोलन म� शहीद ह�ए । फांसी पर 

लटकाये गये । हमार ेिजले के और पूवा�चल के तमाम लड़के सेना म� जाना चाहते ह� । पहले हमार े

िजले म� 1974 तक भत� कै�प लगता था, लेिकन वष� 1974 के बाद भत� कै�प बंद हो गया । म� 

माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक �या नौजवान� क� �िच को देखते ह�ए पनु:  ब�ती म� भत� 

कै�प लगाया जाएगा?  

�ी �ीपाद येसो नाईक : माननीय अ�य� जी, भत� कै�प हर साल लगते ह� और हर साल उस 

रा�य को मौका िमलता है । म� माननीय सद�य से कहना चाहता ह� ंिक जो हमार ेआम� �र�ूटम�ट 

से�टस� ह�, वहा ंआप आज से ऑनलाइन ए�लाई कर सकते ह� । जब उस िजले को मौका िमलता है 

और हमार ेजो 59 से�टस� पूर ेदेश म� ह�, उनम� सभी रा�य� और िजल� को कवर िकया ह�आ है । म� 

माननीय सद�य से िनवेदन करता ह�ं िक वे लोग आज से ऑनलाइन भी ए�लाई कर सकते ह� और 

जब उस िजले का डेटा आएगा, तभी उसको सि�मिलत िकया जाएगा । 

माननीय अ�य� : हरीश जी, �या आपको स�लीम��ी सवाल पूछना है? 

�ी हरीश ि�वेदी: माननीय अ�य� जी, मेरा �� यह था िक �या ब�ती म� वष� 1974 से पहले भत� 

कै�प लगता था? �या सरकार क� योजना आगे आने वाले समय म� ब�ती म� भत� कै�प लगाने क� 

है? …(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : राजनाथ िसंह जी, आप बोिलए । 

र�ा म�ंी (�ी राजनाथ िसहं) : माननीय अ�य� जी, म� सदन को इस बात क� जानकारी देना 

चाहता ह� ं िक आम� �र�ूटम�ट अब िसफ�  हमार े दशे म� 59 ह� और �र�ूटम�ट से�टस� 73 ह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : उनक� आवाज बह�त बलंुद है, सनुाई द ेरहा है । 

�ी राजनाथ िसहं : �र�ूटम�ट से�टस� हमार े यहां 73 ह� । इसके अित�र� इंिडप�ड�ट �र�ूटम�ट 

से�टस� भी ह� और गोरखा लोग� के िलए भी  इस �कार के दो से�टस� ह� । इन सार े से�टस� पर 

�र�ूटम�ट होता है और म� सदन को इस बात क� जानकारी देना चाहता ह� ंिक हर �र�ूटम�ट स�टर से 

कुछ िजले िलं�ड ह�, उसके साथ जड़ेु ह�ए ह� । �ित वष� इस �कार का �र�ूटम�ट आम� के �ारा 

िकया जाता है और हर िजले से इसम� सेना के जवान भत� होते ह� । 

�ी मनीष ितवारी : माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय र�ा मं�ी जी से पूछना 

चाहता ह� ंिक जब 1857 क� आजादी का ज�म ह�आ, उसके बाद अ�ेंज� ने भारत क� फौज म� जो 

�र�ूटम�ट क�, …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप तो �� पूिछये । आज़ादी क� लड़ाई �य� पूछ रहे हो? 

…(�यवधान) 

�ी मनीष ितवारी  : अ�य� जी, थोड़ी सी प�ृभूिम बताना ज�री है । इसिलए समय ले रहा ह�ं । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �� म� आप सब भूिमका बांधना बदं कर दो । 

…(�यवधान) 
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�ी मनीष ितवारी  : माननीय अ�य� जी, म� स�ेंप म� अपनी बात कह देता ह� ं। जो भारत क� फौज 

म� �र�ूटम�ट होनी श�ु ह�ई, उसका आधार माश�ल रसे �योरी था । उससे भारत क� जो थल सेना के 

रजेीम�ट्स राजपूत, डोगरा, िसख इ�यािद का िनमा�ण ह�आ । वष� 1966 के बाद भारत सरकार ने 

�र�ूटेबल मेल पोपलेुशन क� नीित को लागू िकया । म� माननीय र�ा मं�ी जी से यह जानना चाहता 

ह�ं िक इस नीित के बावजूद भारत के कुछ ऐसे सूबे ह� जहा ंपर थल सेना, वाय ुसेना और जल सेना 

म� जाने के िलए लोग� का िवशेष लगाव रहता है और इस �र�ूटेबल मेल पोपलेुशन क� �योरी के 

बावजूद उन �देश� से अभी भी हमारी फौज म� �यादा �र�ूटम�ट होती है । मेरा माननीय र�ा मं�ी 

जी से यह सवाल है िक ऐसे �देश, जैसे पजंाब, जहां से म� आता ह�ं, इसको आप कुछ िवशेष 

िड�प�सेशन या �र�ूटम�ट देने पर िवचार कर�गे या नह�?  

�ी राजनाथ िसहं: �पेशल िड�प�सेशन का कोई �ोिवजन हमार ेयहां नह� है । जो �र�ूटम�ट होता 

है, वह पूरी तरह स ेइ�पािश�यल होता है । जैसा िक म�ने पहले ही बताया है िक हमार ेयहां स�टस� 

िनधा��रत ह� । उन स�टस� स ेजो िजले िलं�ड ह�, वहा ं�ितवष� �र�ूटम�ट का िसलिसला चलता रहता 

है । जो भी अ�लाई करना चाहे, ऑनलाइन अ�लाई कर सकता है । उसके बाद जो  िफिजकल 

टे�ट, मेिडकल टे�ट आिद होते ह�, इन सार े�ॉसेस म� वह भाग ले सकता है । अत: �र�ूटम�ट के 

मामले म� िकसी को �पेशल िड�प�सेशन देने का �ोिवजन नह� है ।  

�ीमती सगंीता कुमारी िसहं देव : सर, आपके मा�यम से म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ं

िक िपछले दस वष� म�, िकतनी मिहलाए ंऔर प�ुष have been recruited by the Army from 

the State of Odisha. जो �र�लाई आया था, उसम� िसफ�  प�ुष� के बार ेम� बताया गया था ।  

माननीय अ�य�: मैडम, यह सवाल नह� है । आप पूछ रही ह� िक पूर ेदेश म� िकतनी भित�या ंह�ई ह� । 

यह कैस ेसभंव होगा? भत� का जो �वे�न है, आप कृपया उसे देख� । इसक� िगनती माननीय र�ा 

मं�ी जी कैसे बता पाएगें?  
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�ी राजनाथ िसहं: अ�य� महोदय, चूंिक वह इस सदन क� नई सद�या ह�, इसिलए मझेु जानकारी 

देनी चािहए । …(�यवधान) । म� इनको बताना चाहता ह� ंिक हर �टेट म� िपछले तीन वष� म� िजतने  

�र�ूटम�ट्स ह�ए ह�, उनक� पूरी जानकारी म� द े सकता ह�ं । म� समझता ह� ं िक इसम� लंबा समय   

लगेगा । यिद आपक� इजाजत हो, तो म� इनको उसक� जानकारी भेज सकता ह� ं। …(�यवधान) । 

वैसे म� आपको बताना चाहता ह� ं िक अ�ॉि�समेटली �ितवष� 60 हजार के आसपास �र�ूटम�ट्स 

होती ह� । कभी 58 हजार तो कभी 55 हजार, इसी �कार से �र�ूटम�ट होता रहता है ।  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Hon. Speaker, Sir, I will ask my question in 

two lines. Height is one of the major criteria for recruitment in the Army. It has 

been repeatedly stated that in certain States, height of persons is a bit higher 

and in certain States, it is quite average. Odisha is tagged with Andhra 

Pradesh and Telangana. A large number of tribal population/youths have a 

shorter stature. An approach has been made to the Ministry of Defence that 

they should be attached with Jharkhand and Chhattisgarh because a large 

number of tribal youths need to be recruited in the Army so that they move 

away from violence prevalent in tribal districts. I would like to know whether the 

Government is considering re-allocating the height criterion in respect of State 

of Odisha in that manner. 

�ी राजनाथ िसहं: अ�य� महोदय, उड़ीसा के सबंंध म� जहा ंतक जानकारी दनेे का �� है, म� 

जानकारी हािसल करने के बाद इनको बता दूगंा । जहा ं तक हाइट अथवा चे�ट के मामले म� 

�रलै�सेशन देने का �� है, हमार ेकुछ ऐसे �ाइबल ए�रयाज, िहल ए�रयाज ह�, जहा ंपर �रलै�सेशन 

देने क� आव�यकता होती है । इन ए�रयाज म� �रलै�सेशन िदया जा सकता है । उसक� जानकारी 

भी हमार ेपास ह,ै जो िडटेल म� है, इसिलए इस समय उसम� जाने का औिच�य नह� है । म� समझता 
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ह�ं िक आप वेबसाइट पर जाएगें तो पूरी जानकारी िमल जाएगी िक िकस ए�रया के िलए और िकस 

�ाइबल जोन के िलए िकस �कार का और िकतना �रलै�सेशन िदया जाता है । 

माननीय अ�य�: �� 123, �ी कृपाल तमुाने जी । आप वह सद�य ह�, जो रोज बोलते ह� ।  

  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            23 

 

(Q. 123) 

�ी कृपाल बालाजी तुमान े: ध�यवाद �पीकर महोदय, महारा�� रा�य एक �गितशील रा�य के 

�प म� पूर ेदेश म� जाना जाता है ।  मझेु िमली जानकारी के अनसुार एक दूसर ेरा�य म�, नाम भी लंू 

तो मझेु फक�  नह� पड़ता, िबहार म� 1,041 �ाम पचंायत� अभी ऑि�टकल फाइबर से जड़ुनी बाक� 

ह�, लेिकन महारा�� क� 10,201 �ाम पचंायत� अभी ऑि�टकल फाइबर से कने�ट होनी बाक� ह� । 

म� माननीय मं�ी जी से सीधा सवाल पूछना चाहता ह� ं िक महारा�� के िवदभ� ए�रया म�, 

�पेिसिफकली रामटेक लोक सभा �े� म� ऐसी िकतनी �ाम पचंायत� बाक� ह�, जो ऑि�टकल फाइबर 

से कने�ट होनी ह�? 

 �ी संजय शामराव धो�े: अ�य� महोदय, जो सवाल पूछा गया था, वह �ामीण �े� क� इंटरनेट, 

�ॉड ब�ड कने�टिवटी के बार ेम� था । हमारी सरकार का इसके िलए िडिजटल इंिडया और भारत 

नेट का बह�त ही एबंीिशएस �लान है । ढाई लाख �ाम पचंायत� क� कनेि�टिवटी के िलए हम दो 

फेज म� काम कर रहे ह� । पहले फेज म� करीब-करीब 1 लाख 27 हजार �ाम पचंायत� जड़ु चकु� ह� । 

इ�ह�ने जो सवाल पूछा है, मेर ेपास इनक� कां�टीट्यएुसंी क� तो िडटेल नह� है, लेिकन म� महारा�� 

क� जानकारी द ेसकता ह�ं । महारा�� म� पहले फेज म� 95 पस�ट से �यादा टाग�ट हमने एचीव िकया 

है और दूसरा फेज जो है, वहा ंजो �टेट लैड मॉडल है, उस पर �टेट काम करने वाली है । वह काम 

भी �गित पर है । 

�ी कृपाल बालाजी तुमाने : मं�ी महोदय, ध�यवाद । आप भी िवदभ� से ही आते ह�, इसिलए 

आपका �यान �यादा रहेगा, ऐसी मझेु उ�मीद है । मेरा दूसरा सवाल है िक जीसैट-11 सैटेलाइट 

लांच करने के बाद जो हमार ेयहा ंके �रल ए�रयाज़ ह�, जो दगु�म ए�रयाज़ ह�, उनक� कनेि�टिवटी म� 

�या हम� �यादा लाभ हो सकेगा? 
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 �ी सजंय शामराव धो�:े अ�य� महोदय, अगर आपक� अनमुित  होगी, तो इनके �े� का 

आंकड़ा म� माननीय सद�य को उपल�ध करा दूगंा । 

माननीय अ�य� : आप वेट क�रए । आप इनका जवाब दे दीिजए । 

 �ी सजंय शामराव धो�:े इ�ह�ने जो दूसरा सवाल पूछा है, तो हमारा जो दूसरा फेज है, उसम� हम 

सैटेलाइट रिेडयो �ारा जो दगु�म, दूर-दराज के इलाके ह�, वहा ंहम इस मा�यम के �ारा कने�टिवटी 

उपल�ध करा रहे ह� । 

SUSHRI NUSRAT JAHAN RUHI : Sir, I want to know whether it is a fact that 

the Government is planning to cover 800 Gram Panchayats under the Bharat 

Net Project in West Bengal.  If so, how many Gram Panchayats will be 

selected in 24 Parganas of West Bengal, specially in Basirhat, which is an area 

lagging behind in development and a most backward area in the State?  How 

can the Government help in the development of that area? 

 �ी सजंय शामराव धो�े: अ�य� महोदय, म�ने पहले ही बताया िक दोन� फेज िमलाकर हम ढाई 

लाख �ाम पचंायत� म� काम कर रहे ह� । जो सवाल मझुसे पूछा गया है, इसक� जानकारी अभी मेर े

पास नह� है । म� माननीय सद�य महोदया को इसके बार ेम� अवगत करा दूगंा ।  

�ी राजीव �ताप �डी: महोदय, यह योजना लगभग 40 हजार करोड़ क� है और 2020 तक दोन� 

फेजेज़ म� इसे समा� िकया जाएगा । इस योजना म� हर गांव तक, हर पचंायत तक ऑि�टकल 

फाइबर से आपको यह तार पह�ंचानी है । फेज वन का काम लगभग समा� हो गया है । जब हम कभी 

पाइप िबछाते ह�, तो पाइप से पानी घर तक पह�ंचता है, वह हमारी उपलि�ध है, जब िबजली का 

ख�भा गाड़ते ह�, तो िबजली के ख�भे से गांव तक िबजली पह�ंच जाए, वह हमार ेिलए उपलि�ध है, 

जब गैस पाइप लाइन िबछाते ह�,  तो गैस पाइप लाइन िबछाने के बाद घर तक चू�हे का कने�शन 
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हो जाए, तो वह हमारी उपलि�ध है । यह जो ऑि�टकल फाइबर नेटवक�  है, इसे �ाम पचंायत तक 

जाना है । म� एक छोटा सा उदाहरण देना चाह�ंगा और आपके भी रा�य का उदाहरण देना चाह�ंगा । 

जो गांव म� �कूल होते ह�, व ेसबसे �यादा इसका लाभ उठा सकते ह� । वह एक �ामािणकता देता है 

िक िकस �कार से इंटरनेट क� सिुवधा हर गांव तक पह�ंची है । महोदय, िबहार म� िसफ�  2.4 

�ितशत, जबिक केरल म� 48 �ितशत, कना�टक म� 84 �ितशत, चंडीगढ़ म� 100 फ�सदी �कूल� म� 

है । ऑि�टकल फाइबर म� 40 हजार करोड़ �पये लगाकर िबहार के मा� 2.4 फ�सदी �कू�स तक 

इंटरनेट कने�शन पह�ंचा है । इसका ता�पय� यह ह�आ िक तार� िबछाई गई ह�, लेिकन जो अिंतम 

उपभो�ा है और ब�च� व �कूल तक अगर यह पह�ंच जाए, तो हम समझ�गे िक हर �ाथिमक 

िव�ालय, हर गांव तक, ऑि�टकल फाइबर एडं यूजर तक पह�ंच गया । माननीय मं�ी जी बताना 

चाह�गे िक �या आपने इस �कार से इसक� उपयोिगता ऑिडट कया है िक जो ऑि�टकल फाइबर 

लाइन िबछाई गई ह,ै वह अिंतम गांव तक पह�ंच सके? �या आपने इसक� ऑिडट कराई है और 

इसक� �या �मता है? इसके बार ेम� मझु ेजानकारी चािहए ।    

 �ी सजंय शामराव धो�:े माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य न ेबह�त ही मह�वपूण� सवाल 

पूछा है । हमारा काम िसफ�  लाइन िबछाना नह� है । जो एडं यूजर है, वहा ं तक उसका फायदा   

पह�ंचे । जैसा िक उ�ह�ने कहा िक �कू�स ह�ग ेया �ाम पचंायत� ह�गी, वहा ंपर जो एडं यूजर है, 

इसके िलए हमारी जो सीएससी है, उनका हमने एक मॉडल बनाया । करीब 90 हजार �ाम पचंायत� 

म� सीएससी हॉट �पॉट �ोवाइड कर�गी । दो-दो हॉट �पॉट एक �ाम पचंायत म� �ोवाइड करने का 

हमारा मानस है । इसम� वायिबिलटी गैप फंिडग को हम कर�गे । उ�ह�ने कहा िक िसफ�  पाइप लाइन 

िबछाना हमारा काम नह� है । उसका पानी भी घर-घर तक पह�ंचे, इसके िलए हम पूरा �यास कर 

रहे ह� । 

�ी हसनैन मसूदी : �पीकर सर, ज�मू-क�मीर म� इंटरनेट और �ॉड ब�ड िपछले 4 महीने से बदं है ।  
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माननीय अ�य� : सवाल यह नह� है । आप पूछ� िक कने�टिवटी कैस ेबढाएगें? 

…(�यवधान) 

�ी हसनैन मसूदी : सर, वही �ॉड ब�ड क� बात कर रहा ह� ं। वहा ं�ॉड ब�ड और इंटरनेट 4 महीने से 

बंद है । आप देिखए िक वहा ंिकतनी असिुवधा है? करीब 15 लाख �टूड�ट्स को इंटरनेट और �ॉड 

ब�ड का ए�सेस नह� है और जो होटिलयस� और िबजनेसमैन ह�, वे भी इसका इ�तेमाल नह� कर 

सकते ह� । 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, यह आपका िवषय नह� है, िफर भी आप जवाब देना चाह�, तो दीिजए 

दे दीिजए । 

…(�यवधान) 

�ी सजंय शामराव धो�:े महोदय, सरु�ा के कारण ऐसे कुछ इंतजाम िकए गए थ,े लेिकन अब वहा ं

काफ� हद तक प�रि�थितया ंसामा�य हो रही ह� । …(�यवधान) 

�ी दु�यतं िसहं : आदरणीय �पीकर सर, आपने मझु ेसमय िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद 

देता ह�ं । मं�ी जी ने बताया है िक ढाई लाख �ाम पचंायत� को वे इससे जोड़�गे । म� राज�थान से 

आता ह�ं । मेरा �े� एक एि�परशेनल िडि���ट है । एि�परशेनल िडि���ट के कारण �ॉड ब�ड क� 

फैिसिलटी गांव-गांव को दनेी होती है । पहले �� म� पूछा था िक 40 हजार करोड़ �पये क� रािश दी 

गई है । मझेु सूचना िमली है िक इसम� 70 हजार करोड़ �पये क� रािश िमली है । 70 हजार करोड़ 

�पये क� रािश का पूरा पैसा, जो यूजर है, जो आम आदमी है, आम िकसान है, उसको वह सिुवधा 

नह� िमली है । मेरा लोक सभा �े� जो एि�पेरशेनल िडि���ट है, ऐसे 112 एि�परेशनल 

िड���ट्स देश म� ह�, इस देश म� यह सिुवधा आप एडं यूजर तक कब पह�ंचाएगें? 
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�ी संजय शामराव धो�े: अ�य� महोदय, स�माननीय सद�य ने 70 हजार करोड़  �पये क� बात 

कही, वह उतना नह� है । इसम� 43 हजार करोड़ �पये का ही �ावधान है । अभी तक करीब 17 

हजार करोड़ �पये खच� हो चकेु ह� । राज�थान म� टोटल 9,880 जीपी ह�, उनम� से 8,713 जीपी 

सिव�स रेडी हो गए ह� । राज�थान म� इसम� बह�त अ�छा काम इसम� ह�आ है । अभी हॉट �पॉट के बार े

म� म�न ेजो बताया, वह राज�थान म� भी होने वाला है । एि�परशेनल िडि���टस के ऊपर हम खास 

तौर से �यान द�गे । …(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी : सर, इस पर आधे घंटे क� चचा� ज�री है ।…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुब े: सर, इस पर आध ेघंटे क� चचा� कराइए । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप िनयम, �ि�या के तहत इसे िलख कर द� । म� मं�ालय 

को भेजूगंा, िफर उसके बाद िवचार कर�गे ।  

अनके माननीय सद�य: ठीक है । 
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(Q. 124) 

SHRI A. RAJA : Sir, I am happy to hear from the hon. Minister that all regional 

languages have been permitted in the competitive examination which is being 

conducted by the Railway Ministry.  Yet, another question arises there.  Since 

the Railway Ministry is maintaining the inter-State competitive examinations, 

most of the times, people from northern India are getting jobs in recruitment in 

Tamil Nadu, Andhra Pradesh, Kerala and Karnataka.  Not only for the officer 

cadre, even for clerks and junior assistants, a substantial number of posts are 

being filled in Tamil Nadu and Kerala with people from the North Indian States.  

In order to maintain the State equilibrium in terms of the number of posts, 

State-wise competitive examinations must be held.  I would like to know from 

the hon. Minister whether such a system is going to be adopted in future, at 

least to maintain the State-wise equilibrium in terms of the number of posts 

available in the Railway Ministry.  

SHRI SURESH C. ANGADI: Sir, the hon. Member has asked a valid question 

today.  It is not like what he has stated.  In the regional languages also, the 

examinations have been conducted.  For example, in Assam, approximately 

1.52 lakh candidates have appeared in the local language; in West Bengal 

approximately 8.48 lakh have appeared. …(Interruptions) 
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SHRI A. RAJA : The problem is that from the northern States, people are 

permitted to write in Hindi in Tamil Nadu and they are getting jobs whereas the 

Tamilians are deprived of.  That is my question.  

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी महोदय, म� आपसे िफर आ�ह कर दू ं िक जब कोई माननीय 

सद�य बीच म� उठे तो उसका जवाब मत िदया करो । मं�ी महोदय आप खदु सदन मत चलाया 

करो, यह िज�मेदारी आप लोग� ने मझु ेदी है ।  

SHRI SURESH C. ANGADI: Thank you, Sir.  Along with English and Hindi, 

other languages also have been included in the local languages.  Shri D.K. 

Suresh and Shri Nalin Kumar Kateel have asked the questions from 

Karnataka.  Even I can talk to them in Kannada also.  In Kannada, we say 

‘Namaskara’ for ‘Vanakkam’.  Even I can tell Mr. Raja, ‘Vanakkam’.  Yesterday, 

in this Parliament, …  has made it very clear during the Constitution Day 

celebration that everybody must learn the mother tongue. 

PROF.  SOUGATA  RAY : Sir, …*  should not be referred to in this House. 

माननीय अ�य�: इस ेकाय�वाही से िनकाल दो ।  

SHRI SURESH C. ANGADI: Along with English and Hindi, all the other 

languages, more than 13 languages have been included including Kannada, 

Tamil, Telugu, etc.  The details have been given. …(Interruptions) 

 

                                                             
 Not recoreded.  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            30 

 

  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            31 

 

(Q. 125) 

SHRI T.R.V.S. RAMESH : Sir, I would like to know whether the Minister will 

convert the guidelines governing shortlisting and posting of Divisional Railway 

Managers referred to in the Reply relating to the appointment of DRMs. 

SHRI SURESH C. ANGADI: Sir, the DRMs have been appointed based on the 

Guidelines of 2016.  The Guidelines are totally open to all.  There is the DoPT, 

the Chairman, Railway Board; with the approval of the Railway Ministry, that 

will be done.  It is totally transparent.  Along with that, comes the efficiency of 

the person because he belongs to the Railways.  The person should have 

knowledge of the Railways, should have a good track record in the Confidential 

Report (CR).  Based on that, one is appointed.  The power vests with the 

Railway Ministry subject to the Railway Board and the DoPT. 

SHRI K. MURALEEDHARAN : Sir, the main problem is that most of the DRMs 

do not know the local language.  In Kerala also, we are facing it.  So, will you 

please give directions to DRMs to study the local language? 

SHRI SURESH C. ANGADI: It is the prerogative of every person to learn the 

local language along with Hindi and English. …(Interruptions) Please 

understand, Railway is not State-wise; Railway is zone-wise.  So, when any 

person is appointed as a DRM, factors like knowledge of local language etc. 

are also taken into consideration.  Then only, view taken by the Railway Board 

Chairman and DoPT.  Based on that efficiency and how he will discharge the 
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work of the Railways, the appointment is made with the approval of the 

Railway Ministry. 
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(Q.126) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES(SHRI PRALHAD JOSHI): 

 (a) to (c)  A statement is laid on the Table 
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(Q. 127) 

�ी िग�रधारी यादव : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने जवाब म� कहा है िक 1968 म� एक 

कमेटी का गठन ह�आ, िजसने िहंदी के मा�यम से ए�जाम के मामले म� वष� 2012 म� �रपोट� दी है । 

हम� लगता है िक 44 साल एक कमेटी को यह दखेने म� लग गए िक इंि�लश से िहंदी कैसे होगी?  

आप जानते ह� िक िव� म� चीन और जापान ने �थानीय भाषा म� तर�क� क� है । जब तक हमार ेदशे 

म� �थानीय भाषा म� पढ़ाई नह� होगी, ए�जा�स नह� ह�गे… 

माननीय अ�य�: आप सवाल पूिछए । 

�ी िग�रधारी यादव : महोदय, सवाल यही है िजन �ितयोगी परी�ाओ ंम� िहंदी मा�यम नह� है, 

�या सरकार िहंदी मा�यम बनाना चाहती है? 

डॉ. िजते�� िसहं: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने जो �� िकया है, उसम� बह�त औिच�य 

है । इस �� म� उ�ह�ने �वयं उ�र भी िदया है और उ�र के साथ एक और �� भी जोड़ िदया िक  

वष� 1968 म� आिफिशयल ल��वेजेज़ ए�ट पास ह�आ था तो िपछले 50 वष� �या होता रहा? 

माननीय सद�य इस बात से सहमत ह�गे िक सरकार 2014 म� ही आई है, पीछे �या होता रहा, 

�य� नह� ह�आ, इसका उ�र भी िकसी को देना होगा, यह अलग बात है । लेिकन िपछले पांच वष� 

म� सब वना��यलुस� �थानीय भाषाए ंऔर िहंदी को बढ़ावा देने का भरपूर �यास िकया गया है । आप 

इस बात से सहमत ह�ग,े इसके �माण भी मौजूद ह� िक माननीय �धानमं�ी जी के िनद�श अनसुार 

सरकारी कामकाज म� िहंदी का उपयोग बह�त अिधक मा�ा म� िपछले पांच साल म� बढ़ा है ।  

 जहा ंतक माननीय सद�य के मूल �� का सबंंध है िक �य� नह� दूसरी भाषाओ ंम� इस 

�कार क� सिुवधा या िवक�प नह� िदया जा रहा है, इसका उ�र भी माननीय सद�य के �� म� है । 

आपने िपछले भाग म� कहा िक वष� 1968 से लेकर उस �कार क� साम�ी तैयार नह� ह�ई है । ऐसे 

बह�त छा� ह�ग ेजो िहंदी या दूसरी भाषाओ ंम� परी�ा देना चाहते ह�, लेिकन हायर एजकेुशन और 
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िवशेषकर टे�नीकल एजकेुशन, भले ही एमबीबीएस हो या इंजीिनय�रगं सिव�स हो, इस �कार क� 

प�ुतक� , टै��ट ब�ुस उस �ट�डड� के �ांसलेशन म� उपल�ध नह� ह� । इससे कह� न कह� छा�� के 

िलए िडएडवांटेज हो सकता है । हम म� से कोई यह भी नह� चाहेगा िक िकसी छा� को उस भाषा म� 

उस तरह के �तर क� साम�ी या सािह�य नह� िमलने से िकसी �कार का नकुसान हो या 

िडसएडवांटेज हो । इसका शायद समाधान यही है िक उ�च �तर क� िश�ा के िलए उस �कार क� 

प�ुतक� का िनमा�ण िकया जाए, लेखन िकया जाए और साथ ही अनवुादक �ांसलेशन करने के 

िलए भी उपल�ध रहे ।  म� आपक� बात से कुछ हद तक सहमत ह� ंिक बह�त से छा� ऐसे ह�ग,े जो 

चाहते ह� िक िहंदी या अ�य �थानीय भाषाओ ंम� परी�ा द� �य�िक उ�ह� कई बार अ�ंेजी म� परी�ा 

देनी पड़ती है । 

�ी िग�रधारी यादव : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी ने जवाब िदया िक 44 साल लग गए । 

हम सरकार से पूछ रहे ह�, चाहे कोई भी सरकार हो, अ�ंेजी लॉबी के लोग नह� चाहते ह� िक िहंदी 

भाषा म� परी�ा हो ।  िपछड़े दिलत, आिदवासी लोग �यादातर िहंदी पढ़ना चाहते ह�, अं�ेजी लॉबी 

के लोग िहंदी मा�यम म� परी�ा नह� लाना चाहते ह� । 

माननीय अ�य�: आप कैसे आरोप कर रहे ह�? 

�ीमती रमा देवी । 

�ीमती रमा देवी : माननीय अ�य� जी, �� का जवाब तो िमल ही गया है, माननीय मं�ी जी ने 

सतं�ु कर िदया है, लेिकन िफर भी म� पूछना चाहती ह� ंहमार ेदेश म� सिंवधान के अन�ुछेद 351 म� 

�प� �प से बताया गया है िक सरकार का कत��य है िक िहंदी के िवकास एव ं�चार का काय� इस 

�कार से कर� िक भारत म� नौकरी एव ं भत� के अवसर� पर कोई भेदभाव न हो परंत ु �ितयोगी 

परी�ाओ ंम� िहंदी को मा�यम न बनाकर िहंदी भाषी �े� के साथ भेदभाव िकया जाता है । म� आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ं�या सरकार सिंवधान एव ंनीित िनद�शक िस�ांत� 
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के म�ेनजर भारत म� कुछ �ितयोगी परी�ाओ ंम� केवल अ�ंेजी मा�यम को समा� करने क� कोई 

घोषणा करगेी? 

डॉ. िजते�� िसहं: अ�य� महोदय, जैसा आदरणीय सद�य ने �वयं कहा है िक इस �� का उ�र 

िकसी हद तक पहले चचा� म�, �� के उ�र म� भी आया है और जैसा आपने �वयं कहा है िक यह 

िनण�य लगभग आधी शता�दी पूव� ह�आ था और िपछले पांच वष� म� उसी िदशा म� काय� हो रहा है, 

िजस िदशा म� आपने अपनी इ�छा �कट क� है । िन�य ही सभी भाषाओ ंम�, िवशेषकर जो आठव� 

अनसूुची म� सि�मिलत ह�, इस �कार क� सिुवधा और िवक�प रहना चािहए, पर�त ुसाथ ही साथ, 

जैसा यूपीएससी के मा�यम से इस �कार क� परी�ाए ंहोती ह�, उ�ह�ने एक उ�च �तरीय सिमित 

बनाई थी । उसने एक सझुाव िदया था, जो बह�त उिचत सझुाव भी था िक इसके साथ ही साथ इस 

बात का भी �यान रखा जाए िक उस �तर क� साम�ी भी उस भाषा म� उपल�ध रहे और अनवुादक 

भी उसी �तर के रह�, तािक िकसी छा� को इस कारण से नकुसान न हो । ये दोन� ही चीज� साथ-

साथ ह�गी, िपछले 45 वष� म�, जब से यह होना चािहए था, नह� हो पाया, उसका उ�र शायद कह� 

और से हम� हािसल करना पड़ेगा ।  
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(Q. 128) 

�ीमती सं�या राय : माननीय अ�य� महोदय, म� आपको ध�यवाद देती ह� ं ।रले िवकास िनगम 

िलिमटेड क� �वीकृित भारत सरकार �ारा 19 िदस�बर, 2002 को दी गई थी तथा यह उप�म 24 

जनवरी, 2003 को कंपनी अिधिनयम, 1956 के अधीन कंपनी के �प म� पजंीकृत हो गया था । म� 

माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ंिक म�य �देश के िभंड एव ंदितया िजल� म� रले िवकास िनगम 

िलिमटेड के �ारा िवगत तीन वष� के दौरान िकन प�रयोजनाओ ंका ि�या�वयन िकया गया और 

उनके ि�या�वयन क� ि�थित �या है? साथ ही, म�य �देश म� रले िवकास िनगम िलिमटेड के �ारा 

रले प�रचालन, रले लाइन, रले ि�ज इ�यािद प�रयोजनाओ ंका िन�पादन करने म� �या �दश�न रहा 

है? साथ ही, म� माननीय म�ंी जी से कहना चाहती ह� ंिक िभंड एव ंदितया लोक सभा �े� के अतंग�त 

िभंड, सोनी एव ंगोहद म� रले ओवर ि�ज क� िनतांत आव�यकता है । साथ ही, िभंड रले लाइन के 

दोहरीकरण के साथ-साथ �वािलयर-िभंड-इटावा रले लाइन का िव�तुीकरण िकया जाना आव�यक 

है । सरकार इन काय� को कैसे देखती है? सबंंिधत काय� का िनमा�ण काय� कब तक �ार�भ होगा 

और यिद नह� होगा, तो �य� नह� होगा? 

SHRI SURESH C. ANGADI: Her question is very elaborate. As the hon. 

Member has said, this is one of the acclaimed companies. वष� 2003 म� अटल 

िबहारी वाजपेयी जी क� सोच थी, जैसे नेशनल हाइवे अथॉ�रटी को कंपनी बनाया था, वैसे ही 

आरवीएनएल बनाया गया था और today it has become one of the mini Navratna 

companies. माननीय सद�य ने जो �� पूछा है, उसके बार ेम� हम िलिखत उ�र भेज द�गे । 

माननीय अ�य� : �ी रबेती ि�परुा  । 

�ीमती स�ंया राय : अ�य� महोदय, मझेु दूसरा �� भी पूछना है । 

माननीय अ�य� : आपने एक �� म� ही चार �� पूछ िलए ह� । 
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�ी रबेती ि�परुा  । 

�ी रबेती ि�पुरा : सर, मेरा �� यह है िक �या रले िवकास िनगम िलिमटेड या रले मं�ालय 

धम�नगर या अगरतला म� �र�ूटम�ट स�टर खोलने के बार ेम� सोच रहा है? 

SHRI SURESH C. ANGADI : His question is not pertaining to the present 

Question. 
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(Q.129) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTY (SHRI SOM PARKASH): 

 (a) to (d) statement is laid on the Table. 
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(Q. 130) 

�ीमती �यो��ना चरणदास महतं : ध�यवाद अ�य� महोदय । छ�ीसगढ़ म� रलेवे �े� के िवकास 

को लेकर सभी प�रयोजनाओ ंको रले बजट म� मंजूरी तो िमल गई है, पर�त ुकाम या तो श�ु नह� 

ह�आ है या जो काम श�ु हो गया है, वह बह�त ही धीमी गित से हो रहा है । म� आपके मा�यम से 

माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना चाहती ह� ं िक योजना ि�या�वयन म� जो भी शासक�य-

�शासक�य �यवधान आ रहे ह�, उनको �े�ीय सांसद� के साथ संबंिधत अिधकारी िमलकर 

िनराकरण कर�, तािक जनमानस को त�काल �यव�थाए ंएव ंलाभ िमल सके ।  

SHRI SURESH C. ANGADI: Sir, for any progress of the railways in the States, 

the State Government concerned should also cooperate. Availability of land is 

the subject of the State. The work can be started on the land made available to 

the Railways. If the hon. Member has any problem, I will ask the authorities 

concerned to talk to the hon. Member. 

SHRI M. K. RAGHAVAN : Thank you, Sir, for giving me this opportunity. 

Kozhikode railway station had been upgraded years back as a world class 

station. The Government of India has announced the redevelopment project for 

Kozhikode railway station. Now, the proposal of the project has been 

transferred to Railway Land Development Authority (RLDA), Delhi from railway 

headquarters, Chennai.  Through you, Sir, I would like to know from the hon. 

Minister the current status of the mentioned project and when the project will 

take off.  
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SHRI SURESH C. ANGADI: Sir, we are going to develop almost all the railway 

stations as world class railways stations. The hon. Member has asked about a 

specific station. I will send him all the details in this regard. 
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(Q.131) 

DR. SHASHI THAROOR : Thank you very much, Mr. Speaker. I have looked 

at the reply of the Minister. He essentially linked the decision to merge the two 

bodies, the National Sample Survey Office (NSSO) and the Central Statistics 

Office (CSO) into a single entity to a decision of the Union Cabinet in 2005  

under a  Resolution of  the  same  date. However, Sir, that was intended to 

create an independent body that would be accountable to Parliament whereas 

what this Government has created is a non-autonomous body that is 

accountable directly to the Government and the Ministry. Would the Minister 

kindly clarify in what regard this is consistent with the decision of 2005? 

Secondly, why should this body not be accountable to Parliament?  

RAO INDERJIT SINGH : Sir, the commissions are independent bodies set up 

by the Government with specified mandate and accountability structure. 

....(Interruptions)  

DR. SHASHI THAROOR : Sir, the fact is that we are facing a crisis in terms of 

statistical credibility worldwide. There is a constant revision of numbers by the 

Government. We have seen, for example, its own Chief Economic Advisor 

questioning the revision of GDP growth from 6.7 per cent to 8.2 per cent. We 

have seen extremely great embarrassment when they revised GDP 

calculations based on a data bank of corporations of which 36 per cent of the 

corporations were non-existent or wrongly classified. We have seen the 
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National Consumer Survey, Sir, being discredited and withdrawn. Even though 

numbers are being leaked all over the country, those of us, who are Lok Sabha 

MPs, know from our constituents the financial difficulties they are going 

through.  

 In these circumstances, would the Government agree to having a review 

by a committee of independent experts, domestic and international, to look into 

the process which are being followed and the sources being used in gathering 

data in our country? There was an opinion today in the Indian Express by pro-

Government voice saying that the processes are wrong. The credibility of our 

country in international forums is at stake. Our economic success depends on 

credible numbers. I would urge the Government to take this challenge 

seriously.  The headlines of the day are less important and matter much less 

than the credibility of the nation on the world stage. Thank you. 

RAO INDERJIT SINGH: Sir, the Government is aware of the shortcomings in 

the data collection centres. It is a continuous process. We are trying to 

upgrade it. We are aware of it and we would be happy to have any inputs that 

the hon. Member might want to give on this. But this is a decision that the 

Government will have to take on its own after taking inputs from all the 

concerned, whether they are international or domestic entities. 

 As far as the commission is concerned, as I said, the commission is a 

constitutional body and not the NSO.   
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(Q.132) 

SHRI TEJASVI SURYA : Sir, as we are all aware, the electronics import made 

by India is a big press on our foreign exchange. After petroleum products, the 

maximum press on our foreign exchange is the electronics import. The Prime 

Minister has constantly made efforts to ensure that India transforms itself into a 

global manufacturing hub for electronics, system design and 

manufacturing.However, Sir, in the Statement that is laid, it is said that the 

Modified Special Incentive Package Scheme (MSIPS) is closed. Also, the 

receipt of applications under the Electronics Manufacturing Cluster (EMC) is 

also closed. The disbursement of grant in aid will only continue till October 

2022.  Would the Minister kindly be pleased to answer why these important 

flagship schemes have not been continued and given the thrust that they need 

to?   Coming from Bengaluru, which contributes 80 per cent of the total 

electronics system design and manufacturing ecosystem in the country and the 

revenue, I request him to inform if there is any proposal to be made with 

respect to ensuring that Bengaluru develops as a global hub for electronics 

manufacturing in the country. 

�ी संजय शामराव धो�े : अ�य� जी, इले��ॉिनक मैनफैु�च�रगं म� पूर े िव� के साथ क�पीट 

करने के िलए हमने कई सारी �क��स दी ह� और उनका बेिनिफट भी िमला है तथा बह�त �यादा 

�गित इस �े� म� ह�ई है । हर �क�म का एक पी�रयड रहता है और हमारी जो नई इले��ॉिनक 

पािलसी आ रही है, उसके अदंर हम कुछ और �क��स इं�ोड्यूज करने वाले ह� । इसम� इंटरे�ट 

सबव�शन �क�म, �ेिडट गारटंी फंड �क�म, इले��ॉिनक मैनफैु�च�रगं कल�टर �क�म, यह पहले 
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भी थी, इस �क�म का नाम ईएमसी-2 है, ऐसी �क��स हम लाने जा रहे ह� और िनि�त ही 

इले��ॉिनक मैनफैु�च�रगं म� इससे लाभ िमलेगा । 

SHRI TEJASVI SURYA : Sir, the ongoing trade war between the US and 

China is a great opportunity for India to explore and exploit. However, many of 

the electronics design and manufacturing units that are going out of China are 

taking shelter in Vietnam, Thailand and such other countries. Is the 

Government trying on a war-footing to make any efforts to attract and 

incentivise these companies so that they can come to India without much 

delay? 

�ी संजय शामराव धो�े : अ�य� जी, हमार ेयहां के जो यूिनट्स ह�, वे बाहर न जाए,ं इसके िलए 

हम �यास कर ही रहे ह� और बाहर के यूिनट्स हमार ेयहां आए,ं इसके िलए भी हम कुछ �क��स 

बना रहे ह� । 

SHRI DAYANIDHI MARAN :  Sir, I thank you for allowing me to ask a 

question. Sir, I should congratulate the Minister of IT here for making sure 

that Apple has come to manufacture in India, especially in Chennai, but we 

should go back and see that this is happening because of the policies of the 

UPA. It began between 2004 and 2009 when Nokia started manufacturing. The 

same factory is now being taken over to manufacture Apple phones. Moreover, 

it is also because of the legacy of the UPA Government and the then IT 

Minister because of whom all the factories like Foxcon, Flextronics, and the 

whole IT infrastructure were set up.   
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Sir, I am sure that while taking credit, the Ministry of IT should give credit 

to the then UPA Government for bringing such good policies then to make a 

base for the maximum industries coming to India. In fact, Samsung is still 

operating here.  Sir, in fact, we appreciate you for supporting the efforts taken 

by the then UPA Government, and continuing them rather than blocking them. 

Thank you. 

�ी संजय शामराव धो�े : अ�य� जी, स�मानीय सद�य ने जो भावना �य� क� है, म� उसका 

�वागत करता ह�ं । यह ऐसा �े� है, िजसम� हम सभी को िमलकर काम करना होगा । म� आप सभी 

लोग� का सहयोग इसम� अपेि�त करता ह�ं । आपने यह माना िक हम भी अ�छा काम कर रहे ह�, 

इसके िलए आपका ध�यवाद । 
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(Q. 133) 

�ी धम�वीर िसहं : अ�य� जी, इसम� दो राय नह� है िक रलेवे ने िपछले वष� म� बह�त अ�छा काम 

िकया है और मं�ी जी के उ�र स ेहम सतं�ु भी ह� । लेिकन सारा काम होते ह�ए भी पहले एक 

ह�रयाणा ए�स�ेस �ेन िद�ली-रवेाड़ी, िहसार से बिठंडा चलती थी । म� पूछना चाहता ह� ंिक यह �ेन 

दोबारा कब श�ु होगी? इसके अलावा िभवानी से रले लाइन का काम कब शु� होगा ? 

SHRI SURESH C. ANGADI: Sir, the hon. Member has stated that the 

Railways  is  doing  a good job. I thank him for his appreciation. Whatever 

railway line the hon. Member wants to start in his place, यह जानकारी लेकर म� 

आपको द ेदूंगा और काम आगे बढ़ाने के िलए land availability and other facilities from 

the State Government are required, वह होने के बाद काम भी श�ु   कर�गे । 
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(Q. 134) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI 

SURESH C. ANGADI): 

       (a) to (d)  A statement  is laid on the Table. 
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(Q. 135) 

�ी गोपाल शे�ी : अ�य� जी, म� आपको ध�यवाद देना चाह�ंगा िक आप �� काल को �� 135 

तक ले आए ह� । म� माननीय मं�ी �ारा िदए गए उ�र स ेसतं�ु ह�,ं इसिलए म� अगला �� नह� पूछना 

चाहता ह�ं । 
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(Q. 136) 

�ी पकंज चौधरी : अ�य� महोदय, �� 136 तक लाने के िलए आपको बह�त-बह�त ध�यवाद । 

माननीय मं�ी जी ने उ�र िदया है िक महाराजगंज म� कोई भी आरओबी िनमा�णाधीन लंिबत नह�   

है । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाहता हूॅं िक आनदं नगर रलेवे �टेशन के दोन� तरफ जो फाटक 

है और मानीराम तथा नकाहबे जो एनएच का गेट है, �या वहा ंपर भिव�य म� आरओबी का कोई 

��ताव है? 

�ी सुरशे सी. अगंड़ी : सर, सभी मै�ड �ॉिसं�स पर आरओबी/आरयूबी बनाने का �यास हम लोग 

कर रहे ह� । जो भी सम�या है, वह रलेवे अिधका�रय� स ेजानकारी ले कर माननीय सद�य को 

िडटेल द े द�गे ।  
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(Q. 137) 

SHRIMATI SAJDA AHMED : To my Question whether the Government has 

set up Defence Space Research Agency, the answer given by the Minister is a 

simple ‘No’.  I would like to ask, through you, the reason for this. 

DR. JITENDRA SINGH: The Defence Space Research Agency is a subject 

which is not normally discussed in public domain and when it is done, it is done 

with the cognizance of the Ministry of Defence. Having said that, you would 

appreciate that a considerable headway has been made. The most notable 

feature being that in May this year itself we had a research satellite launched 

which is called the Radar Imaging Satellite which is related to the security. 
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(Q. 138) 

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलंक� : माननीय अ�य� महोदय, जो य�ु पहले जमीन पर लड़ा 

जाता था, द�रया पर लड़ा जाता था । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य पहले �� स�ंया बोिलए । 

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलंक�: सर, �� सं�या 138 …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, अपना �� लंबा मत करना । आप पहले से लंबा बोल रहे ह� । 

एक िमनट म� पूिछए । 20 �� लाने ह� । 

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलंक�: सर, पहले य�ु जमीन पर लड़ा जाता था । हवा म� लड़ा 

जाता था । �पेस म� भी लड़ा जाता था । आज साइबर वारफेयर के ज�रए भी लड़ा जाता है । म� 

आपसे िवनती करता हूॅ ं िक हमारी आम� म�, हमार े र�ा मं�ालय म� वारफेयर के ज�रए जो 

सॉ�टवेयर होते ह�, हमार ेयहा ंबह�त सार ेसॉ�टवेयर इंजीिनयस� ह�, म� सरकार से जानना चाहता हूॅ ं

िक जो हैक न हो, हमार ेयहां ऐसे वारफेयर के िलए साइबर �ाइम को रोकने के िलए कुछ िकया 

जाएगा? …(�यवधान) 

�ी �ीपाद येसो नाईक : सर, माननीय सद�य ने जो �� पूछा है, बह�त ही मह�वपूण� �� है और 

हमारी तीन� सेना इस साइबर अटैक को रोकने के िलए काम कर रही है ।  

माननीय अ�य�: �� स�ंया 139 

�ी िवनोद कुमार सोनकर – उपि�थत नह� । 

 �� स�ंया 140 – खान मं�ी जी । 

�ी गणेश िसहं : अ�य� जी, आपको बह�त-बहत ध�यवाद, बह�त-बह�त बधाई । …(�यवधान) 
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(Q.139) 

   
िविध और �याय म�ंी; सचंार म�ंी तथा इले��ोिनक� और सूचना �ौ�ोिगक� म�ंी (�ी रिव 

शंकर �साद): 

(क) से (घ) एक िववरण सभापटल पर रख िदया गया है ।  
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(Q. 140) 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN : I would like to ask the hon. Minister a 

question regarding the MMDR Act 1957. You are absolutely correct that the 

approval has to be given by the State Government for mining lease. I would 

like to know from the hon. Minister the details regarding mining lease. I would 

like to know, in the atomic mineral area, whether it will be a mandatory 

provision that the State Government should provide the mining lease so as to 

mine the minerals of our country. That is a specific question which I would like 

to ask the hon. Minister. 

SHR PRALHAD JOSHI: The Question is related to the Department of Atomic 

Energy. However, I will have a look at it.  
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माननीय अ�य�: म� सभा को बधाई देना चाहता हूॅं िक आज सभी माननीय सद�य� के सहयोग से 

एव ंसभी माननीय मंि�गण के सहयोग  से हम आज �� काल म� 20 �� पूर ेकर पाए ह� ।  

12.00 hrs 

म� कोिशश क�ँगा िक माननीय सद�य भी अपना �� पूरा पूछ सक�  और माननीय मं�ी जी 

से भी मेरा आ�ह है िक माननीय सद�य� को भी सिं�� म� सही उ�र िमल जाए । सदन के अदंर 

िजस तरीके से आपके सहयोग से आज हमने �� काल पूरा िकया है, इसके िलए आप सब बधाई 

के पा� ह� । मझेु आशा है िक आप सब के सहयोग स ेसदन इसी तरीके से, शांितपूण� तरीके से 

चलता रहेगा । 

 ससंदीय काय� मं�ी जी । 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): In recent history, it is a 

record that all the 20 questions have been taken on record and oral answers 

have been placed before the House. I congratulate you and thank all the hon. 

Members. On behalf of the entire House, I once again thank the Hon. Speaker 

for the same.  
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12.01 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE.  

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगेँ । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT; MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

SHAMRAO DHOTRE): Sir, on behalf of Shri Ravi Shankar Prasad, I beg to lay 

on the Table:- 

(1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the National 

Legal Services Authority, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts.  

(2) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of National Legal Services Authority, New 

Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 817/17/19] 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 
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 (i) Review by the Government of the working of the Coal India Limited, 

Kolkata, and its subsidiary companies for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Coal India Limited [Volume I and Volume  II 

(Part 1, 2 & 3)], Kolkata, for the year 2018-2019, and its subsidiary 

companies alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 818/17/19] 

 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (1) of Section 28 of the Mines and Minerals (Development 

and Regulation) Act, 1957:- 

(i) The Minerals (Mining by Government Company) Amendment 

Rules, 2019 published in Notification No. G.S.R.695(E) in Gazette 

of India dated 27th September, 2019. 

(ii) G.S.R.697(E) published in Gazette of India dated 30th September, 

2019 reserving an area of 646.596 hectares in Bailadila reserve 

forest, Deposit No.4, District South Bastar, Chhattisgarh for 

mineral iron ore for undertaking prospecting or mining operations 

through joint venture of National Mineral Development Corporation 

and Chhattisgarh Mineral Development Corporation Limited. 
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(iii) The Mineral Conservation and Development (Amendment) Rules, 

2019 published in Notification No. G.S.R.570(E) in Gazette of 

India dated 13th August, 2019. 

(iv) G.S.R.675(E) published in Gazette of India dated 20th September, 

2019 notifying the conversion factor for calculation of Average 

Sale Price of metallurgical grade Bauxite. 

(v) The Minerals (Other than Atomic and Hydro Carbons Energy 

Minerals) Concession (Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.674(E) in Gazette of India dated 20th 

September, 2019. 

[Placed in Library, See No. LT 819/17/19] 

 

(3) A copy of the Offshore Areas Mineral Concession (Amendment) Rules, 

2019 (Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R.595(E) in 

Gazette of India dated 23rd August, 2019 under sub-section (3) of Section 35 of 

the Offshore Areas Mineral (Development and Regulation) Act, 2002. 

[Placed in Library, See No. LT 820/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF AYURVEDA, YOGA AND 

NATUROPATHY, UNANI, SIDDHA AND HOMOEOPATHY (AYUSH) AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEFENCE (SHRI SHRIPAD 

YESSO NAIK): Sir, I beg to lay on the Table a copy each of the following 

Notifications (Hindi and English versions) under article 309 of the Constitution:-  

1) The Army Officers Pay (Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. S.R.O.01(E) in Gazette of India dated 25th 

February, 2019. 

2) The Air Force Officers Pay (Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. S.R.O.02(E) in Gazette of India dated 25th 

February, 2019. 

 

3)  The Navy Officers Pay (Amendment) Regulations, 2019 published 

in Notification No. S.R.O.03(E) in Gazette of India dated 25th 

February, 2019. 

[Placed in Library, See No. LT 821/17/19] 
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उ�र पूव� �े� िवकास म�ंालय के रा�य म�ंी; �धानम�ंी काया�लय म� रा�य म�ंी; कािम�क, 

लोक िशकायत और प�शन म�ंालय म� रा�य म�ंी; परमाणु ऊजा� िवभाग म� रा�य म�ंी तथा 

अतं�र� िवभाग म� रा�य म�ंी (डॉ. िजते�� िसहं):  म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता   

ह� ं:- 

 

(1) (एक) इंिडयन इं�टीटय़ूट ऑफ �पेस साइंस ए�ड टे�नोलॉजी, ित�वनंतपरुम के वष� 

2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी सं�करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे। 

 

 (दो) इंिडयन इं�टीटय़ूट ऑफ �पेस साइंस ए�ड टे�नोलॉजी, ित�वनंतपरुम के वष� 

2018-2019 के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह�दी तथा 

अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 822/17/19] 

 

 

(2) (एक) िफिजकल �रसच� लेबोरटेरी, अहमदाबाद के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन 

क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 

 (दो) िफिजकल �रसच� लेबोरटेरी, अहमदाबाद के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)।  

 

[Placed in Library, See No. LT 823/17/19] 
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(3) (एक) नॉथ� ई�टन� �पेस ए�लीकेशंस स�टर, िशलांग के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

 

 (दो) नॉथ� ई�टन� �पेस ए�लीकेशंस स�टर, िशलांग के वष� 2018-2019 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

   

[Placed in Library, See No. LT 824/17/19] 

 

(4)   (एक) नेशनल स�टर फॉर गडु गवन�स, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

    (दो) नेशनल स�टर फॉर गडु गवन�स, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क 

लेखाओ ंक� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) तथा उन पर लेखापरी�ा 

�ितवेदन। 

(तीन) नेशनल स�टर फॉर गडु गवन�स, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 825/17/19] 

 

(5) अिखल भारतीय सेवा अिधिनयम, 1951 क� धारा 3 क� उपधारा (2) के अतंग�त 

िन�निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण):- 
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(एक)  भारतीय �शासिनक सेवा (सवंग� स�ंया का िनयतन) दूसरा सशंोधन िविनयम, 

2019 जो 9 अ�ूबर, 2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 

765(अ) म� �कािशत ह�ए थे। 

(दो)  भारतीय �शासिनक सेवा (वेतन) दूसरा सशंोधन िविनयम, 2019 जो 9 

अ�ूबर, 2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 766(अ) म� 

�कािशत ह�ए थे। 

[Placed in Library, See No. LT 826/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PARKASH): Sir, on behalf of Shri Hardeep Singh 

Puri, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Pharmaceuticals Export Promotion Council, Hyderabad, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

(2) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the Pharmaceuticals Export Promotion Council, 

Hyderabad, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 827/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT; MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

SHAMRAO DHOTRE): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Mahanagar 

Telephone Nigam Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Mahanagar Telephone Nigam Limited, New 

Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 828/17/19] 

 

(2) A copy of the Memorandum of Understanding (Hindi and English 

versions) between the Bharat Sanchar Nigam Limited and the Department of 

Telecommunications, Ministry of Communications, for the year 2019-2020. 

[Placed in Library, See No. LT 829/17/19] 

 

(3) A  copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 37 of the Telecom Regulatory Authority of India Act, 1997:-  

(i) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services Register 

of Interconnection Agreements and all such other matters 

Regulations, 2019 published in Notification No. F. No. 6-1/2016-

B&CS in Gazette of India dated 4th September, 2019. 

(ii) The Telecommunication Mobile Number Portability Per Port 

Transaction Charge and Dipping Charge (Second Amendment) 

Regulations, 2019 published in Notification No. 15-01/2019-F&EA in 

Gazette of India dated 1st October, 2019. 
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(iii) The Telecommunication Mobile Number Portability (Eighth 

Amendment) Regulations, 2019 published in Notification No. 116-

4/2019-NSL-II in Gazette of India dated 1st October, 2019. 

(iv) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Standards of Quality of Service and Consumer Protection 

(Addressable Systems)(Second Amendment) Regulations, 2019 

published in Notification No. F. No. 12-37/2019-B&CS in Gazette of 

India dated 9th October, 2019. 

(v) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Interconnection (Addressable Systems) (Amendment) Regulations, 

2019 published in Notification No. F. No. 21-6/2019-B&CS in 

Gazette of India dated 30th October, 2019. 

(vi) The Standards of Quality of Service of Basic Telephone Service 

(wireline and Cellular Mobile Telephone Service (Seventh 

Amendment) Regulations, 2019 published in Notification No. F. No. 

301-02/2018-QoS(Misc.) in Gazette of India dated 1st November, 

2019. 

(vii) Notification No. 116-6/2017-NSL-II/(Vol.III) published in Gazette of 

India dated 27th September, 2019, making certain amendments to 

the Telecommunication Mobile Number Portability (Seventh 

Amendment) Regulations, 2018. 

[Placed in Library, See No. LT 830/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI 

SURESH C. ANGADI): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Mumbai Railway 

Vikas Corporation Limited, Mumbai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Mumbai Railway Vikas Corporation Limited, 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 831/17/19] 

 

 (b) (i) A copy of the Review by the Government of the working of the 

Braithwaite and Company Limited, Calcutta, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Braithwaite and Company Limited, Calcutta, for 

the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 832/17/19] 

 

(c) (i) Review by the Government of the working of the Railtel Corporation 

of India Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            67 

 

 (ii) Annual Report of the Railtel Corporation of India Limited, New Delhi, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments 

of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 833/17/19] 

 

(d) (i) Review by the Government of the working of the Konkan Railway 

Corporation Limited, Navi Mumbai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Konkan Railway Corporation Limited, Navi 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 834/17/19] 

 

(e) (i) Review by the Government of the working of the Rail Vikas Nigam 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Rail Vikas Nigam Limited, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 835/17/19] 

 

(f) (i) Review by the Government of the working of the RITES Limited, 

Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the RITES Limited, Delhi, for the year 2018-2019, 
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alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller and 

Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 836/17/19] 

 

(g) (i) Review by the Government of the working of the IRCON International 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the IRCON International Limited, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 837/17/19] 

 

(h) (i) Review by the Government of the working of the Indian Railway 

Catering and Tourism Corporation Limited, New Delhi, for the year 

2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Indian Railway Catering and Tourism 

Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 838/17/19] 
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(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Railway Sports Promotion Board, Delhi, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts. 

 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Railway Sports Promotion Board, 

Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 839/17/19] 

 

(3)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 30 of the Railway Claims Tribunal Act, 1987:-  

(i) The Railway Claims Tribunal (Procedure) Amendment Rules, 

2019 published in Notification No. G.S.R.546(E) in Gazette of 

India dated 1st August, 2019. 

(ii) The Railway Claims Tribunal (Procedure) Amendment Rules, 

2019 published in Notification No. G.S.R.575(E) in Gazette of 

India dated 16th August, 2019. 

(iii) The Railway Claims Tribunal (Procedure) Amendment Rules, 

2019 published in Notification No. G.S.R.646(E) in Gazette of 

India dated 12th September, 2019. 
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 (4)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at item No. (i) of (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 840/17/19] 

 

 

(5)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 199 of the Railways Act, 1989:-  

(i) The Railway (Notices of and Inquires into Accidents) Amendment 

Rules, 2019 published in Notification No. G.S.R.577(E) in Gazette 

of India dated 19th August, 2019.  

(ii) The Dedicated Freight Corridor Railway General Rules, 

(Amendment) Rules, 2019 published in Notification No. 

G.S.R.822(E) in Gazette of India dated 6th November, 2019. 

[Placed in Library, See No. LT 841/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PARKASH): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Pulp and Paper Research Institute, Saharanpur, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Pulp and Paper Research 

Institute, Saharanpur, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 842/17/19] 

 

  

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Indian Rubber Manufacturers Research Association, Thane, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Indian Rubber Manufacturers 

Research Association, Thane, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 843/17/19] 
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12.03 hrs 

STANDING COMMITTEE ON HEALTH AND FAMILY WELFARE 

115th and 116th Reports 

 

DR. MAHESH SHARMA (GAUTAM BUDDHA NAGAR): Sir, I beg to lay on 

the Table the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Health and Family Welfare:- 

(1) 115th Report on the National Commission for Indian System of Medicine 

Bill, 2019. 

(2) 116th Report on the National Commission for Homeopathy Bill, 2019.  
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12.03 ½ hrs 

MOTION RE: NINTH REPORT OF BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I beg to move:- 

“That this House do agree with the Ninth Report of the Business 

Advisory Committee presented to the House on 26th November, 

2019 ” 

 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक यह सभा 26 नव�बर, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के नौव� 

�ितवेदन से सहमत है ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ 
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12.04 hrs 

1JAMMU AND KASHMIR RESERVATION                                              

(SECOND AMENDMENT) BILL, 2019 

 

माननीय अ�य�: आइटम न�बर 12- �ी जी.िकशन रड्ेडी । 

 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी जी. िकशन रड्ेडी): माननीय �पीकर महोदय, �ी अिमत 

शाह क� ओर स ेम� ��ताव करता ह�:ँ 

 

“िक ज�मू और क�मीर आर�ण अिधिनयम, 2004 का और सशंोधन करने के िलए 

िवधेयक, रा�य सभा �ारा यथापा�रत, को वापस िलए जाने क� अनमुित दी जाए ।” 

 

माननीय अ�य�: ��ताव ��ततु ह�आ: 

 

“िक ज�मू और क�मीर आर�ण अिधिनयम, 2004 का और सशंोधन करने के िलए 

िवधेयक, रा�य सभा �ारा यथापा�रत, को वापस िलए जाने क� अनमुित दी जाए ।” 

 

…(�यवधान) 

 

 

                                                             
1 The Bill, as passed by Rajya Sabha on 5 August, 2019, was laid on the Table of Lok Sabha on the same day. The Motion for consideration of 
the Bill was moved by the Minister-in-charge in Lok Sabha on 6 August, 2019.  After discussion on the Motion concluded, the Minister 
proposed that Rajya Sabha will be requested to permit withdrawal of the Bill to which the House agreed. Rajya Sabha at its sitting held on the 
7th August, 2019 agreed to the request made by the Minister-in-charge that leave be granted by Rajya Sabha to withdraw the Bill in Lok 
Sabha.  
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PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, under Rule 111 of the Rules and 

Procedure, I oppose the withdrawal of Jammu and Kashmir Reservation 

(Second Amendment) Bill, 2019. As you know, there is a provision for 

withdrawal of a Bill under Rule 110 of the Rules and Procedure. The three 

conditions under which the Bill may be withdrawn are (i) Government must 

state the legislative proposal contained in the Bill is to be dropped; or (ii) the 

Bill is to be replaced subsequently by a new Bill; or (iii) the Bill is to be replaced 

subsequently by another Bill which includes all or any of its provisions in 

addition to other provision etc. etc.  

 Sir, now this Bill was giving reservation to economically backward 

sections.  Today, the Minister has come forward to withdraw the Bill. But today, 

in the Order Paper, we have not got any of the reasons for withdrawal of the 

Bill. There is nothing wrong with the Bill. It gives reservation to economically 

weaker sections. So, the Minister should state under Rule 110, what the 

reasons are for which he is withdrawing the Bill which relates to reservation to 

economically weaker sections …(Interruptions) Sir, it is a sensitive issue. So, 

the Minister must be clear, elaborative and transparent in this matter.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, िनदेश-36 सामा�यत: उन िवधेयक� के िलए है, जो लोक सभा 

म� परु:�थािपत होकर सदन म� लि�बत ह� । वत�मान िवधयेक रा�य सभा �ारा पा�रत है । म� माननीय 

सद�य को यह भी अवगत कराना चाह�ंगा िक माननीय गहृ मं�ी जी ने 6 अग�त, 2019 को इस 

सदन को यह अवगत करा िदया था िक वे इस िवधयेक को िकस कारण से वापस लेना चाहते ह� । 

�ो. सौगत राय : 6 अग�त को अवगत कराया था तो आज भी यह कराना चािहए । 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            76 

 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक ज�मू और क�मीर आर�ण अिधिनयम, 2004 का और सशंोधन करने के िलए 

िवधेयक, रा�य सभा �ारा यथापा�रत, को वापस लेने क� अनमुित दी जाए ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

�ी जी. िकशन रड्ेडी : म� िवधयेक को वापस लेता ह�ं ।…(�यवधान) 
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12.08 hrs 

FELICITATION BY THE SPEAKER 

Successful Launch of Cartosat-3 Satellite onboard PSLV 

 

माननीय अ�य�: मझु ेसदन को यह सूिचत करते ह�ए बह�त खशुी हो रही है िक आज इसरो ने एक 

बार िफर पी.एस.एल.वी. रॉकेट का सफल ��ेपण िकया है । इस रॉकेट ने �वदेशी काट�सेट-3 

उप�ह के अलावा अमे�रका के एक दज�न से अिधक नैनो सैटेलाइट्स को भी उनक� क�ाओ ंम� 

सफलतापूव�क छोड़ा है । काट�सेट-3 उप�ह हमार ेदेश क� हाई �रजॉ�यूशन इमेिजगं �मता को 

बढ़ाएगा । इस सफल ��ेपण ने एक बार िफर देश का मान बढ़ाया है । इस उपलि�ध पर इसरो और 

अतं�र� िवभाग क� पूरी टीम को म� सदन क� ओर से हािद�क बधाई देता ह� ं। साथ ही, म� यह िव�ास 

भी �य� करता ह� ं िक अतं�र� के शाि�तपूण� उपयोग म� इसरो और अतं�र� िवभाग के नए कदम 

देश के िवकास म� उ�लेखनीय योगदान करते रह�गे । 

 

 

 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन-��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई  

ह� । म�न ेिकसी भी �थगन-��ताव क� सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है ।  

…(�यवधान) 
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�ो. सौगत राय (दमदम ) : सर, क�मीर म� िफर अशांित हो गई है । कल अन�तनाग म� दो मार ेगए। 

इसे देखना चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� �यव�था द ेरहा ह�ं । 

 म� टी.आर. बालू साहब से आ�ह क�ंगा । वे दो िमनट के िलए अपने िवषय को रखना 

चाहते ह� । 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, Sir, in the recent 

past, at least 50 per cent of the world population have experienced the nuclear 

disaster especially in Three Mile islands in the state of Pennsylvania of USA, 

Chernobyle of Russia and Fakushima of Japan. It is because of these 

incidents, apprehensions have been created in the minds of Koodumkulam 

fishermen and they were agitating. More than 10,000 people around this 

nuclear plant project had been peacefully demonstrating for more than 30-40 

days. What has happened was that at the behest of the Government of India, 

the State Government had foisted criminal cases on 9,000 people. They are all 

suffering now.  

माननीय अ�य�:  आप यह मत किहए । आप इशारा मत क�िजए । �या आपन ेकोई िलिखत 

कागज देखा है? �या आपने गवन�म�ट ऑफ इंिडया का कोई िलिखत ऑड�र देखा है? आप ऐसा 

आरोप मत लगाइए । 

SHRI T. R. BAALU : It is the order of the court. I am going to cite that. Kindly 

wait for some time, Sir. These are all on record. Under Section 124 A CrPC, 

8,956 sedition cases were filed; under Section 121 and Section 121A, 13,850 

people were charged with waging war against the State; under Section 307of 
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IPC, 18,143 people were charged with attempt to murder; and 15,565 people 

were charged with indulging in damaging public property. Then, I quote the 

case of G. Sundarajan Versus Government of India -  Case No. Civil Appeal 

4440 of 2013 and  Court Direction Number 14 says, and I quote:  

“Endeavour should be made to withdraw all the criminal cases filed 

against the agitators so that peace and normalcy be restored at 

Koodumkulam and nearby places and steps should be taken to educate 

these people on the necessity of plant”.   

 

This is what the court stated. Stating all these things, my leader, Dr. M.K. Stalin 

has vociferously appealed to the Government of India to prevail upon the 

Government of Tamil Nadu, who have always been….  The Government of 

India should come forward to see that all the arrested persons are released 

forthwith, at least as per the orders of the court.  Kindly see that the Supreme 

Court order is restored. Senior Minister, Shri Rajnath Singh, is present in the 

House. Cases were foisted particularly against the vulnerable sections, the 

fishermen. Hon. Minister may kindly stand up and answer.…(Interruptions) 

माननीय अ�य�: बालू जी, �लीज़ आप कं�लूड क�िजए । 

SHRI T. R. BAALU :  Sir, the Minister is about to stand up. …(Interruptions) 

 

 

                                                             
 Not recorded.  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            80 

 

12.10 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 

Re: recent militant attacks in Kashmir 

 

SHRI SURESH KODIKUNNIL (MAVELIKKARA):  Sir, after the revocation of 

Article 370, this Government is saying that Jammu & Kashmir is gradually 

coming back to normalcy but it is not correct. What has happened yesterday? 

Terrorist attacks took place in Anantnag district of Jammu & Kashmir. One 

Government officer and one Sarpanch were killed. Six others were injured in 

the cruel attack of terrorists. Where is normalcy in Jammu & Kashmir? Sir, the 

Government is misleading the House. I have not yet completed my speech. 

Kindly allow me to complete it. 

माननीय अ�य�: आपक� िडमांड �या है? आप अपनी मांग रिखए । 

…(�यवधान) 

SHRI SURESH KODIKUNNIL :  Sir, every day, terrorist attacks are taking 

place in different parts of Jammu & Kashmir. Where is normalcy in Jammu & 

Kashmir? Hon. Minister of Home Affairs should come and make a statement 

on this issue. …(Interruptions) 

माननीय अ�य�: सरुशे जी, आप एक िमनट के िलए बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप एक बार बैिठए । सदन यह तय कर ले िक देश क� हर 

आतंकवादी घटना पर सदन चचा� करगेा । माननीय सद�य, आपन े िवषय उठाया है । सरकार ने 

इसका नोिटस ले िलया है । आतंकवाद क� िकसी भी घटना का सदन हमेशा भ�स�ना करता है । 

देश म� आतंकवादी घटना नह� होनी चािहए, आपने सरकार के �यान म� यह िवषय डाल िदया । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य । 

…(�यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, my submission is that after revocation of 

Article 370, the situation in Jammu & Kashmir has not come to 

normalcy.…(Interruptions). The Government is misleading the 

House.…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी कोिडकुि�नल सरुशे �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप र�ा मं�ी जी का जवाब सनु लीिजए । 

…(�यवधान) 

र�ा म�ंी (�ी राजनाथ िसहं): अ�य� महोदय, जहा ंतक इस देश म� आतंकवादी वारदात� का 

�� है, इस स�चाई से सभी अ�छी तरह प�रिचत ह� िक िवगत साढ़े 5 वष� म� ज�मू-क�मीर को 

छोड़ कर कह� पर भी कोई बड़ी आतंकवादी घटना नह� ह�ई है । िजतना ि�कॉशन गवन�म�ट क� 

तरफ से …(�यवधान) आप पहले हमारी बात सिुनए । …(�यवधान) िफर हम नह�                

बोल�गे ।…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अगर आप र�ा मं�ी जी का जवाब सनुना चाहते ह�, तो 

बीच म� नह� बोलना चािहए । अब म� माननीय र�ा मं�ी जी को भी एलाऊ नह� क�ंगा । उ�ह�ने 

अपनी बात कह दी है । अगर वे बोल�गे, तो अब आप बीच म� नह� बोल�गे । आपने अपनी बात कही । 

आप जवाब मांग रहे थे । सरकार क� तरफ से र�ा मं�ी जी जवाब द े रहे ह� । आप पूरा जवाब    

सिुनए । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप बीच म� �य� खड़े हो जाते ह�? 

 

…(�यवधान) 

�ी राजनाथ िसहं: अ�य� महोदय, जहा ंतक क�मीर का �� है, यह सच है िक िवगत 30-35 

वष� से लगातार आतंकवादी घटनाए ंवहा ंपर होती रही ह� । म� इसके िलए बधाई देना चाहता ह�,ं 

चाहे हमारी िस�यो�रटी फोस�ज ह�, चाहे वह हमारी लोकल पिुलस हो, पैरािमिल�ी फोस�ज़ ह�, 

आम� हो, �भावी कार�वाई, अपनी तरफ से जो बे�ट कोआिड�नेशन हो सकता है, उस 

कोआिड�नेशन के आधार पर वे करती रही ह� । धारा 370 समा� होने के बाद, म� दावे के साथ यह 

कह सकता ह� ं िक पहले के कंपै�रजन म� अब आतंकवादी घटनाए ं लगभग न के बराबर हो गई        

ह� ।…(�यवधान) आप मेरी बात तो सिुनए ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): वहा ंइंटरनेट काम नह� कर रहा है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : केवल माननीय र�ा मं�ी जी क� बात नोट हो । 

…(�यवधान) 

�ी राजनाथ िसहं: यिद कोई भी आतंकवादी घटना घिटत ह�ई है, तो �वाभािवक है िक उसे सभी 

कंडेम कर�गे, उसको कोई ए�ीिशएट नह� करगेा । लेिकन म� इतना कह सकता ह� ंिक चाहे वहा ंक� 

आम� हो, चाहे वहा ं क� पैरािमिल�ी फोस�ज़ ह�, चाह े वहा ं क� लोकल पिुलस हो, सार े पर�पर 
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कोआिड�नशन के आधार पर आतंकवादी घटनाओ ं के िखलाफ बराबर �भावी कार�वाई अपनी 

तरफ से कर रहे ह� ।…(�यवधान) आप िचंता मत क�रए । …(�यवधान) म� कहना चाहता ह� ं िक 

क�मीर म� तेजी से नाम��सी आ रही है ।…(�यवधान) 

 

 

 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): अ�य� महोदय, ध�यवाद । कां�ेस के म�बर ऑफ पािल�याम�ट ऐसे ही 

परेशान रहते ह� । इस देश म� जो सबसे बड़ी सम�या है, वह िश�ा क� सम�या है । िश�ा, �वा��य, 

पीने का पानी, इरीगेशन, ये सब ऐसे िवषय ह�, िजसके िलए हम सभी म�बर ऑफ पािल�याम�ट यहां 

जीत कर आते ह� और जनता को हम कहते ह� िक इस तरह क� सिुवधा आपको द�गे । िजस व� यह 

सिंवधान बन रहा था, उस व� कुछ ऐसी बात� हो गई ं, जो िश�ा, �वा��य, पीने का पानी, 

इरीगेशन, ये सब सम�याय�, जो आम लोग� को जोड़ती ह�, वे सब कनकर�ट िल�ट म� चली गई ं  या 

�टेट िल�ट म� चली गई ं । हमार ेयहां जो एजकेुशन िस�टम है, इसम� 3-4 तरह के बोड� हो गए ह� । 

सीबीएसई अलग ए�जाम लेता है, उसके अलग �कू�स ह� । आईसीएसई अलग बोड� है, वह अलग 

ए�जाम लेता है । सार े�टेट्स के बोड्�स ह�, जो अलग-अलग ए�जा�स लेते ह� । अलग-अलग ए�जा�स 

लेने के कारण, उनक� अलग-अलग पढ़ाई होती है । मेरा ल�गएुज से कोई मतलब नह� है । भारत क� 

िजतनी भी भाषाय� ह�, उन सारी भाषाओ ं म� पढ़ाई होनी चािहए, हम इसके समथ�क ह� । उस 

एजकेुशन �यव�था म� ही यिद आप एक िजले म� देख�गे, तो कई जगह �ाइवेट �कूल ह�, उसी तरह से 

�टेट बोड� के �कू�स ह�, उसी तरह से स��ल �कू�स ह�, िजनम� म�बर ऑफ पािल�याम�ट का कोटा है 

और उसी तरह से नवोदय �कू�स चल रहे ह� । के�� सरकार भी �कूल चला रही है, �टेट गवन�म�ट 

भी �कूल चला रही है और �ाइवेट �कू�स भी चल रहे ह� । �ाइवटे �कू�स म� ब�च� क� अलग 

फ�स है । �टेट्स म� िश�ा �� है । स��ल �कू�स क� एक अलग फ�स है । जो रा��ीय ए�जाम है, 
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िजसको आईएएस बनना है, आईपीएस बनना है, िजसको आईआईटी, आईआईएम म� जाना है, 

उसका एक अलग ऑल इंिडया का ए�जाम है ।          

          आप देख�ग े िक इस कारण �ामीण बैक�ाउंड के लोग कोटा पढ़ाई करने के िलए जाते ह�, 

जहा ंसे आप आते ह� । �टेट बोड� सीबीएसई पैटन� पर नह� पढ़ाता है, आईसीएसई बोड� पैटन� पर 

नह� पढ़ाता है, गरीब ब�च� के पास पढ़ने के िलए पैसा नह� है । इस कारण अमीर� के ब�चे या 

शहरी �े� के ब�चे ऑल इंिडया ए�जाम �यादा क�पीट कर पा रहे ह� और �रल बैक�ाउंड के ब�चे 

कम कर पा रहे ह� ।  

मेरा आपके मा�यम से सरकार से आ�ह है, एनसीईआरटी क� बकु है �य�िक बकु भी एक 

बड़ा �कैम है । एक िसलेबस, एक ए�जाम और एक देश जैसे एक िनशान, एक िवधान के िलए धारा 

370 का िकया, यिद वह लागू कर�गे तो �ामीण �े� के ब�चे उसम� क�पीट कर पाएगंे । मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से यही आ�ह है ।  

माननीय अ�य�: डॉ. िक�रट पी. सोलंक�, �ी देवजी एम. पटेल, �ी अजय कुमार, डॉ. सजंय 

जायसवाल, �ी द�ुयंत िसंह, �ी उदय �ताप िसहं और �ी कुलदीप राय शमा� को �ी डॉ. 

िनिशकांत दबेु �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI) : Hon. Speaker, Sir, I would 

like to bring to your kind notice that 150 Ex-servicemen Contributory Health 

Scheme Polyclinics in Southern Command were forced to close. As a result, 

the beneficiaries numbering about 15,000 approximately in the Kanyakumari 

District are not able to get treatment, even though, the Ex-servicemen are 

contributing life-time fee of Rs.30,000, Rs. 60,000 and Rs. 1,20,000 as per 

their grades. The Ex-servicemen are not able to avail the medical facilities in 

the polyclinics and the patients are being asked to go to empanelled hospitals 
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for their treatment. The empanelled hospitals are not interested to provide 

medical facilities to the Ex-servicemen and their dependants, because of the 

low rates fixed for the treatment, which is fixed in the year 2014. It is not 

revised as per current inflation. 

Because of this, a large number of empanelled hospitals have decided 

not to entertain patients, for whom cashless facilities has been extended. Due 

to Government’s delay, thousands of patients, especially poor Ex-Servicemen 

pensioners are suffering. I do not know the reason why the Government is 

delaying the payment. I demand that the Government should make the 

reimbursement immediately so that the Ex-servicemen and their dependants 

can have cashless treatment from hospitals. Now, the patients are forced to go 

to Military Hospitals, but there are no Military Hospitals in Kanyakumari 

constituency. I urge upon the hon. Minister to provide necessary funds and 

also revise the existing rates to the empanelled hospitals. 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Thank you, Mr. Speaker. I represent 

Arani parliamentary constituency, in which Mailam is an Assembly segment. 

NH-66 is passing through my Arani parliamentary constituency, that is, 

Chennai to Trichy. In Mailam Assembly segment, one Kooteripattu Junction is 

there. It is a very thickly populated area and there are many intersections on 

the roads, due to which several accidents are taking place, some of which are 

very fatal and some are less fatal. However, so many accidents have taken 

place and so many lives have been lost. We have represented the matter of 
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urgency, to have a flyover at this Kooteripattu Junction and feasible reports 

have already been submitted. But almost for five years, the work has not 

started. It has not taken off. So, I urge upon the Union Government, the 

Highways Authority to interfere in this matter to have a flyover in Mailam 

Assembly segment of Arani parliamentary constituency to immediately start the 

work and save the lives of several thousand people. 

SHRIMATI KIRRON KHER (CHANDIGARH): Speaker Sir, the objective of the 

Scheme for Compassionate Appointment is to grant appointment on 

compassionate grounds to a dependant family member of a Government 

employee who has died while in service or who is retired on medical grounds 

before attaining the age of 55. Due to a ceiling of five per cent direct 

recruitment vacancies on making such appointments, the rightful beneficiaries 

from the Union Territory of Chandigarh have been unable to avail the benefits 

of this scheme. Chandigarh has adopted the Punjab State Civil Services 

Rules. Accordingly, the benefits of the employees of the Union Territory of 

Chandigarh have been brought in line with those of the State of Punjab with 

regard to pay, allowances, age of retirement, pension benefits etc. 

Unfortunately, the status quo has prevailed with regard to compassionate 

appointments. Certain departments have very few posts, and hence, the 

minimum vacancy limit together with the ceiling] hold back a lot of such 

appointments. Although there are provisions in the scheme to accommodate 

this issue for small States and Union Territories and in many cases, the 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            87 

 

applicants have had to wait for over a decade. गरीब लोग ह�, िमडल इनकम के लोग ह� । 

दस साल तक उनके पास कोई कमाई का साधन नह� होगा । I, therefore, urge upon the 

Home Ministry to do away with the ceiling as in the case of Punjab which 

would be the only way relief would be granted to the families of the deceased 

employees.  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� और �ीमती मीना�ी लेखी को �ीमती िकरण खेर �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, आप अपना िवषय और मांग रख� । शू�य काल पूरा वण�न 

करने के िलए नह� है । 

�ी मनीष ितवारी । 

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): िनित सवंाद म� एक अ�ात व�त ुहै और वह अ�ात व�तु 

है, जो हमार ेव�र� और व�ृ समाज के सद�य ह� । वष� 2011 के स�िसस के अनसुार भारत म� साढ़े 

दस करोड़ ऐसे लोग ह� िजनक� आय ु60 वष� से ऊपर है । वष� 2026 तक यह स�ंया बढ़कर 17.3 

करोड़ हो जाएगी और वष� 2050 तक 32.4 करोड़ हो जाएगी । इस तरह से 50 �ितशत से �यादा 

व�ृ लोग अकेले रहते ह� िजनम� 65 �ितशत से �यादा गरीब ह� । व�ृ लोग� के िलए सबसे बड़ी 

लाचारी को अं�ेजी म� लोनलीनैस कहते ह� । इसके साथ ही देख न पाना, मोटर िडसएिबिलटी के 

कारण वे अपने जीवन के गो�डन ईयस� म� लाचार हो जाते ह� । सबसे दभुा��यपूण� बात है, that the 

elderly are unfortunately subjected to abuse by the very people they have 

brought up all their lives. Unfortunately, most of them decide to accept this 

reality in order to continue their living. My appeal to you, hon. Speaker, Sir, is 

that we owe to our senior citizens the dignity that is essential in the autumn of 
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their lives. I would like to request you that there should be a detailed 

discussion in this House on the status of our elderly. That is my humble 

submission to you.  

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा�, डॉ. सजंय जायसवाल, डॉ. िकरीट पी. सोलंक� और �ी 

िनिशकांत दबेु, �ी उदय �ताप िसंह और द�ुयंत िसंह को �ी मनीष ितवारी �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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12.27 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

 

माननीय अ�य�: िनयम 377 के अधीन मामल� को 20 िमनट के भीतर �यि�गत �प स ेसभा 

पटल पर भेज द� । शेष को �यपगत माना जाएगा । 

…(�यवधान) 

 

  

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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(i) Need to convert NH-60 in Bankura Parliamentary Constituency 
in West Bengal into a four-lane road 

 

DR. SUBHAS SARKAR (BANKURA): NH-60 is an important national highway 

which is connecting South India to Eastern and North East India.  

NH-60 runs from Balasore to Moregram. In my Bankura Parliamentary 

Constituency, West Bengal, the length of this road is about 100 kms. I request 

the Minister of Road Transport and Highways through you to make this 

important road a four lane highway.  
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(ii) Regarding environmental problems caused by Thermal Power 
Plants in Raichur Parliamentary Constituency of Karnataka 

 

SHRI RAJA AMARESHWARA NAIK (RAICHUR): Raichur Thermal Power 

Station (RTPS) and Yeramaras Thermal Power Station (YTPS) come under my 

Raichur parliamentary constituency. RTPS with 8 units generates electricity 

nearly 41.28 mu of energy per day, it generates about 1.5 million tonnes of fly 

ash annually which causes environmental problems. 20 percent of ash 

produced IS as wet bottom ash, which is let into the ash bund. Bottom ash 

contains heavy metals which can be dangerous to public health. The fly ash 

from RTPS causes breathing problem for human beings and spreading 

diseases like Asthma, lung cancer, Silicosis, dust allergy etc.,. Hence, I draw 

the kind attention to the fact whether state government is following strictly 

environmental, health and safety guidelines for thermal power plants so that 

these issues do not arise again and again.  
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(iii) Need to upgrade Bhuj Airport as International Airport and also 
operate Air India Flight service between Bhuj and  
Mumbai on daily basis and also introduce a  

direct flight between Bhuj and Delhi 
 

�ी िवनोद लखमशी चावड़ा (क�छ): गजुरात म� एक मा� अहमदाबाद ही अतंरा���ीय सिुवधा य�ु 

एयरपोट�  है, जहा ं स े क�छ 400 िक. मी. क� दूरी पर है  । भजु सिुवधा जनक एयरपोट� को 

अतंरा��ीय एयरपोट�  का दजा� िमले तो ओमान, दबुई, म�कट, यूके, अ��का,आ��ेिलया, व 

अम�रका जैसे देश� के साथ हम� आने जाने म� सीधा सपंक�  हो सकेगा  । क�छ िव��तर पर �वासन 

धाम है । दो महा बदंर और इंडि��यल ए�रया क�छ म� ि�थत है । लाख� क�छी िवदेश म� कारोबार 

के िलए ि�थत है  । वे पा�रवा�रक, सां�कृितक सामािजक तौर पर क�छ से जड़ेु ह�ए है ऐसी ि�थित 

म� उ�ह� मु�बई अतंरा���ीय एयरपोट�  नजदीक लगता है जहां से उ�ह� क�छ आने म� 12 घंटे से भी 

�यादा समय लग जाता है  । अतः आपसे यही अनरुोध करते ह�ए मेरी आपसे और क�छ के लोग� 

क� मांग ह� िक क�छ भजु एयरपोट�  को अंतरा���ीय िवमान सेवा उपल�ध कराई जाये, ऐसा मेरा 

िवन� अनरुोध है  । 

भजु-मबंुई के बीच वत�मान समय म� एयर इिंडया क� स�ाह म� तीन िदन िवमान सेवा काय�रत 

है  । अगर भजु-म�ुबई दैिनक सेवा श�ु हो और अ�य एयर लाइ�स िवमान सेवा भी दैिनक हो जाये 

तो क�छ ि�थत लोग� को और अिनवासी भारतीय� को समय क� बचत होगी और पय�टक� का भी 

�ख �यादा बढ़ेगा और इसी उ�मीद के साथ आपसे मांग है िक िद�ली से भुज के िलये कोई एक 

डाईर�ेट िवमान सेवा श�ु क� जाये ऐसा यहा ँके लोग� क� काफ� अरसे से मांग है  । 

 

 

  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            93 

 

(iv)   Regarding problems faced by patients affected by diabetes 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH):There are more than a crore 

diabetes patients in India and the number of children with diabetes is 

increasing daily. It is estimated that India has three new cases of Type I 

Diabetes per 1 lakh children of 0 to 14 years. Further data shows that 17.93 

per lakh children are affected in Karnataka, 3.2 cases per lakh children in 

Chennai and 10.2 cases per lakh children in Karnal.  

It is also worrying that Type I diabetes patients are subjected to 

discrimination in employment or admission processes. While damaged 

eyesight, hearing and speech are considered as disabilities, it is forgotten that 

even diabetes is a form of disability as diabetic persons have to always rely on 

insulin or face threat to their lives. In light of the above, the government could 

consider declaring Type 1 diabetes as a disability so that diabetic persons, 

including those children growing up, are able to avail employment in 

companies under 5 percent quota reserved for persons with disabilities.  
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(v)  Need to review Free Trade Agreements 

SHRI G. S. BASAVARAJ (TUMKUR): To much relief of the farming and dairy 

sectors our Government has opted out of signing the RCEP in deference to the 

protests from activists and organisations, like Swadeshi Jagran Manch.Indian 

plantation lobby is already under severe threat from cheap and harmful 

arecanut imports through Sri Lanka under the guise of the extant Free Trade 

Agreements ultimately working for the ruin of Indian domestic plantation sector.  

Smuggling of cheap and sub-standard arecanut, not fit for human 

consumption across the porous borders of Nepal and Bangladesh is rampant. 

Added to this is the dumping of similar commodities like arecanut, dessicated 

coconut etc. from Sri Lanka, under the guise of the existing Free Trade 

Agreement has virtually destabilised our domestic areca and coconut 

plantation sector.  Many desiccated coconut processing units in my region 

have closed down with workers rendered jobless. I urge the Centre to review 

the FTAs  in the national interest.  

 

 

 

  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            95 

 

(vi) Need to develop ‘Shravan Pakar’, a place of mythological 
importance in Gonda Parliamentary Constituency, Uttar 

 Pradesh as a tourist place 
 

�ी क�ित� वध�न िसहं (ग�डा):  मेर ेसंसदीय �े� गो�डा म� अयो�या से करीब 35 िक.मी. क� दूरी 

पर, �वणपाकर एक पौरािणक ऐितहािसक �थल है । यहां पर �ेता यगु म� राजा दशरथ के चलाए 

गए बाण से घायल, �वण कुमार ने अपना �ाण �याग िदया था । अयो�या म� ��येक वष� माघ 

अमाव�या पर आयोिजत मेले म� हजार� क� स�ंया म� दश�नाथ� आते ह� और यही लोग अयो�या से 

�वणपाकर म� भी आयोिजत मेले म� आते ह� । �वतं�ता के 72 वष� के बाद भी यह पौरािणक �थल 

पूण� �प से उपेि�त है । इस �थान पर ि�थत �वण तालाब एवं मंिदर का जीण��ार �वामी छिपया 

नारायण मंिदर ��ट के �ारा कराया गया है । इसके बावजूद भी इसके आसपास काफ� िवकास क� 

आव�यकता है । इस पावन �थली पर दूर-दराज स ेलोग अ�ंयेि� ि�या स�प�न करने आते ह� । 

अतः यहां पर एक शमशान घाट भी ज�री है । 

 म� माननीय मं�ी पय�टन से आ�ह करना चाहता ह�ं िक इस पावन �थल को पय�टन �थल 

के �प म� िवकिसत करने क� कृपा कर� जससे यहा,ं �थानीय और बाहर से आए ह�ए ��ालओु ंको 

मूलभूत सिुवधा उपल�ध हो सके । 
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(vii) Need to ease the process for issuance of birth-death certificate 
and copy of ‘Parivar register’ in Uttarakhand 

 

�ी तीरथ िसहं रावत (गढ़वाल): म� माननीय पचंायती राज एवं �ामीण िवकास म�ंी का �यान 

उ�राखडं �देश के �ामीण �े�� म� प�रवार रिज�टर क� नकल एव ंज�म मृ�य ु�माण प� को �ा� 

करने म� हो रही परशेािनय� क� ओर आकिष�त करना चाहता ह�ं िजसके कारण �थानीय �ामीण 

जनता परशेान है ।  पचंायतीराज क� नई �यव�था से पूव� गांव� म� �ाम �धान� �ारा अपने अपने �ाम  

सभाओ ंक� जनता को प�रवार रिज�टर क� नकल एव ंज�म मृ�य ु�माण प� िदये जाते थे, िजससे 

बड़ी ही सरलता एवं सगुमता से �ामीण� को यह सिुवधा िमलती थी लेिकन ईिडि��क �णाली लागू 

होने से यह �यव�था �ाम �धान� से हटाकर िवकासख�ड� को दे दी गई है, िजसके िबना जनता को 

इसे लेने के िलए िवकासख�ड� म� आना पड़ रहा है लेिकन िवकास ख�ड �तर पर प�रवार रिज�टर 

क� नकल आवदेक� को सरलता से �ा� नह� हो रही है । 

दूर-दराज गांव� से �ामीण 15 से 20 िक.मी. दूरी तय कर जब िवकास ख�ड म� आता है तो 

सबंंिधत कम�चारी नेटवक�  नह� होने का हवाला देकर �ामीण� को वापस भेज देते ह� िजसके कारण 

उनका समय के साथ-साथ आिथ�क नकुसान भी होता है और संबिंधत द�तावेज कब �ा� होगा 

इसका भी कोई आ�ासन संबिंधत अिधकारी �ारा नह� िदया जाता ह� । इस कारण एक छोटे से 

द�तावेज के िलए जनता को बह�त अिधक परशेान होना पड़ रहा है । �या सरकार इस �यव�था को 

पूव� क� भािंत �ाम सभाओ ंको दनेे के िलए कोई योजना एव ंकाय�नीित बना रही है, साथ ही आपके 

मा�यम से मेरा सरकार से यह आ�ह एव ंसझुाव है िक ईिडि��क �णाली को �ाम सभा �तर पर 

�ाम �धान� के काया�लय म� सचुा� िकया जाए । िजससे िक �ामीण जनता को अपने ही गावं/�ाम 

सभा म� अपने सार ेद�तावेज �ा� हो जाए । 
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(viii) Need to set up a Aakashwani FM Radio Station in 
Wardha district, Maharashtra 

 

�ी रामदास तडस (वधा�): मेर े संसदीय �े� वधा� म� आकाशवाणी का लघ ु��ेपन (एफ.एम.) 

काय�रत है, िजसका �सारण �े� िसफ�  8 से 10 िकलोमीटर है । वधा� िजले म� आठ तहसील 

समािव� है, इसम� वधा�, देवली, सेलू, आव�, आ�ी, कारजंा, सम�ुपरु, िहंगणघाट है । इन सभी 

जगह� क� दूरी वधा� से 10 िकलोमीटर से �यादा है । इन तालकु� से वधा� से दूरी �यादा होने से 

आकाशवाणी वधा� का ��ेपन नह� पह�ंचता है । इसीिलए वधा� म� 10 िकलोवॉट (10 के.वी.) का 

एफ.एम. आकाशवाणी का �ांसमीटर लगाने से इन सभी तालकु� म� आकशवाणी (एफ.एम.) के 

काय��म �प� �प से सनेु जा सक� ग े। 

यह वष� महा�मा गांधी जी क� 150व� जयंती का वष� है । पू�य महा�मा गांधी जी एवं िवनोबा 

जी क� काय��थली पनुीत वधा� िजले म� आकशवाणी का लोकल रिेडयो �टेशन (�टूिडयो सिहत) 

�थािपत होने से स�पूण� वधा� िजले को इसका लाभ होगा । अतः आपके मा�यम से माननीय मं�ी 

जी से आ�ह है िक वधा� िजले म� 10 िकलोवाट (10 केवी) का एफ. एम. आकाशवाणी का 

�ांसमीटर एवं लोकल रिेडयो �टेशन (�टूिडयो सिहत) �थािपत कराने हेत ुउिचत काय�वाही कर�  । 
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(ix) Need to set up a para Medical College in Farrukhabad 

city, Uttar Pradesh 

 

�ी मकेुश राजपूत (फ�� खाबाद): मेरी के�� सरकार से मांग है िक फ�� खाबाद शहर म� पैरा 

मेिडकल कॉलेज क� �थापना क� जाये । 
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(x) Regarding completion of work on Rimuli to Rajamunda stretch 
of National Highway No. 215 in Odisha 

 

SHRI JUAL ORAM (SUNDARGARH): The 269 km., Rajamundra to Panikoili 

State Road in Odisha has been declared as National Highway No.215 after 

upgradation in two phases. First one of 173 kms. from Panikoili to Rimuli and 

the second phase is of 96 kms. from Rimuli to Rajamunda. The first phase has 

now been completed but the second phase has not made much progress. 

Unless the entire project is completed, it will not serve the purpose of the 

people of both Kendhujar and Sundargarh as the present road from Rimuli to 

Rajamunda is in a dilapidated condition and not motorable. In the interest of 

these people and particularly the need to provide direct connection from the 

State Capital, Bhubaneshwar to Rourkela, I demand that the roads from Rimuli 

to Rajamunda be completed without any further delay.  
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(xi) Need to construct a dam in Misrikh Parliamentary  
Constituency, Uttar Pradesh 

 
 

�ी अशोक कुमार रावत (िमि�ख): उ�र �देश रा�य के िमि�ख संसदीय �े� के अतंग�त 

म�लावां-िबल�ाम िवधानसभा �े� गंगा नदी से बाढ़ �भािवत इलाका है । यहा ँपर ��येक वष� गंगा 

नदी से बाढ़ आने पर कटरी-परसौला-िछबरामऊ सिहत काफ� गावँ� क� न केवल फसल बरबाद हो 

जाती है, बि�क उनके मकान भी बुरी तरह से �ित��त होकर वे आवासिवहीन हो जाते ह� । ऐसी 

ि�थित म� कृिष उपज बरबाद होने पर जहा ँउनक� जीिवका का सहारा समा� हो जाता है वह� वे 

बेघर भी जो जाते ह� । मेरा सरकार से अनरुोध है िक वह उपरो� �े� को �ितवष� आने वाली बाढ़ 

से बचाए जाने के िलए एक बांध म�हदीघाट से होते ह�ए राजघाट सिड़या पलु तक के��ीय आवंटन 

से बनाए जाने हेत ुआव�यक कदम उठाए ंऔर जब तक बांध का िनमा�ण नह� होता, उस ि�थित म� 

गंगा नदी के कटान को रोकने के िलए छोटी-छोटी ठोकर बनवाए जाने हेत ुआव�यक काय�वाही क� 

जाए । 
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(xii)  Need to develop and include religious places of historical 
importance in Bihar under Swadesh Darshan Scheme 

 

�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा):  िमिथला �े� के �ाचीन ऐितहािसक धािम�क तीथ��थल मा ं�यामा 

मंिदर, नवादा भगवती �थान दरभंगा, उचैठ भगवती �थान मधबुनी, अिह�या �थान दरभंगा, 

िवद�ेर �थान मधबुनी, कुशे�र �थान दरभगंा, तारा �थान मिहषी सहरसा, �वालामखुी कसरौर 

दरभंगा, महादेव �थान गलमा दरभंगा, भगवती अ�थान हावीडीह दरभंगा, सती �थान पररी 

दरभंगा, वाण�ेरी �थान मकरदंा दरभंगा, महावीर �थान मकरमपरु दरभगंा, फुलहर भगवती 

अ�थान िग�रजा मंिदर मधबुनी आिद �मुख तीथ��थल� को �वदेश दश�न योजना म� सि�मिलत 

िकया जाये । 

�वदेश दश�न योजना म� सि�मिलत करके िविभ�न तीथ��थल� का सिक� ट बनाकर एक दूसर े

से जोड़ने से �ामीण ऐितहािसक तीथ��थल� का िवकास होगा, साथ ही साथ पय�टन �ामीण 

अथ��यव�था एव ंरोजगार सिृजत करने क� िदशा म� भी मह�वपूण� कदम होगा । मेरा के�� सरकार से 

अनरुोध है िक उपरो� तीथ��थल� का संवध�न/सरं�ण िकया जाए एव ं �वदेश दश�न योजना म� 

शािमल कर उपरो� तीथ��थल� का पय�टक सिक� ट भी बनाया जाए । 

 

 

  



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            102 

 

(xiii) Regarding installing solar energy and water recharging 

system in buildings 

 

�ीमती दश�ना िव�म जरदोश : वत�मान समय म� शहर� का िवकास और शहर� क� सम�याए ँदोन� 

साथ-साथ चलती है । म� अगर मेर ेशहर क� बात क�ं तो िवकास के साथ आने वाली सम�याए ँएक 

साथ चलती िदखती ह� । हमार ेपास �ाकृितक संसाधन पानी, जमीन जो साल� स ेवह� है । भूजल 

कम हो रहा है और आबादी िनर�तर बढ़ रही है । यातायात जनसं�या के अनपुात म� रा�सी कद से 

बढ़ रहा है । हमार ेयहा ँहर घर म� कम से कम 2 टू-�हीलर है तो शायद हर पाचँवे घर म� साथ म� एक 

फोर �हीलर भी होगा । उसी �कार रहने क� �यव�था को देखे तो म� माननीय �धानमं�ी जी का 

आभार �य� करना चाह�गँी िक उनके मु�यमं�ी काल से हर प�रवार को घर का �व�न के चलते 

उनको करीब 15 साल के काय�काल म� और �धानम�ंी पद के 5 साल के काय�काल म� लोग� का 

अपने घर का �व�न करीब-करीब पूण�ता क� ओर बढ़ता िदखाई देता है । �माट� िसटी म� सूरत को 

शािमल करने के बाद िवकास क� गित तेजी से बढ़ी है पर मेरी िवनती है िक शहर� म� हर सरकारी, 

अध�-सरकारी इमारत, �थािनक स�ंथाए ँ जो स�ंथाए ँ सरकारी अनुदान से चलती है, �कूल, 

कॉलेज, ह�पताल को वॉटर हाव�ि�टंग एवं सोलर पावर से य�ु होने का अिभयान चलाया जाये । 

ह�पताल� म� सोलर पावर अपनाने का आ�ह इसिलए भी करना चािहए िक उनक� �यव�था म� 

�यवधान न आए और कभी पावर जाने क� ि�थित आये तो हादसा टाला जा सके । जो यातायात 

क� सम�या है उसम� पि�लक �ांसपोट�  को बढ़ावा देने का अिभयान चलाया जाये । �कूल, कॉलेज� 

म� क�यूिनटी िश�ा को नाग�रक अिधकार एव ंिज�मेदारी क� िश�ा को बढ़ावा िदया जाये । 
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(xiv) Need to launch awareness programme about malnutrition  
among tribal people in the country 

 

�ी अजु�न लाल मीणा (उदयपुर):  उदयपरु लोक सभा एक टीएसपी �े� है, जहां भारी सं�या म� 

आिदवासी समदुाय है । म� खदु एक आिदवासी समाज से आता ह� ं । आज कुपोषण के कारण मरने 

वाले पांच साल से कम उ� के ब�च� क� स�ंया दस लाख से भी �यादा हो चकु�  है । राज�थान 

और म�य �देश म� िकये गये सव��ण� म� पाया गया है िक देश के सबसे गरीब इलाक� म� आज भी 

ब�चे भखुमरी के कारण अपनी जान गवा ंरहे ह� । कारण, समदुाय के लोग� म� जाग�कता क� कमी 

है । भारत सरकार �ारा जनिहत म� कई मह�वपूण� क�याणकारी योजनाय� चलाई जा रही ह�, पर�त ु

�देश सरकार �ारा लागू नह� क� जा रही है । 

अतः मेरा सरकार से अनुरोध है िक जनजाित काय� मं�ालय को साथ लेकर आिदवासी 

समाज के लोग� के िलए के�� सरकार �ारा एक िवशेष कुपोषण म�ु जाग�कता अिभयान चलाया 

जाये । 
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(xv)   Regarding primary Agriculture Credit Societies in Kerala 

 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Primary Agricultural Credit 

Societies in Kerala plays an important role in rendering limited banking 

services in rural areas of State. Arbitrary decisions by the Kerala State Income 

Tax department aim at intentional and systematic decimation of the sector. 

Kerala State Income Tax department is denying relaxations under section 80 

(P) on flimsy grounds to PACS. There is also a contention from the PACS 

sector that the PACS should be excluded from the ambit of rule 194 N of 

Income Tax Act as they deliver services to the poorest of the poor. I would 

urge upon the government to examine the matter and help the sector by 

allowing relaxations that are required to help and sustain the primary 

agriculture credit societies so that its functions remain uninterrupted to the poor 

in rural Kerala who seek marginal credit which is otherwise denied to them by 

conventional banking institutions. 
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(xvi)    Regarding Trade route between India and Bangladesh 
through Meghalaya 

 

SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG): For the past few decades, Meghalaya 

has served as a significant trade route between India and Bangladesh.  The 

development of Land Custom Stations and river routes in the region, however, 

remain stagnant.   In this light, I sincerely urge the government to either send a 

team to the state to study and recommend mechanisms for improvement of the 

same or take adequate measures to construct a new route between the two 

countries via Meghalaya.  
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(xvii) Need to address problems faced by nurses working in 
private hospitals 

 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL) :  I wish to draw the attention of the 

Government towards the issues relating to the nurses working in private 

hospitals across the country.  Nurses in private sector are working in miserable 

conditions and getting low wages. According to the direction of the Hon’ble 

Supreme Court of India in 2016, Union Government had constituted an Expert 

Committee under Dr. Jagadish Prasad to study the issues of nurses.  The 

Committee submitted its report in 2016 itself and the Central Government 

directed every State and Union Territory to implement the suggestions.  But so 

far, no State Government and Union Territory has taken any initiative on this 

directive. I request the Government to take immediate measures for 

implementation of the report to end their exploitation. 
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(xviii) Regarding  drinking water problem in Ongole Parliamentary 
Constituency, Andhra Pradesh 

 

SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE) : My Ongole 

Parliamentary Constituency is in Prakasam District, which  

is a backward district. The impact of fluoride Problem in Drinking water is  

acute in western and south western part of the district. The fluoride  

presence in the ground water has been observed to be nearly 2.0 to 4.4 ppm 

and the people drink this fluoride water due to inaccessibility of surface water. 

The western and south western part of the district mainly depend on the 

Nagarjunasagar right Canal. Normally the entire 1122 affected habitations 

depend on the ground water using borewell water by Hand pumps and Power 

pumps. 

  The impact of high fluoride content in the potable water causes  

damage to the health of people and affects the average life span of the people. 

As per health department, there are about 424 deaths and 1743 patients are 

diagnosed with chronic diseases in the entire district. The Kanigiri Assembly 

Constituency of Ongole Parliamentary Constituency is a drought prone area of 

western Prakasam District which is fluoride affected since inception with 145 

number of NSS habitations in this particular area out of 1122 total quality 

affected in the entire district. 
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The Kanigiri Assembly Constituency comprises of 6 mandals/  

blocks namely (1) Kanigiri (2) H.M.Padu (3) C.S.Puram (4) Pamuru (5) 

Veligandla (6) P.C. Palli. There are 444 number of habitations in the 

constituency and the total population is 2,60,638. I request Hon’ble Minister of 

Jal Shakti to take necessary action to solve the drinking water problem in 

severe drought and fluoride affected areas of my Parliamentary Constituency.  
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(xix) Need to implement Pradhan Mantri Fasal Bima Yojana in proper 
and expeditious manner 

SHRI TALARI RANGAIAH (ANANTAPUR) : In regard to PM FASAL BIMA 

YOJANA, I am  submitting the following  points:-  

(1) The implementation of PM Fasal Bima Yojana at field level is not 

at all good.  

(2) The Union Government promised the farmers a simple and 

affordable crop  insurance scheme to ensure comprehensive 

risk for crops against all non-preventable natural risks from pre-

sowing to post-harvest and provide claim amounts and timely 

settlement of claims.  

(3) No farmer is getting complete compensation.  Farmer is not at all 

benefitted.  Government is not also benefiting, only insurance 

companies are benefiting  through this PM Fasal Bima 

Yojana.  

(4) Settlement of claims are very very slow. Some of reasons for this 

are :- 

(i) Delayed transmission of yield data  

(ii)  Late release of state shares  

(iii) Non-agreement on yield related issues.  
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(iv) Non-submission of account details and NEFT related issues  

(5) Crop cutting experiments are crucial more so because the Private 

insurance companies do not have proper mechanism and man 

power to deal with damaging crops.  

  I request the Government of India to implement the Pradhan Mantri 

Fasal Bima Yojana properly and speedily. 
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(xx) Need to enact necessary laws to curb air pollution 

 

�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): हम सभी जानते ह� िक हर साल दीवाली म� वाय ु�दूषण चरम पर 

पह�ंच जाता है । एक तरफ पटाख� को धआुं होता है तो दूसरी तरफ खते� म� अलाव �ारा जलाने से 

पैदा ह�आ धआुं, िपछले साल ही स�ुीम कोट�  ने राजधानी म� पटाख� क� िब�� पर रोक तो लगा दी 

थी लेिकन िद�ली से लग ेपजंाब, ह�रयाणा और उ�र �देश के इलाक� म� अलाव जलाने का काम 

जारी रहने से िद�ली शहर दिुनया क� सबसे �यादा वाय ु�दूषण वाली राजधानी बन गई । �वय ं

स�ुीम कोट�  को इस िवषय म� स�ंान लेकर तीनो रा�य� के म�ुय सिचव� को तलब कर तरु�त 

कार�वाई करने हेत ुिनद�श िदए । हर बार सिद�य� म� िद�ली भयंकर वाय ु�दूषण का सामना करती   

है । िजसके कारण बुजगु�, ब�च� और अ�थमा के रोिगय� को सांस लेने म� तकलीफ होती है और 

इसके कारण कई �यि�य� क� म�ृय ुतक हो जाती है । 

सरकार हर साल िद�ली को �दूषण से बचाने के िलए िद�ली के कोयले से चलने वाले 

पावर �लांट को कुछ समय तक बंद करने का फैसला लेती रही है । िजसको देखते ह�ए िद�ली म� 

सभी तरह के िनमा�ण काय� पर रोक लगा दी थी और िद�ली सिहत इसके आसपास के इलाक� म� 

िव�ालय� तक को बंद करना पड़ गया था इन सब बात� को देखते ह�ए हम िद�ली म� वायु �दूषण 

क� गंभीर हालात को समझ सकते ह� । अमे�रका के दो हे�थ �रसच� इं�टीटयूट� के मतुािबक भारत 

म� वाय ु�दूषण के कारण� हर साल लाख� लोग अकाल मौत मर रहे ह� । मेरा सरकार से अनरुोध है 

िक वाय ु�दूषण क� रोकथाम हेत ुसरकार आव�यक कानून बनाये िजससे िक नाग�रक� को हम 

�व�छ वातावरण �दान कर सक�  । 
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(xxi) Need to provide stoppage of Vaishali Express (train no. 
12553/12554) and Bandra Terminal express (train no. 

22913/22914) at Simri Bakhtiyarpur railway station 

 in Saharsa district, Bihar 

 

�ी िदनशे च�� यादव (मधेपुरा): िबहार रा�य के सहरसा िजला अ�तग�त, िसमरी बि�तयारपरु 

मह�वपूण� �टेशन� म� से है । यह अनमंुडल म�ुयालय है । यहा ँसे काफ� सं�या म� रले या�ी सफर 

करते ह� । लेिकन यहा ँ वैशाली ए�स�ेस एव ं हमसफर �ेन का ठहराव नह� रहने से इन �े� के 

याि�य� को भारी िद�कत हो रही है  । अतः गाड़ी स0ं-1255 3/12554 वैशाली ए�स�ेस एव ंगाड़ी 

स�ंया 22913/22914 बां�ा टिम�नल ए�स�ेस का ठहराव िसमरी बि�तयारपरु �टेशन पर करने 

का आ�ह रले मं�ी जी से करता ह� ँ। 
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(xxii)  Need to construct flyover on Allahabad-Mirzapur road 
 in Uttar Pradesh 

 
�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): जौनपरु से इलाहाबाद, जौनपरु से वाराणसी, जौनपरु से 

आजमगढ़/गाजीपरु, जौनपरु से शाहगंज �े� जौनपरु से लखनऊ रले लाइन� जाती ह� । िकसी भी 

रलेवे लाइन पर फलाईओवर नह� बना है । इलाहाबाद व आजमगढ़ क� तरफ जाने वाली लाइन� पर 

�वीकृत तो हो गया और आज से 7 साल पहले से बनना श�ु ह�आ लेिकन इस सरकार क� िवकास 

क� गित से ही कदम से कदम िमलाता ह�आ िनमा�ण चल रहा है । जौनपरु-िमजा�परु माग� तो 

�लाईओवर बनने क� वजह से ब�द कर िदया गया है । इसिलए मिड़याह� और िमजा�परु जाने वाली 

गािड़य� को 10 िक0मी0 क� दूरी और तय करनी पड़ती है । अित�र� दूरी तय करने के िलए 

िजतना पे�ोल डीजल �म का नकुसान होता है वह �लाईआवर के बनने वाले खच� से कही �यादा 

हो जाता है । इलाहाबाद वाली ��िसंग का तो हाल मत पूिछए । मरीज ए�बुल�स म� ही तड़पकर मर 

जाता है लेिकन फाटक नह� खलुता । िकतनी जान� गई । िकतना लोग� का समय व फयूल बरबाद 

ह�आ । मेरी आपसे गजुा�रश है िक सभी िदशाओ ंक� ओर जाने वाले �लाईओवर को तो बनवाया ही 

जाए, सबसे पहले इलाहाबाद और िमजा�परु वाली रोड़ पर शी� �लाईओवर बनवाया जाए और 

जौनपरु वािसय� को रले-ब�धक से छुटकारा िदलवाए ं। 
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(xxiii)  Regarding opening of Jawahar Navodaya Schools in 
Nagarkurnool  Parliamentary Constituency, Telangana 

 

SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL) : Nagarkurnool 

Parliamentary Constituency of Telangana State, is one of the very backward 

regions in the country. Seven Assembly Segments namely Nagarkurnool, 

Wanaparthy, Gadwal, Alampur, Achampet, Kawakurthy and Kollapur come 

under Nagarkurnool Parliamentary Constituency and most of the persons 

belong to SC/ST, BC and weaker sections of the Society It requires an 

adequate support from Union Government particularly from the Ministry of 

Human Resource Development, for the establishment of Jawahar Navodaya 

Schools, Kendriya Vidyala Schools in this region as most of the students 

belong to SC/ST, BC and weaker and downtrodden sections of the society. 

Due to lack of such educational Institutes/colleges/schools like viz., Jawahar 

Navodaya Schools, Kendriya Vidyala Schools, the students of this region, are 

facing a lot of difficulties as studying in private schools, colleges would be a 

costly affair. It would be an ideal condition for such students, if Jawahar 

Navodaya Schools are established at Alampur and Kalwakurthy now. Keeping 

in view of the above, I would, therefore, earnestly request the Union 

Government/Union Minister to kindly accord approval for opening of Jawahar 

Navodaya Schools at Alampur and Kaiwakurthy, in Nagarkurnool 

Parliamentary Constituency, Telangana so that the students belonging to SC, 

ST, BC, weaker and downtrodden sections of the society, stand to benefit.  
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(xxiv) Need to provide financial assistance to Kerala to rebuild the 
infrastructure and provide relief and rehabilitation to people 

affected due to floods in recent years 

 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA) : Kerala has faced two massive floods in the 

recent years. After the first flood the Kerala State had asked for a financial 

assistance of Rs. 2600 crores. The Centre has not given sufficient amount and 

also did not permit the State to accept the aid from foreign countries. The 

Central Government has not allocated a single penny for the second flood 

while the state has asked for a financial support of Rs. 2101.88 crores. After 

the first flood in 2018, State Government had started the process of rebuilding 

the infrastructure destroyed in the massive flood in 2018.  Unfortunately, in 

2019 another flood occurred and 121 people died due to the floods across the 

state. Over 2 lakh people have been directly affected.  As per the report by the 

World Bank and agencies under United Nations, Kerala requires Rs 31,00 

crore for rebuilding the State. I urge the Central Government to allocate more 

funds to Kerala State.  
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(xxv)  Regarding  recommendations of Sachar Committee 

 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI) : I wish to state that the 

Government is not taking any effective steps to implement the following 

recommendations of Sachar Committee and urge upon the government to take 

steps for the same i.e. Create a ‘nomination’ procedure to increase 

participation of minorities in public bodies. Provide legal mechanism to address 

complaints of discrimination against minorities in matters of employment, 

housing, schooling and obtaining bank loans. Establish a delimitation 

procedure that does not reserve constituencies with high minority population 

for SCs. Initiate and institutionalize a process of evaluating contents of 

textbooks to purge them of explicit and implicit material that may impart 

inappropriate social values, especially religious intolerance. Create a National 

Data Bank (NDB) where all relevant data for various socio-religious categories 

are maintained. 
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(xxv) Need to provide employment on priority basis to local people  in 
heavy industries in Barmer and Jaisalmer districts 

 
 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): म� सरकार का �यान आकिष�त करते ह�ए यह मांग करता ह� ँिक बड़े 

उ�ोग� जैसे राज�थान के बाड़मेर, जैसलमेर आिद िजल� म� �रफाइनरी एव ंसोलर व िवंड एनज� व 

थम�ल पावर �लाटं आिद �े�� सिहत अ�य उप�म� व भारी उ�ोग� म� �थानीय लोग� को 

�ाथिमकता के आधार पर रोजगार नह� िदया जाता है । उ� सबंंध म� म�य �देश, गजुरात आिद 

रा�य� क� तज� पर कम से कम 70 �ितशत �थानीय लोग� को तकनीक�/गैर तकनीक� एवं �बंधन 

म� रोजगार उपल�ध करवाने व �थानीय संसाधन� को काय� म� �ाथिमकता दनेे हेत ुस�त कानून 

बनाया जाय । ऐसा कानून या �ावधान बनाकर पूर ेदेश म� लागू िकया जाये तािक �थानीय लोग� को 

रोजगार के अभाव म� पलायन नह� करना पड़े । वत�मान म� �रफाइनरी सिहत अ�य उ�ोग� म� उिचत 

रोजगार नीित न अपनाए जाने क� वजह से �थानीय राज�थान के लोग परशेान है । अतः मेरी 

भारत सरकार से संबंिधत मं�ालय� से उ� रोजगार से जड़ेु संवेदनशील मामले म� �थानीय प�रप� 

जारी करवाने हेतु आ�ह है । 
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…(�यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, there was no Zero Hour 

yesterday. 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): मेरा एजन�म�ट का िवषय है । 

माननीय अ�य�: आप मेरी बात सनु� । आपके दल क� तरफ से एक िवषय सरुशे जी ने उठा िदया  

है । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : म� तो मांग कर रहा ह�ं । आप लंच ऑवर ि�कप कर रहे ह�, इसका मतलब 

है िक समय है । 

माननीय अ�य�: ऐसा नह� है । कल आपको समय द�गे, पहला नबंर आपको द�गे । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ेमच��न जी, आपका नाम बलुाया गया था, आप कल एबस�ट थे । आप 

सीिनयर नेता ह� । 

…(�यवधान) 
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12.29 hrs 

STATUTORY  RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF PROHIBITION OF 
ELECTRONIC CIGARETTES (PRODUCTION MANUFACTURE, IMPORT, 
EXPORT, TRANSPORT, SALE, DISTRIBUTION, STORAGE AND 
ADVERTISEMENT) ORDINANCE, 2019 

AND 
PROHIBITION OF ELECTRONIC CIGARETTES (PRODUCTION 
MANUFACTURE, IMPORT, EXPORT, TRANSPORT, SALE, DISTRIBUTION, 
STORAGE AND ADVERTISEMENT) BILL, 2019 

 

माननीय अ�य�: मद स�ंया 14 और 15 एक साथ ली जाती है । 

माननीय मं�ी जी । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी, आप बोल लीिजए और स�लीम�टरी का जवाब दे दनेा । 

…(�यवधान) 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): Hon. Speaker, Sir, first of all, I would like to thank you. 

माननीय अ�य�: ए.राजा जी आप मं�ी तो नह� बन गए न?  बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

DR. HARSH VARDHAN: Sir, first of all, I would like to thank you because you 

have initiated a new practice. You facilitated a small meeting after this Bill was 

introduced for the Members of this House where the Department could project 

to the Members the contents of the Bill, what e-cigarettes are, etc. Although 
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about two dozen Members had participated, I feel it is a very healthy practice 

and should be continued for other Bills also. 

 Before I make my formal observations about the Bill, I have to thank all 

the Members who sat late in the evening yesterday and showed their 

commitment for this very important issue: Shri Adhri Ranjan Chowdhury, Shri 

Varun Gandhi, Shri DNV Senthilkumar S, Shrimati Sarmishta Sethi, Shri 

Margani Bharat, Shri Mahabali Singh, Shri Ritesh Pandey, Prof. Saugata Roy, 

Dr. M.K. Vishnu Prasad, Shri Ravi Kishan, Shri Imtiaz Jaleel Syed, Shri 

Hanuman Beniwal, Shri K. Navaskani, Dr. M. Munjapara, Adv. Dean 

Kuriakose, Shri P. Raveendranath Kumar, Shri Jagdambika Pal, Shri Jasbir 

Singh Gill, Shri Selvaraj, Shri Janardan Mishra, Shri Malook Nagar, and Shri 

Prabhubhai Vasava. I must express my gratitude to all these Members for the 

fact that all of them were unanimous in supporting the Bill although they had 

different views, made different comments, different suggestions, valid 

observations, and also expressed some apprehensions. The fact that gives me 

immense pleasure is that everybody was strongly committed to do the best 

and maximum possible in this country against the tobacco menace. I think that 

is very heartening to know. 

12.33 hrs   (Shri N. K. Premachandran in the Chair)  

 We all know that all forms of intoxicants or nasha are harmful for health, 

whether they are drugs, tobacco, alcohol, or for that matter any other narcotics. 

These e-cigarettes or the electronic devices, which this Bill is about, can 
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enable delivery of all these intoxicating substances at any particular time. They 

are right now predominantly used for the delivery of nicotine, which is one of 

the most addictive elements. Although it includes all forms of electronic 

nicotine and non-nicotine delivery devices, e-hukkas and heat-not-burnt 

products, the common denominator in all this is that there is an electronic 

mechanism to heat a substance, usually a liquid containing nicotine. 

 A lot of Members have made their observations on the Bill in detail.  

They have studied literatures on the subject from different countries and have 

mentioned about it here.  We all know that this Bill seeks to prohibit all 

commercial operations for the trade of e-cigarettes, which includes 

manufacturing, production, export, import, distribution, sale and advertising, 

including online sale and advertising, and this has been brought to replace the 

Ordinance banning e-cigarettes via notification dated, September, 18.    

I would like to mention a couple of things for the sake of informing the 

House, because many Members were not present yesterday.  There is a very 

strong, definite evidence to suggest that e-cigarettes are harmful for health.  

Chemicals found in the e-cigarette vapours include toxic chemicals such as 

Formaldehyde, heavy metal particles such as Nickle and Chromium, 

carcinogens such as Benzene apart from Nicotine.  It is often assumed that 

vapours are steam.  This assumption is wrong.  Vapours are produced by 

heating an e-liquid, a solution consisting of Propylene Glycol and Glycerine.  
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These chemical vapours deliver Nicotine or any other substance mixed in the 

liquid along with toxic substances, metals and chemicals. 

I would like to mention a couple of things about Nicotine because there 

is a lot of confusion in people’s mind about the role that Nicotine can play for 

us.  E-cigarettes contain Nicotine, which is a highly toxic chemical that can 

adversely affect any organ of the body.  Some States in India have even 

included it in the Schedule of poisonous substances.  A dosage of 30 to 50 mg. 

of Nicotine can kill an adult human being and in pure form Nicotine can also 

cause cancer.   

Sir, Nicotine Sulphate was once approved to be used as a pesticide by 

the Agriculture Department.  Recently, that approval was also withdrawn 

considering its toxicity.  Therefore, it is not a chemical which is even fit to be 

used as a pesticide.  Nicotine is the most addictive substance currently known 

in the world and is even more addictive than heroin.  There is no treatment 

currently known for Nicotine addiction.  I thought, I must bring these facts 

before you about Nicotine and e-cigarettes before we talk about this particular 

Bill.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Let the hon. Minister conclude. 

DR. HARSH VARDHAN: Let me complete.  If there are still questions, I will 

certainly love to answer them.  There is no problem.  I am replying to the points 

which all of you mentioned yesterday.  I thought, there may be a few things 

which are necessary to be brought to the notice of the House.  All of you are 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            123 

 

unanimous about the fact that we have to do the extreme possible things about 

tobacco and save our children.  When Adhir Ranjan ji started his speech, I was 

worried why he was opposing the Bill. But, like all the time, whenever there is 

an Ordinance, you all rush …(Interruptions) You all rush to oppose the 

Ordinance. …(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I have a right to 

oppose. 

DR. HARSH VARDHAN: For you, Ordinance is like a blessing in disguise. 

Even for an issue like e-cigarettes, if it has been brought as an Ordinance, it 

helps you. So, I have no issues with that. 

 Let me first start with as to why we have actually brought this Ordinance. 

To understand why we have brought this Ordinance, you have to see a few 

facts of the last one year chronologically. You have to understand and 

appreciate that. In August, 2018, a PIL was filed in the hon. Delhi High Court in 

the matter of Seema Sehgal versus Union of India, wherein the court directed 

the Ministry to state its policies regarding measures to be taken regarding the 

emerging threat of e-cigarettes. That was in the last year. On 28th August, the 

Ministry issued an advisory to all the States and Union Territories to ban e-

cigarettes, except as may be approved under the Drugs and Cosmetics Act. 

So, after that, there were no sales which were available unless approved in the 

wake of therapeutic claims being made by the e-cigarette companies.  
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 This year, in March, 2019, the hon. Delhi High Court ruled that              

e-cigarettes are not drugs and stayed further action. Then, this year, on 31st 

May, the Indian Council of Medical Research -- we have mentioned about the 

same in the Bill also -- issued a White Paper on e-cigarettes suggesting a 

complete ban on e-cigarettes in view of their adverse public health impact. This 

matter was listed on 22nd  August in the court, but got deferred to 18th of 

November.  

In August itself, the instances of vaping-related deaths and illnesses 

started to emerge as an epidemic in the United States. There was an outbreak 

of vaping-related lung diseases in the United States. In 49 out of 50 States in 

the United States of America, about 2,172 cases were reported with 42 deaths. 

On 11th of September, the Government of the United States decided to take 

flavoured e-cigarettes off the shelf and imposed many restrictions.  

Simultaneously, the Ministry was also cognizant and aware of the fact 

that there was an announced entry of a leading company ‘Juul’ towards the 

end of this year in India. This leading company is the manufacturer of               

e-cigarettes. This global giant would have taken up the Indian market by storm. 

The need of the hour was preventive action and immediately, the Ordinance 

was promulgated on 18th of September, 2019. This was decided since 

regulations, wherever tried, had not succeeded in checking the scare in other 

countries like United States. India, as we know, has a very large population. In 

India, there is about 65 per cent demographic dividend, that we enjoy. That 
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would have been targeted by e-cigarettes companies. I have a list of these 

companies. All the top companies of the world …(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): What are the names of the companies? 

DR. HARSH VARDHAN: I have a list which will answer another concern which 

was raised. These are the same big tobacco companies of the whole world -- 

which are now in different names -- which are getting into the business of e-

cigarettes. It is because of the joint fight by the whole world, through the FCTC, 

now the use of tobacco is getting down. Shri Varun Gandhi has rightly 

mentioned that this is not turning out to be a gateway product.  

One company is Philip Morris International which is in fact concerning 

ENDS.   It has two end products, namely, Nicocig and Juul. Under HTPs, they 

are having I Quit Ordinary Smoking (IQOS).   That is the name of the company.  

Then there is the British American Tobacco Company; there is Imperial 

Tobacco Company and the Japan Tobacco International but Juul company had 

started all its operations in India.   In a way, they had started appointing people 

and by the end of this year, they were going to establish their full operations in 

India.  These are the same tobacco companies which are producing cigarettes 

and the same companies, with different names, are getting into the business of 

e-cigarettes.  It should be very clear to everybody that it is not a fight among 

political parties.  I felt very sad when Members attributed motives to the 

intention of the Government saying that the Government wants to help the 

tobacco companies and all that.   
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 Some of these largest e-cigarette companies were planning to launch 

their products in India by the end of 2019.  With these ICMR 

recommendations, we brought this Ordinance.  As a responsible Government, 

as the Minister for Health and Family Welfare and as an ENT surgeon myself, 

all my life, I have seen cases and people suffering from tobacco and other 

related illnesses.  I cannot be insensitive to the health of our people, especially 

the children and youth.  Starting with an Ordinance was a sort of pre-emptive 

strike and, for me, there cannot be anything more important than the health of 

the children and people of this country.  That is why, the Government had 

brought this Ordinance.  

 Members said that we could have waited for two months.  Why should 

we wait for two months?  If we can nip the bud even now, why should we wait 

for two months or three months or four months?  That was the reason for which 

we brought this Ordinance.  We not only brought about this Ordinance but it 

was also notified on the 18th of September.  I mentioned about the entry of 

Juul, the leading global manufacturer, from December.  This was an imminent 

concern for me and I had also mentioned it.  

 Then the Chief Secretaries, the DGs of Police, the Health Secretaries of 

all the State Governments/UTs and other stakeholder Ministries/Departments 

were immediately requested for compliance of the Ordinance.  We also held a 

video conference with the DGs of Police and the Health Secretaries.  The 

police also started having its first seizures and from the first seizure, a police 
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case was reported, in fact, from Goa.  Instructions were issued by various 

Ministries to the Field Officers in this regard.  So, it is not that we just issued 

this Ordinance and then we slept over it.  We also followed it up with a proper 

action.   

 In a country like India, it is difficult to ban a product which has a large 

consumer base and social acceptance. The classic examples are  tobacco, 

pan masala, alcohol, etc. which are used by millions and millions of people in 

this country now.  A lot of Members asked that e-cigarettes are having a small 

base, what we are doing with it and why we are after it.  I will answer the 

second part later as to what we have done about it. Since e-cigarettes have a 

small consumer base, ban will be very highly effective in the initial like nipping 

it in the bud, as I said earlier. Lack of ban on tobacco cannot be the justification 

for introducing a new addiction even though it may be less harmful.  People 

said that this is less harmful and tobacco is more harmful. It is like giving a 

logic that instead of jumping from the 14th floor, if you try to jump from the 10th 

floor, then it will be less harmful.  Less harmful does not mean that it is 

harmless.  Our job is to protect the health of everyone at any cost to the best 

possible extent. 

Sir, just to have a feel of what these e-cigarettes are, they affect all 

organs of the system of the body; their use can lead to heart attacks, 

hypertensions, diabetes,  strokes and a plethora of diseases of lungs.  There is 

a long list of those ailments that are caused by it.  There is a definite evidence 
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of harm due to these products.  Various studies have substantiated this. On 

outbreak of vaping related diseases, I just mentioned the incidence  that 

happened in 49 out of the 50 States in America, where 42 deaths occurred; 

and 2,162 people suffered from this popcorn lung and a significant disease of 

the lung. 

 As you rightly mentioned, the use of e-cigarettes in India was found in 

only 0.02 per cent of the population.  That is according to the Global Adult 

Tobacco Survey, 2016.  However, during these surprise school inspections by 

the school management, we found 150 vaping devices in the school bags of 

children in a school in Delhi itself.   We cannot assume that the problem is not 

growing.  Regulation is not enough.  A complete ban was absolutely necessary 

…(Interruptions) 

 Sir, I did not disturb you while you were speaking.  I will answer any 

query if you want, after the whole debate is over. I think, by the time I finish my 

speech, all your concerns will have been addressed; I promise you that. What I 

want to say is that the regulations, wherever they have tried, whether in 

Europe or in America or anywhere, it has resulted in a massive increase in the 

menace and the epidemic.  That is why, a complete ban was necessary. 

 Sir, I also want to apprise the hon. Members that as per the Global Adult 

Tobacco Survey Report, 2016, 96.6 per cent of the population in the age group 

of 15 to 24 years are non-smokers.  So, more than 96.6 per cent of young 

people in this age group of 15 to 24 years are still non-smokers; and it is this 
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group of children and youth that the Government seeks to protect against the 

risk of addiction through this ban. 

 Sir, in countries where these products are not banned, e-cigarette use is 

known to grow exponentially, and according to the Surgeon Generals’ Report, 

2018 – it is America’s Report –  one in every five high school students and  

one in every 20 middle school students used e-cigarettes in 2018.  The 

incidence increased by 77.80 per cent in high school students and also 48.50 

per cent amongst middle school students.  This happened in USA in just one 

year!  That is the speed at which this epidemic is growing all over the world. 

HON. CHAIRPERSON : What about the Indian statistics regarding e-cigarette 

smoking? 

DR. HARSH VARDHAN: Sir, I have already said it. In India, the incidence is 

just 0.02 per cent.  But the very fact that from the age group of 15 to 24 years 

of age, 96 per cent of the young children are still non-smokers; and these are 

the children, whom the industry is trying to target.  When the smoking epidemic 

started, then also the industry had focused on the young children.  It was 

propagated as a sign of modernism; it was propagated as a sign of fashion and 

all that. That is how the tobacco industry made our young people addict.  That 

was a couple of decades back. 

 This is on account of the attractive design features, aggressive 

marketing strategies to lure children with addition of various flavours.  I did not 

know about so many flavours which the Members told me yesterday.  There 
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are advertisement campaigns to associate glamour and fashion with e-

cigarette use.  Then, it is also to create a false notion of safety for use of these 

products.  Use of these products does not leave any foul odour generally 

associated with cigarette or bidi smoking.  This is what people tell me.  For the 

information of the hon. Members, I would say that as the rules did not permit 

us to display various types of e-cigarettes here, so we have got them in Nirman 

Bhawan.  Anybody who really wants to have a feel of what it is –  because 

many of us have not seen the e-cigarettes; we still do not have the concept of 

what an e-cigarette is –  I would love that you should come and visit our office 

sometimes and look for yourself what these e-cigarettes are.  These actually 

give an opportunity to children without parents’ knowing because there is no 

smell, nothing.  It is a small thing to keep in your pocket.  So, that is, you can 

say, the advantage that the industry is trying to enjoy. 

 I want to give you just a feel of the adverse economic impact that the 

tobacco industry has produced till now.  I come to the total economic cost 

attributable to tobacco used from all diseases in India.  This is the latest data 

which is available.  The data of 2016 is being compiled and it is still not official; 

so I cannot talk about it here.  But the latest data, 2011 data, in India says that 

for persons aged between 35 years and 69 years, this amounts to Rs.1,04,500 

crore. This is the total economic cost that the country pays to deal with the 

tobacco menace.  It was 1.16 per cent of our GDP.  It was 12 per cent more 

than the combined State and Central Government expenditure on health in 
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2011-12.  You can well imagine what the tobacco menace has cost to us till 

now.  Take all the State budgets; add to it the Central budget; add 12 per cent 

more to it.  Then it becomes the economic cost that is the health burden due to 

tobacco.  With this much of knowledge, experience and suffering for so many 

years, can we really afford the new form of nicotine and psychoactive 

substances addiction?  The economic burden is likely to increase.  So, we 

have to take pre-emptive action.  We have to be proactive and aggressive 

about it. 

 Then, Prof. Sougata Ray ji said the Government does not have even the 

guts to talk about and do anything about tobacco.  I may inform the House that 

we grappled with tobacco issues for a very long time.  In 1997, we celebrated 

the 50 years of our Independence.  That was the first time when after 50 years, 

India got its first legislation anywhere against tobacco in this country.  I feel 

fortunate that I got the privilege to become the Health Minister of Delhi in 1993.  

In 1994 itself, I started working on the tobacco issues.  As an ENT surgeon, I 

have always appreciated how big this menace is and how big it can become 

and how many millions of lives it can actually take. 
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13.00 hrs  

 So, in 1996, the first legislation against tobacco was the Delhi Prohibition 

of Smoking and Non-Smokers Health Protection Bill and was introduced by me 

in Delhi. It got passed in 1997.   At that time, I came to know that e-cigarette 

companies have written letters to the Members of Parliament by giving them 

misinformation and all that.  In 1996 also, the tobacco lobby tried to misinform 

the MLAs and it took me almost one full year to convince each and every MLA 

about the tobacco menace and how harmful it is and in 1997, when we were 

celebrating the fiftieth year of our Independence, I brought the first Delhi 

Prohibition of Smoking and Non-Smokers Health Protection Bill which became 

an Act at that time.  The Act was not only appreciated by the people of Delhi 

but it was even appreciated by the Supreme Court of India and the Supreme 

Court at that point of time opined that all State Governments of the country 

should have similar legislations enacted in their respective Assemblies.  

 In 1998, I got the highest award of the World Health Organisation. I was 

working for a tobacco free society.  It did not stop there, Sir.  In 2002, I used to 

work for WHO.  I was a part of a function; and our own dear Prime Minister 

Shri Atal Bihari Vajpayee presided over that function.  India was amongst the 

first few countries who became part of the FCTC, that is, the Framework 

Convention for Tobacco Control, which was initiated by the WHO with 170 

countries, in the initial stages, signing to fight together the tobacco menace 

and to lead the fight against the tobacco companies.  
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 In 2002 again, the same function had the presence of the late Ram 

Jethmalani ji who was the Law Minister of the country.  It had the presence of 

Dr. Brundtland who was the then Director General of WHO and the former 

Prime Minister of Norway and of course, our Prime Minister Shri Atal Ji was 

also there.  In 2003, we enacted the COTPA Act in India and since then, 

irrespective of this Government or that Government, the Government has been 

continuously working to ensure that we are fighting against tobacco.  We are 

creating awareness about tobacco.  

HON. CHAIRPERSON : Mr. Minister, how much more time is required? 

DR. HARSH VARDHAN: I will try to finish as early as possible. 

…(Interruptions) If you say, I will try to finish as early as possible.  

HON. CHAIRPERSON:  We are skipping the lunch.  

DR. HARSH VARDHAN: Your question itself gives me enough indication.  

…(Interruptions) I am telling you all this because everybody was asking as to 

what we have done about tobacco.  Almost 28-36 per cent of the people still 

use tobacco. A significant portion of about ten percent is consumed by way of 

cigarettes. and many others consume it by taking gutka etc which is already 

banned.  

 Sir, what have we done from 2014-2019?  In 2014 itself, I was the Union 

Health Minister.  I myself signed an order on 15th October, 2014 to increase the 

pictorial warnings from 40 per cent to 85 per cent.  From the 136th position in 
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the whole world, we came up to number one position in the whole world on 15th 

October, 2014.  These pictorial warnings had graphic images, text message 

and the national tobacco quit line number. The capacities of the quit line have 

been expanded again in September, 2018.  The quit line services are now 

available in 16 languages and in other local dialects from four centres.   

 The number of calls on Quitline before expansion was 20,500 per 

month, which has now increased to 2.5 lakh calls per month after the 

expansion.  We have also regulated the depiction of tobacco use in films and 

television programmes. You would all appreciate that India is a global leader in 

this initiative. The Ministry has issued revised guidelines for tobacco free 

educational institutions and it is working towards making all the institutions 

tobacco free. Nirman Bhavan is now a tobacco free building and similar efforts 

are on to convert all office buildings into tobacco free buildings.  

 India acceded to the protocol for checking illicit trade in tobacco products 

under article 15 of the WHO-FCTC. Under the protocol, we are committed to 

set up a track and trace mechanism for tobacco products in the country. 

Special drives are undertaken for enforcement of COTPA on a periodic basis. 

In 2017-18 itself, 3,54,907 cases under COTPA and in 2018-19, 3,24,609 

cases were taken care of. In our National Health Policy, 2017, we have many 

ambitious goals. For example, there is the goal of ending tuberculosis by 2025. 

Five years ahead of the SDG targets, for Tobacco Control too, we have set an 

ambitious target of reducing tobacco use by 30 per cent by 2025.  
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 As desirable as the notion of complete ban on tobacco may seem, our 

public policy has to be ambitious and yet has to be grounded in reality. Our 

tobacco control targets have been devised keeping in view the targets for 

control of non-communicable diseases and are consistent with the targets set 

under the Sustainable Development Goals. So, it is not that we are only talking 

about the e-cigarettes. We started our fight against the tobacco menace right 

from 1997 and the whole country has been fighting it together. Our sustained 

efforts in the fight against tobacco have led to a 16 per cent decline in tobacco 

use from 2009 to 2016, and with increasing awareness about harms due to 

tobacco and rigorous implementation of law, we are witnessing a steady 

decline in tobacco prevalence, not only in India but also all across the world. 

Despite sustained efforts, as I said earlier, high prevalence of tobacco use, that 

is, about 28.6 per cent of population, is still there, which is a grave public 

health challenge for all of us.  

 I have to inform you because many of the Members might be thinking 

that this is something that we are very anxious to do and we have some 

agenda. Sir, 16 States and UTs have already banned it. About 14 countries 

have completely banned it. They are Argentina, Australia, Bahrain, Barbados, 

Bhutan, Brazil, Brunei, Darussalam, Cambodia, Colombia, Costa Rica, Egypt, 

Ethiopia, Gambia, Japan, Jordan, North Korea, Kuwait, Laos, Lebanon, 

Mauritius, Mexico, Nepal, Nicaragua, Qatar, Saudi Arabia, Seychelles, 
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Singapore, Sri Lanka, Surinam, Syria, Thailand, Timor-Leste, Turkmenistan, 

Uganda, Uruguay, Vatican City and Venezuela. 

�ी अधीर रजंन चौधरी : िजन-िजन देश� ने नह� िकया है, उनके नाम भी पढ़ लीिजए । 

…(�यवधान) 

DR. HARSH VARDHAN:  Also, in the US, San Francisco, Massachusetts, 

New York, etc., have banned it. So, this is what I am trying to inform this House 

that what we have done is not something new. It is already being done all over 

the world. The whole world has become conscious about it. In fact, it cannot be 

taken care of under the COTPA because it is not like tobacco. That is about 

tobacco and other products but it cannot be taken care of under the COTPA. 

So, there is a need for this. 

 We also invited consultations and comments from the general public for 

this purpose. I may inform this House that out of the 12,504 representations 

that we received, 10,566 have favoured the ban in no uncertain terms.  

 Then, of course, as I have mentioned, e-cigarettes adversely affect the 

cardiovascular system. They cause stroke and affect respiratory system. They 

affect brains of adolescents. They induce seizures. They cause a lot of 

cancers. There are a lot of adverse outcomes on pregnancy. They affect on 

the oral tissues and many such other things.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Chairman, Sir, there are a 

number of States in our country which have banned e-cigarettes.  
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DR. HARSH VARDHAN: I have mentioned that there are 16 States which 

have banned e-cigarettes. ....(Interruptions)  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Can their names be read out? 

DR. HARSH VARDHAN: Yes, I can. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : That is part of the record. You need not read it. 

DR. HARSH VARDHAN: I will mention their names. 

HON. CHAIRPERSON: There is also a suggestion to read out the names of 

countries which have not banned and regulated it. That is also there.  

....(Interruptions) 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Sir, may I ask a question. 

....(Interruptions) Why are you not banning cigarettes altogether? 

....(Interruptions)  

DR. HARSH VARDHAN: Chairman, Sir, I am not yielding. ....(Interruptions) I 

have not yet completed. ....(Interruptions)  Sir, these 16 States are Punjab, 

Karnataka, Mizoram, Kerala, Uttar Pradesh, Bihar, Maharashtra, Tamil Nadu, 

Jharkhand, Himachal Pradesh, Rajasthan, Meghalaya, Odisha – I think, that is 

what you wanted, Nagaland, Haryana and, of course, three Union Territories of 

Jammu & Kashmir, Ladakh and Puducherry. They have banned it in their 

respective jurisdiction.  Sir, a couple of issues have been raised, I will try to 

answer each one of them. A number of people have asked it.  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, there are Members of Parliament. 

....(Interruptions)  

DR. HARSH VARDHAN: I am mentioning ‘people’ because there are some 

12,000 people, as I told, who also have made representations. We are, of 

course, people, though we are Members of Parliament ....(Interruptions)    

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair. 

DR. HARSH VARDHAN: Through you, Sir, I am addressing the whole country. 

....(Interruptions) We should not be narrow-minded. ....(Interruptions)   

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : No, it is not so. I am broad-minded. 

....(Interruptions) I am simply raising this issue as a representative of the 

people.  

DR. HARSH VARDHAN: I am addressing those 1000 people also, who have 

raised some concerns. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Minister, whatever you address to the House, it is 

an address to the whole nation.  

DR. HARSH VARDHAN: Okay, Sir. ....(Interruptions) Sir, I will mention a 

couple of points because some hon. Members of Parliament have raised their 

concerns and quoted some studies from various places saying that e-

cigarettes are safer. Sir, e-cigarettes are new products whereas the onset of 

diseases associated with smoking and vaping take a long time to manifest. 
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There have been no long-term studies or randomized clinical trials undertaken 

to establish the conclusive evidence of e-cigarettes being safer or less harmful 

or useful as cessation aid. EC aerosols contains glycols, aldehydes, volatile 

organic compounds, tobacco specific nitrosamines, polycyclic aromatic 

hydrocarbons, metals, silicate particles and other toxicants and carcinogens. 

 The Report of the Public Health, England published in February, 2018 – 

some Members talked about this – is cited by the proponents of e-cigarettes in 

its favour. The Report stated that ENDS are 90 per cent safer than traditional 

cigarettes. I think, I have earlier mentioned that being less harmful is not 

harmless. The Report has been criticised all over the world for methodological 

weaknesses, quality of peer review and declared conflict of interest as reported 

by Lancet. It is not my report; it is a report of the Lancet. 

 Sir, a few Members asked why we are banning the e- cigarettes and not 

regulating them. They quoted some examples. Due to their attractive design 

features and marketing through various media, especially social media, ENDS 

have caught the fancy of the young generation. India has a young demography 

and we are concerned with the impact of e-cigarettes on the younger 

generation. Gateway effect and dual use would offset the good work done in 

tobacco control in India. Then, the countries, which have chosen to regulate 

ENDS, are now witnessing a worrisome increase in the usage and are 

exploring the ways to reverse the trend.  These novel products are still in the 

early stages in India and not available in general. It is possible only now to ban 
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e-cigarettes before they become too popular. That is why, I said earlier ‘nip in 

the bud’.  Regulation of consumer goods such as ENDS and e-cigarettes is 

not easy, especially in a big and diverse country like India.  

For the existing smokers, approved nicotine replacement therapy in the 

form of gums and lozenges is already available. No misuse of NRT is reported 

till now. ENDS can be modified for delivery of other addictive substances such 

as cannabis, opium and inhalants. This is why, we are banning it and not 

regulating it. Some hon. Members of Parliament said why we do not regulate it 

under COTPA and why there is a need for a separate law. COTPA, 2003 is 

applicable to smoking and only smokeless forms of tobacco products. E-

cigarettes do not contain tobacco as ingredient and hence, are not covered 

under COTPA. These novel products are battery operated and constitute a 

class of their own. COTPA does have provision for outright ban whereas the 

policy decision is to ban the e-cigarettes due to their public health impact. The 

FCTC, Framework Convention for Tobacco Control, also recommends to its 

member-States to prohibit/regulate e-cigarettes as a product class through a 

separate legislation.  

 Sir, if I remember correctly, Prof. Saugata Ray said why we are banning 

these heat-not-burn tobacco products if they use tobacco leaves. The answer 

to this is that heat-not-burns are battery operated, use vapourising mechanism 

as in ENDS and have the same attractive design features. These too are novel 

products and have more in common with e-cigarettes/ENDS than the 
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combustible tobacco. HnBs are a ploy by the tobacco industry to confuse with 

e-cigarettes/ENDS and try to get around regulations. HNBs have the same 

health and public health impact as e-cigarette/ENDs and are thus covered in 

the Bill. …(Interruptions) Sir, I know that the leaf is heated and that is why, I 

gave you this explanation.Then, one hon. Member, who was a doctor, said that 

when we have done it for manufacturing, storage, transport and everything, 

why we do not ban the use and possession of e- cigarette.  

 The explanation for this is that, the intent of the legislation is not to 

criminalise citizens who are themselves the sufferers of such products. The 

intent of the legislation is to ban any kind of trade in e-cigarettes in the interest 

of public health. With comprehensive ban on production, manufacture, export, 

import, transport, sale and distribution of e-cigarettes, they would simply not be 

available for use by the consumers. Then, the existing bonafide users as on 

the date of Ordinance needed to be given protection from prosecution. With no 

refills or cartridges of e-liquid being available to them, the users will not be able 

to use e-cigarettes any further. Monitoring use is difficult to enforce and may 

lead to infringement of civil liberties. I am sure, had I done it the other way, you 

would have objected to it the other way. I am sure about it. 

HON. CHAIRPERSON : Mr. Minister, please try to wind up.  

DR. HARSH VARDHAN: I will take five or ten minutes more. I will take ten 

minutes maximum. 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            142 

 

HON. CHAIRPERSON: There will be a reply from the Member who moved the 

Resolution.  

DR. HARSH VARDHAN: Some hon. Members pointed out that the penal 

provisions are probably harsh. I have to just make a couple of observations in 

that regard. The Bill has been drafted in consultation with the Ministry of Law 

and Justice in great detail in the interest of protecting and promoting public 

health. The provision for imprisonment and fine is up to a specified extent. I 

want to stress that it is only up to a specified extent. The court will decide the 

actual punishment based on the nature of facts. For the first offence, the 

punishment is in terms of imprisonment or fine or both. Only for the repeat 

offence, it is imprisonment and fine. In the public feedback on the draft Bill that 

the Ministry received, a large number of people have demanded still higher 

punishments. That is the feedback that we got from the people. I am trying to 

follow what you said. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you. You can give the reply in writing also to the 

Member concerned. You can put that in writing also. 

DR. HARSH VARDHAN: I want to apprise the hon. Members about a few 

more data points which are, I think, very important. The Global Adult Tobacco 

Survey, the GATS, is the global standard for systematically monitoring tobacco 

use among the adults, 15 years and above, both smoke and smokeless and it 

keeps systematic track of all the key tobacco control indicators. As per the 
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Global Adult Tobacco Survey, GATS II 2016-17, the overall prevalence of 

tobacco use in the country was 28.6 per cent, wherein the overall tobacco use 

among males is 42.40 per cent. I am mentioning this because yesterday there 

was a discussion about how many males are getting affected, how many 

females are getting affected, etc. So, the overall tobacco use among males is 

42.40 per cent and that of the females is 14.20 per cent. So, it is not that the 

incidence of smoking among females is higher. Around 7.2 per cent of the 

population are smokers, of whom only four per cent smoke cigarettes; 17.90 

per cent use smokeless tobacco and 3.40 per cent use both forms of tobacco. 

Around 71.40 per cent of the population does not use tobacco in any form. The 

absolute prevalence of tobacco use has decreased by six percentage points, 

from 34.60 per cent in 2009-10 to 28.60  per cent in 2016-17. 

 Just for the information of the Members, I would like to state that there 

are scientifically-proven and tested nicotine replacement therapy products 

approved under the Drugs and Cosmetics Act 1940 and the Drugs and 

Cosmetics Rules, 1945 available for cessation in the country. These include 

gums, lozenges and patches with nicotine up to 2 mg. and 4 mg. In addition, 

evidence-based cessation counselling services are provided through Tobacco 

Cessation Centres, Quit-line Services and mCessation Programme. As such, 

any tobacco user who wants to quit can do so under the guidance of a 

Specialist and with scientifically-proven and tested methods. 
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 Sir, I have broadly explained as to why we thought it as an emergency 

measure to come up with a legislation to ban e-cigarettes in the country and as 

to why we have to do it in the form of an Ordinance. I would seek the 

indulgence of the hon. Members of Parliament to the same extent and with the 

same spirit with which they have addressed this debate because all of you 

were unanimous in one fact that we must go to the extreme to actually ensure 

that we curb, eliminate and eradicate this tobacco menace in our country, and 

help the whole world by strengthening the fight against the tobacco companies, 

which it has been doing so aggressively since 2002.  With these few words, I 

would request the hon. Members of Parliament to please pass this Bill. 

HON. CHAIRPERSON : Thank you very much, Mr. Minister. Shri Adhir Ranjan 

Chowdhury. Please be brief.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, during the discourse I came to 

learn about a slew of outlandish words from the hon. Minister, which is simply 

growing in me, a symptom which may be called  

hippopotomonstrosesquipedaliphobia. Sir, you yourself have admitted  that the 

cost of a casualty occurring due to tobacco is to the tune of Rs.1,04,500  crore. 

What is the revenue being generated out of the tobacco trade and tobacco 

production in our country? Even so, you are stating that tobacco is an issue 

that is socially acceptable. If on this ground you say that tobacco could be 

continued on, it would send a wrong message. What I am arguing since 

yesterday is this. What’s sauce for the goose must be the sauce for the 
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gander. On the one front, you are pleading for prohibition but on the other 

front, you  are advocating regulation. That means, it is beset with your 

dichotomic approach. That is why, I raised the issue during my speech.  

13.27 hrs   (Hon. Speaker in the Chair) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, आप यह भी समझ ल� िक आप िजतना लंबा �� पूछ�गे, 

उससे चार गनुा माननीय मं�ी जी का जवाब सनुना पड़ेगा । आप तैयार हो जाइए । �� पूछने वाले 

पहले तैयार हो जाए ं। 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, हमार ेिमिन�टर खदु कहते ह� िक ई-िसगरटे एिपडेिमक �प धारण 

कर रहा है ।  It has assumed epidemic proportions. But in our country, ten people 

die from the tobacco-related illness every second. Every second, we are losing 

ten people due to tobacco. You are stating that there is a tangible reduction in 

tobacco consumption. While percentage decline has been quoted from the 

GAT Report of 2016 to denote the success of GOI Report, what has been left 

out is, the absolute number of smokers has gone up significantly from 79 

million in 1998 to 108 million in 2015, to 120 million in 2018. So, it is a serious 

menace.  What all the Members of this House since yesterday have been 

proposing that this menace has to be curtailed. But in the hon. Minister’s 

faltering reply, there is no bold and substantive argument visible in this House.  

 The hon. Minister is saying that the Ordinance was necessary for the 

sake of the youth population. A couple of months ago, we had Monsoon 
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Session here, at that time you did not bring this legislation. Had  been brought 

this legislation earlier, the issue of Ordinance would have not been raised, but, 

at that time, he was reluctant. Now, he is displaying himself as a proactive 

Minister to deal with this menace. This kind of dichotomic approach needs to 

be avoided. That is my proposition to him. Sir, the hon. Minister was talking 

about Juul company. Only the scare of Juul Company has propelled this 

Government to invoke the Ordinance route. Yes, Ordinance could be 

promulgated but it should be promulgated in emergency. The Government 

cannot invoke Ordinance in such a supercilious way or casual way. 

 In the hon. Minister’s legislative document, he has given simply a no-

holds-barred weaponry to the law enforcement agencies. No suit, prosecution 

or other legal proceedings shall lie against the Central Government, State 

Government or any officer of the Central Government or the State Government 

for anything which is done in good faith or intended to be done under this Act. 

Do you not think that it will give a no-holds-barred power which gives every 

opportunity to be misused by unscrupulous elements everywhere? In every 

segment of our society, unscrupulous elements are available.  

 Tobacco in India was first legislated under the template of Cigarettes 

(Regulations of Production, Supply and Distribution) Act, 1975. It is a long 

battle we have been fighting against the tobacco menace but you are yourself 

putting lame arguments in resisting the e-cigarette consumption. It is really 

poor and faltering. You should be bold enough about what you are going to do.  
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 The hon. Minister is saying that, in America, a ban has been imposed. 

But it has been banned in a couple of States, not in the entire America. He was 

saying that vapes has created a havoc in America. But the US federal 

authority, CDC released its first report over a week back that clearly mentioned 

that the majority or over 87 per cent of such incidents were linked to vaping of 

the illegal substance, i.e. Tetrahydrocannabinol, available in black market and 

not e-cigarettes that should  legally only have  nicotine. It is also important to 

note that 87 per cent of those who have complained of lung issues admitted to 

buying illegal substances. हमार ेदेश म� भी ये नारकोिटक ��स छाये ह�ए ह� ।  

आप िजस ई-िसगरटे क� बात करते ह�, उसक� एक िकट के िलए 3 हजार �पये खच� करने 

पड़�गे । कुछ चनेु ह�ए लोग� के िलए ज�र ई- िसगरटे कुछ सिुवधा कर देती है, लेिकन हमारी शंका 

इसिलए है िक िहंद�ुतान के आम लोग� के िलए, जहा ंहर सेक� ड म� 10 लोग� क� मौत हो रही है, 

उस िवषय पर आप उतने गंभीर नह� ह�, लेिकन ई िसगरटे पर आप �यादा गंभीरता िदखा रहे   ह� । 

मेरा सवाल इस पर है िक आपको इवेन ह�डेड होना चािहए । अगर बचाना है, तो सभी को बचाना 

चािहए । कुछ लोग� के िलए नह� होना चािहए । आप ि�-इि�पिटव ए�शन कहते ह�,  इसे आपको 

कोट�  म� भी डील करना पड़ेगा �य�िक Bombay High Court allowed the e-cigarette 

manufacturers and distributors to resume the sales of the product stating that 

e-cigarettes are not drugs. The High Court also directed the Food and Drug 

Administration to release the ceased stock of e-cigarettes. इसका लीगल 

इि�पिलकेशन भी है । हमारा कहना है, डॉ�टर साहब आप बह�त बड़े डॉ�टर ह� और बह�त लोग� क� 

जान बचाते ह� । हमार े�यूचर जेनरशेन के िलए सोचना चािहए । आप ई-िसगरटे पीने वाल� के बार े

म� ज�र सोिचए लेिकन उसके साथ-साथ िह�द�ुतान के आम लोग िजनका हर स�कड म� दस लोग� 
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क� मौत होती है, उन लोग� को बचाने के िलए कोई रोब�ट और क��ेहेि�सव लेिज�लेशन लाइए 

और कोई कानून अपनाए,ं हम सब आपके साथ ह� । िह�द�ुतान को बचाना हम सब का फज� बनता 

है ।  

माननीय अ�य�: अगर आप सभी सहमत ह� तो जो माननीय सद�य �प�ीकरण चाहते ह�, उनका 

एक साथ नाम बोल दू ं। मं�ी जी एक साथ जवाब द ेद�गे । �य� मं�ी जी । मं�ी जी आपस ेसब इतने 

सतं�ु ह� िक आप िलख कर भी जवाब द ेद�गे तो मान ल�गे । �य� माननीय सद�य मान ल�गे न?  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, उससे अ�छा होगा िक हम सभी का चेक-अप कर 

दीिजए । बचपन से बीड़ी पीते आ रहे ह�, कुछ ह�आ िक नह� पता नह� ।  

PROF. SOUGATA  RAY : Sir, the debate ends with this. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): There is no point in replying. 

Actually, the debate ends with the reply of Shri Adhir Ranjan Chowdhury. He is 

the mover of the Statutory Resolution. With his reply, the matter ends. There is 

no reply to the reply by the Minister. 

माननीय अ�य�: मं�ी जी, सभी माननीय सद�य� का एक साथ जवाब नह� द�गे? सभी का 

�ले�रिफकेशन कराऊंगा । माननीय सद�य आपको िकसी क� िसफा�रश करने क� आव�कता नह� 

है । िजन माननीय सद�य� ने बोला है म� सभी को बलुाऊंगा । आप खड़े होकर िसफा�रश न कर े।  

डॉ. हष� वध�न: महोदय, माननीय अधीर रजंन जी ने कल जो बात� कही थ�, वही बात� आज िफर से 

दोहराई ह� । सारा डाटा िदया है । इस बार ेम� िकसी का कोई मतभेद नह� है िक टबैको सबसे बड़ा 

मेनस है । म�ने आपको पूर े फै�ट्स के बार ेम� बताया िक सार ेदिुनया क� सहमित से टबैको के 

िखलाफ लड़ाई चल रही है, आज क� तारीख म� व�ड� हे�थ आग�नाइजेश के नेत�ृव म� जाइंट लड़ाई 
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है । एफसीटीसी के मा�यम से सारी दिुनया के देश साइन करके लड़ाई लड़ रहे ह� । इस लड़ाई को 

लड़ने म� भारत म� टबैको के िलए सबसे �यादा काम िकया, जो इिनिशएट िकया वह हमारी सरकार 

ने िकया है, चाहे वह अटल िबहारी वाजपेयी जी क� सरकार थी, चाहे नर�े� मोदी जी क� सरकार है 

या िद�ली के अदंर भारतीय जनता पाट� क� सरकार थी । जब आप बोलते ह� तब हम नह� बोलते 

ह� । You are the leader of the Opposition. …(Interruptions) I am not yielding. 

This is not the way you should behave. We expect much more dignified 

behaviour from you. You are a senior Member. …(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : You should not mislead the House 

also. …(Interruptions) 

DR. HARSH VARDHAN: This is not the way you should behave. 

…(Interruptions) You are the leader of the Opposition. The House expects a 

more dignified behaviour from you. When you speak, I do not stand. We 

expect a more dignified behaviour from you. …(Interruptions) Please do not 

misbehave like this. When you were speaking, did I stand? Did anybody 

stand? …(Interruptions) Okay, you keep on speaking. …(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : During your reply, you had also been 

intervened by other Members. 

DR. HARSH VARDHAN: You have to be more dignified than what you pose 

yourself to be. I am sorry to say this, Sir. I feel sorry. …(Interruptions) मेरा इतना 

कहना है िक 70 साल� म� 60 साल यह शासन म� रहे । टबैको के िलए ये इतने परेशान ह� िपछले 60 

साल� म� �या िकया, एक बात बताए ं।  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Hon. Minister Dr. Harsh Vardhan, with 

all the humility at my command, I would like to say that there is no politics. 

…(Interruptions) I was simply expressing my concern along with our 

colleagues and the people of our country. I had never made any allegation 

against you. …(Interruptions) I am not yielding. …(Interruptions) You are doing 

the same thing. You are intervening unnecessarily. It is your unceremonious 

intervention upon my territory also.  …(Interruptions)  

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Hon. Speaker should 

kindly intervene. 

माननीय अ�य�: दस िमनट आप सबने िमलकर सदन चला िलया है । �या आप अब मझुे सदन 

चलाने क� इज़ाज़त द�गे? 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� आपको �ले�रिफकेशन के समय �� पूछने दूगंा । 

 �या माननीय मं�ी जी कुछ कहना चाहते ह�? 

डॉ. हष� वध�न: इ�ह�ने िजतने सवाल आज पूछे ह�, म�ने सबके जवाब द ेिदए ह� । अब ये न जवाब को 

सनुना चाहते ह�, न समझना चाहते ह� और न ही उसका इ�टर�ेटेशन करना चाहते ह�, िसफ�  

अपोिजशन फॉर द सेक ऑफ अपोिजशन करना चाहते ह� । म�ने इनको बताया है िक जो कुछ भी 

टबैको के िलए ह�आ है, अंतरा���ीय ��ेटजी के तहत मैि�समम सरकार ने िकया है । इन पांच साल� 

म� जो िकया है, वह भी म�ने िडटेल म� इले�ेट करके बताया है । 50 साल पहले देश का कानून बना, 

म�ने उसके बार ेम� बताया । अब म� इनस ेपूछ रहा ह�ं िक 60 साल के शासन म� इ�ह�ने �या िकया? 

यह इतना बड़ा क�सन� दशे के लोग� के िलए िदखा रहे ह�, लेिकन टबेको मेनेस के िलए �या िकया?  
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एक तो चीज बताए ं । ये 50 साल से शासन कर रहे ह�, देश म� म�ने पहला कानून बनाया । �या 

आपको 50 साल से होश नह� आया िक देश म� टबैको से इतने लोग� क� मौत हो रही है? अब आप 

भाषण कर रहे ह�, यह कोई तरीका ह?ै 

�ी अधीर रजंन चौधरी : माननीय मं�ी जी, भाषण करने के िलए ही तो यहां आए ह� । आप भी 

भाषण करने के िलए आए ह�, म� भी भाषण करने के िलए आया ह� ं। भाषण करना हमारा काम है । 

With all the humility at my command, I will try to respond to you. You are a very 

respected and hon. Minister of this Government. For your convenience, the 

first legislation regarding tobacco in India was the Cigarettes (Regulation of 

Production, Supply and Distribution) Act of 1975 which mandated a specific 

statutory health warning on cigarette packs in 1975. आप कह रहे ह� िक पीछे कुछ 

नह� ह�आ, सब आपने िकया है, आपके कुछ करने से पहले भी िह�द�ुतान म� कुछ कानून बनाए गए 

थे, यह जािहर है ।  

Secondly, in India, use of nicotine as an ingredient in any food item is 

prohibited under the Food Safety and Standards (Prohibition and Restriction 

on Sales) Regulation 2011 of the Food Safety and Standards Act 2006. वष� 

2006 म� आप नह� थे और 2011 म� भी नह� थे । Nicotine and Nicotine Sulphate were 

listed as hazardous chemicals under the Environment Protection Act 1986. उस 

समय भी आप स�ा म� नह� थे । In the Manufacture, Storage and Import of 

Hazardous Chemicals Rules 1989. उस समय भी आप स�ा म� नह� थे । There are 

other laws and regulations which are also applicable.  हम तो मदद करना चाहते ह�, 

मदद करने के िलए और औजार देने क� कोिशश कर रहे ह�, आप िफजूल बात करते ह�ए भागने क� 

कोिशश कर रहे ह� ।  
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माननीय अ�य�: अधीर जी, �या आप सकं�प वािपस ले रहे ह�? 

�ी अधीर रजंन चौधरी : माननीय अ�य� जी, ऑिड�न�स िजस ढंग से लाया गया, म� इसका ज�र 

िवरोध क�ंगा, नह� तो सदन के लोग टेक फॉर �ांटेड कर लेते ह� । ऑिड�न�स एक इमेरज�सी 

इं��� म�ट है, अज�ट इं��� म�ट है । दबेु जी बह�त अ�छी तरह समझते ह�, लेिकन िजस ढंग से ये औजार 

को इ�तेमाल करते ह�, इस तरह से इ�तेमाल करना सही नह� है । अगर माननीय मं�ी जी कह�गे िक 

अगली बार सतक�  रह�गे, तब म� िवद�ॉ क�ंगा, अगर ऐसे ही करते रह�गे तो म� िवरोध क�ंगा । 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी और माननीय सद�यगण अब अ�य� क� �यव�था यह है िक 

म� सभी माननीय सद�य� को �प�ीकरण के िलए बोल रहा ह�ं । �प�ीकरण का िवषय केवल इतना है 

िक यिद कोई िवषय हो तो �प�ीकरण ले ल� । माननीय मं�ी जी आप भी सभी का एक साथ जवाब 

दीिजएगा ।  

डॉ. िनिशकांत दुब े: बह�त-बह�त ध�यवाद अ�य� महोदय । सरकार ने बह�त अ�छा काम िकया है । 

लेिकन, 28 हजार करोड़ क� क� सर क� इंड��ी है, जो टोबैको के कारण है । म� आपको पटना 

हाइकोट� के जजम�ट का दो उदाहरण दूगंा, जो अभी आया है । वहा ंइन लोग� न ेदा� बंदी कर दी, 

शराब बदंी कर दी, उसके कारण पूर ेगरीब� के ऊपर केस क�पाइल हो गए ह� और हाइकोट� क� ऐसी 

ि�थित नह� है िक वह उस केस को ख�म कर पाए । दूसरा, ई-िसगरटे के िलए, म� अभी 17-18 िदन 

पहले िसंगापरु म� था । िसगंापरु एक ऐसा देश है जहा ंका लॉ एडं आड�र बह�त अ�छा माना जाता है 

और दिुनया के सभी देश� के मकुाबले िसंगापरु एक बेहतर �टेट माना जाता है । 

अ�य� महोदय, म� आपक� जानकारी के िलए बताना चाहता ह�ं िक वहा ंकोई ऐसा �कूल 

नह� था, कोई ऐसा रे�टोर�ट नह� था, जहा ंई-िसगरटे नह� िबक रही थी वहा ंका बाड�र खलुा ह�आ 

है, नेपाल का बाड�र खलुा ह�आ है, भूटान का बाड�र खलुा ह�आ है, बां�लादेश से �मिलंग हो रही है 

और ऑनलाइन, िजतने मे�बर ऑफ पािल�याम�ट ने यहां अपनी तकरीर दी है, ऑनलाइन आमेजन, 
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ि�लपकाट�  जैसी स�ंथा इसको बेच रही है । भारत सरकार ऐसा कौन-सा कानून बनाने जा रही है 

या कौन-सा ऐसा हिथयार है, िजसस ेवह ई-िसगरटे पर बैन कर पाएगी । म� िसंगापुर का अपना 

उदाहरण द ेरहा ह�ं िक म� िजस र�ेटोर�ट म� गया, वहा ंमझु ेसार ेलोग ई-िसगरटे पीते ह�ए नजर आए । 

जब िसंगापरु जैसा छोटा देश यह नह� कर पा रहा है तो भारत कैसे कर पाएगा? 

HON. SPEAKER: Shri Manish Tewari. 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): I have no clarification to seek. 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Thank you very much. मेरा 

�ले�रिफकेशन लगभग िनिशका�त जी के साथ िमलता है । I want to ask something 

different. सर मेरा पस�नल ए�पी�रएसं यह है िक भारत के कुछ रा�य� म� जब ए�कोहल को पूरी 

तरह से बैन िकया जाता ह ै। I have seen alcohol being sold in bulk. �लैक माक� िटंग बह�त 

होती है और वहा ंसबसे �यादा िबकता है । अगर आप ई-िसगरट्ेस को बैन कर�गे, जैसे अभी कहा 

गया िक इसको ऑनलाइन भी बेचा जाता है और �लैक माक� िटंग भी होती है । इसको िकस तरह से 

मॉिनट�रगं िकया जाएगा तािक यह आगे लोग� के पास, यवुाओ ंके पास न पह�ंचे । जब अधीर रजंन 

जी ने कहा िक आप कुछ परस�ट लोग� को टॉरगेट करते ह� तो सबको �य� नह� देखते ह�? म� इतना  

कहना चाहता ह�,ं This is a wonderful step taken by you. म�ने बह�त कम मंि�य� को देखा   

है । You are one of the rarest Ministers who are always capable of answering so 

beautifully! I appreciate you. अगर पूर े देश को बचाना है, पूर े यवुाओ ं  को बचाना है तो 

िसगरटे से पहले देश को कर�शन से बचाना ज�री है । This is my answer as a young 

Parliamentarian. Thank you very much.   

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बडेकर नगर): बह�त-बह�त ध�यवाद अ�य� महोदय । म� एक छोटा सा �� 

पूछना चाहता ह�ं । माननीय मं�ी जी ने अपने भाषण म� यह म�शन िकया था िक एक िवदशेी कंपनी है 
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जो यहां पर अपना सेटअप लगा रही थी । यह जो ऑिड�न�स आया है, इसका सदंभ� देते ह�ए आपने 

�प�ीकरण िदया है िक इस कंपनी को रोकने के िलए यह ऑिड�न�स ज�दी लाने क� ज�रत है । म� 

आपसे दो अनरुोध करना चाहता ह� ं। एक, आप भारत म� ए�पलॉयम�ट बढ़ाना चाहते ह� और िनया�त 

को भी बढ़ावा देना चाहते ह� । यह अ�छी बात है िक हमार ेदेश म� ई-िसगरेट्स बैन हो जाए, लेिकन 

उसी चीज को आप दूसर ेदेश� म� ए�सपोट�  कर रहे ह� तो �य� नह� हो सकता है, जब दूसर ेदेश� ने 

इसके िलए लेिज�लेशन नह� बनाया है । 

 मेरा दूसरा �� यह है िक जब यह फै��ी यहा ंपर लगाई जा रही थी तो ये िकतने लोग� को 

ए�पलॉयम�ट दे रही थी, यह भी मं�ी जी बताने का क� कर� । 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Thank you, Adhyakshji. I 

have one clarification and two suggestions to make, before which I would want 

to congratulate and thank the hon. Minister for his relentless efforts against the 

tobacco industry. I think, the young people of this nation owe you a debt of 

gratitude for what you have been doing in the last 15 to 20 years. I 

congratulate you on behalf of the House for your personal relentless efforts. 

 The Bill, though it bans and prohibits the sale of e-cigarettes, does not 

extensively mention about the regulatory framework necessary to enforce the 

ban. So, an explanation could be given about that. Using this opportunity, I 

have two suggestions to make. First, the maximum number of cigarettes sold 

in India, data says, are loose cigarettes. As a lawyer, I have fought for these 

issues earlier through public interest litigations. If an amendment could be 

made to the COTPA to ensure that sale of loose cigarettes is banned, it would 
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be a great step towards ensuring a tobacco-free India. Secondly, there are 

millions of farmers and other people employed in the tobacco industry. One of 

the reasons whenever a ban on tobacco industry is brought up, the suggestion 

is that these people would be rendered unemployed. 

Sir, can we ensure a vision that by 2025 India will be a tobacco free 

country?  Therefore, from today, can we start exploring alternative methods, 

other than tobacco, to educate farmers?  Can that be started from today? 

HON. SPEAKER: Shrimati Pratima Mondal. 

SHRI TEJASVI SURYA : I will take just ten seconds. 

माननीय अ�य�: नह�, माननीय सद�य । म� आपसे कहना चाहता ह�ं िक म�ने यह �यव�था दी है, 

लेिकन यह �प�ीकरण के िलए होती है, पूण�त: भाषण के िलए और वापस पूरी बात कहने के िलए 

नह� है । अगर आप इसम� कोई �प�ीकरण चाहते ह� तो एक लाइन म� पूछ ल� ।  

�ी तेज�वी सूया� : नेट ि�ल�स, अमेजॉन और सोशल मीिडया म� जो ऑनलाइन वीिडयोज िमलते 

ह�, there are many videos on which we do not have statutory control of 

exhibition.  Therefore, that should also be considered. 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Speaker, Sir.  

Though the Minister has replied very briefly to the points mentioned by Prof. 

Sougata Roy, I have a small request to the hon. Minister, through you. I have a 

suggestion that at Page No.2, line 16, ‘heat-not-burn products’ be omitted. 

Heated tobacco products only heat tobacco. The heating process generates 
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vapours and since tobacco does not burn, the levels of harmful chemicals are 

significantly reduced compared to cigarette smoke.  So, these products do not 

fall under the ambit of this Bill.  They should be a part of Cigarettes and other 

Tobacco Products Act, 2003. 

SHRI K. SUDHAKARAN (KANNUR): Sir, ask your conscious and say which is 

the lesser evil; e-cigarettes or conventional cigarettes.  By passing such a Bill, 

you are necessarily protecting the conventional cigarette lobby in India.  The 

Government is taking a hasty action.  It is an untimely Bill.  You are moving this 

Bill untimely because the harmfulness of e-cigarettes is not confirmed.  From 

various corners we are getting a report that e-cigarettes, that we get in the 

market now, are 95 per cent less harmful than conventional cigarettes.  So, in 

my opinion e-cigarettes are less harmful than conventional cigarettes.  Why 

are you in a hurry to bring a Bill to restrict e-cigarettes? 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Yesterday, I had rightly 

mentioned that about 50 per cent of the tobacco production is from Andhra 

Pradesh, especially, Prakasam district.  It costs about Rs.10 lakh to construct a 

barn. The Government has earlier promised to give compensation to the 

farmers who are surrendering the barn.  I had also mentioned yesterday about 

the ITC having the lion’s share in the tobacco industry.  ITC is also promoting 

the agro products.  When the farmers are shifting to other crops, ITC should 

take a major role in promoting and educating the farmers in this regard. Our 
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Chief Minister in Andhra Pradesh is trying to ban alcohol also.  In the same 

way, tobacco should also be banned across the country. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Hon. Speaker, Sir, thank you very much. 

Yesterday, I could not take part in the discussion. I will take only a few 

minutes. 

HON. SPEAKER: No few minutes. आप �प�ीकरण ही मांग ल� । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : The first thing is regarding the promulgation 

of an Ordinance under Article 123 -- only extraordinary circumstances 

necessitate this legislation under Article 123. We cannot understand the 

reason behind this promulgation of an Ordinance.  

 I would seek a clarification from the hon. Minister. This Bill is 

necessitated for a reason that India is a Party to the World Health Organisation 

- Framework Convention on Tobacco Control, 2003. What does the 

Convention of World Health Organisation, 2003 say? The Convention urges 

the parties to restrict or prohibit, as appropriate, the manufacture, importation, 

exportation, distribution, presentation, sale and use of the Electronic Nicotine 

Delivery Systems as appropriate to their context. So, the Convention is only 

confining to a particular matter that the Electronic Nicotine Delivery System is 

prohibited.  But here, the proposed Bill which you have moved before this 

House, is not only for the nicotine delivery system, but even the non-nicotine 

delivery system is also prohibited. How do you explain it? The World Health 
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Organisation is confining to a particular matter regarding Electronic Nicotine 

Delivery Systems. We are banning the entire system. What is the impact?  

 Hon. Speaker, Sir, you may kindly see that in our State, liquor is banned 

by the Government. The students and the youths have started using drugs and 

other things. Now-a-days, we are facing a big danger. The use of drugs is 

endangering the human lives, especially the youths. Shri K. Sudhakaran has 

rightly mentioned it. Tobacco is permitted. E-cigarettes and even non-Nicotine 

Delivery System are prohibited. That needs a reasonable and logical 

explanation by which this Bill is being proposed. With this clarification, I would 

like to thank the hon. Speaker for affording this opportunity. I would also like to 

say that the hon. Minister has given a very detailed reply.  

SHRI SHYAM SINGH YADAV (JAUNPUR): I would like to ask a small 

question to the hon. Minister. Is it not that you brought the Bill for banning e-

cigarettes because the business interest of ITC is being affected? 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): इनके वोटर समझ ही नह� पाएगंे िक वे �या बोल रहे           

ह� ।…(�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव : म� पूछना चाहता ह� ंिक आप ई-िसगरटे को बैन करने का जो िबल लाए ह�, 

�या वह इसिलए लाए ह� िक एक बह�त बड़ी कंपनी आईटीसी का िबजनेस अफे�ट हो रहा है? 

माननीय अ�य�: �ी भतृ�ह�र महताब जी, म�ने आपका नाम पकुारा है । 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I have to move certain 

amendments. During the third reading if I am allowed to speak on the 

amendments, then I will reserve my speech for that time, otherwise I can ask 

certain clarifications relating to the amendment now.  

माननीय अ�य�: आप �प�ीकरण ही मांग ल�, उस समय िबल पा�रत कराएगें । 

�ी भतृ�ह�र महताब : वह तो होगा ही । म� यही �प�ीकरण मांगना चाहता ह� ंिक िबल के �लॉज-6 

म� है िक if an Authorized Officer has a reason to believe that any provision of this 

Act has been, or is being contravened, may enter and search any place. यह एक 

�ल�केट पावर दी जाती ह ैएनफोिस�ग एज�सी को, िजसके िखलाफ 1975 के बाद, 1977 म� एक बड़ा 

आ�दोलन ह�आ था और शायद आप भी उस आ�यू�म�ट से सहमत ह�गे िक इस तरह का �ल�केट 

ऑड�र िकसी को नह� िदया जाना चािहए । मेरा अम�डम�ट इसिलए है िक आप कोट� से परमीशन 

लेकर, वार�ट लेकर िकसी आदमी के घर जाइए । Without a warrant, just on 

presumption, if you give this much of power to the enforcing agency, he will do 

hara-kiri.  

14.00 hrs 

I think the hon. Member from Baharampur, Shri Adhir Ranjan 

Chowdhury will also agree with me that this is a provision which will be very 

draconian and you have replied in a different manner that it has got the 

sanction of the Law Ministry but I stake that many Members will take strong 

objection to this.…(�यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): बेरहमरपरु । 
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�ी भतृ�ह�र महताब : बहरामपरु । I will be moving this amendment but if you satisfy 

me through your clarification, it will be better.  

�ी स�यद ईम�याज ज़लील (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी से िसफ�  एक 

खलुासा चाहता ह� ं िक गटुखे के ता�लकु से जब बैन िकया गया, तो एक आड�र इस तरह का 

िनकला िक गटुखे के ऊपर रडे करने का अिधकार िसफ�  फूड एडं �ग एडिमिन��ेशन को है और 

पिुलस इसम� ह�त�ेप नह� कर सकती है । इस तरह का कोई आड�र स�ुीम कोट� ने ही जारी िकया 

था । ऐसी हालत म� चूंिक एफडीए कॉ�पीट�ट नह� है, उनके पास �टाफ नह� होता है और गटुखा के 

�े� म� मािफया है । गटुखे का िजतना भी इ�लीगल कारोबार चल रहा है, वह मािफया के ज�रये 

चलाया जा रहा है । हम इस िबल का समथ�न कर रहे ह�, इसिलए सरकार से पूछना चाहते ह� िक 

आप कैसे इस िबल को जमीनी �तर पर इ��लीम�ट कर�गे? 

डॉ. हष� वध�न : अ�य� महोदय, �यादातर सवाल� के उ�र म�ने िडटेल म� दे िदए ह� । 

माननीय अ�य� : सभी माननीय सद�य� ने आपक� �र�लाई मान ली है । 

डॉ. हष� वध�न : म� यह कहना चाहता ह� ं िक यिद िसंगापरु अपने ब�च� के साथ गलत कर रहा है 

और अपने ब�च� को �ोटे�ट नह� कर रहा है, तो �या हम भी वैसा ही कर�गे? इसका तो एक ही 

लाइन म� जवाब है – मोदी है तो ममुिकन है । हमारा पहला धम� अपने ब�च� और अपने देशवािसय� 

के �वा��य क� र�ा करना है । िकसी ने िनकोटीन के सबंंध म� सवाल िकया है । म�ने अपनी बात क� 

श�ुआत ही इस बात से क� थी िक िनकोटीन के अलावा िजतने भी इनटोि�सक� ट्स ह�, व ेसार ेके 

सार े�वा��य के िलए हािनकारक ह� । आज िनकोिटन ENDS म� यूज होती है, कल कोई दूसरा 

इनटोि�सक� ट भी यूज हो सकता है । यिद कुछ िदन� बाद िनकोटीन क� जगह कोई दूसरी चीज यूज 

होगी और उसके िलए हम आज कोई कानून नह� बनाएगें, इस बात का तो कोई लॉिजक नह� है । 

हम भिव�य को �यान म� रखकर इसका �ोिवजन कर रहे ह� । िकसान� के बार ेम� भी कहा गया है । 
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आलरडेी हमारी ए�ीक�चर िमिन��ी वष� से इसका �यास कर रही है िक जो टोबैको फािम�ग करते 

ह�, उ�ह� कोई अ�टरनेट फािम�ग करने के िलए हम कैसे है�प कर सकते ह�, कैसे उ�ह� �मोट कर 

सकते ह� । आईटीसी ने भी नए तरीके से ए�ीक�चरल �ोड�ट्स के िलए उ�ह� टीच करने के काम म� 

लगी ह�ई है । िजस कारण दिुनया म� 100 परस�ट िसगरटे को बैन नह� िकया जा रहा है, वह रोजगार 

का इ�यू, टोबैको फाम�स� के इ�यू आिद के �ै�मैिटक �यू लेकर ही काम िकया जा रहा है । हमने इतने 

िडटेल म� बताया ह ैऔर िकसी ने यह भी कहा िक यह अनटाइमली है । म� तो कहता ह� ं िक यह 

मो�ट टाइमली है । आप इसे अनटाइमली कैस ेकह रहे ह�? आपने कहा िक यह 90 परस�ट सेफ ह ै। 

म�ने उसके बार ेम� इतनी िडटेल म� बताया था िक 90 परस�ट सेफ नह� है और यिद कोई चीज लेस 

हाम�फुल है, तो इसका मतलब यह नह� है िक वह हाम�लेस है । म�ने इसका उदाहरण भी िदया था िक 

यह उसी तरह क� बात है िक 14व� मंिजल स ेछलांग लगाने क� बजाय 10व� मंिजल से छलांग 

लगाकर �यूसाइड करो, तो �या वह लेस हाम�फुल होगा, वह हाम�लेस नह� होगा । म�ने इसी बात से 

अपना जवाब श�ु िकया था िक हम यह आिड�न�स �य� लेकर आए ह� । म�ने एक साल के इव�ट्स 

�ोनोलॉिजकल आड�र म� बताए ह� ।  

माननीय अ�य� : आपसे सभी सतं�ु ह� । 

डॉ. हष� वध�न : कोई भी ऐसा सवाल मझेु िदखाई नह� िदया, िजसका म�ने जवाब न िदया हो । िफर 

भी म� हाउस के सभी सद�य� को ऑफर करता ह� ंिक यिद आपको िकसी �� का िडटे�ड उ�र 

चािहए, तो आप मझुे िलखकर भेिजए, म� आपको िडटे�ड उ�र भेजूगंा । 

माननीय अ�य� : नह�, आप एक-एक घंटा सबको समझाओ ।अब म� �ी अधीर रजंन चौधरी �ारा 

��ततु सांिविधक सकं�प को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं। 
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�� यह है : 

“िक यह सभा रा��पित �ारा 18 िसत�बर, 2019 को ��यािपत इले��ॉिनक िसगरटे 

(उ�पादन, िविनमा�ण, आयात, िनया�त, प�रवहन, िव�य, िवतरण, भंडारण और 

िव�ापन) �ितषेध अ�यादशे, 2019 (2019 का सं�यांक 14) का िनरनमुोदन करती  

है ।” 

��ताव अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक जनता क� अपहािन से सरु�ा करने के िलए जन �वा��य के िहत म� इले��ॉिनक िसगरटे का     

उ�पादन, िविनमा�ण, आयात, िनया�त, प�रवहन, िव�य, िवतरण, भंडारण और िव�ापन का �ितषेध 

करने के िलए तथा उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� का उपबंध करने के िलए िवधेयक 

पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करेगी । 

 �� यह है : 

  “िक खंड 2 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 
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Clause – 3                                        Definitions 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी, �या आप सशंोधन स�ंया 2 से 6 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Yes, Sir, I am moving my amendments 

No. 2 to 6. 

 I beg to move: 

 ‘Page 2, line 9,-- 

 for “any police officer not below the rank of sub-inspector” 

 substitute “any police officer equivalent to the rank of a Gazetted 

 Officer of the Government of India”.    (2) 

 Page 2, line 10,-- 

 for “sub-inspector” 

 substitute “officer equivalent to the rank of a Gazette Officer of the  

 Government of India.      (3) 

 Page 2, line 16,-- 

 omit “Head Not Burn Products,”.    (4) 
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 Page 2, line 41,-- 

 after  “any house,” 

 insert  “vehicle.”.       (5) 

 Page 3, line 5,-- 

 after  “by way of exchange,” 

 insert  “or through barter system,”.    (6) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 2 से 6 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं। 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ी जसबीर िसंह िगल जी, �या आप सशंोधन सं�या 17 और 18 ��ततु 

करना चाहते ह�? 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): Yes, Sir, I am moving my 

amendments No. 17 and 18. 

 I beg to move: 

‘Page 2, line 9,-- 

 for “the rank of sub-inspector” 

 substitute “the rank of inspector”     (17) 
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‘Page 2, line 10,-- 

 for “the rank of sub-inspector”       

 substitute “the rank of inspector”.’     (18) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी जसबीर िसंह िगल �ारा खंड 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 17 और 

18 को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गये तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न,  �या आप सशंोधन स�ंया 21 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, one second.  The Governent can very 

well accept it.  It is because, there is ‘advertise, sale, import, export’.  Along 

with it display also has to be prohibited.  It is a harmless amendment. The 

Government can very well accept it. ‘Display’ and ‘advertise’ both are entirely 

different.  So,  I am moving my amendment No. 21. The core of the 

amendment is to include ‘display’ also.  

 I beg to move: 

 ‘Page 2, after line 11,-- 

Insert ‘(ba) “display” means to put in a prominent place in order that it 

may readily by seen;”.’       (21) 
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माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खडं 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 21 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �ी कोिड�कुनील सरुशे जी, �या आप सशंोधन स�ंया 35 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : Yes, Sir, I am moving my amendment No. 35. 

I beg to move: 

 ‘Page 2, line 38,-- 

 after  “individuals” 

insert  “or online or e-commerce platforms and companies 

duly constituted”.’       (35) 

माननीय अ�य� : अब म�  �ी कोिड�कुनील सरुशे �ारा खडं 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 35 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक खंड 3 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 3 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 
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Clause 4                 Prohibition on production, manufacturing,    
import, export transport, sale, distribution 
and advertisement of Electronic Cigarette 

 
माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी, �या आप सशंोधन स�ंया 7 और 8 ��ततु करना चाहते 

ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Yes, Sir, I am moving my amendments No. 7 and 8. 

I beg to move: 

 ‘Page 3, line 9,-- 

 after  “export” 

insert  “or exchange in any form”.    (7)  

  

 Page 3, line 12,-- 

 after  “promotes” 

insert  “or glorifies”.’      (8) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 7 और 8 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गये तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ी एन.के.�ेमच��न जी, �या आप सशंोधन स�ंया 22 ��ततु करना चाहते 

ह�? 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Yes, Sir, I am moving amendment No. 22. 

I beg to move:  

 Page 3, line 9,-- 

 after  “sell” 

insert  “or display”.       (22) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खडं 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 22 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक खंड 4 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 4 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 5   Prohibition on storage of electronic cigarette 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी, �या आप सशंोधन स�ंया 9 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Yes, Sir, I am moving my amendments No. 9. 

 I beg to move: 
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 ‘Page 3, line 21,-- 

 for “without unnecessary delay” 

 substitute “immediately”’       (9) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 5 म� ��ततु संशोधन स�ंया 9 को सभा के सम� 

मतदान के िलए रखता ह� ं। 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन सं�या 23 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move: 

 Page 3, line 17,--  

 after “sale,” 

 insert “display,”,   (23) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खंड 5 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 23 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 5 िवधयेक का अंग बने ।” 
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��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 5 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 6  Power to enter, search and seize without warrant 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 10 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, this is the same amendment that Shri 

Bhartruhari Mahtab has mentioned that you have given untrammelled power to 

the inspectors to inspect any area. That is why, I beg to move: 

 Page 3, line 27,-- 

 after “any place” 

 insert “, with a valid search warrant issued by the First Class 

 Magistrate of the area,”.  (10) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 6 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 10 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 24 और 25 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move: 
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 Page 3, line 29,--  

 after “stored” 

 insert “, display”.   (24) 

 

Page 3, line 40,--  

 after “seller,” 

 insert “displayer,”.   (25) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खडं 6 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 24 और 

25 को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

 

माननीय अ�य� : �ी भतृ�ह�र महताब, �या आप सशंोधन स�ंया 31 और 32 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, actually there are two 

amendments.  Amendment No. 31 says, an authorised officer may, upon a 

warrant duly issued by an authorised court should enter and search.  

Amendment No. 32 says, after certain product is seized, it should be produced 

before the Court within seven days.  Normally, a large number of days pass by 

and it gets manipulated.  These are the two corrective methods which I would 
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request the Minister to accept; otherwise this will go against the provisions that 

we have as per law.  Thank you, Sir.  

I beg to move: 

 Page 3, for lines 26 and 27,-- 

 substitute “6. (1) An authorised officer may, upon a warrant duly 

 issued by an authorised court, enter and search any place 

 where—”.    (31) 

 Page 3, for lines 34 to 37,-- 

 substitute “matter referred to in sub-section (1) and produce the 

record or property so seized, before the Court of Judicial 

Magistrate of the first class within seven days of the seizure.”. (32)  

माननीय अ�य� : अब म� �ी भतृ�ह�र महताब �ारा खडं 6 म� ��ततु संशोधन स�ंया 31 और 32 

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 6 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 6 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

Clause 7 Punishment for contravention of section 4 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 11 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA  RAY : I beg to move: 

 Page 4, line 6,-- 

 for “one year” 

 substitute “three years”.  (11) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 7 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 11 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन सं�या 12 और 13 ��ततु करना चाहते 

ह�? 

 

 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            174 

 

PROF. SOUGATA RAY : I beg to move: 

 Page 4, lines 6 and 7,-- 

 for “one lakh rupees” 

 substitute “three lakh rupees”. (12) 

Page 4, line 8,-- 

 for “three years and with fine which may extend to five lakh rupees”. 

 substitute “five years and with fine which may extend to 

ten lakh rupees”.   (13) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 7 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 12 और 13 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ीमती �ितमा म�डल �या आप सशंोधन स�ंया 33 और 34 ��ततु करना 

चाहती ह�? 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): I beg to move: 

Page 4, line 6,-- 

 for “which may extend to” 

 substitute “of”.   (33) 

 

Page 4, line 8,-- 

 for “which may extend to” 
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 substitute “of”.   (34) 

माननीय अ�य� : अब म� �ीमती �ितमा म�डल �ारा खडं 7 म� ��तुत सशंोधन सं�या 33 और 

34 को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ी कोिडकुि�नल सरुेश �या आप सशंोधन स�ंया 37 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I beg to move: 

Page 4, lines 6 and 7,-- 

 for “one lakh rupees” 

 substitute “five lakh rupees”. (37) 

माननीय अ�य� : अब म� कोिडकुि�नल सरुशे �ारा खडं 7 म� ��ततु सशंोधन सं�या 37 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 7 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 7 िवधयेक म� जोड़ िदया गया ।  
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Clause 8 Punishment for contravention of section 5 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 14 ��ततु करना चाहते ह�?  

PROF. SOUGATA RAY : I beg to move:  

 Page 4, lines 9 to 11, - 

for “shall be punishable with imprisonment for a term which may 

extend to six months or with fine which may extent to fifty thousand 

rupees or with both.”. 

substitute “shall be punishable with imprisonment for a term which 

may extend to one year or with fine which may extent to one lakh 

rupees or with both.”.                      (14) 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा खडं 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 14 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 28 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move:  

 Page 4, line 10,- 

 for “six months” 

 substitute “one year”.      (28) 
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माननीय अ�य�: अब म� �ी एन.के. �ेमच��न जी �ारा खंड 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 28  को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �� यह है :  

“िक खंड 8 िवधयेक का अंग बनेा”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 8 िवधयेक म� जोड़ िदया गया ।  

खडं 9 और 10 िवधेयक म� जोड़ िदए गए ।  

 

 Clause  11  offences by companies 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 15 ��ततु करना चाहते ह�?  

PROF. SOUGATA  RAY : I beg to move:  

 Page 4, line 34,-  

 after “manager”, 

 insert “office in-charge, caretaker,”.   (15) 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 11 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 15 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �� यह है :  
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“िक खंड 11 िवधेयक का अगं बनेा”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 11 िवधेयक म� जोड़ िदया गया ।  

खंड 12 से 14 िवधयेक म� जोड़ िदए गए ।  

 

Clause 15  Application of other Laws not barred.  

माननीय अ�य�: �ी एन.के.�ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 29 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move:  

 Page 5, line 3, - 

 after “sale,” 

 insert “display,”.       (29) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खंड 15 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 29 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �� यह है :  

“िक खंड 15 िवधेयक का अगं बनेा”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 15 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 
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Clause  16  Protection of action taken in good faith. 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 16 ��ततु करना चाहते ह�?  

�ो. सौगत राय : सर, मझेु एक ही सवाल पूछना है िक हमार ेअपोजीशन ने 7 अम�डम�ट्स िदए ह� । 

�या एक भी अम�डम�ट म� कोई मे�रट है, जो सरकार ए�से�ट कर सकती है? थोड़ी डेमो�ेिटक 

ि�प�रट तो िदखानी चािहए । सब अम�डम�ट म� कहत ेह� िक “न वाल� के प� म� है” और क� िसल हो 

जाते ह� । यह तो आसान है, लेिकन डेमो�ेिटकली कुछ ए�से�ट हो जाने चािहए । Let me move 

the amendment bill. Please allow me.  कुछ तो डेमो�ेसी रहनी चािहए । अपोजीशन क� 

थोड़ी तो �र�पे�ट रहनी चािहए । कृपया थोड़ी कोिशश क�रए ।   

I beg to move:  

 Page 5, for lines 4 to 6,- 

substitute “16. Any officer of the Central Government or any 
State Government shall be liable to be 
prosecuted or face other legal proceedings if he 
does any act with malafide intention to harass a 
person or a company and fails to prove it in the 
court.”.      (16) 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 16 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 16 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य�: �� यह है :  

“िक खंड 16 िवधेयक का अगं बनेा”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 16 िवधेयक म� जोड़ िदया गया ।  

खडं 17 और 18 िवधेयक म� जोड़ िदए गए ।  

 

Clause  1 Short title and commencement 

माननीय अ�य�: �ो. सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 1 ��ततु करना चाहते ह�?  

PROF. SOUGATA RAY : I beg to move:  

  Page 1, line 3,- 

 after “Distribution,” 

 insert “Promotion,”.      (1) 

माननीय अ�य�: अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 1 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।   

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 20 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move:  

Page 1, line 3, - 

 after “sale,” 
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 insert “display,”.      (20) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खडं 1 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 20  को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �� यह है :  

“िक खंड 1 िवधयेक का अंग बनेा”  

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 1 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

अिधिनयमन सू� िवधेयक म� जोड़ िदया गया ।  

 

Name 

माननीय अ�य�: �ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 19 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I beg to move:  

 Page 1, in the Long Title - 

 after “sale,” 

 insert “display,”.      (19) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खडं नाम म� ��तुत सशंोधन स�ंया 19  को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक नाम, िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया जाए । 

DR. HARSH VARDHAN: Sir, I beg to move:  

“That the Bill be passed”. 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िवधयेक को पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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14.21 hrs 

SPECIAL PROTECTION GROUP (AMENDMENT) BILL, 2019 

माननीय अ�य� : आइटम नबंर 16, िवशेष संर�ा �पु (सशंोधन) िवधयेक, 2019. 

 माननीय गहृ मं�ी जी । 

गृह म�ंी (�ी अिमत शाह): अ�य� महोदय, म� ��ताव करता ह� ं: 

“िक िवशेष सरं�ा �पु अिधिनयम, 1988 का और सशंोधन करने वाले िवधयेक पर िवचार 

िकया जाए ।” 

 महोदय, म� एक मह�वपूण� िवधेयक पर सशंोधन लेकर आज इस सदन के सामने उपि�थत 

ह�आ ह� ं। �पेशल �ोटे�शन �पु के कानून के अदंर एक बदलाव लेकर आज म� इस सदन के सामने 

आया ह�ं । महोदय, एसपीजी का गठन, वष� 1985 म� एक बीरबल नाथ कमेटी बनी थी, िजसे 

�धानमं�ी जी क� सरु�ा पर िवचार करने के िलए बनाया गया था । उसने कुछ अनशंुसाए ंभी क� 

थ�, िजसके आधार पर एसपीजी का गठन ह�आ था । श�ुआत म� वष� 1985 से 1988 तक एसपीजी 

एक अिधशासी आदेश के तहत काम करती थी । वष� 1988 म� यह कानून बना । इस कानून के 

तहत �पेशल �ोटे�शन �पु काम करने लगा । वह �धान मं�ी और उनके प�रजन� क� सरु�ा के 

िलए काम करने लगा ।  

 मा�यवर, इसके बाद वष� 1991 और वष� 1994 म� इसम� सशंोधन िकया गया । वष� 1999 म� 

इसम� सशंोधन िकया गया और वष� 2003 म� भी इसम� सशंोधन ह�आ । आज िफर से म� इसम� एक 

सशंोधन लेकर आया ह� ंजो मूल ए�ट क� भावना के अन�ुप है । इसके िन�कष� के बार ेम� म� सदन 

को बताना चाहता ह�ं । यह िबल आपके मा�यम से सभी माननीय सद�य� के पास पह�ंच गया है । 

इस सशंोधन के बाद यह ए�ट िसफ�  �धान मं�ी और उनके प�रवार के सद�य, जो उनके साथ 
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अिधकृत �धान मं�ी िनवास पर रहते ह�, उनके िलए ही उपल�ध होगा । दूसरा, कोई पूव� �धान मं�ी 

और उनका प�रवार, जो सरकार �ारा आबंिटत िकए गए आवास पर रहते ह�, उनको पांच साल क� 

अविध तक यह एसपीजी �ोटे�शन उपल�ध होगा । इस �कार का कानून म� सशंोधन लेकर आज 

म� यहां आया ह�ं ।  

 मा�यवर, हमार ेदेश ने म�टी पाट� डेमो�िटक िस�टम म� पािल�याम�टरी डेमो�ेिटक िस�टम 

को �वीकार िकया है । हमार ेसिंवधान के अन�ुप हेड ऑफ गवन�म�ट �धान मं�ी होते ह� । �धान 

मं�ी जी के पद के अन�ुप, उनके काम के अन�ुप और उनके काया�लय को सरुि�त करने के िलए 

एक �पेशल �ोटे�शन �पु बनाया गया । वह इसिलए ज�री है िक हमार ेदेश म� �धान मं�ी और पूव� 

�धान मं�ी जी क� ह�या ह�ई । यह देश के िलए बह�त बड़ी �ित थी और इसिलए एसपीजी �ोटे�शन 

�पु बनाया गया । इसक� च�ुतता और यो�यता बनाए रखने के िलए भी यह कानून जब लाया गया, 

तब बनाया गया । 

 उसके बाद अलग-अलग समय� म� इसको डाइलूट िकया गया है और आज वह कानून इस 

सशंोधन के साथ पूव�वत हो रहा है िक एसपीजी का सरु�ा कवच केवल और केवल �धान मं�ी 

और पूव� �धान मं�ी का जो प�रवार उनके साथ रहता है, उनको िमलेगा । मा�यवर, एसपीजी कवर 

इसिलए ज�री है, �य�िक �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� सरकार और सारी �यव�थाए ंकाम करती   

ह� । देश को सरुि�त करने का काम करती ह� । कई कठोर फैसले सामािजक सधुार हेत ुदेश क� 

आंत�रक सरु�ा से जड़ेु ह�ए और कई देश क� बा� सरु�ा से जड़ेु ह�ए फैसले लेते ह� । उस व� 

उनक� सरु�ा के खतरे को जीरो करने के िलए, उसको सपूंण� �प से िनमू�ल करने के िलए �पेशल 

�ोटे�शन �पु क� ज�रत है । इसीिलए बीरबलनाथ कमेटी म� इसक� अनशुंसा क� थी, िजसको बाद 

म� कानून का �व�प भी िदया गया था । इसक� जो भावना है, वह उसी के नाम म� ही िनिहत है । 

इसक� नामावली म� इसका मूल अथ� समािहत िकया गया है ।  
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 मा�यवर, म� यह �प� कर देना चाहता ह� ंिक इसक� पूरी �यव�था पद के अनसुार बनाई गई 

है । जनता के अदंर और अखबार� म� जब से िबल क� चचा� है, तब से यह �ांित है िक एसपीजी 

िसफ�  सरु�ा का काम करता है । म� उसके िडटेल म� जाना चाहता ह� ं िक एसपीजी �धान मं�ी जी 

क�, उनके आिफस क�, उनके क�यूिनकेशन क� और सबक� सरु�ा का काम करता है । 

�ो. सौगत राय (दमदम) : आप जवाब के समय यह बोिलएगा । अभी तो इस पर िडबेट           

होगी ।…(�यवधान) 

�ी अिमत शाह : आप मझु े सनु े बगैर ही �रज�ेट कर द�गे । मझेु इसका ता�पय� तो बताने       

दीिजए ।…(�यवधान) अभी कुछ नह� बताया है । मा�यवर, इसके िलए �पेशल श�द का उपयोग 

िकया गया है । यह केवल और केवल �धान मं�ी जी क� सरु�ा के �ित इंिगत करता है । �ीमती 

इंिदरा गांधी जी क� ह�या के बाद जो बीरबालनाथ सिमित बनी थी, उसने कहा था िक एक 

अ�याधिुनक �िशि�त िवशेष बल का �धान मं�ी जी क� सरु�ा के गठन करना चािहए । �पेशल 

श�द यह इंिगत करता है िक यह �धान मं�ी जी क� सरु�ा के िलए ह� । �ोटे�शन श�द म� केवल 

िफिजकल िस�यो�रटी क� बात नह� है । �धान मं�ी जी का पद, उसक� ग�रमा, �धान मं�ी जी का 

काया�लय, उनका आरो�य और उनके क�यूिनकेशन यह सभी चीज� क� िचंता करता है । �धान 

मं�ी काया��य� होते ह�, हेड ऑफ द गवन�म�ट होते ह� । इसके िलए �ोटे�शन श�द का �योग िकया 

गया है । �पु से मतबल एक एलीट �पु होना चािहए । कॉ�पै�ट, एलीट और िवशेष �कार से 

�िशि�त यूिनट होना चािहए, िजसका काय�कलाप इस तरह से िकया जाएगा िक इनक� च�ुतता म� 

कह� पर भी डाइलूशन नह� होगा । इस �कार से एसपीजी को बनाया गया है । 

 मा�यवर, जहां दिुनया भर क� बात कर�, तो दिुनया म� कई देश� के अदंर उनके रा��ा�य�� 

के िलए अलग-अलग �ोटे�शन �पु बने ह�ए ह� । वे �पु दिुनया म� सभी जगह� पर केवल और केवल 

रा��ा�य�� क� सरु�ा का �यान रखते ह� । उनक� क�यूिनकेशन, उनका ऑिफस, उनके काम करने 
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क� जगह उन सभी क� सरु�ा क� �यव�था करते ह� । जैसे अमे�रका म� यूएस सी�ेट सिव�स है, 

इजराइल, �ांस, इं�ल�ड, इन सभी जगह� पर इस �कार क� �यव�था है, जो केवल और केवल जो 

रा��ा�य� ह�, उनके काम क� िचंता करती है ।  

 मा�यवर, म� इसीिलए आज इस िबल को लेकर सदन म� आया ह� ं। सौगत दा का कहना है 

िक म� चचा� के बाद म� जवाब दू ं।…(�यवधान) हा,ं म� बाद म� जवाब दूगंा । मगर इसके पीछे केवल 

इतना उ�े�य है िक �पेशल �ोटे�शन �ुप और इिफिशयंट बने । इसके साथ ही �पेशल �ोटे�शन 

�पु के काम म� कोई भी कोताही न हो । म� आज इस �कार के उ�े�य के साथ इस िबल को लेकर 

आया ह�ं । मेरा यह अनरुोध है िक सभी माननीय सद�य अपने-अपने िवचार इस पर रख� और उसके 

बाद आप सभी लोग इसको �वीकार कर� ।  

माननीय अ�य� :  ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक िवशेष सरं�ा �पु अिधिनयम, 1988 का और सशंोधन करने वाले िवधयेक पर िवचार 

िकया जाए ।” 
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�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): अ�य� जी, आज हम बह�त ही सवेंदनशील िवधयेक, जो 

�धान मं�ी क� सरु�ा से जड़ुा ह�आ है, उसके ऊपर िवचार करने के िलए यहा ंएकि�त ह�ए ह� । 

महोदय, म� श�ु म� बह�त िज�मेदारी स ेएक बात कहना चाह�ंगा िक इितहास इस बात का गवाह है 

और तारीख इस बात क� गवाह है िक जब-जब नकारा�मक कदम उठाए गए ह�, उसका बह�त बड़ा 

खािमयाजा इस देश को भगुतना पड़ा है । 

 अ�य� जी, आपक� अनमुित स ेम� श�ु से श�ु करना चाहता हूॅं । हम िकसी �यि� को या 

सरकार िकसी �यि� को सरु�ा �य� �दान करती है? आम नाग�रक को पिुलस के मा�यम से 

सरु�ा �दान क� जाती है । पूरे देश भर म� पिुलस थान� का �बंधन िकया गया है । वह जो आवाम है, 

उसको सरु�ा �दान करता है । िफर सरकार यह इंिगत करती है िक कुछ ऐसे लोग ह�, िजनको 

सरकार क� तरफ से िवशेष सरु�ा देने क� ज�रत है । वह जो इंिगत करने का काम है, वह �ेट 

ि�से�शन के मा�यम से िकया जाता है िक कुछ खिुफया तं� या पिुलस एक �ेट असेसम�ट करती है, 

हर �यि� का, और �ेट असेसम�ट के िहसाब से िकसी को ए�स, िकसी को ए�स-�लस, िकसी को 

वाई, िकसी को वाई �लस, िकसी को ज़ेड, िकसी को ज़ेड �लस और िकसी को एसपीजी क� सरु�ा 

�दान क� जाती है । म� आज एक सवाल पूछना चाहता हूॅ ंिक यह जो �ेट असेसम�ट है, यह �या एक 

परफे�ट साइंस है? इसका जवाब नकारा�मक है । इसका जवाब न म� है । म� इसिलए यह बात 

कहता हूॅ ंिक अमरीका के पूव� रा��पित – जॉन एफ. कैनेडी ने एक बह�त बुिनयादी बात कही थी । म� 

आपक� अनमुित से कोट करता हूॅं । 

“That if anyone wants to do it, no amount of protection is enough. All a man 

needs is his willingness to trade his life for mine.” 

यही कारण है िक अगर आप इितहास क� तारीख म� जा कर देख� – अ�ाहम िलंकन, 

महा�मा गांधी, जॉन एफ.कैनेडी, रॉबट� कैनेडी, मािट�न लूथर िकंग जूिनयर, ओलॉफ पामे, �ीमती 
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इंिदरा गाधंी, �ी राजीव गांधी, बेनज़ीर भ�ुो, शेख़ मजुीबरु रहमान, सरदार बेअतं िसंह, अनवर 

सदात, इतसैक रबीन, रा��पित राणािसंघ े�ेमदासा, और अनेक ऐसे लोग जो साव�जिनक जीवन म� 

ह�, उनक� समय-समय पर ह�या क� गई । �य�िक उ�ह�ने जो िनण�य िलए थे, या जब वे द�तर म� थे, 

या उनके द�तर म� होते ह�ए, उससे कुछ लोग पीिड़त थ ेऔर उ�ह�ने यह फैसला िकया िक उनक� 

वे जान ल�गे, उनक� वे ह�या कर�गे । अ�य� जी, यह जो �ेट असेसम�ट क� सारी �ि�या है, यह एक 

बह�त ही स�जेि�टव �ि�या है । इस सदन म� बह�त सार ेऐसे सद�य ह�, िजनको सरकार क� तरफ 

से सरु�ा �दान क� गई है । 

अ�य� जी, म� आपको अपना �यि�गत अनभुव बताता हूॅं । सन ् 1984 म� जब 

आतंकवािदय� ने मेर ेिपता क� ह�या क� तो हमको सरु�ा �दान क� गई । सन् 1984 से ले कर सन ्

1990 तक वह सरु�ा चली । चंडीगढ़ म� हमारा जो घर था, वह ऐसा लगता था िक जैसे 

सीआरपीएफ क� छावनी हो । सन् 1990 म� सरकार बदली और रात म� ही सारी सरु�ा गायब हो 

गई । एक भी सरु�ाकम� नह� बचा । उसके बाद सन् 1991 म� सरकार बदली और हमारी िफर से 

शरु�ा श�ु हो गई । इस सदन म� कई ऐसे सद�य ह�गे, िजनका ऐसा ही अनभुव रहा होगा िक यह 

जो �ेट असेसम�ट है, यह एक साइंिटिफक और एक ऑ�जेि�टव �ि�या न हो कर एक पूरी तरह से 

राजनैितक �ि�या बन चकु� है ।   

हमार ेमाननीय गहृ मं�ी जी िज� कर रहे थे िक �पेशल �ोटे�शन �पु का गठन कैसे ह�आ 

और बह�त दद�नाक और दभुा� �यपूण� प�रि�थितया ँथ�, जब पूव� �धान मं�ी �ीमती इंिदरा गाधंी जी 

क� ह�या क� गई और उसके बाद यह फैसला ह�आ िक भारत के �धान मं�ी को, जो शीष� पद� पर 

लोग बैठे ह�, उनक� सरु�ा का एक बह�त ही च�ुत-द�ु�त इंतजाम करना चािहए । गहृ मं�ी जी ठीक 

कह रहे ह� िक बीरबल नाथ सिमित बनी । बीरबल नाथ सिमित ने िसफा�रश क� और उस 

िसफा�रश के तहत एक �पेशल �ोटे�शन यूिनट का गठन िकया गया । एक एि�ज�यूिटव ऑड�र के 

�ारा, एक अ�यादेश के �ारा उसका गठन िकया गया । उसके पीछे मंशा यह थी िक जब �धान मं�ी 
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सवेंदनशील िनण�य लेते ह�, िजनका एक दूरगामी रा��ीय और अतंरा���ीय �भाव पड़ता है तो उनक� 

सरु�ा इतनी च�ुत-द�ु�त होनी चािहए िक कोई �यि� उनको िकसी तरह क� हािन न पह�चँा सके । 

यहा ँपर म� एक सवाल पूछना चाहता ह� ँऔर वह सवाल इसिलए मह�वपूण� है िक �या एक �धान 

मं�ी को या उसके प�रवार को जब वह पद से हट जाता है, तो जो उसने िनण�य िलए होते ह� �या 

उनक� वजह से िजन लोग� को �ित पह�चँती है या िजनको लगता है िक उनको �ित पह�चँती है, 

�या वह चनुौती ख�म हो जाती है? अ�य� जी, इसका जवाब है िक वह चनुौती ख�म नह� होती, 

�य�िक जो लोग िकसी को मारना चाहते ह�, वह उस समय क� �ती�ा करते ह� िक जब सरु�ा 

उतनी च�ुत-द�ु�त न हो और उनके जो इराद े ह�, उनको वह पूरा कर सके । यह एक बह�त 

मह�वपूण� चीज है, जो इस सदन को अपने स�ंान म� लेनी चािहए । 18 फरवरी, 1985 को बीरबल 

नाथ सिमित क� �रपोट� आई । 8 अ�ैल, 1985 को �पेशल �ोटे�शन यूिनट का गठन िकया गया । 

�ी स�ुम�यम जो जॉइंट डायर�ेटर थे, वीआईपी िस�यो�रटी के इंटेिलज�स �यूरो म�, उनको इसका 

पहला डायर�ेटर बनाया गया । वष� 1988 म� एसपीजी का कानून बना । उसका वष� 1991 म� 

सशंोधन ह�आ, वष� 1994 म� सशंोधन ह�आ, वष� 1999 म� सशंोधन ह�आ, िफर वष� 2003 म� 

सशंोधन ह�आ और अब वष� 2019 म� सशंोधन होन ेजा रहा है । वष� 1989 म� िजस �धान मं�ी क� 

सरु�ा के िलए �ीमती इंिदरा गांधी क� ह�या के बाद यह कानून बनाया गया, �व. �ी राजीव गांधी 

ने 29 नव�बर, 1989 को �धान मं�ी पद से इ�तीफा द े िदया । 2 िदस�बर, 1989 तक वह 

केयरटेकर �धान मं�ी रहे और उसके बाद इस देश म� एक नए �धान मं�ी आ गए । यह घटना�म 

बताना इसिलए ज�री है, �य�िक 4 िदस�बर, 1989 को कैिबनेट से�ेट�रयट म� एक बैठक होती   

है । म� उसके कुछ अशं आपको पढ़कर सनुाना चाहता ह�,ँ �य�िक इसी सदन म� जब 13 मई, 1993 

को इसी चीज के ऊपर चचा� ह�ई थी तो उसक� जो �ोसीिडंग है, उसम� दज� है । A meeting was 

held on 4th of December, 1989 when Shri Seshan was the Cabinet Secretary 

and Shri R. Vasudevan was the Special Secretary to PM. Shri V.K. Jain, Shri 
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V.J. Vaid, Shri Vijay Karan, Shri Devender Singh and Shri Ashok Darbari 

participated in the meeting.  

 What was decided? The subject was, ‘Security Arrangements for Former 

Prime Minister’. Kind reference is invited to the discussion held by the Cabinet 

Secretary on 4th December, 1989 at 12 noon regarding security arrangements 

for Prime Minister and for former Prime Minister.  

 As directed, further discussions were held on 4th December, 1989 at 

3.30 pm in the Office of Director SPG about the security arrangements for 

former Prime Minister. This discussion was attended by Director SPG,                              

JD(IB), Additional Commissioner of Police(S&T)Delhi and Joint Secretary 

(Security) in the Cabinet Secretariat. 

JS(IB) stated that the threat perception in respect of the former Prime 

Minister has changed. Since he is no longer the Head of the Government, he 

now faces danger arising out of personal vendetta. Speaker, Sir, this is 

important.  

The security arrangements to be provided to him now will have to take 

this fact into account. IB will be sending a fresh threat assessment for the 

former Prime Minister very soon. The instruction of the Government is that the 

former Prime Minister should be provided the same level of protection. In the 

context of the above, the standard aspects of security relating to Prime 

Minister have been listed in the enclosed broad sheet and the commonly 
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agreed views of IB, SPG and Delhi Police regarding security arrangements to 

be provided to former Prime Minister have been indicated against each item of 

security arrangement. The above indicates that while the arrangements for 

close protection and for guarding the residence will be the same as before,  

that means the SPG will continue to guarding him, the arrangements for the 

Delhi functions and tours outside Delhi will have to be modified in view of the 

changed situation. It was agreed that the security for the family will be 

maintained at the same level. 

सर, यह 4 िदस�बर, 1989 को, जब �वग�य �ी टी.एन. शेषन कैिबनेट से�ेटरी थे, जो इस 

देश के चीफ इले�शन किम�र भी रहे, उनक� अध्य�ता म� यह बैठक ह�ई थी और यह फैसला 

िलया गया था ।  

 अ�य� जी, दभुा��यपूण� बात है िक सरकार नई थी । 30 जनवरी, 1990 को एक फैसला 

और िलया गया, पहले जो कैिबनेट से�ेटरी थे, वे तब तक बदल चकेु थे । उन त�कालीन कैिबनेट 

से�ेटरी ने नए �धान म�ंी को एक नोट िलखा ।  

On the instructions of Shri Seshan, then Cabinet Secretary the SPG was 

asked to continue providing security to Shri Rajiv Gandhi. This was a purely 

temporary and ad hoc arrangement. According to the SPG Act, this force is 

meant only for the security of the Prime Minister and his family members. Its 

charter cannot be extended to cover the former Prime Minister or anyone else 

even by an executive order.  
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 The security of SPG provided to Shri Rajiv Gandhi continues to be as in 

the past. Thus, as many as 2500 SPG personnel and 240 CRPF personnel are 

on duty with him at present. It is not possible to spare such a big manpower 

out of the existing strength of the SPG on a continuous basis. 

अ�य� जी, यह जो एक पिं� है, यह बह�त �यादा ज�री है, �य�िक यही लॉिजक िदया 

गया है । जब म� इस िबल का ‘�टेटम�ट ऑफ ऑ�जे�ट्स ए�ड रीज़�स’ पढंूगा, इसे सशंोिधत करने 

का यही लॉिजक िदया गया है िक एस.पी.जी. के पास कपैिसटी नह� है । 

 म� आगे पढ़ता ह�ं - The security arrangements of the Prime Minister are 

suffering adversely due to extra commitment on the part of the SPG. This has 

been adversely commented by the security agencies such a large deployment 

of SPG also gives a high-profile visibility and is attracting criticism even from 

State Governments. Shri Rajiv Gandhi has now started touring outside Delhi. 

Since it is not possible for SPG to spare personnel to cover his tours outside 

Delhi, I have approved that his security arrangement outside Delhi should be 

left to the State Governments.  

 As regards Delhi, a Cabinet paper is under submission. The 

responsibility of providing protection to Shri Rajiv Gandhi and his family should 

vest in the State Governments and the Union Territory administration and MHA 

should isue proper instructions. Thus, PM may kindly see for approval.  

  यह कैिबनेट से�ेटरी ने तब के �धान मं�ी �वग�य �ी िव�नाथ �ताप िसंह जी को एक नोट 

िलखा था । 4 िदस�बर, 1979 को यह बात कही गई थी िक उनक� जान को जो खतरा है, वह 
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उतना ही है, जब वह �धान मं�ी थ,े लेिकन उनका एसपीजी कवर िव�ा कर िलया गया । मझेु अब 

भी याद है, जब �वग�य �ी राजीव गाधंी पहली बार पूव� �धान मं�ी के �प म� िद�ली के बाहर गए 

थे, तो एक अखबार क� सिुख�य� म� िलखा था,  only one PSO. पूव� �धान मं�ी को िसफ�  एक 

पीएसओ �दान िकया गया था । अ�य� जी, इसका प�रणाम �या ह�आ? म� आपको इसका प�रणाम 

बताना चाहता ह�ं । जैसा म�ने पहले आपको बताया िक यह फैसला हो गया िक �वग�य �धान मं�ी 

क� जो सरु�ा है, वह रा�य सरकार� के हवाले कर दी गई । मुझे आज भी 20 मई, 1990 क� वह 

रात याद है । आठ या सवा आठ बजे का समय था । उनका जहाज भवुने�र उतरा । वहा ं दो 

पि�लक मीिटं�स थ� । उन पि�लक मीिटं�स को ख�म करने के बाद हम भवुने�र के सिक� ट हाउस 

पह�ंचे थे । यह बड़ी दभुा��यपूण� बात है । वहा ंएक भी सरु�ाकम� नह� था । Not a single security 

person except his PSO. The former Prime Minister of India about whom the 

Intelligence Bureau and every other instrumentality of this Government was 

getting periodic inputs that his threat was increasing on a daily basis.  

 21 मई, 1991 को हेलीपैड पर हमने उनको अलिवदा कहा और वह कभी लौट कर नह� 

आए । �ीपेरबंदूर क� जो घटना है, इस बात को वमा� कमीशन �मािणत करता है, इस बात को जैन 

कमीशन �मािणत करता है िक अगर पूव� �धान मं�ी को इस �यूरो�ेिटक िस�टम से ऊपर उठकर 

सरु�ा दी जाती, जो उनके िलए ज�री थी, तो आज वह हमार ेबीच इस सदन म� बैठे होते । म� 

आपको पढ़कर सनुाना चाहता ह� ंिक वमा� कमीशन ने �या कहा, िजसको यह मैनडेट िदया गया था 

िक पूव� �धान मं�ी �ी राजीव गांधी क� ह�या �य� ह�ई? उसक� जांच क� जाए । उस कमीशन ने 

�या कहा, “Withdrawal of SPG cover to Rajiv Gandhi without provision of 

suitable alternative for his proximate security by the Central Government 

resulted in reducing the level of his protection without any reduction in the 

threat to him.”   



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            194 

 

         अ�य� जी, म� आपको उसी वमा� कमीशन का एक और अशं पढ़कर सनुाना चाहता ह�,ं जो 

उ�ह�ने िसफा�रश� क� थ� । “The stated reasons in the Cabinet Secretariat’s note 

dated 30th of January 1990 for the Central Government’s decision to withdraw 

the SPG cover to the former Prime Minister are tenuous.” यह वही नोट है, जो म�ने 

आपको पढ़कर सनुाया था । The reasons given were mainly the lack of power under 

the SPW Act and inadequacy of the strength of the SPG.  

 Hon. Speaker, I will seek your indulgence.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप एक सेक� ड के िलए बैिठए । मझु ेआपको समय देने म� 

कोई िद�कत नह� है । बीएसी क� मीिटंग म� सभी दल के �ितिनिध होते ह� और सभी दल� को समय 

आबंिटत होता है । आपके दल को 11 िमनट का समय आबंिटत िकया गया था । म� आपको बोलने 

से मना नह� कर रहा ह�ं । अभी आपको बोलते ह�ए 20 िमनट का समय हो गया तथा आपके 

माननीय सद�य और भी बोलने वाले ह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�:  अगर यह स�सेिटव िवषय है, तो आप बीएसी म� आकर समय बढ़ा लेते । हम� 

कोई आपि� नह� थी । आप बोलते िक दो घंटे क� नह�, बि�क छह घंटे क� चचा� कराइए । म� 

बीएसी मीिटंग क� अ�य�ता करता ह�ं । यहां सभी माननीय सद�य बैठे ह� । जब वे दो घंटे का समय 

मांगते ह�, तो म� चार घंटे का समय देता ह�ं । 

…(�यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): It is a very sensitive matter.  
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माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी, जब आप दो घंटे का समय मांगते ह�, तो म� आपको दो घंटे और 

बढ़ाकर देता ह�ं । 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, इनको थोड़ा और समय द ेदीिजए । 

माननीय अ�य�: ठीक है, आप बोिलए । 

�ी मनीष ितवारी : अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद, �य�िक यह मामला बह�त सगंीन 

और सवेंदनशील है, इसिलए म� आपक� इंड�ज�स चाहता ह� ं। म� वमा� कमीशन क� िसफा�रश पढ़ 

रहा था । 

“The stated reasons in the Cabinet Secretariat’s note dated 30.01.1990 for the 

Central Government’s decision to withdraw the SPG cover to the ex-Prime 

Minister are tenuous. The reasons given were mainly lack of power under the 

SPG Act and the inadequacy of the strength of SPG apart from a high-profile 

visibility inviting criticism. None of these reasons was considered as 

insurmountable hurdle to give SPG cover for providing proximate security to 

the former Prime Minister also from September 1991 after the assassination of 

Shri Rajiv Gandhi. There appears no reason why this could not have been 

done earlier for Shri Rajiv Gandhi as former Prime Minister when the 

assessment of threat to him was much higher, and therefore, the need was 

greater.  It appears that the Central Government’s decision on the 30.01.1990 

was more by lack of proper perception or the requisite will rather than the 

stated difficulties.” 
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अ�य� जी, म�ने वमा� कमीशन का यह अशं इसिलए पढ़ा है, �य�िक आज भी वही कारण 

िदए जा रहे ह� िक कानून इजाजत नह� देता, एसपीजी ओवर ��े�ड है । यही कारण थ,े िजनके 

कारण एक पूव� �धान मं�ी क� ह�या ह�ई । म� आगे इस कानून पर आता ह�,ं िजस कानून को हम 

अम�ड करने जा रहे ह� । इससे पहले म� एक चीज का और िज� करना चाह�ंगा िक जब यह 30 

जनवरी, 1990 का फैसला ह�आ, 3 फरवरी,1990 को, 9 फरवरी, 1990 को पूव� गहृ मं�ी 

िचद�बरम साहब ने �ी राजीव गाधंी के पस�नल सिचव िवंस�ट जॉज� ने सरकार को खत िलख कर 

आगाह िकया, लेिकन सरकार का कोई जवाब नह� आया, �य�िक एसपीजी क� सरु�ा वापस लेना 

वी.पी. िसंह सरकार का एक राजनीितक फैसला था । It was not a decision which was 

based on a perception of what was the threat which the former Prime Minister 

faced. That was the difficulty.  

अब म� ओ�रजनल कानून के ऊपर आता ह�ं । गहृ मं�ी जी क� बात िब�कुल ठीक है िक वष� 

1988 म� जब कानून बना, तो वह िसफ�  �धान मं�ी और उनके प�रवार के िलए था । �ी राजीव 

गांधी जी क� ह�या के बाद यह पाया गया िक एसपीजी क� �ोटेक्शन फॉम�र �ाइम िमिन�टस� को 

भी ए�सट�ड करनी ज�री है । वष� 1991 म� सशंोधन िकया गया, उसके तहत धारा 4 म� यह कहा 

गया,  

“There shall be an armed force of the Union called the Special 

Protection Group for providing proximate security to the Prime 

Minister and the members of his immediate family, any former Prime 

Minister or the members of his immediate family for a period of ten 

years from the date which the former Prime Minister ceases to hold 

the Office of Prime Minister and for any period beyond the period of 

ten years referred to in sub-clause (a) in case where the level of 
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threat faced by the former Prime Minister or by any member of his 

immediate family is of such nature that such level of threat justifies 

the provision of proximate security to such former Prime Minister or 

such member of his immediate family, as the case may be, provided 

that while assessing the level of threat, the Central Government shall 

take into account the following factors, namely, that the threat 

emanates from a militant or a terrorist organisation, and the threat is 

of grave and continuing nature, provided that the Central 

Government shall assess the level of threat periodically in such a 

manner that not more than twelve months shall elapse between two 

consecutive assessments.” 

एसपीजी के कानून म� वष� 1991 म� यह �ावधान िकया गया । यह �ि�या वष� 2003 तक 

चली । वष� 2003 म� एक सशंोधन और िकया गया िक जो 10 साल का पी�रयड था, उसको 

घटाकर एक साल कर िदया, पर इसके साथ-साथ यह �ावधान वाजपेयी साहब क� सरकार ने रहने 

िदया िक अगर �ेट असेसम�ट हो, तो िकसी भी पूव� �धान मं�ी के प�रवार को सरकार जब तक 

चाहे, जब तक �ेट असेसम�ट रहे, �ेट रहे, तब तक सरु�ा �दान कर सकती है ।  

माननीय मं�ी जी सशंोधन लेकर आए ह�, म� उसे स�ेंप म� पढ़ कर सनुाना चाहता ह�ं । 

एसपीजी अम�डम�ट िबल 2019 कहता है In section 4 of the Special Protection Group 

Act, 1988, for sub-section (1), the following sub-section shall be substituted, 

namely, there shall be an armed force of the Union called the Special 

Protection Group for providing proximate security to the Prime Minister and 
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members of his immediate family residing with him at his official residence. म� 

आपसे दस िमनट क� मोहलत मांगता ह�ं ।  

माननीय अ�य�: अगर आप दस िमनट ल�गे तो आपका कोई भी माननीय सद�य नह� बोल  

पाएगा ।  

�ी मनीष ितवारी : अ�य� महोदय, इस िबल म� जो सशंोधन लाया गया है, इसम� पूव� �धान मं�ी 

या उनके प�रवार� को �ेट असेसम�ट के आधार पर िस�य�ुरटी �दान करनी थी, उसे हटा िदया 

गया । उसका �या कारण िदया जाता है? That the number of individuals to be provided 

SPG cover can potentially become quite large. यह वही कारण था, िजसके तहत 

�वग�य �धान मं�ी �ी राजीव गाधंी क� एसपीजी क� िस�य�ुरटी को िव�ा िकया गया था । म� एक 

बात पूछना चाहता ह�,ं जो एसपीजी �ोटे�टी ह�, उनको िनरतंर एसपीजी क� तरफ स ेकहा जा रहा 

था िक आपक� �ेट परसे�शन बढ़ रही है । मेर ेपास सार ेप� मौजूद है लेिकन म� सरु�ा क� वजह से 

उन प�� को साव�जिनक नह� कर रहा ह�ं । जून, 2019 तक लगातार यह बात कही गई िक �ेट 

असेसम�ट बढ़ रहा है, आप वहा ंमत जाइए, आप छ�ीसगढ़ मत जाइए, आप अपने �े� म� उस 

जगह मत जाइए �य�िक आपक� जान को खतरा है । वह एकदम खतरा समा� हो जाता है । �ेट 

परसे�शन बदल जाती है और एसपीजी वापस ले ली जाती है । हम पूछना चाहते ह� िक जून 2019 

और नव�बर, 2019 के बीच ऐसा �या बदला, �ेट परसे�शन जून, 2019 म� था, चाहे वह �ी राह�ल 

गांधी जी क� हो, चाहे �ीमती सोिनया गाधंी जी क� हो, चाहे डॉ�टर मनमोहन िसंह जी क� हो या 

उनके प�रवार क� हो, उसम� ऐसी �या त�दीली आ गई? नव�बर, 2019 म� ए�ट को सशंोिधत िकए 

बगैर उनक� सरु�ा वापस ले ली गई । म� बह�त िज�मेदारी से यह बात कहना चाहता ह� ं�य�िक यह 

पूव� �धान मं�ी क� सरु�ा से जड़ुा ह�आ मामला है । जो �ेट परसे�शन है, उसको सभा के पटल पर 

रखा जाना चािहए �य�िक सदन को यह जानने का हक है िक वैसी कौन सी त�दीली �ेट परसे�शन 

म� आई िजसके कारण बगैर कानून म� सशंोधन िकए एसपीजी क� िस�य�ुरटी वापस ले ली गई । जब 
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सारी �ि�या चल रही थी, अखबार� म� इसक� चचा� हो रही थी तब पूव� �धान मं�ी जी  ने सरकार 

को खत िलखा । 4 नव�बर, 2019 को एक खत िलखा, 16 नव�बर, 2019 को �ी राह�ल गांधी जी 

के काया�लय ने खत िलखा िक �या आप एसपीजी क� सरु�ा ख�म करने जा रहे ह� । पूव� �धान 

मं�ी जी के खत का जवाब �वाइटं से�ेटरी क� तरफ से एक लाइन का जवाब आता है I am 

directed to acknowledge the receipt of your letter. 

Is this the way we treat our former Prime Ministers? Mr. Speaker, Sir, I 

would like to ask, through you, is this the way we treat a letter which is written 

by the former Prime Minister of this country. यह दभुा� �यूपण� बात है ।  
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15.00 hrs 

दभुा��यपूण� बात है िक इितहास अपने आपको एक बार िफर दोहरा रहा है ।  

अखबार� म� यह चीज �लांट क� जाती है िक कई लोग अपनी सरु�ा को ि�कप करते ह� । 

इस सदन म� ऐसे बह�त लोग मौजूद ह�, िजनके पास सरु�ा है । म� पूछना चाहता ह� ंिक �या व ेअपने 

िदल पर हाथ रखकर कह सकते ह� िक उनको जो सरु�ा कवच िमला ह�आ है, उसम� कभी-कभी 

घटुन महसूस होती ह?ै You feel like shedding your security cover; you feel like 

living as a normal human being. Is that a crime? इस तरह क� बेबुिनयाद चीज� 

अखबार� म� �लांट क� जाए,ं  हम� यह लोकत�ं म� होने के नाते शोभा नह� देता है । 

 हमारा लोकतं� बह�त बड़ा है, म�टी पाट� डेमो�ेसी ह� । यह ऐसा मामला है िजसम� हम 

सबको दलगत राजनीित से ऊपर उठना चािहए । म� सरकार से मांग करना चाहता ह�,ं िजतने भारत 

के पूव� �धानमं�ी और उनके प�रवार, जब तक जीिवत रह�, उ�ह� सरु�ा �दान क� जानी चािहए । 

जब तक माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी हमार ेबीच म� रहे, 16 मई, 2004 को व े�धान मं�ी 

पद से हट गए थे, 2018 तक उनको एसपीजी सरु�ा �दान क� गई थी । यह िसफ�  भारत म� ही नह� 

है, अमरीका म� भी जब कोई रा��पित पद से हट जाता है, पूव� रा��पित को सी�ेट सिव�स क� 

सरु�ा �दान क� जाती है । यही �ावधान �ेट ि�टेन म� है । यही �ावधान कई और म�ुक� म� है, म� 

सब म�ुक� क� सूची सदन के पटल पर रखना चाहता ह�ं । 

 म� आपके मा�यम से माननीय गहृ मं�ी जी और सरकार स ेआ�ह करना चाहता ह� ं िक  

दलगत राजनीित से ऊपर उठकर सरु�ा के मामले को देखना चािहए । महज़ इसिलए िक कोई 

�यि� �धान मं�ी नह� रहता तो इसका मतलब यह नह� है िक जो उसने �धान मं�ी पद पर रहते 

ह�ए फैसले िलए ह�, उसके कारण उसक� �ैट कम हो जाती है । ध�यवाद । 
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ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): माननीय अ�य� जी, 

इसके बाद भी एक िबल है । आपने बीएसी म� सबसे सलाह म�रा करके दो घंटे का िनण�य िलया  

था । कृपा करके आगे के व�ाओ ंके िलए बीएसी के िनण�य के अनसुार टाइम एलॉट क�िजए �य�िक  

माननीय गहृ मं�ी जी का एक और िबल है और गवन�म�ट के पास िबजनैस भी बह�त है । मेरा िनवेदन 

है, It should go as per BAC schedule. 
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डॉ. स�यपाल िसंह (बागपत): माननीय अ�य� जी, आपने मुझे बोलने का समय िदया, इसके 

िलए म� आपका आभार �य� करता ह�ं । म� �पेशल �ोटे�शन �पु (अम�डम�ट) िबल, 2019 के 

समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं। म� इसके िलए माननीय गहृ मं�ी जी का अिभनंदन करता 

ह�ं, िजस �कार से एसपीजी कानून म� 1988 के बाद से िखलवाड़ होता रहा है, अब इस सशंोधन के 

बाद यह पूण�त: बदं हो जाएगा । म� इसके िलए पनु: माननीय गहृ मं�ी जी का अिभनंदन करता ह�ं । 

 एसपीजी कानून क� वष� 1988 म� प�ृभूिम आई थी । मझु ेयाद है 31 अ�टूबर, 1984 को 

देश के त�कालीन �धान मं�ी �ीमती इंिदरा गांधी जी क� ह�या ह�ई थी, म� उस समय यवुा पिुलस 

अधी�क था, तब महारा�� म� पिुलस अधी�क, एसपीज़, व�र� अिधका�रय� क� पणेु म� वािष�क 

कां�� स बलुाई गई थी । जैस ेही खबर िमली थी, लगगभ इससे एक घंटा पहले ही मीिटंग श�ु ह�ई 

थी, तब हमार ेडीजीपी ने सब अिधका�रय� को बोला िक सब लोग तरुतं अपने िजले म� वािपस   

जाए ं । सभी लोग� को यह बात मालूम है िक �ीमती इंिदरा गांधी जी क� ह�या उ�ह� के 

सरु�ाकिम�य� ने क� थी ।  

यह हमारी सरु�ा एज�सीज के ऊपर, खिुफया एज�सीज के ऊपर एक बह�त बड़ा ��िच� 

था, यह पूर ेदेश का अपमान था । देश के �धान मं�ी क� इस �कार से ह�या हो और हम उसको 

रोक न पाए,ं वा�तव म� यह एक बह�त बड़ा ��-िच� हम सब लोग� के सामने था । हम लोग जब 

वापस जा रहे थे तो खबर आ रही थी िक िद�ली म� और आस-पास म� िजस �कार से िस�ख�  के 

िखलाफ दगंा ह�आ, िजस �कार उनको बेरहमी से मारा गया, पूर ेदेश के अंदर न केवल िद�ली 

बि�क देश के लगभग 40 शहर� म� िसख� को ढंूढ-ढंूढ कर मारा गया । मझेु नह� लगता िक इितहास 

म� इस �कार का क�लेआम कभी ह�आ हो । हम सभी लोग� को यह बात मालूम है िक िद�ली के 

अदंर, कहा जाता है िक 3000 से �यादा लोग� को मारा गया । िद�ली म� और महारा�� के अदंर 

कई जगह िसख� को ढंूढ-ढंूढ कर मारा गया । मझेु याद है उस समय िशवसेना �मखु आदरणीय �ी 

बाल ठाकर ेजी, िजनका म� यहा ंअिभन�दन करना चाह�ंगा, उ�ह�ने यह घोषणा क� थी िक जब तक 
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म� म�ुबई म� ह� ंतब तक कोई भी िसख भाइय� को हाथ नह� लगा पाएगा । िफर भी, महारा�� म� कई 

जगह इस �कार क� घटनाए ंह�ई ं। आप लोग� को मालूम है िक दोपहर-शाम होते-होते पूर ेदेश के 

अदंर जो ऑिफिशयल िफगस� ह� िक 3350 लोग मार ेगए, अन-ऑिफिशएल िफगस� यह है िक 8 

हजार से 17 हजार िस�ख�  क� पूर ेदेश के अदंर ह�या क� गई । …(�यवधान) अधीर रजंन जी मझेु 

बोलने दीिजए । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य �लीज । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य �लीज एक िमनट । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, म� पनु: आपसे आ�ह क�ंगा । जब माननीय सद�य बोल 

रहे थे तो िकसी माननीय सद�य ने उनको नह� टोका । आप माननीय गहृ मं�ी जी का पूरा जवाब 

सनुकर जाए ंतथा माननीय सद�य� का भी पूरा जवाब सनु� । कोई भी सद�य चाहे इधर का हो, चाहे  

उधर का हो, मेरी सदन से, सबसे िनवेदन है िक मह�वपूण� िवषय पर चचा� हो रही है । न इधर के 

माननीय सद�य, न उधर के माननीय सद�य, जो बोल�, उसका जवाब न द� । जब आपका समय 

आएगा तब जवाब दीिजएगा, लेिकन िकसी को टोके नह� । 

डॉ. स�यपाल िसहं : आदरणीय अ�य� महोदय, म� सदन को याद िदलाना चाहता ह� ंिक तब के 

�धान मं�ी जी ने कहा था – ‘जब एक बड़ा पेड़ िगरता है तो धरती िहलती है’ और अ��य� �प से 

िस�ख� के इस क�लेआम का उ�ह�ने समथ�न िकया था । …(�यवधान) यह एसपीजी कानून को 

�धान मं�ी क� सरु�ा को फूल�ूफ बनाने के िलए लाया गया  । यह जो एसपीजी �ोटे�शन �पु बना, 

हमार ेदेश के िलए, हमारी जो स�टर आ�ड� पिुलस फोस�ज होती ह�, उसम� बीएसएफ से 33 परस�ट, 
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सीआरपीएफ से 33 परस�ट, सीआईएसएफ से 17 परस�ट, आईटीबीपी से 9 परस�ट, एसएसबी से 6 

परस�ट और �टेट पिुसल से लगभग एक परस�ट होती ह�, इस �कार से लगभग 100 एसपीजी ��ुस 

का गठन ह�आ था । लगभग 3000 हजार के आस-पास उनक� स�ंया रखी गयी थी । उन लोग� के 

िलए बह�त ही किठन �ेिनंग �ेस�ाइब क� गई, उनके िलए �पेशल हिथयार का इंतजाम िकया गया । 

एसपीजी केवल �धान मं�ी क� सरु�ा के िलए था । िकसी पूव� �धान मं�ी के िलए नह� था । उनको 

िनकट सरु�ा देने के िलए ह�आ था �य�िक िजस �कार क� घटना घटी थी, �ीमती इंिदरा गाधंी क� 

ह�या के बाद, हमारा एसपीजी �पु एडवांस िस�यो�रटी लाइजन कर सके, �टेट पिुलस से 

कोआिड�नेशन कर सके और हमारी जो इंटेलीज�स एज�सीज ह�, उनके साथ उनका इ�वॉलम�ट हो 

तािक वे एक फूल�ूफ िस�यो�रटी �धान मं�ी जी को दे सक�  ।   

आदरणीय अ�य� महोदय, इस एसपीजी कानून म� कई सशंोधन ह�ए, जैसा म�ने कहा, कई 

बार इसके साथ िखलवाड़ ह�आ है । पहला सशंोधन 1991 म� ह�आ, िजस �कार से �ी राजीव गांधी 

जी क� नशृंस ह�या ह�ई, आतंकवादी ह�या ह�ई, उसके बाद पहली बार िसत�बर, 1991 म� एक 

सशंोधन आया िक भूतपूव� �धान मं�ी क� …(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): सर, मेरा एक �वाइंट ऑफ ऑड�र है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप �ल बताए ं।  

�ी गौरव गोगोई : सर, �ल-352, से�शन-7   ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : हां, �ल-352 पढ़ रखा है । 

�ी गौरव गोगोई : सर, म� आपके सं�ान म� लाना चाहता ह� ं िक अभी-अभी आदरणीय सद�य ने 

पूव� �धान मं�ी के बार े म� जो िट�पणी उठाई है, वह सरासर …  सिेडिशयस और िडफेमेटरी       

                                                             
 Not recorded. 
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है ।…(�यवधान) म� आपसे दर�वा�त क�ंगा िक ऐसे िडफेमेटरी श�द� को पािल�म�टरी �रकॉड� से 

हटा देना चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म� इसको देखूगंा, लेिकन माननीय सद�य ने घटना का िववरण िकया है, िकसी 

पर आरोप नह� लगाया है । 

…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई : सर, उ�ह�ने आरोप लगाया है । हम आपको िमसलीड नह� कर�गे ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप सभी लोग� को बोलने क� आव�यकता नह� है ।  

…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई : सर, हम आपको िमसलीड नह� कर�गे । हम पूरी गंभीरता से पूरी बात को सनु रहे 

ह� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म� इस िनयम के तहत जो भी उिचत होगा, िनि�त �प से देखूगंा और अगर इस 

�ि�या के तहत कोई िवषय होगा तो म� उसे देखंूगा ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने आपको इजाजत नह� दी है, बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

डॉ. स�यपाल िसहं : आदरणीय अ�य� महोदय, गौरव गोगोई जी ने जो बात कही है, आज भी वह 

वीिडयो अवेलेबल ह ैऔर अगर आपक� परमीशन होगी तो म� हाउस म� उसे सि�मट कर सकता ह�,ं 

िजस वीिडयो म� उ�ह�ने ऐसा बोला था ।  
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 अ�य� महोदय, वष� 1991 म� �ी राजीव गाधंी क� ह�या के बाद इसम� पहला सशंोधन 

आया िक भूतपूव� �धान मं�ी और उनके इिमिडएट पा�रवा�रक सद�य� को पांच वष� के िलए 

एसपीजी क� सरु�ा दी जाए । उसके साथ ही यह भी �यव�था आई िक यिद कोई मना करना चाहे 

तो मना करने का अिधकार भी उनको िदया गया । दूसरा सशंोधन 1994 म� आया, जब इसे पांच 

वष� से बढ़ाकर दस वष� कर िदया गया । तीसरा सशंोधन 1999 म� आया िक पूव� �धान मं�ी को दस 

वष� के बाद भी अगर वािष�क �ेट परसे�शन म� लगता है िक उनको िकसी िमिलट�ट या आतंकवादी 

सगंठन से खतरा है, बह�त ही गंभीर खतरा है तो उनको एसपीजी कवर िदया जा सकता है । 

 अ�य� महोदय, म� एक पिुलस अिधकारी रहा ह�ं । बह�त लोग� का यह अनभुव होगा, म� 

अपनी एज�सीज से भी कह�ंगा, माननीय गहृ मं�ी जी भी यहां बैठे ह�, म� माननीय मनीष ितवारी जी 

क� इस बात से भी सहमत ह� ंिक कई बार हमारी खिुफया एज�सीज स�जेि�टव असेसम�ट करती ह�, 

ऑ�जेि�टव असेसम�ट नह� करती ह� । कोई बड़ा आदमी नाराज न हो, कोई पाट� नाराज न हो, 

अपने ऊपर िज�मेदारी न आए, िबना िकसी �ेट परसे�शन के भी, उनक� सरु�ा को चालू रखा 

जाता है । एक नह�, ऐसे बह�त उदाहरण ह� । म� पणेु का पिुलस किम�र था । जब म� पणेु का पिुलस 

किम�र बना, म�ने पता िकया तो वहा ंपर लगभग 22 लोग� के पास सरु�ा कवर था, िजनम� कुछ 

भूतपूव� मं�ी थे, कुछ बड़े िबजनेसमैन भी थे । म�न ेपता कराया िक इनम� िकस �यि� को �ेट है, 

िकसको खतरा है तो हमारी एज�सीज के लोग� ने बताया िक साहब, खतरा तो नह� है, लेिकन ऐसा 

चलता आ रहा है, इसिलए देते जा रहे ह� । पर�परा से चलता आ रहा है । म�ने उन लोग� िच�ी 

िलखी, म�ने उनको एक ह�ते का समय िदया िक हमार ेिहसाब से, िस�यो�रटी एज�सीज के िहसाब 

से आपको कोई खतरा नह� है और एक ह�ते के अदंर आपक� सरु�ा िनकाल ली जाएगी । अगर 

आपको सरु�ा चािहए तो �ाइवटे िस�यो�रटी ले लीिजए । इस तरह से बह�त बार होता है, म� कहता 

ह�ं िक स��ल लेवल पर भी होता है, आईबी के लेवल पर भी होता है, इसको ठीक करने क� ज�रत 

है । म� अभी भी ऐसे कई लोग� को जानता ह� ंिजनको कोई खतरा नह� है, बि�क उनसे समाज को 
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खतरा है, लेिकन उनको पिुलस का �ोटे�शन िदया जाता है । इसम� सधुार करने क� ज�रत है िक  

िकस �कार के �ेट परसे�शन क� हम बात करते ह� ।  

 वष� 2003 म� इस कानून म� एक बदलाव िकया गया िक पूव� �धान मं�ी और उनके प�रवार 

के िलए केवल एक वष� के िलए ही यह एसपीजी कवर रहेगा । 

उनके ऊपर खतरे का आकलन करने के बाद उ�ह� सरु�ा िमलेगी । एसपीजी से सबंंिधत 

कुछ मह�वपूण� बात� ह� और म� आपक� अनमुित से सदन के सामने ये बात� रखना चाहता ह�ं । कोई 

भी फोस�, कोई भी बल चाहे वह पिुलस हो, िमिल�ी हो, स��ल आ�ड� फोस�ज ह�, वह देश के िलए 

काम करती ह� । हमार े�धान मं�ी देश को �र�ेज�ट करते ह� । व ेदेश के िलए ह�, िकसी �यि� के िलए 

नह� ह� । �धान मं�ी स�ंथा के िलए हो सकते ह�, लेिकन िकसी �यि� के िलए वे नह� हो सकते ह� । 

अमे�रका के अदंर भी ऐसा है िक यिद कोई पूव� �ेिजड�ट है, तो उ�ह� पहले केवल दस साल के िलए 

सिुवधा थी । �ी बराक ओबामा ने पूर ेजीवन के िलए िकया, लेिकन 16 साल से कम उ� के ब�च� 

को ही सरु�ा िमलेगी । िकसी का ब�चा यिद 16 साल का हो जाएगा, तो िकसी को भी सी�ेट 

सिव�स का �ोटे�शन नह� िमलेगा । रिशया म� भी ऐसा ही है । ि�टेन के अदंर भी ऐसा ही है और 

चाइना म� तो जो भूतपूव� हो जाते ह�, वे तो भूतपूव� ही हो जाते ह� । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य इस सदन म� चाइना, इं�ल�ड क� चचा� �य� कर रहे ह�, हम� तो 

िहंद�ुतान के कानून क� चचा� करनी चािहए । वहा ं�या होता है, इस बात को छोिड़ए और िहंद�ुतान 

के कानून क� बात क�िजए । इधर से मनीष ितवारी जी भी िवदेश� के कानून क� बात कह रहे थे । 

हम� तो भारत के कानून से ही चलना है । 

डॉ. स�यपाल िसहं : महोदय, आदरणीय मनीष जी ने बात कही थी, इसिलए म�ने जवाब िदया है । 

माननीय अ�य� : मनीष जी ने गलत िकया था, आप गलती मत क�िजए । 
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डॉ. स�यपाल िसहं : अ�य� जी, मेरा िनवेदन है िक जो िवशेष पिुलस फोस� होती ह�, उनके कुछ 

िनयम होते ह� । म� इस बात को कह रहा ह� ंऔर कौिट�य ने इस बात को िलखा है । आप कौिट�य 

का अथ�शा� पढ़ सकते ह� । उसम� िलखा है – …  

माननीय अ�य� :  यह बात �रकाड� म� नह� जाएगी । हमार ेयहा ं‘राजा’  ‘राजा’ नह� होता है, बि�क  

‘सेवक’ है ।  

डॉ. स�यपाल िसहं : ठीक है, सर । उनक� सरु�ा के िलए जो भी बल है वह िकसी दूसर े�यि� के 

िलए नह� लगाया जाएगा । यिद हम िकसी दूसर े�यि� के िलए उस सरु�ा बल को लगाते ह�, तो वह 

िस�यो�रटी क��ोमाइज होती है और कभी भी वह खतरा बन सकती है । कई बार एसपीजी 

�ोटे�शन का बहाना लेते ह� और लिुटयन जोन म� बंगले ले लेते ह� । वह एमपी नह� होते ह�, कोई 

सरकारी पद नह� होता है, लेिकन उ�ह� बंगला िमलता है �य�िक उ�ह� एसपीजी सरु�ा िमली होती  

है । यहां जो एमपी बनते ह�, मं�ी बनते ह�, व ेल�बे समय तक बंगल� के िलए वेट करते ह�, �या यह 

उन लोग� का अपमान नह� है? जो सदन के सद�य नह� ह�, उन लोग� को बंगले िदए जाए ं�य�िक 

उ�ह� एसपीजी सरु�ा िमली ह�ई है । 

 अ�य� महोदय, डा�टर उनका �ीटम�ट करता है, जो डा�टर क� दवाई मानते ह� और 

डा�टर जो परहेज बताता है, उन िनयम� पर चलते ह�, तभी मरीज को फायदा होता है । यिद 

डा�टर के कहन ेके बाद रोगी उसक� बात नह� मानता है, तो उसका इलाज करने का कोई मतलब 

नह� रह जाता है । म� सवाल पूछना चाहता ह� ंिक िजनको एसपीजी कवर िदया गया, �या उन लोग� 

ने एसपीजी को रखा है? हमार ेपूव�ज� ने बह�त अ�छी बात कही है । म� िकसी का नाम नह� ले रहा   

ह�ं । म� केवल एक बात कहना चाहता ह�ं । एक प�रवार के एक आदमी ने मई, 2015 से जून 2019 

                                                             
 Not recorded. 
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तक 1892 बार बलेुट �ूफ �हीकल का इ�तेमाल नह� िकया ।बाहर जब उ�ह�ने िवदेशी ि�प िकया, 

156 बार बाहर गये लेिकन 143 बार मना करके चले गये ।  

दूसर ेसद�य ने 50 बार नह� िकया । 24 बार बाहर िवदेश या�ा म� मना कर िदया । तीसर े

सद�य न ेिद�ली म� 339 बार मना कर िदया । 64 बार बाहर जाने को मना कर िदया और जो  91 

िवदशेी ि�प िकये, उसम� 78 बार मना कर िदया और उसके बाद एसपीजी के िखलाफ एलीगेशन भी 

लगाये िक आप हमार ेकांिफड�िशयल और पस�नल िडटे�स िनकालते ह�, इसिलए हमार ेपीछे रहते  

ह� । अगर उनको एसपीजी कवर से डर है तो �या कोई �यि� ऐसे िह�मत कर सकता है िक िबना 

एसपीजी सरु�ा के बाहर कह� चला जाए? इसिलए सरु�ा उनको दी जानी चािहए, जो उसके 

िनयम� का पालन करते ह� । �ैिफक िनयम उन लोग� के िलए होते ह� जो �ैवर करते ह� । मझेु याद आ 

गया, हमार ेपूव�ज� ने एक बात कही थी । तीन काम अ�छे लोग� को नह� करने चािहए । कम से कम 

जो बड़े पद� पर लोग ह�, उनको तीन काम नह� करने चािहए । िजस काम को करने म� डर लगता है, 

उसे नह� करना चािहए । िछपकर अगर कोई काम करना पड़े, कोई देख न ले, कोई सरु�ा वाला न 

देख ले तो वह काम नह� करना चािहए । 

दूसर,े िजस काम को करने म� शम� महसूस होती हो, ल�जा आती हो, वह काम नह� करना 

चािहए और िजस काम को करने म� आ�म�लािन होती हो िक म�ने गलत िकया, म� सरु�ा वाल� को 

छोड़कर आया था, कुछ गड़बड़ी हो गयी तो �या होगा? िजसको देश के पैसे से सरु�ा कवर िदया 

गया हो, एसपीजी जैसा कवर िदया गया हो, व ेलोग ऐसा कौन सा काम बाहर जाकर करते थे िक 

उनको एसपीजी कवर क� ज�रत नह� थी? �या इस देश को यह जानने का अिधकार नह� है? मझेु 

िफर कौिट�य जी याद आ जाते ह� । मझेु नह� लगता िक हमार ेदेश म� कौिट�य िजतना कोई और 

इतना बड़ा िवचारक रहा होगा । कौिट�य ने कहा था, 
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“राजानमिु�थतमनूि���ते भ�ृया: 
�मा��तमन�ुमा�ि�त॥” 

ऐसा कौिट�य ने कहा है । िजसको सरु�ा दी गई है, अगर वह आराम करने लगे और गड़बड़ 

करने लगे, तो सरु�ा कम� भी ऐसे ही हो जाएगें । उनके अदंर भी बीमा�रया ंआनी श�ु हो जाएगंी । 

…(�यवधान) आदत खराब हो जाएगी ।  

“यथा च योग प�ुषैअ�याय राजािधित�ाते, 
तथायम�याबाधे�यो र�े दा�मानमा�मवान ।” 

ऐसा कौिट�य ने िलखा है । उ�ह�ने िलखा है िक जो बड़ा है, राजा है, िजसको सरु�ा दी 

गयी है, वह खदु िनयम और कानून का पालन कर े। अगर वह खदु कानून और िनयम� का पालन 

नह� करता है तो उनको न राजा बने रहने का अिधकार है, न उसको �धान मं�ी बने रहने का 

अिधकार है और न बड़ा बनने का अिधकार है । इसिलए, जो लोग सैकड़� हजार� बार एसपीजी 

�ोटोकोल और सरु�ा िनयम� का उ�लंघन करते ह� तो �या उ�ह� यह सरु�ा देनी चािहए? यह देश 

जानना चाहता है । यह कोई राजनैितक �� नह� है । एसपीजी िकसी क� �यि�गत �ोपट� नह� है । 

यह देश के पैसे से बना है । जो उसके िनयम� का पालन करते ह�, उ�ह� को यह सरु�ा दी जानी 

चािहए ।  

अ�य� महोदय, म� इस िबल का समथ�न करता ह� ंलेिकन म� इस बात के िलए भी िनवेदन 

क�ंगा िक यह एसपीजी �ोटै�शन केवल �धान मं�ी जी को ही िमलना चािहए । िकसी भूतपूव� को 

नह� िमलना चािहए । ऐसी हमारी पर�परा रही है । कौिट�य ने भी ऐसा ही िलखा है । जो िबल आया 

है, म� उसका समथ�न करता ह� ंिक उसके तहत वह पांच वष� तक सरु�ा �दान करगेा ।  अगर कोई 

भूतपूव� �धान मं�ी मना कर ेतो उनके प�रवार से भी एसपीजी सरु�ा हटा ली जाएगी ।  अ�य� जी, 

म� �यादा न बोलते ह�ए, इस िबल का समथ�न करता ह� ं। म� अपनी बात को यहां िवराम देता ह�ं । 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।          
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माननीय अ�य� : �ी ए. राजा । म� सब का समय भी बताता जाऊं, तािक आपको घड़ी का भी 

�यान रहे । 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Hon. Speaker, Sir, I would be very brief in my 

speech. Within three to four minutes, I would conclude my speech. 

माननीय अ�य� : ओके, आपके पास पांच िमनट ह� । 

SHRI A. RAJA : Thank you, Sir. Sir, a sensible and very important discussion 

is going on in this House.  The SPG has been rated as one of the topmost 

personal security forces for the Head of the State and the Head of the 

Government.  Many countries send their representatives and officers to study 

the working style of the SPG, and they want to follow the same in their 

respective countries. 

 The SPG, to my knowledge, was initiated at that time with two 

components.   They were ‘proximate security’ and the ‘holistic support system 

with unfettered powers.’  It is because, even the Additional Director of the SPG 

can overrule the advice of the Chief Minister of the concerned State.  So, such 

a prime agency is being assailed today in this House with political colours. 

 Sir, very briefly,  I would tell you as to what will be the political impact 

after this Amendment that has been discussed by Shri Manish Tewari and 

Satya Pal Singh is passed.  In the middle way, I want to submit a few things 

before this House.  The moot question is this. What is vital difference between 

the erstwhile Act and the present Act?  The objective assessment of security 
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threat of a person, who is availing the security coverage, is missing in this Bill.  

Why?  The hon. Minister wants to say that it is in order to maintain the 

efficiency in the functioning of the SPG. Looking at the words of the Home 

Minister, there is nothing wrong. But at the same time, what will be the 

consequence of those who are availing the facilities now?  What will be the 

assessment of the security threat? 

 I want to recall two historical incidents in this House. One is in the 

negative and another is in the positive.   The positive is this.  In 1919, 

Jallianwala Bagh massacre took place.  In 1940, a small boy who witnessed 

the massacre in 1919, got patriotic, and in 1940 after 21 years, he went to 

London and fired and killed General Dyer, who was responsible for the 

Jallianwala Bagh massacre.  What was the modus operandi of Sardar Udham 

Singh? What was the mens rea  of Sardar Udham Singh?  So, the threat to 

Dyer whether it is right or wrong, whether it is in the  negative sense or in the  

positive sense, in the name of patriotism, continued for 21 years. This is the 

positive side.  What is the negative side? Take the assassination of Mahatma 

Gandhi.  In the Mahatma Gandhi murder case, when the appeal  was filed 

before the appellate court, Godse made a statement.  Sir, I may be 

permitted to read a few sentences.  I would quote what he said.  He said: “The 

accumulating provocation of 32 years culminating in his last…” 

…(Interruptions) 
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सा�वी ��ा िसहं ठाकुर (भोपाल) : आप…  (�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आप �लीज़ बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई  : आप … * (�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप �लीज़ बैिठए । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �या आपको कोई �ॉ�लम है? 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आप सभी सदन के सद�य, अ�य� बन जाते ह� । म�ने 

उनको इजाज़त दी है?  

�ी गौरव गोगोई  : सर, वे बोल रही ह� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य बोल रही थ�, लेिकन म�ने उ�ह� बैठा िदया । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने उनका कुछ भी �रकॉड� म� नह� आने िदया है ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म�ने उनक� कोई भी चीज़ �रकॉड� म� नह� आने दी है । 

                                                             
 Not recorded. 
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…(�यवधान) …  

माननीय अ�य� : केवल ए. राजा साहब क� बात �रकॉड� म� जाएगी । 

…(�यवधान) …* 

SHRI A. RAJA: Sir, I would like to quote the affidavit filed before the court.  It 

says:  

“The accumulating provocation of 32 years, culminating in his last 

pro-Muslim fast, at last goaded me to the conclusion that the 

existence of Gandhi should be brought to an end immediately.” 

Having said that, he made another statement in the same affidavit.  It says:  

“I bear no ill will towards anyone including Gandhi individually but I 

do say that I had no respect for the present Government owing to 

their policy which was unfairly favourable towards the Muslims. 

But, at the same time, I could clearly see that the policy was 

entirely due to the presence of Mr. Gandhi.” 

 What I am saying is this.  Godse had a policy.  Whether it is right or 

wrong, that is not the subject matter before us today.  He had a policy.  He is 

having no ill will towards the country but he killed Gandhi for a philosophy.  My 

only submission to the hon. Minister is this.  We are running different political 

parties.  We are having a different ideology; we are having a different 

                                                             
 Not recorded. 
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philosophy; we are having a different policy.  Take, for example, Rajiv Gandhi.  

As the Prime Minister and the President of the Party, he had a philosophy, a 

principle which may not be suitable to you.  When he was killed, the threat 

persists to the family also.  For example, Udham Singh had waited for 21 

years to kill General Dyer.  It may go for another 40 years.  Threat has to be 

assessed.  My only question is this.  While bringing this amendment, what is 

the assessment that has been done?  That has to be disclosed to the House; 

otherwise, definitely, political colour will be there on your part.   

 Secondly, I would very precisely say that the threat will not vanish with 

the person.  The threat will go along with the policy for which the person was 

responsible and he was assassinated.  In that sense, if Rajiv Gandhi was 

assassinated for a policy or the Congress Party is running with a philosophy or 

a policy or a principle which is not suitable to anybody, still I think that threat 

will continue.  That should be assessed properly.  An objective test, a litmus 

test must be mooted and it should be resolved. Unless and until it is resolved, 

these types of amendments will definitely get a political colour.   

 Lastly, Article 14 of the Constitution says that the Parliament is 

empowered to legislate laws on the reasonable classification, not the class 

legislation.  My only doubt is this.  If you want to classify who are all the 

persons entitled for the security in the name of the Prime Minister or whatever 

be the nomenclature, I believe that these types of legislations are not based on 

the reasonable classification but are class legislations.   It should be avoided.  
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My humble prayer is that the Home Minister may revisit the Bill and reconsider 

the Bill.   

माननीय अ�य�: �ी सदुीप ब�दोपा�याय । आप बह�त शालीन माननीय सद�य ह�, इसिलए 

शालीनता से आपका नाम लेना पड़ता है । 

�ी सुदीप ब�दोपा�याय (कोलकाता उ�र): अ�य� महोदय, म� सबस ेपहले 12व� लोक सभा से 

चनुकर आया था । यह 17व�  लोक सभा चल रही है ।  

माननीय अ�य�: जी, आप बह�त व�र� सद�य ह� ।  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: Sir, I rise to speak on the Special 

Protection Group (Amendment) Bill, 2019.  Hon. Home Minister has spoken 

briefly at the initial stage but, more or less, he explained the purpose of the Bill.  

Shri Manish Tewari also spoke nicely.  That is why this Bill has been 

introduced. 

 I would not repeat those issues which have been actually discussed.  

But it is clear that this proposed Bill actually provides the following.  

The Bill reads as follows:- 

1. for sub-section (1), the following sub-section shall be substituted, 

namely:- 

“(1) There shall be an armed force of the Union called the Special 

Protection Group for providing proximate security to, - 
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2. the Prime Minister and members of his immediate family residing with 

him at his official residence; and 

3.  any former Prime Minister and such members of his immediate family 

as are residing with him at the residence allotted to him, for a period of 

five years from the date he ceases to hold the office of Prime Minister.”; 

4. in sub-section(1A), for clause (b), the following clause shall be 

substituted, namely:- 

“(b) where the proximate security is withdrawn from a 

former Prime Minister, such proximate security shall also 

stand withdrawn from members of immediate family of such 

former Prime Minister.”.  

 It is interesting to know that in our country, only five persons are allotted 

SPG protection.  First is our hon. Prime Minister, second is our former Prime 

Minister Dr. Manmohan Singh and the other three are Sonia Gandhi Ji, Rahul 

Gandhi Ji and Priyanka Vadra Ji.  So, five persons are allotted this SPG 

protection.  SPG is a very prestigious institution of our country. The Act which 

we are going to change has been amended at different times – 1991, 1994, 

1999 and in 2003 to extend SPG cover to former Prime Ministers and their 

immediate relatives.   

 Sir, actually, a system is going to be changed through the Parliament.  

We should remain alert to see whether threat perception still exists.  Such 

people are to be taken into care so that their lives are not taken either by 
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terrorists or extremists or any other person. I am interested to know as to how 

many SPG people are employed now in this scheme.  Is it 1000 or 2000 or 

3000 or 4000 or 5000 or above than that?  If only one person is allotted SPG 

protection, then how many SPG people will be allotted to the post of Prime 

Minister which is the most important position in the country? It is beyond doubt 

that, that position is to be given all sorts of protection at its extreme level.  

There is no doubt about it. Sir, what type of protections are going to be given to 

these persons who were under SPG protection?  That has not yet been 

mentioned at any stage. But I came to know that Z plus CRPF protection will 

be allotted. How far Z plus CRPF protection is commendable in our country?   

 I personally feel that all the Chief Ministers of the States are allotted with 

Z plus security.  It is not that West Bengal Chief Minister who moves in the 

State without any pilot car in front of her car.  But Sir, Z plus category security 

is allotted to the Chief Ministers of the States who are in very important 

position. Even hon. Home Minister’s position is equally important and also the 

Defence Minister’s position.   What type of security is allotted to them?  Upon 

whose instructions, these security guards are being withdrawn?  Then, what 

alternative security guards are going to be allotted to them?  People are keen 

to know about it. The killing or death of any person whether it is Indira Gandhi 

or Rajiv Gandhi, those people’s death have pained all of us for the way they 

were killed. We shed our tears. We are all pained.  We all still remember those 

days that how such incidents happened so cruelly, so brutally.  As it was 
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mentioned that Shri Atal Bihari Vajpayee Ji was given proper protection under 

SPG, it was a very good decision.  We appreciate that decision.     

 But I tell you that for the withdrawal of SPG cover, some reasons have 

been mentioned. I have gone through them. One of them is the cost or the 

expenditure. What is the monthly or yearly cost or expenditure? What is the 

budgetary provision? How much money, budgetary provision, is placed for this 

SPG? It is giving trouble to the Government to maintain it on such a huge 

expenditure and that is given as one of the reasons to withdraw the SPG 

cover. Along with that, it has been mentioned that threat perception is no more 

implied to these persons who are allotted with SPG facilities. 

But I tell you, Sir, as what the Ruling Party Member, Dr. Satya Pal Singh 

was telling here, that to keep more security has now become a status symbol 

also. At the State level, it has become a status symbol for persons who are not 

eligible to be given so much protection. म� िजतने गाड्�स लेकर गाड़ी से उतर सकता ह�,ं 

म� उतना ही बड़ा लीडर ह�ं । I had won four times as MLA. 12व� लोक सभा से श�ुआत ह�ई 

है । I have no security. In Delhi, nobody has asked me whether I am the Leader 

of the Parliamentary Party. Sir, 34 MPs were with us in 2014. Now also, we 

have 22 MPs. Neither has anybody ever asked me whether I require any PSO 

with me nor have I applied for any PSO here. I feel comfortable without the 

PSOs. But these people, who keep security as status symbol, have also to be 

demarcated. 
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 The Central Police is going to West Bengal. The Governor himself is 

taking the support of the Central Police, ignoring the State Government. I do 

not know what is the reason. I will request the hon. Home Minister, through 

you, Sir, to take note of these things that are going on. The Central Forces, the 

CRPF people, are giving security cover to the Governor and the Chief Minister 

is not even communicated. We are paying for that. Why do they not 

communicate it? We, the State Government, can give security cover to him. 

How many non-elected people are being offered CRPF protection? I would 

also request the hon. Home Minister to take a list of that from our State of West 

Bengal.  

 Whoever quits our party and joins the Ruling Party at the Centre are 

being allotted and provided with at least four CRPF personnel with rifles and 

LMGs. Whatever may be the guns, I cannot mention the names properly. But 

they are moving in that way. It is not proper. It is improper.  …(Interruptions) 

What security? Has anybody been ever hurt? Has any elected Member been 

hurt? 

DR. SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): You have forgotten that 

recently, one candidate has been killed by your Party members.  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : Who said he is our party member? Where 

has it been mentioned that Trinamool Party has done it? …(Interruptions) 
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DR. SUKANTA MAJUMDAR : It happened only in West Bengal where a 

candidate has been killed. …(Interruptions) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : I would request the hon. Home Minister to 

withdraw these Central Forces given to Tom, Dick and Harry or to anybody 

whom people do not know. Even people do not recognise them. You should 

also withdraw it from them. 

This system has already been introduced in the country. एसपीजी को 

िकसके-िकसके ऊपर से हटाया जाना है । Now it is going to take one parliamentary 

stamp or support from the whole Parliament. I think there is nothing wrong if 

the hon. Home Minister assures that he is fully concerned about the people 

from whom you are withdrawing the SPG cover and for whom there is 

absolutely no threat perception. The Ruling Party MP, Dr. Satya Pal Singh 

himself was saying about this. He was the Commissioner of Mumbai Police. 

We are good friends. 

 He also tells that threat perception report is not always objective. We 

table it in a subjective manner. It is not only at the Central level, but it is also at 

the State level. Whatever decision has been taken by the Government, they 

have brought it in the House in the form of a Bill. We support it. 

 We will hear a detailed reply from the hon. Home Minister. We hope that 

all the leaders about whom there is a serious threat perception would be 
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protected properly and they can involve in the political arena in a free and frank 

manner. Thank you, Sir.  
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SHRI KURUVA GORANTLA MADHAV (HINDUPUR): Hon. Speaker, I would 

like to thank you Sir, for giving me an opportunity to put forth my views on 

behalf of YSR Congress Party on the Special Protection Group (Amendment) 

Bill, 2019.  

 Sir, the SPG was constituted or born in 1985. It received statutory status 

vide the SPG Act, 1988. It was set up to provide security to the Prime Minister 

in office, and his/her immediate family members, due to the high levels of 

threat that arise due to the power he/she wields and decisions taken as the 

face of the Government. The extension of protection was to be reviewed 

periodically based on the threat assessment by the Central Government. 

 Sir, the parent Act thus provides no time period for continuation of 

protection to the former Prime Ministers and their families. Based on this, the 

number of people receiving SPG protection can become very large. The 

protection in the present scenario extends to immediate family members who 

do not even live in the same residence as former Prime Ministers.  

 Spreading the ambit of SPG will definitely affect the specialized and 

concentrated nature of the SPG. The resources, training and infrastructure of 

the SPG is truly world class and one that has been lauded by many security 

experts. However, the increased burden as explained above, is bound to have 

an impact on the resources, training and infrastructure of the SPG that we take 

pride in. If the same quality is to be maintained, it would involve shelling out a 
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whole lot of tax-payers' money which does not bode well for a country where 

farmers, youth and workers are looking to the Government to solve even 

existential problems. 

 The problem with such constraints to the effectiveness of SPG may also 

percolate down to the level and quality of protection to be provided to the 

“principal protectee”- the Prime Minister in office. Thus, the amendment Bill, is 

important to safeguard the very intent of the parent Act and reduce the dilution 

of such a dedicated force. 

 The protection of the Head of the Government is gaining more 

importance considering the current geo-political scenario, and the rise in 

threats, both conventional and unconventional. Such an amendment, at 

present, is timely for the future as well, where there will be many more former 

Prime Ministers and families to protect, if the time-limit of 5 years is not put in 

place. 

 The clause for extending the SPG cover to only the immediate family 

residing in the official residence of the PM in office also upholds the 

specialised and dedicated nature of the SPG. Sir, we support this Bill because 

its intent is to safeguard the effectiveness of the SPG by maintaining its 

specialised focus on minimal high threat facing individuals. Also, considering 

the resource crunch that a huge protectee base will create for our country and 
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our common people, the support for the Bill should be our answer to the 

conscience of the country. 

 The SPG is one of the best protection forces in the entire world. It 

involves a lot of rigorous physical training, a huge amount of time and financial 

resources to train the protection forces.  It should be used very rarely for high 

threat perception people like the PM and their near relatives who are residing 

in the same premises.  

Now-a-days, the SPG has become a social status. I hope, this Bill will 

prevent its misuse. However, we maintain that based on the threat perception, 

SPG protection may be provided to families or people who fit into the criteria. 

 Thank you. 
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�ी राजीव रजंन िसहं 'ललन ' (मुगंेर): अ�य� महोदय, म� आपका आभारी ह� ँ िक आपन ेमझेु 

समय िदया । म� एसपीजी अम�डम�ट िबल के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ। बह�त अ�छा 

होता िक वष� 1988 म� जब यह कानून बना था, माननीय गहृ मं�ी जी उसी को मूल �प म� वापस 

लाए होते । लेिकन इ�ह�ने यहां उदारता िदखाई और उसम� पाचँ वष� तक पूव� �धान मंि�य� को भी 

सरु�ा दी । महोदय, एसपीजी ए�ट, 1998 के तहत सरु�ा �धान मं�ी के िलए बनी थी, पर समय-

समय पर अपनी सिुवधा के अनसुार इसका िव�तार िकया जाता रहा । हम समझते ह� िक यह 

उिचत नह� था, इसिलए िक एसपीजी का अपना एक �टेटस है, उनक� एक पर�परा है । अब सरु�ा 

क� बात यहां हो रही है, सरु�ा क� बात तो होनी चािहए, सरु�ा के �ित िचंता होनी चािहए और इस 

पूरी चचा� म� ऐसा लग रहा है िक जैसे पूरी सरु�ा �यव�था समा� कर दी गई हो । लेिकन ऐसा है  

नह� । सरु�ा क� िचंता करना अलग है और हमको इस िवशेष सरु�ा �यव�था क� �यव�था हो, यह 

अलग िवषय है । आज जो चचा� हो रही है उसस ेयह लगता है िक सरु�ा क� िचंता करन ेके बजाय 

एसपीजी क� सरु�ा हमको �ा� हो, इसक� िचंता �यादा हो रही है । �टेटस िस�बल के बार ेम� अभी 

सदुीप जी ने कहा और सरु�ा आज कल �टेटस िस�बल हो गया है । वा�तव म� सरु�ा �टेटस 

िस�बल हो गया है । सरु�ा का �टेटस िस�बल के �प म� इ�तेमाल नह� होना चािहए । सरु�ा सरु�ा 

के िलए होती है । हम समझते ह� िक जो अखबार� म� हम लोग� ने पढ़ा, माननीय गहृ मं�ी जी जब 

जवाब द�गे, तो ज�र इस पर चचा� कर�गे लेिकन जो अखबार� म� हम लोग� ने पढ़ा िक जो सरु�ा 

�यव�था, एसपीजी हटा दी गई है वह सरु�ा �यव�था कह� से भी एसपीजी क� सरु�ा �यव�था से 

कम नह� है । हम लोग� ने देखा िक एसपीजी क� गाड़ी का इ�तेमाल सीआरपीएफ के लोग कर�गे, 

हमने देखा िक एसपीजी क� सारी चीज� का इ�तेमाल कर�गे तो सरु�ा क� िचंता करना अलग बात 

है । अभी मनीष ितवारी जी �व. �धान मं�ी क� चचा� कर रहे थे ।…(�यवधान) आप कह रहे थे िक 

�धान मं�ी �व. इंिदरा गाधंी जी क� ह�या क� चचा� ह�ई ।…(�यवधान) डॉ. स�यपाल िसंह जी ने 

चचा� क� । उसके बाद इस देश म� जो िसख� के ऊपर अ�याचार ह�आ, उनका �या दोष था? इस 
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देश क� �धान मं�ी �व. इंिदरा गाधंी जी क� सरु�ा म� जो सरु�ाकम� तैनात थे, उ�ह�ने उनक� ह�या 

क� । इस देश के पूर ेिसख� का �या दोष था, जो खोज-खोज के मारा गया । डॉ. स�यपाल िसंह जी 

बोल रहे थे, तो इधर से आवाज आ रही थी । 

म� गवाह ह� ं। �ी रामिवलास पासवान जी उस समय 12, डॉ. राजे�� �साद रोड म� रहते थे 

और म� उस िदन उनके घर पर था । वहा ं�वग�य कपू�री ठाकुर जी थे और उनके साथ एक बैठक 

चल रही थी । एक िसख �ाइवर सड़क से भागता ह�आ उनके घर म� �वेश कर गया । बाहर से लोग 

आ रहे थे । कपू�री ठाकुर जी बाहर िनकले और उ�ह�ने उनसे कहा िक यह �या कर रहे हो, इस 

बेचार ेको, इस गरीब आदमी को �य� मार रहे हो? उन लोग� ने कहा िक मेरी मा ँमर गई है और 

आप ऐसी बात� कर रहे ह�, हम इसे मार द�गे । कपू�री ठाकुर जी ने दरवाजा बंद कर िदया । उस घर 

को बाहर से आग लगा दी गई और कपू�री ठाकुर जी के साथ-साथ हम सब लोग उस घर के पीछे 

क� दीवार को फादँ कर बाहर िनकले । आप �या बात कर रहे ह�? इस देश के उन िसख� ने �या 

गनुाह िकया था िजनक� हजार� क� स�ंया म� ह�या ह�ई?  

�ो. सौगत राय : इसके साथ एस.पी.जी. का �या कने�शन है?…(�यवधान) 

�ी राजीव रजंन िसहं 'ललन ' : आप क� चचा� कर रहे थे ।…(�यवधान) आपको �य� खराब लग 

रहा है?…(�यवधान) आप बंगाल क� बात कर रहे ह� । दादा को बड़ा खराब लगा ।…(�यवधान) 

लोक सभा चुनाव� के दौरान हम लोग� ने अखबार� म� पढ़ा िक भारतीय जनता पाट� के अ�य� पर 

वहा ंकाितलाना हमला ह�आ ।…(�यवधान) उस समय एस.पी.जी. कहां थी? रा��ीय अ�य� पर भी 

हमला ह�आ था ।…(�यवधान) म� रा��ीय अ�य� क� चचा� कर रहा ह� ं। वे वहा ंएक रलैी करने जा 

रहे थे और पैरा िमिल�ी फोस� ने उ�ह� बचाया । आपको भी तो सी.आर.पी.एफ. क� सरु�ा िमली है । 

आप �य� िचंता कर रहे ह�?…(�यवधान) इसिलए सरु�ा को �टेटस िस�बॉल के साथ जोड़ कर 

नह� देखना चािहए । सरु�ा को सरु�ा के साथ जोड़ कर देखना चािहए ।  
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महोदय, म� समझता ह� ंिक माननीय गहृ मं�ी जी यह जो िबल लाये ह�, यह �वागतयो�य है । 

अगर इसे �धान मं�ी तक सीिमत रखते तो और अ�छा होता । इसका िव�तार इ�ह�ने िकया, यह 

इनक� उदारता है । म� इनके �ित आभार �य� करते ह�ए और अ�य� महोदय, आपका आभार 

�य� करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह� ं। 
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SHRI P.R. NATARAJAN (COIMBATORE): Mr. Speaker, Sir, thank you. I fully 

agree with the points raised by hon. Member Shri A. Raja. I request you not to 

allow them to degrade the dignity of the nation by talking about expenditure 

and all that. We should not allow them to use the law-making body to settle 

personal scores. I request the hon. Home Minister, through you, to withdraw 

this Bill. 
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�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अ�य� महोदय, म� आपका अ�य�त आभारी ह� ं िक आपने 

मझेु माननीय गहृ मं�ी जी �ारा ��तुत �पेशल �ोटे�शन �पु (अम�डम�ट) िबल, 2019 पर बोलने का 

अवसर िदया । 

15.58 hrs    (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair) 

 माननीय गहृ मं�ी जी ने जब िबल ��ततु िकया, तब से माननीय सद�य� ने जो अपने-अपने 

िवचार रखे ह�, म�ने उनक� सारी बात� सनुी ह� । आज मेर ेसािथय� ने जो बात� कही ह�, म� समझता ह�ं 

िक यह जो �पेशल �ोटे�शन �पु (अम�डम�ट) िबल, 2019 आया है, मझुे लगता है िक वष� 1988 म� 

इस िबल क� जो मूल भावना थी, वही मूल भावना आज भी इस िबल म� बरकरार है । यहां तक िक 

जैसा इस िबल म� �धान मं�ी जी क� सरु�ा के िलए इसक� �य� आव�यकता पड़ी, िकस उ�े�य से 

यह ह�आ, इसके बार ेम� गहृ मं�ी जी ने िव�तार से कहा है और म� उसे दोहराना नह� चाहता ह�ं । म� 

केवल एक बात कहना चाहता ह� ंिक अगर �धान मं�ी क� सरु�ा के िलए �पेशल �ोटे�शन �पु बना 

तो यह �वाभािवक ह ैिक यह केवल �धान मं�ी क� सरु�ा के िलए नह� बना । 

16.00 hrs 

यह �वाभािवक है िक यह केवल �धान मं�ी क� सरु�ा के िलए नह� बना है । आज िजस 

�कार से तमाम एसपीजी कवर क� बात हो रही है िक एसपीजी कवर और लोग� को िमलना   

चािहए । एसपीजी कवर �धान मं�ी के वत�मान दािय�व म� न केवल उनक� सरु�ा का दािय�व 

देखता है, बि�क उनके ऑिफस तथा क�यिुनकेशन क� सरु�ा सिहत सभी चीज� क� सरु�ा का 

�बंध करता है, �य�िक वह देश के सव��च एक �धान मं�ी के �प म� है । मझुे लगता है िक हमारी 

सरकार आज इस देश म� �पेशल �ोटे�शन �पु के सशंोधन क� बात करती है, वह� देश के एक-एक 

�यि� क� सरु�ा क� भी गारटंी लेती है । म� समझता ह� ंिक अगर देश क� एक-एक �यि� क� सरु�ा 

के गारटंी का सवाल नह� होता, तो िपछले 70 वष� से ज�मू-क�मीर म� धारा 370 और 35ए के 
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लागू होने के कारण िजस तरह से आतंकवाद क� घटनाए ं बढ़ रही थ�, िजस तरह से वहा ं पर 

पािक�तानी झंडे लहराए जा रहे थ,े नमाज़ तथा जनाज़े म� आतंकवादी खलेुआम घूमते थे । आज 

धारा 370 तथा 35ए को समा� करके ज�मू-क�मीर के एक-एक �यि� क� सरु�ा को माननीय गहृ 

मं�ी और �धान मं�ी जी न ेएक िज�मेदारी के साथ इस देश क� सरु�ा क� है । आज 100 िदन हो 

गए ह�, लेिकन इन 100 िदन� म� ज�मू-क�मीर के िकसी एक �यि� को भी पिुलस क� गोली का 

िशकार नह� होना   पड़ा । हम सरु�ा िकसको कहते ह�? देश के एक आम नाग�रक क� सरु�ा भी 

मह�वपूण� है, इसिलए यह �वाभािवक है िक हमार ेिलए हर �यि� क� सरु�ा उतनी ही मह�वपूण� है । 

 महोदय, हमार ेदेश का �धान मं�ी एक सव��च �यि� होता है । वह दिुनया के सार ेमंच� पर 

भारत के �ितिनिध तथा एक चेहर े के �प म� जाता है । आज सौभा�य से हमार े�धान मं�ी जी 

केवल भारत के �धान मं�ी नह� रह गए ह�, बि�क एक �लोबल लीडर के �प म� अतंरा���ीय 

�टेट्समैन के �प म� �थािपत ह�ए ह� । जब धारा 370 तथा 35ए क� समाि� ह�ई, तो पािक�तान ने 

इस मामले को यूनाइटेड नेशंस तक ले जाने क� कोिशश िकया । दिुनया के तमाम इ�लािमक मु�क� 

म� ले कर गया और चीन के पास भी गया । आज पूरी दिुनया म� भारत के �धान मं�ी जी सफल रहे 

ह� । आज पूरी दिुनया के लोग� ने इस बात को �वीकार िकया िक ज�मू-क�मीर भारत का अदं�नी 

मामला है । चाहे चीन के रा��पित जी महाबलीपरुम म� आए ह�, चाहे इ�लािमक देश ह� या चाहे 

यूनाइटेड नेशंस हो, सब ने भारत क� बात मानी है । आज पािक�तान अलग-थलग हो गया है । 

पािक�तान इतना डे�परटे था िक आज भी वह लगातार कोिशश कर रहा है िक ज�मू-क�मीर म� 

कुछ न कुछ हो । हमार ेसाथी भी कहते थे िक अगर धारा 370 और 35ए को समा� िकया जाएगा, 

तो वहा ंर�पात तथा िहंसा होगी । वहा ंइस तरह ि�थित हो सकती है । इसके बावजूद भी धारा 

370 तथा 35ए समा� ह�आ । 

 महोदय, आज हम यह िबल इस सदन म� लेकर लाए ह� । माननीय गहृ मं�ी जी ने धारा 370 

तथा 35ए को इस सदन तथा उस सदन म� ��ततु िकया । पूर ेदेश क� जनता ने कहा िक वह हमार े
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लौह प�ुष क� तरह है । आज हम उनके िलए एसपीजी कवर लेकर नह� आए ह� । म� उन भूतपूव� 

लोग� के एसपीजी कवर क� बात कर रहा ह�,ं िजसको लगातार ि�कप िकया जा रहा है, चाहे देश म� 

हो या िवदेश म� हो, इस बार ेम� स�यपाल जी ने काफ� िव�तार से कहा है । जब आप शाम को िबना 

एसपीजी कवर के चले जाए,ं िवदेश या देश के िकसी भाग म� चले जाए,ं आप छु��या ंमनाते रह�, 

आप या तो देश म� छु��या ंमना ल� या देश म� काम करने का �यास कर� । आज तक हमार े�धान 

मं�ी जी ने एक भी छु�ी नह� ली है । म� समझता ह� ं िक यह �टेटस िस�बल के िलए नह� होना  

चािहए । 

 महोदय, म� कहता ह� ं िक हमारी सरकार ने जो भी फैसले िलए ह�, वे फैसले देश के आम 

आदमी के िहत म� ह� । िजस िदन नर�े� मोदी जी देश के �धान मं�ी बने, उ�ह�ने कहा िक जो 

पािल�याम�ट मे�बस� तथा िमिन�टस� के िलए जो लालब�ी लगती है, उनके िलए वीआईपी क�चर 

नह� होनी चािहए, �य�िक हम इस देश म� जनता �ारा चनेु ह�ए जन �ितिनिध ह� । एक सामा�य 

�यि� और इस तरह के वीआईपी क�चर वाले �यि� म� अतंर समा� होना चािहए । म� समझता ह� ं

िक आजादी के बाद हमारी सरकार ने पहली बार इस बार ेम� फैसला िलया और हमने लालब�ी 

और वीआईपी क�चर को समा� करने क� कोिशश क� । इसम� िचंता क� �या बात है । आज हम 

एक सामा�य �यि� क� िचतंा कर रहे ह� । उस सामा�य �यि� क� िचंता के साथ-साथ उनक� सरु�ा 

क� भी बात कर रहे ह� । म� समझता ह� ं िक इस तरह से यहां से �ितिनिध�व नह� जाना चािहए । 

आज िजस तरह िव�तार से हमार ेकां�ेस के साथी मनीष जी ने कहा है, उससे ऐसा लग रहा है िक 

उ�ह�ने उस समय क� घटनाओ ंका उ�लेख िकया । हमार े�वग�य राजीव गांधी जी क� जो घटना 

ह�ई, हम� ऐसा लगा िक एसपीजी के इस सशंोधन िबल के बाद कह� भी इस तरह क� घटनाओ ंक� 

पनुरा�विृ� नह� होगी । म� समझता ह� ंिक इस बार ेम� आरोप-��यारोप नह� होने चािहए । एसपीजी का 

यह ए�ट मूल �प से देश के �धान मं�ी के िलए बना था । अगर इसम� बार-बार अम�डम�ट ह�आ, वष� 
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2003 म� अम�डम�ट ह�आ, उसम� केवल एक वष� क� बात थी । आज गहृ मं�ी जी उसको पांच फॉम�र 

�ाइम िमिन�टर के िलए कर रहे ह� । 

   म� समझता ह� ं िक यह �वागत यो�य कदम है । हमार ेतमाम सद�य� ने कहा िक फॉम�र 

�ाइम िमिन�टर को िमलनी चािहए । पांच वष� �ेट परसे�शन पर एसपीजी का कवर िदया जा रहा 

है । िजनके िलए आज एसपीजी कवर नह� है, हम उनक� सरु�ा क� िचंता कर रहे ह� ।           

इस देश म� 1 लाख नाग�रक� पर केवल 137 पिुलस वाले ह� । अगर एसपीजी हटा कर उनको 

जेड �लस म� 55 सरु�ा कम� द ेरहे ह�, िजनम� 10 एनएसजी कमांडो दे रहे ह� । अगर आप यह 

कह रहे ह� तो आप एनएसजी को ��ीमलाइन कर रहे ह� । म� कहता ह� ं िक वही जेड कैटेगरी 

सरु�ा जो िमली है, अगर वही गहृ मं�ी जी को िमली है, तो हम यह कह� िक गहृ मं�ी जी या हमार े

अ�य मंि�य� को �य� नह� एसपीजी कवर िमले? आज एसपीजी कवर क� बात आई है, तो आप 

देिखए िक �धान मं�ी क� सरु�ा, �धान मं�ी के काया�लय, �धान मं�ी क� रा��ीय और 

अतंरा���ीय सरु�ा के िलए, जो एक �पेशलाइ�ड हो, हाई टे�नोलाजी से ��ड हो, एफ�िशएटं हो, 

�रगरस �ेिनंग करके आए ह�, उस �ेिनंग के बाद जब इस देश के �धान मं�ी क� सरु�ा का 

सवाल होता है, तो वह देश के 130 करोड़ के एक िसंबल और �तीक के �प म� होता है । लोग� 

ने कहा िक सरु�ा के िलए दिुनया भर म�, हर देश म� िदया जाता है । यूनाइटेड सी�ेट, जो यूएसए 

क� सबस ेहाई िस�यो�रटी कही जाती है, यह स�चाई है िक वहा ंपर फाम�र �ेसीड�ट को दी जाती 

है । उसे दस साल तक िदया जाता था और उनके प�रवार म� केवल जो माइनर होते थ,े उनको 

यह िमलती थी । जब आप मेजर हो गए, घर स ेअलग रहने लगे, कोई �यवसाय करने लगे, कोई 

काम करने लगे, साव�जिनक जीवन म� भी नह� ह�, पि�लक लाइफ म� भी नह� ह�, तब भी एसपीजी 

कवर िदया जाए, तो म� समझता ह� ंिक यह िस�यो�रटी कं�ोमाइज होगी और उनक� एफ�िशएसंी 

पर �वै�न लगेगा । कह� न कह� इसक� स�ंया भी तो प�रभािषत होनी चािहए । म� इस िबल का 

�वागत करता ह� ं िक �धान मं�ी जी ह� या कोई फॉम�र �ाइम िमिन�टर हो, सरु�ा उसी को 
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िमलनी चािहए, जो �धान मं�ी या फाम�र �ाइम िमिन�टर के आिफिशयल एलॉटेड बंगले म� रहता 

हो, न िक अलग-अलग जगह� पर रहता हो और उसको एसपीजी कवर िदया जाए ।  

          वष� 2003 के सशंोधन के बाद आज हम 2019 म� सशंोधन लेकर आ रहे ह� । �धान म�ंी 

क� इमीिडएट सरु�ा क� ज�रत ह,ै वह �ोफेशनल हो, इफेि�टव हो या एफ�िशएटं हो । एक 

भौगोिलक राजनीितक सरचंना इस सदंभ� म� होती है िक हमार ेपड़ोिसय� के साथ िकस तरह क� 

ि�थित है, खतर� का िकतना बह��तरीय आयाम है या तमाम ऐसी मह�वपूण� चीज� ह�, उनके 

कारण इस तरह क� सरु�ा क� बात आती है । �धान मं�ी वत�मान म� रहता है और िनि�त तौर से 

कठोर फैसले लेता है ।  

          आंत�रक सरु�ा क� बात होती है, बा� सरु�ा क� बात होती है और िजस तरीके से 

�पेशल �ोटे�शन �पु क� बात है, आज पूर ेदेश और दिुनया म� िजस तरीके क� प�रि�थितया ं

िनिम�त ह�ई ह� और गहृ मं�ी जी आज जो िबल लेकर आए ह�, उसका इस सदन क� ओर से 

सव�स�मित से समथ�न करना चािहए । इस िबल क� जो मूल भावना थी, उसका इसिलए गठन 

ह�आ था िक देश के सव��च �धान मं�ी क� सरु�ा, सरं�ा और उनके काया�लय, उन सारी चीज� 

को सरुि�त रखेगा । उस िबल को आज ठीक ढंग से सशंोिधत करके लाया गया है । म� इस िबल 

का समथ�न करता ह�,ं ध�यवाद ।                                                                                        
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I rise to oppose this Bill. I 

do oppose the Bill because of two reasons. It is stated in the Statement of 

Objects and Reasons, the reasons for which this Bill is being introduced in 

this House by the hon. Minister. Two reasons are stated. Firstly, the number 

of individuals to be provided SPG cover can potentially become quite large. 

In such a scenario, there can be severe constraints on the resources. So, 

the resource constraint is the first reason by which this Bill is being 

introduced and this amendment is being brought before the House.  

          The second reason is to bring effectiveness to the SPG in a better 

way. These are the two reasons for which this Amendment has been 

brought in. Sir, these two things can be achieved even with the existing Act. 

You may kindly see the existing Act. In 2003, we all know that after Shrimati 

Indira Gandhi’ assassination, Special Protection Group Act was enunciated 

by Parliament in the year 1988 and, subsequently, series of amendments 

took place in 1991, 1994, 1999 and 2003. If you see the last Amendment of 

2003, it was very specific in the original Act that there shall be an armed 

force of the Union called the Special Protection Group providing proximate 

security to the Prime Minister and the Members of his immediate family, to 

any former Prime Minister or to the members of his immediate family for a 

period of one year. Sir, it is only for a period of one year that SPG coverage 

will be given to the former Prime Ministers and their immediate family 

members. If you want to extend the SPG coverage, then periodical 
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assessment of the threat has to be taken into account and subsequent 

security or SPG coverage is given only if there is a threat perception as far 

as the former Prime Minister or the immediate relatives are concerned. So, 

what is the purpose of introducing such a Bill in the House?  

 For example, Rahul ji has SPG coverage and Sonia ji also has SPG 

coverage. Suppose there is no threat perception or no threat assessment as 

far as these two individuals are concerned, the Government has the absolute 

power to withdraw the SPG coverage and the existing Act gives ample 

freedom to the Government. The Government can have the periodical 

assessment of the threat perception as far as the particular individuals are 

concerned and the Government can very well assess the threat. If there is no 

threat, the Government can very well withdraw the security SPG coverage. So, 

what is the necessity of this legislation? I do allege that this is only to wreck 

political vendetta against particular persons. What else could be the intent of 

the Bill?  

Further, you may kindly take the cases of the two former Ministers of this 

country, Shrimati Indira Gandhi and Shri Rajiv Gandhi. Shrimati Indira Gandhi 

was the then Prime Minister, she was assassinated at the time when she was 

holding the Office of the Prime Minister. Subsequently, SPG Act has come into 

effect in the year 1998 on the experience of the security lapse. That is why the 

1998 Act came into force. Subsequently, it was amended because the former 

Prime Minister had to come within the purview of the SPG Act as Rajiv Gandhi 
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had been brutally killed in Sriperumbudur near Chennai. So, the former Prime 

Ministers were also covered under that SPG Act. That was the subsequent 

amendment.  

 At the time of Atal Bihari Vajpayee ji, subsequent amendment took place 

in 2003 that the SPG coverage will be available only up to one year. From the 

death or demitting the Office of the Prime Minister, it will be applicable only up 

to one year. It is absolutely correct. But, subsequently, a provision is there that 

a periodical assessment has to be taken into account by which if there is a 

threat perception, definitely, the SPG coverage will continue, otherwise, it will 

be withdrawn. That is why I am again and again asking as to what is the 

necessity of this legislation.  

 Sir, you may please see, regarding the assassinations of the two former 

Prime Ministers – one reason was the LTTE Movement, and another reason 

was the Khalistan Movement. These two former Prime Ministers sacrificed their 

lives not only for their personal sake but for the integrity and unity of the 

country.  

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN: Sir, that will be taken into consideration. We 

are not seeking SPG coverage for any particular individual. If any particular 

former Prime Minister or his immediate family members are adversely affected, 

if they have a security threat, they should be protected and safeguarded. We 
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had a bitter experience of Late Shri Rajiv Gandhi who had been killed and the 

special protection was not provided to him. I would like to urge upon the hon. 

Minister as well as the Government not to play politics in these issues. The 

amount which is being spent is very meagre. I urge upon the Government to 

please withdraw the Bill.                                                                            
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SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Hon. Chairperson, Sir, thank 

you for giving me the opportunity to speak on this Bill. Sir, I take this 

opportunity to appreciate the hon. Home Minister Shri Amit Shah Ji, who has 

formulated this Bill, aiming to curtail the unnecessary financial burden on the 

Exchequer, which is increasing in nature, year by year, since the past three 

decades under the great governance of our hon. Prime Minister Shri Narendra 

Modi Ji. 

 The Special Protection Group is an elite agency that is provided with the 

proximate security of the Prime Minister of India. This Bill intends to make 

amendments to the said Act, making two key changes. Firstly, the SPG will 

provide security only to hon. Prime Minister of the day and his immediate 

family members residing with him or her. Secondly, the former Prime Ministers 

will be guarded by SPG commandos only for a period of five years after 

demitting office. 

 The move to revoke SPG cover from former Prime Minister and his 

family members has been widely criticized by Opposition leaders, calling the 

move as vindictive, but it is not true. The decision to amend this Bill is being 

taken duly after appropriate review meetings, involving the Cabinet Secretariat 

and inputs from various intelligence agencies. Hence, in my view, it would be 

wrong to say that the security cover to those VVIPs was just taken away by the 

Government without proper analysis. 
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 An annual review of the coverage is done based on the guidelines of the 

SPG Act. As of now, former Prime Minister, Shri Manmohan Singh as well as 

the family members of former Prime Minister, late Mr. Rajiv Gandhi are still 

now being protected under the Z+ security cover. It is a very strong category of 

security cover of the Central Reserve Police Force. 

 Literally it is stated that the expenses for providing SPG have been 

ballooned over the last decade. It is also learnt that our Union Government has 

increased the Budget allocation on the elite SPG to Rs.535 crore in 2019-20 

from Rs.411.68 crore in the previous fiscal year. By implementation of this 

Amendment Bill, the Union Government shall divert the available funds to 

some other public welfare schemes. 

 So, keeping in mind the cost-conscious point of view, I support this 

Amendment Bill, declining proximity security, other than our hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi Ji. Thank you very much. 
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�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): माननीय सभापित जी, आपने मझु ेिवशेष सरु�ा समूह (सशंोधन) 

िवधेयक, 2019 पर बोलने का मौका िदया । म� इसके समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं ।  

 इस सरकार के िपछले पांच-छ: महीने से लगातार एक से बिढ़या एक फैसले आ रहे ह� । 

एसपीजी सरु�ा ही इस देश क� िचंता नह� है, देश क� सबसे बड़ी िचंता है िक देश क� सीमाए ंकैसे 

सरुि�त रह�, देश म� आंत�रक सरु�ा कैसे बनी रहे । इस सरकार ने नॉथ� ई�ट और क�मीर से 

क�याकुमारी तक सब भारतीय� को धारा 370 हटाकर एक कर िदया । स�ुीम कोट�  म� ज�दी 

सनुवाई करवाकर राम मंिदर का ऐितहािसक फैसला भी यह सरकार लेकर आई है । 

 इस िबल म� उपधारा का ��ताव िकया गया है । इसम� िवशेष सरु�ा समूह म� �धान मं�ी 

और उनके साथ िनवास करने वाले िनकट प�रवार के सद�य� तथा िकसी भूतपूव� �धान मं�ी को 

आबंिटत आवास पर िनवास कर रहे िनकट प�रजन� को उस तारीख से जब वह �धान मं�ी नह� 

रह जाते ह� पांच वष� क� सिुवधा दी जाएगी ।  

का�ेंस के लोग िवचिलत हो गए िक हमारी सरु�ा हटा ली गई, हमार ेनेताओ ंक� सरु�ा हटा 

ली गई, आपके नेताओ ंक� सरु�ा हटाई नह� है बि�क जेड �लस दी है, िजसम� 50 से �यादा लोग 

ह�, उनम� 10 एनएसजी के कमांडो भी रह�गे । मझेु तो आपके नेताओ ंको अब सरु�ा क� आव�यकता 

भी नह� लगती है �य�िक जब देश ने नकार िदया तो िकसी को सरु�ा क� ज�रत कहां है  । सरु�ा 

क� ज�रत तो उनको होती है, िजसको देश पसंद करता है । स��ल हॉल के अंदर भी होते ह� तब भी 

लोग �यान नह� देते ह� िक कौन कां�ेस के नेता जा रहे ह� । इस िवधयेक के उ�े�य और कारण� म� 

कहा गया है िक भूतपूव� �धान मं�ी और उनके कुटु�ब के सद�य� को सरु�ा क� �यव�था करने क� 

अविध िनि�त नह� क� गई । अत: ऐसे �यि�य� क� स�ंया, िज�ह� एसपीजी सरु�ा दी जानी है, 

काफ� अिधक हो सकती है । इस प�र�े�य म� इस िबल म� गहृ मं�ी जी ने िव�तार से इसका 

उदाहरण िदया िक �य� हम� एसपीजी के अदंर सशंोधन क� आव�यकता पड़ी । िवशेष सरु�ा समूह 
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के गठन के िलए अिधिनयम बनाया गया था, उसका एकमा� उ�े�य �धान मं�ी क� सरु�ा को 

लेकर था । �धान मं�ी क� सरु�ा सबसे अलग होनी चािहए । व ेतो सब मंि�य� के �धान मं�ी होते 

ह� । अब आप �धान मं�ी क� सरु�ा हर िकसी को देने लग जाएगें, वैसे एक िनवेदन म� का�ेंस के 

भाइय� से कर सकता ह� ं िक अगर … …(�यवधान) मत क�िजए, क�िजएगा भी नह� । 

…(�यवधान) म� तो कह�गंा िक मत करना । कह� आप मेरा कहना मानकर चले मत जाना 

…(�यवधान) एसपीजी �धान मं�ी क� सरु�ा के िलए ही ठीक है । लेिकन, गहृ मं�ी जी ने उदारता 

िदखाई और पूव� �धान म�ंी जी को इस �ेणी के अदंर ले िलया । …(�यवधान) आप धीर-ेधीर े

देिखए, आगे �या होगा, अभी श�ुआत ह�ई है । …(�यवधान) इस िबल के आन े से एक प�रवार 

िवशेष को एकािधकार देने के िलए बनाए गए िनयम� म� प�रवत�न होने से देश म� एक सदंेश जाएगा, 

पूरे भारत म� एक सदेंश जाएगा । आधी िद�ली को इन लोग� न ेघेर रखा है । तीन, चार, पांच जगह� 

पर एसपीजी लेकर अलग-अलग बैठ गए ह� । ये लोग िड�टब� करते ह� । जब ये लोग िनकलते ह� तो  

�ैिफक जाम हो जाता ह ै। इससे आम आदमी परेशान होता है । अभी इन लोग� को एसपीजी क� 

आव�यकता नह� है । ऐसे मामल� म� आपको भी हंगामा नह� करना चािहए । का�ेंस पाट� इस चनुाव 

म� कम स�ंया म� आने से बौखलाहट म� है । लेिकन, इस बौखलाहट का इलाज एसपीजी से नह� 

होने वाला । जब 2024 का चनुाव होगा, तब देखा जाएगा  । एसपीजी क� सरु�ा लेने से कोई बड़ा 

नह� हो जाता । …(�यवधान) महारा�� म� आप चार-पांच लोग िमल गए ह�, एक नह� है । 

…(�यवधान) … * �यादा मत क�िजए, हमस ेमत अिड़ए ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : बेनीवाल जी आप इधर देिखए । 

…(�यवधान) 

                                                             
 Not recorded. 
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�ी हनमुान बेनीवाल : आज का�ेंस और उनके एकािधकार रखने वाले प�रवार को देश क� जनता 

नकार चकु� है । म� एक उदाहरण देना चाह�ंगा । यहां म� रोज देखता ह� ंिक बंगाल क� छोटी सी बात 

होते ही तणृमूल के नेता खड़े हो जाते ह� । म� यह कह रहा ह� ंिक राज�थान के अदंर एक क� �ीय मं�ी 

और हमार ेऊपर म�ुय म�ंी के इशार ेपर जानलेवा अटैक ह�आ । म�न ेइस पािल�याम�ट म� ि�िवलेज 

मोशन मूव िकया था । …(�यवधान) आप कौन-सी बात� कर रहे ह� िक हम सरुि�त नह� है, िफर भी 

आप सबको सरु�ा दी जाती है, एमपी को पीएसओ िमले ह�गे । …(�यवधान) म� अभी थोड़ी देर म� 

जाऊंगा । म�ने टाइम मांग रखा है । हमार ेऊपर अटैक ह�आ, देश के एक कैिबनेट मं�ी के ऊपर 

राज�थान म� अटैक होता है, एक सांसद पर अटैक होता है, उसका ि�िवलेज मोशन पािलया�म�ट के 

अदंर मूव होता है और वहा ंकां�ेस क� सरकार है । आप हर चीज पर जोर-जोर से िच�ला रहे ह� । 

अखबार म� छपने के िलए आगे आ जाते ह�, आपका यही मकसद है । आप लोग� न े70 साल� म� 

�या कर िलया ? सरकार से हम भी सरं�ण चाहते ह� । जहा ंहमारी सरकार� नह� ह�, वहां क� � के 

नेताओ ंक�, सांसद� क�, मंि�य� क� सरु�ा क� िज�मेदारी भी क� � सरकार क� है । इस िदशा म� भी 

�यान देना चािहए । म� एक िमनट म� अपनी बात समा� क�ंगा । यह एसपीजी के �र�यू का िस�टम 

है ।  जो जेड �लस एव ंअ�य सरु�ा कवर िदए जाते ह�, उनका भी समय-समय पर �र�यू हो । लोग 

बीस-तीस साल से सरु�ा लेकर बैठे ह�, मर गए, अब उनके बेटे को िमल रही है, पोते को िमल रही 

है । यह देश कोई गोशाला तो नह� है िक हर आदमी आए और चलकर िद�ली के अ�दर चला जाए 

। सभापित महोदय, मेर ेकहने का मतलब यह है िक एसपीजी एवं िजतनी भी तरह क� सरु�ा आप 

दे रहे ह�, इनका हर साल �र�यू होना चािहए िक िजसे आप सरु�ा दे रहे ह�, उसे खतरा है या नह� । 

…(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Shri Beniwal, please conclude. 

… (Interruptions) 
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�ी हनमुान बेनीवाल : अब म� एसपीजी पर वापस आ रहा ह�ं ।…(�यवधान) 

 सभापित महोदय, चाह ेएसपीजी हो, एनएसजी हो या जेड �लस िस�यो�रटी हो, इनका 

�र�यू हर दो साल म� होना चािहए । यहां हमार ेर�ा मं�ी जी बैठे ह�, गहृ मं�ी जी बैठे ह�, मेरा सझुाव है 

िक हर दो साल म� इसका �र�यू होना चािहए िक आव�यकता है या नह� । म� ध�यवाद दूगंा िक जब 

से आपने क�मीर म� अलगाववादी नेताओ ंक� सरु�ा हटाई, सब िबल� के अदंर िछप गए, सारी 

नेतािगरी भूल गए । …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Beniwal, please conclude now. 

 Next, Shri Rajiv Pratap Rudy. 

… (Interruptions) 

�ी हनमुान बेनीवाल :  म� आधा िमनट म� अपनी बात ख�म क�ंगा । 

माननीय सभापित: नह�, इतना �यादा टाइम नह� है । 

�ी राजीव �ताप �डी  । 

�ी हनमुान बेनीवाल : सर, �धान मं�ी जी क� एसपीजी सरु�ा क� बात ह�ई है । पािल�याम�ट के 

अदंर �धान मं�ी जी भी बैठते ह�, सार ेमंि�गण एव ंहम सभी सांसद यहां बैठते ह� । पािल�याम�ट पर 

जब अटैक ह�आ । …(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record. 

… (Interruptions)…  

 
                                                             
 Not recorded. 
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HON. CHAIRPERSON: Shri Rudy, please start your speech. 

Nothing will go on record except what Shri Rudy speaks. 

… (Interruptions)…  

  

                                                             
 Not recorded. 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण): सर, म� इस िबल के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । मेर े

िम� �ी मनीष ितवारी यहां बैठे ह� । मझेु याद है िक अपने छा� जीवन म� जब तक म� राजनीितक 

ह�याओ ंके बार ेम� और एसैिसनेश�स के बार ेम� नह� समझता था, बह�त कम आय ुम� िव�िव�ालय 

क� राजनीित म� यिद सबसे पहले िकसी राजनीितक �यि� पर मझेु माला चढ़ाने का मौका िमला तो 

वह मनीष ितवारी के िपता जी थे, िज�ह� आतंकवािदय� ने पजंाब िव�िव�ालय क� राजनीित म� मार 

िगराया था । उस समय इनक� उ� मिु�कल से 20 या 21 साल थी । जब उ�ह�ने यह पूरा िवषय 

उठाया है तो शायद वह ऐसे एक �यि� ह�, िजसके िपताजी क� ह�या कह� न कह� राजनीितक �प 

से ह�ई थी और इस िवषय को लेकर उ�ह�ने बह�त सार ेिवषय� का िव�ेषण िकया । इनका िव�ेषण 

बह�त ही सामा�य था । इ�ह�ने एक उदाहरण िदया िक राजीव जी क� िस�यो�रटी हटवाने के बाद, 

उनक� िस�यो�रटी �यव�था हटाई गई, िजसके कारण बाद म� उनके िनण�य� के कारण उनक� ह�या 

कर दी गई ।  शायद इस िवषय को लेकर उ�ह�ने यह �प�ीकरण करना चाहा िक वत�मान म� िजतने 

�धान मं�ी या पूव� �धान मं�ी ह�, उनके प�रवार के लोग� को सरु�ा िमल रही है । लेिकन तब उस 

िवषय म� एक फक�  था िक उस समय एसपीजी म� यह �ॉिवजन नह� था िक उनके प�रवार वाल� को 

लाया जाए । आज अगर इनक� िस�यो�रटी हटी है, एसपीजी कवर हटा है तो म� समझता ह�ं िक 

दूसरी बह�त ही मह�वपूण� फोस�ज उनके साथ लगाई गई ह� और वे पया�� ह� । अगर आप भारत म� 

कह� िक चाहे सीआरपीएफ हो, एनएसजी हो, व ेकैपेबल नह� ह� और िसफ�  एसपीजी ही कैपेबल है 

तो म� समझता ह� ंिक यह उिचत नह� होगा । हो सकता है उस समय कोई गलती ह�ई हो और जो गहृ 

मं�ालय के लोग ह�, जो सरकार का िस�टम है, वे इस ेइं�टीट्यूशनल मेमोरी का पाट� समझते ह� 

और जब-जब इस �कार क� गितिविधयां होती ह�, उनम� कुछ न कुछ सधुार करके, देश को 

इं�टीट्यूशनली आगे ले चलने क� �यव�था क� जाती है । एक समय ऐसा भी था िक जब िद�ली म� 

देश के �धान मं�ी जाते थे तो जो पािल�याम�ट ��ीट का डीसीपी होता था, वह देश के �धान मं�ी 

क� सरु�ा का इंचाज� ह�आ करता था । उसके बाद वह ि�थित बदली और आईबी ने एक िवशेष 
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�टडी क� । उसके बाद िद�ली म� �धान मं�ी को एक ए�कॉट� िदया जाने लगा और उसके साथ दशे 

के �धान मं�ी यहां चलते थे । वष� 1984 म� �ीमती गांधी क� असैिसनेशन के बाद एक �पेशल 

�ोटे�शन �पु बना और बीरबल नाथ कमेटी �रपोट�  आई और 30 माच�, 1985 को यह िनण�य िलया 

गया िक हम एक एक �पेशल �ोटे�शन �पु बनाएगें । वह उस समय काय�पािलका के एक आदेश से 

बना था । It was through an executive order. 

देश क� ससंद का मह�व देिखए िक तब देश ने तय िकया िक देश के �धान मं�ी का पद 

बह�त बड़ा है । उसके िलए कोई शासक या एि�ज�यूिटव आिफसर या एडिमिन��ेटर िनण�य नह� 

लेगा, बि�क देश क� पािल�याम�ट ने तय िकया और तब हमारी सरकार नह� थी । यहा ंबैठे सांसद� ने 

तय िकया िक देश के �धान मं�ी को हम एक िवशेष सरु�ा द�गे और यह िनण�य देश के �धान मं�ी 

का नह� था । यह िनण�य दशे के सांसद� का था, िज�ह�ने सदन म� बैठकर तय िकया िक सबसे बड़े 

ओहद ेपर बैठे ह�ए �यि� के िलए हम एसपीजी �ोटे�शन द�गे । एसपीजी, सीआरपीएफ और दूसरी 

फोस�ज क� तरह फोस� नह� है । एसपीजी और नेशनल िस�यो�रटी गाड्�स, िजसक� यूएस क� नेवी 

सी�स से तलुना कर सकते ह� और मझेु तो लगता है िक नेशनल िस�यो�रटी गाड्�स भारत क� एक 

िछपी ह�ई फोस� है, िजसके बार ेम� बह�त लोग नह� जानते ह� । यूएस नेवी सी�स के बार ेम� बात करते 

ह�, तो उससे भी ताकतवर स�ंथा हमार ेभारत म� है, जो एनएसजी है । इसी �कार एनएसजी का भी 

अपना कोई काडर नह� है । इसम� देश भर के लोग� म� से जो बे�ट होते ह�, चाहे सीआरपीएफ के ह� 

या �टेट पिुलस के ह� और सभी �कार क� फोस�ज के बे�ट लोग� को लेकर फोस� तैयार क� जाती 

है । 
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16.33 hrs   (Hon. Speaker in the Chair) 

एसपीजी का �व�प बड़ा है । एसपीजी जब से देश के �धान मं�ी क� सरु�ा म� लगी है, एक 

भी घटना, न तो प�रवार के सद�य� के साथ और न ही िकसी �धान मं�ी के साथ घिटत ह�ई है । 

सदन को सबस ेपहले इस एसपीजी फोस� का अिभनंदन करना चािहए िक वह देश क� सरु�ा क� 

इतनी बड़ी िज�मेदारी िनभा रही है । एसपीजी के अिधका�रय� को शौय� च� िमला है, पिुलस मैडल, 

�ेिजड�ट मैडल िमला है । यह �लो�ड �ोटे�शन �पु है । यह किठनाई थी िक कोई कट ऑफ डेट 

नह� थी, िजसके कारण इसक� स�ंया बढ़ती जा रही थी और  �वाभािवक तौर से  िनण�य िलया । 

He is the Head of the Government and we have taken it upon ourselves that 

this Parliament will decide that we have to secure the Prime Minister. हमार े�धान 

मं�ी जी का तो �वभाव ही नह� है । हमार े�धान मं�ी जी को यिद कह िदया जाए, तो मझेु नह� 

लगता िक वे एक िसपाही भी लेकर चलने के िलए तैयार ह�गे । उनके तो �वाभाव म� ही नह� है, 

लेिकन य ेएसपीजी के लोग उनक� सरु�ा के िलए ह� । हम राजनीितक �प से �धान मं�ी जी को 

जाते ह�ए देखते ह�, तो देखते ह� िक एसपीजी सरु�ा म� लगे अिधकारी बह�त किठन काम करते ह� । ये 

सरु�ा के समय िदखाई नह� देते ह� और देश के �धान मं�ी क� �लो�ड �ोटे�शन �पु म� सरु�ा 

करना कोई साधारण बात नह� है । �धान मं�ी जी के पास नेता आते ह�, �यूरो�ेट्स आते ह�, उनका 

�यवहार अ�छा है, उनका �ोफेशनिल�म दिुनया म� सबसे आगे है । यह सबसे एजाइल फोस� है । 

ऐसा �पेशल �ोटे�शन �पु, माननीय अ�य� जी कह रहे थे िक दिुनया क� चचा� मत करो । म� कहना 

चाहता ह� ंिक हमारा जो �पेशल �ोटे�शन �पु है, वह दिुनया क� सबसे बेहतरीन �ोटे�शन फोस� है, 

िजसे हम लोग� ने देश म� सदन म� ए�ट �ारा �थािपत िकया है । Prime Minister is the symbol 

of democracy.  Prime Minister is the symbol of 130 crore people of this country. 

हम �धान मं�ी क� बात कर रहे ह� । देश के �धान म�ंी जब म�ुय मं�ी थे, हमने कभी सदन म� यह 

नह� कहा िक हमार े म�ुय मंि�य� को भी एसपीजी �ोटे�शन दो । वहा ं उनके पास एनएसजी 
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�ोटे�शन था, लेिकन जब देश के लोग� ने उ�ह� इस पद पर चनुा, तो �वाभािवक तौर पर ससंद ने 

तय िकया िक हम अपने �धान मं�ी को �ोटे�ट कर�गे और यह मूल �प से �धान मं�ी को �ोटे�ट 

करने का िबल था, िजसके बार ेम� हम लोग चचा� कर रहे ह� । 

 महोदय, म� जानता ह� ं िक आप मझेु बैठने का आ�ह कर�गे । इस िबल म� बह�त ही 

िसि�निफक� ट चीज ह ैऔर वह केवल तीन ही स�टे�स ह� । �ेमच��न जी ने उस ेदूसरा �प देना चाहा 

और कहा िक पॉिलिटकल वेनडेटा है, म� उस पर नह� जाऊंगा । इसम� तीन बह�त मह�वपूण� िवषय ह� 

और ये वा�य अपने आप म� बह�त पावरफुल ह� और अ�य� जी, म� आपके सामने कहना चाह�ंगा िक 

म� रा�य सभा से लोक सभा म� आया ह� ंऔर इस सदन म� जो लेवल ऑफ िडबेट है और हमार े

माननीय सांसद� का जो बयान और व��य है, वह अपने आप म� सबसे बड़ी पहचान है िक सदन 

क� गुणव�ा म� अ��याि�त विृ� है, जो िदखता भी है । This Bill is significant today 

because the geopolitical context of our nation is changing. यह िकतना मह�वपूण� है, 

यह ऊपर से पढ़कर समझ नह� आएगा but the geopolitical context of India is changing. 

यह �टेटम�ट आफ आ�जे�ट्स एडं रीज�स म� िदया है । We have a hostile neighbourhood. 

हम िपछले 70 वष� से एक हो�टाइल नेबरह�ड से लड़ रहे ह� और उसका नेतृ�व आज इस 

हो�टाइल नेबरह�ड से लड़ने का नेत�ृव यिद िकसी ने िदया है, तो देश के �धान मं�ी ने िदया है और 

इसे हम सब िमलकर �वीकारते ह� । तीसरी बात म�टी डाइम�शनल �ेट्स है । आजकल हम साइबर 

�ेट क� बात कर रहे ह�, िमसाइल �ेट क� बात कर रहे ह� । देश के �धान मं�ी जी तो यिद सड़क पर 

भी बाधा उ�प�न होती है, तो उससे भी परहेज करते ह� िक िद�ली के लोग� को िद�कत होती है । 

यह कंनसै�ट िसफ�  यहां तक सीिमत नह� है िक मेर े अगल-बगल म� कौन चलता है । It is an 

international threat because India is emerging as a global power. If a country is 

emerging as a global power, certainly we have to protect our Prime Minister.  
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  म� िसफ�  इतना ही कहना चाह�ंगा िक कई लोग� ने �टेटस और िस�बल का िज� िकया है, 

यह एक अलग िवषय है । म� समझता ह� ंिक देश के गहृ मं�ी ने पया�� �प से उपल�ध कराया है, जो 

सीआरपीएफ, जो एनएसई है, और भी ज�रत होगी तो सरकार का िदल इतना बड़ा है, सरकार का 

िदल इतना उदार है िक अगर जो ऐसे लोग ह�, िजनके ऊपर खतरा है, आईबी और पिुलस का अगर 

�ैट परसै�शन है, �टेट इंटेलीज�स का अगर �ैट परसै�शन है, तो म� समझता ह� ं िक सरकार का 

िदल इतना उदार है िक िनि�त �प से इस �कार क� सरु�ा चाहे देश के पूव� �धान मं�ी ह�, या 

उनके प�ु ह� या हमार ेजैसे लोग ह�, िकसी को भी ज�रत पड़े तो देश क� सरकार उसको ज�र 

देखेगी । म� इतना ही कहना चाहता ह� ंिक इस िवषय को तो सदन म� आने क� आव�यकता भी नह� 

होनी चािहए थी, �य�िक दशे के �धान मं�ी क� सरु�ा क� बात है । यह सव�सहमित से िनण�य होना 

चािहए था िक जो देश क� सरकार देश के �धान मं�ी के िलए तय करती है, वह इस ससंद को पूरी 

तौर से �वीकाय� है । म� आपके मा�यम से कहना चाह�ंगा िक बह�त बड़ा कदम उठाया गया है और 

हमार ेिलए ��य� �प से अगर सबसे मह�वपूण� �यि� कोई है तो वह देश का �धान मं�ी है और 

इस सदन क� िज�मेदारी है िक जो सवा सौ करोड़ लोग� का �ितिनिध�व करता है िक देश के �धान  

मं�ी क� सरु�ा क� िज�मेदारी सदन ने ली है, बाक� जगह कुछ और लेते ह�,  इसिलए सदन क� 

िज�मेदारी है िक हम उस मह�व को बनाए रख� । म� माननीय गहृ मं�ी जी का आभार �कट करना 

चाह�ंगा िक इस सशंोधन को लाकर देश के �धान मं�ी क� सरु�ा का �याल िकया गया  है और हम� 

िव�ास है िक हम कामयाब रह�गे ।                        
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माननीय अ�य� : �ी गौरव गोगोई जी,  म� आपको दो िमनट का समय दूगंा । आपके सद�य ने 

आपका सारा समय ले िलया । आप बोिलए ।  

SHRI GAURAV GOGOI : Hon. Speaker, thank you for giving me the time. This 

Bill is nothing but a political vendetta, camouflaged in legislation. It is ironical 

that this Bill was born out of an assassination of a former Prime Minister and it 

was later amended by the assassination of another former Prime Minister. 

Now, this Bill is being brought to withdraw protection of the members of that 

same patriotic family, which has given so much to this nation. 

 Sir, I would like to talk to you about the reports that were documented by 

the Government of India when Mahatma Gandhi Ji was assassinated. The 

former Union Home Minister, Sardar Vallabhbhai Patel said that an 

environment of hate and fear was present at that time which compelled this 

young man to take this horrific action. It is another thing completely that today 

in this House, we have an hon. Member who thinks that Nathuram Godse was 

a patriot and she is not the only one. She should apologise. The same 

environment of fear and hate which led to the assassination of Mahatma 

Gandhi, also exist today because there is a clash of values and civilisation.  

 This Bill is completely laughable when it says that due to lack of 

resources, this Bill is being brought. Is the financial status of this Government 

so poor? The BJP takes examples of how current SPG protectees do not 

respect the protocols of the SPG. I want to cite a few examples of how the 
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SPG’s protocols are being violated by this Government, by the hon. Prime 

Minister. Remember the Gujarat elections, the hon. Prime Minister took a tour 

on a sea plane with a foreign pilot and with no SPG. Where was the respect for 

SPG then? This is a very serious issue. We want to review the SPG protocols. 

We care about the protection of the hon. Prime Minister. That is why, we want 

to ask this question to the hon. Home Minister. How was the hon. Prime 

Minister allowed to fly on a sea plane? When Z-plus security fly on a double 

engine, our hon. Prime Minister flew on a sea plane. That was wrong. 

Now, I give second example. It has been recorded in the Media that in 

Chitradurga during the Karnataka election, one big black box was taken out of 

the hon. Prime Minister’s chopper and was rushed to a private vehicle, Toyota 

Innova. …(Interruptions) What was there in the box? This is regarding the 

review of the SPG. …(Interruptions) We are reviewing the protocols of SPG. 

Now, I give last example of Odisha election. We care about the security of the 

hon. Prime Minister. When an official of the Election Commission went to 

inspect the chopper of the hon. Prime Minister, he was suspended. Why? He 

was doing his job. He was looking after the security.Therefore, this Bill is 

purely political, narrow and petty. We oppose it. You should withdraw it. Thank 

you. 
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�ी अिमत शाह  : माननीय अ�य� जी, इस मह�वपूण� िबल पर प�, िवप� – दोन� के कई 

माननीय सद�य� ने इसम� िह�सा िलया है । �ी मनीष ितवारी जी, स�यपाल िसंह जी, �ीमान राजा 

जी, सदुीप ब�दोपा�याय जी, वाईएसआरसीपी के �ी माधव जी, राजीव रजंन िसंह जी, 

जगदि�बका पाल जी, �ेमच��न जी, राजीव �डी जी, हनुमान बेनीवाल जी और गौरव गोगोई जी – 

सभी ने अपने-अपने िवचार इस िबल पर �य� िकए ह� ।  

 का�ेंस पाट� और उनके साथी सद�य� का भाषण म�ने बह�त डीटेल म�, �यान स ेसनुा है । 

उससे एक इस �कार का इ��ेशन देश म� बनकर जाता है, देश क� जनता के सामने जाता है, जैसे 

यह ए�ट, जो बदला जा रहा ह,ै वह गाधंी प�रवार क� सरु�ा हटाने के िलए बदला जा रहा है । 

मा�यवर, यह वा�तिवकता नह� है । जो इनको िचंता है, िचंता िकतनी वािजब है या नह� वािजब है, 

यह म� बाद म� बताता ह�,ं परतं ुजो इनको िचंता है, वह सरु�ा का बदलाव परुाने ए�ट के तहत ही 

‘इयल� �ोफेशनल �ेट असेसम�ट’ के आधार पर िकया है । यह ए�ट तो अब अि�त�व म� आएगा, 

जब यह सदन इस ेपा�रत करगेा । िजस ए�ट क� आप दहुाई द ेरहो िक आप उस ए�ट को मत 

बदलो और हाय-तौबा मचा रहे हो, उस ए�ट के तहत ही यह सरु�ा का बदलाव िकया गया है । 

 देश म� एक िच� ऐसा भी खड़ा करने का �यास ह�आ िक जैसे गांधी प�रवार क� िस�यो�रटी 

क� सरकार को िचंता ही नह� है । इनक� सरु�ा हटाई गई – सरु�ा हटाई नह� गई है, सरु�ा बदली 

गई है, �ेट असेसम�ट के आधार पर बदली गई है । �ेट असेसम�ट के आधार पर उनक� सरु�ा जेड 

�लस सीआरपीएफ कवर िवद एएसएल (ASL) एडं िवद ए�बुल�स पूर ेदेश भर म� क� । �ीमान मनीष 

ितवारी जी कहत ेथे िक जब राजीव गाधंी गए, तब वहा ंएक कॉ�सटेबल था । सोिनया जी कह� गई, 

तब वहा ं िस�यो�रटी नह� थी । उ�ह�ने पा�ट के कुछ उदाहरण, वे शायद साथ म� भी ह�गे,    

समझाए । 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            254 

 

 म� माननीय सद�य मनीष ितवारी जी से कहना चाहता ह� ंिक ऐसा कुछ होने क� सभंावना 

इसिलए नह� ह,ै �य�िक इस बार जो िनण�य िकया गया है, उसम� उनको जेड �लस िवद एएसएल 

िदया है । एएसएल का मतलब है, पहले जाकर कोई �पॉट का �ेट असेसम�ट करगेा, काय��म का 

�ेट असेसम�ट करगेा और रा�य सरकार� के साथ कोऑिड�नेट करगेा और रा�य सरकार क� 

सरु�ा नह� दी है । आपने उ�लेख िकया िक रा�य सरकार के भरोसे छोड़ िदया । सीआरपीएफ 

स��ल एज�सी है, पूर ेदेश भर म� िव�मान है, हर रा�य म� िव�मान है, इसिलए उसका सरु�ा कवर 

िदया गया है । वहा ंपर ए�बलु�स भी होगी, डॉ�टर भी ह�गे, सीआरपीएफ के कमाडंो भी ह�गे । 

 मा�यवर, म� यह पूछना चाहता ह�ं िक एसपीजी कैस ेबनती है? एसपीजी के जो सरु�ाकम� 

ह�, वे कोई बाहर से नह� आते ह�, �वग� से नह� आते ह� । वे सीआरपीएफ के ही कुछ जवान होते ह�, 

वे बीएसएफ के ही कुछ जवान होते ह�, वे अ�य एज�िसय� के ही कुछ जवान होते ह� । यह �पेशल 

�ोटे�शन �पु बना है, िजसम� अनेक सरु�ा बल� के जवान� को इक�ा कर के एक एज�सी बनती है । 

म�ने पहले भी कहा िक �पेशल �ोटे�शन �पु �धान मं�ी जी क� न केवल �यि�गत सरु�ा, उनक� 

ऑिफस, उनके क�यिुनकेशन, उनके िनवास पर, उनके काम करने क� जगह, उनका आरो�य, इन 

सारी चीज़� क� िचंता करने के िलए बना है और इसीिलए इसका नाम �पेशल �ोटे�शन �पु रखा   

है ।  

 ये आगे बताते थे िक इस ेअब बदला, तब बदला, चार बार बदल ह�ए । मझेु कहने म� कोई 

िझझक नह� है �रकॉड� पर िक चार बार बदल एक प�रवार को �यान म� रखकर िकए गए ह� । पहली 

बार बदल �धान मं�ी जी क� सरु�ा को �यान म� रखकर िकया गया, वना� म� बताता ह�,ं अभी इतना 

शोर-शराबा होता ह,ै सरु�ा खतर� क� समी�ा के बाद मा�यवर च��शेखर जी क� सरु�ा ले ली   

गई । देश भर का कोई का�ेंसी काय�कता� कुछ नह� बोला । �ी च��शेखर जी बह�त बड़े नेता थे । 

देश के पूव� �धान मं�ी थे । उनका बह�त बड़ा योगदान था । िकसी का भी िनवेदन नह� आया । बाद 

म� नरिस�हा राव जी क� सरु�ा चली गई । कोई नह� बोला । िकसी ने िचंता �य� नह� क�, �य�? 
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वह भी तो पूव� �धान मं�ी थे । उनके प�रवार क� भी सरु�ा हटा ली गई । म� पूर ेिडटेल म� बताता ह� ं। 

�ी आई.के. गजुराल साहब क� सरु�ा �ेट असेसम�ट के बाद ली गई, लेिकन कोई नह� बोला । 

िचंता िकसक� है? वीआईपी क� है, देश के नेत�ृव क� है या एक प�रवार क� है? यह बात �प� कर� । 

…(�यवधान) 

 मा�यवर, उसके बाद डॉ�टर मनमोहन िसंह, जो पूव� �धान मं�ी थे, इसी िनयम के अतंग�त 

उनक� सरु�ा छीनी नह� गई, बि�क बदली गई । ये ‘छीन ली गई’ श�द का �योग कर रहे ह� । तब भी 

िकसी ने हो-ह�ला नह� िकया, �य�? �या डॉ�टर मनमोहन िसंह देश के नेता नह� ह�? पूव� �धान 

मं�ी नह� ह�? आपक� पाट� के ही ह� । नरिस�हा राव जी भी आपक� ही पाट� के थे । डॉ�टर 

मनमोहन िसंह जी भी आपक� पाट� के ह� । आपने �य� िचंता �य� नह� क�? िचंता �य� करने के 

दो मापदडं �या ह�, यह दशे क� जनता को समझना चािहए । ये केवल और केवल एक प�रवार क� 

सरु�ा क� िचंता क� बात कर रहे ह� । इ�ह�ने एसपीजी को एक �टेटस िस�बल बनाया है, तािक 

िदखा सक�  िक हम जनता से अलग ह� । जनता से अलग कोई भी नह� होता, �धान मं�ी भी नह� । 

चंूिक वह रा��ा�य� के �प म� काम करते ह�, इसिलए उनक� पूरी सचंार �यव�था को सरुि�त 

रखना ज�री है, उनके काया�लय को सरुि�त रखना ज�री है । उनके िवदेश दौर� को सरुि�त 

रखना ज�री है । उनक� आरो�यता क� िचंता भी एक �पेशल तरीके से करने क� ज�रत है । वह 

जब तक �धान मं�ी ह�, उनक� सरु�ा एसपीजी �पु करता है । जैसा िक हमार े�ी राजीव रजंन जी 

ने कहा िक पांच साल बढ़ाने क� भी ज�रत नह� है । इतने म� ही राजीव रजंन जी इतनी हाय-तौबा 

मचा रहे ह�, बाद म� �या कर�गे?  

महोदय, म� अभी भी सार े िवप� के िम�� को कहना चाहता ह� ं िक इससे अगर िकसी क� 

सरु�ा कट�ल ह�ई ह ैतो वह �ी नर�े� मोदी जी क� ह�ई है, �य�िक बाक� सभी लोग� क� सरु�ा तो 

यह ए�ट बनने से पहले ही हटा दी गई है । जब �ी नर�े� मोदी जी �धान मं�ी नह� रह�गे, तब छठव� 

साल उनक� सरु�ा तरु�त चली जाएगी । अगर िकसी क� सरु�ा जाने वाली है तो वह �ी नर�े� 
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मोदी जी क� जाने वाली है और िकसी क� नह� जाने वाली है । परुाने ए�ट के तहत ही बाक� क� 

सरु�ा हटाई गई है । च��शेखर जी के दोन� प�ु� क� सरु�ा एसेसम�ट के बाद हटाई गई, नरिस�हा 

राव जी के आठ पा�रवा�रक सद�य� क� सरु�ा को �ेट असेसम�ट के बाद हटाया गया । आई.के. 

गजुराल साहब के प�रवार के तीन सद�य� क� सरु�ा को �ेट असेसम�ट के बाद हटाया गया । 

डॉ�टर मनमोहन िसंह जी के प�रवार के भी तीन सद�य� क� सरु�ा को �ेट असेसम�ट के बाद 

हटाया गया । इन सब म� से िकसी के िलए म�ने एक �ेस-नोट भी नह� देखा, िकसी के िलए एक 

�टेटम�ट भी नह� देखा, िकसी के िलए सदन म� चचा� क� मांग भी नह� क� गई । म� िबल लेकर आने 

वाला था, सदन म� चचा� भी होने वाली थी, मगर यहां पर पूरा सदन ब�द कर िदया गया - 

vindictive approach, vindictive approach, vindictive approach.  

�ीमान गौरव गोगोई को म� अ�य� जी के मा�यम से कहना चाहता ह� ं िक ‘vindictive 

approach’ मेरी पाट� का स�ंकार नह� है । का�ेंस पाट� ने कई बार ‘vindictive approach’ से 

पूरे देश को जेल म� डाला । …(�यवधान) । यह मेरी पाट� का सं�कार नह� है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, जब आपके मनीष ितवारी जी 39 िमनट तक बोले, तब कोई 

माननीय सद�य नह� बोला था । आप भी सनुने का मा�ा रख� । सदन म� यह ठीक नह� है । जब 

िडबेट होती है, वाद-िववाद होता है, अगर उस समय कोई सद�य बोलता है, म� उनको भी टोकता  

ह�ं ।   

SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, please allow me to make a submission. 

HON. SPEAKER: No, please. 

… (Interruptions) 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, after the Home Minister  concludes, please 

allow me to speak. 

माननीय अ�य�: आपने भी पॉिलिटकल बात बोली है । आपने भी आरोप लगाए ह� । जब भी 

िकसी माननीय सद�य ने बोला, तो म�ने उनको चपु करा िदया । माननीय गहृ मं�ी जी कृपया बोल� ।  

…(�यवधान) 

HON. SPEAKER: Hon. Sureshji, no. 

… (Interruptions) 

�ी अिमत शाह : मा�यवर, �ी मनीष ितवारी जी ने िचंता �य� क� । म� इनको आ��त करना 

चाहता ह� ंिक एक भी �यि�, एक भी सरु�ा कम� स�ंया म� वहा ंस ेकम नह� िकया गया है । और तो 

और आपको बता दू ंिक स�ंया बढ़ाई गई है । मगर, यिद �पेशल �ोटे�शन �पु चािहए, �य�िक वह 

�धान मं�ी पद के िलए होता है । लोकतं� म� जो फैसले जनता करती है, उसे �वीकार क�िजए । 

आपको जनता के फैसले �वीकारने पड़�गे । जहा ंतक सरु�ा का सवाल है, तो िसफ�  गाधंी प�रवार 

ही नह�, बि�क देश के एक-एक नाग�रक क� सरु�ा क� िज�मेदारी भारत सरकार क� है । सिंवधान 

के अदंर और सिंवधान के दायर ेम� पूर ेदेश के लोग� क� िज�मेदारी, मॉनीट�रगं रोल पर और सीधे 

तौर पर, जहा-ंजहा ंभी भारत सरकार क� है, भारत सरकार क� ओर से म� आ��त करना चाहता ह� ं

िक देश के हर नाग�रक क� सरु�ा भारत सरकार क� है । देश के हर नाग�रक क� सरु�ा क� मांग  ही  

नह�,  एक प�रवार  क�  सरु�ा क� मांग,   लेिकन हर नाग�रक म� वे भी नाग�रक ह�, इसिलए म� 

आ��त करना चाहता ह�ं िक उनक� सरु�ा क� पया�� �यव�था कर दी गयी है । वमा� कमीशन क� 

�रपोट� को इ�ह�ने �वोट िकया िक वमा� कमीशन ने कहा था िक और कोई �यव�था िकए बगैर 

एसपीजी कवर उठा िलया, इसिलए यह दघु�टना ह�ई । मा�यवर, यह ठीक है और वमा� कमीशन से 

हम भी सीखते ह� । इसिलए हमने एडवांस म� �यव�था कर दी है । उनको जेड �लस सरु�ा द ेदी ह ै। 
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वमा� कमीशन पढ़कर ही दी है िक एडवांस म� सरु�ा द ेदो, बाद म� एसपीजी िवद�्ा कर लो । उ�ह�ने 

कहा िक मनमोहन िसंह जी के प� का जवाब नह� िदया । म� कहना नह� चाहता था, साव�जिनक नह� 

करना चाहता था, लेिकन अब उ�ह�ने ही पोिलिटसाइज़ करने का िनण�य िकया है तो म� �या कर 

सकता ह�ं, मझेु जवाब देना पड़ेगा �य�िक उ�ह�ने म�ुा उठाया है । मनमोहन िसंह जी के प� के 

जवाब का सवाल ही नह� है, जब मनमोहन िसंह जी क� सरु�ा बदल गयी, तब डायर�ेटर आईबी, 

जो खिुफया एज�सी के सव��च पद पर होते ह�, वे �यि�गत �प स ेमनमोहन िसंह जी और उनके 

प�रवार को िमलने गए थे । उ�ह�ने बताया िक �ेट असैसम�ट ह�आ है और एसपीजी क� अब आपको 

ज�रत नह� है । आपको नयी सरु�ा िमलेगी, जो इस-इस �कार से काम करगेी । उनके ऑिफस के 

साथ मीिटंग क� गयी और उसके बाद हे�डओवर और टेकओवर ह�आ । यही �ि�या, जब गांधी 

प�रवार का �ेट असैसम�ट ह�आ, तब भी अपनायी गयी और डायर�ेटर आई बी ने कहा िक हम 

िमलने आना चाहते ह� । उ�ह�ने फोन िकया, लेिकन उनको कहा गया िक आपने जो तय िकया है, 

वह कर दीिजए । आपको हम� िमलने क� ज�रत नह� है । अब डायर�ेटर आईबी �या कर सकते ह�, 

खिुफया एज�सी का अ�य� �या कर सकता है, जब आप उसको िमलने का टाइम ही नह� द�गे । 

उ�ह�ने कहा िक आप कर दीिजए । इसके बावजूद भी उ�ह�ने एसपीजी के अिधका�रय�, 

सीआरपीएफ के अिधका�रय� के साथ जॉइंट मीिटंग क�, उनके �टाफ के साथ मीिटंग क� और 

उसके बाद हे�डओवर और टेकओवर ह�आ । सभी कुछ �लीयर रहना चािहए । यह कहना िक कोई 

क�यूिनकेशन नह� है, कोई िस�टम नह� है, ऐसा हमारी सरकार म� कभी नह� होता है ।  

 मा�यवर, राजा साहब ने कहा िक सभी पािट�य� को सरं�ण िमलना चािहए । सभी पािट�य� 

को सरु�ा देने क� इस सरकार क� मंशा भी है और राजा साहब, द ेभी रहे ह� । लेिकन सभी पािट�य� 

को �धान मं�ी जी के �तर क� सरु�ा नह� दी जा सकती है । वह िसफ�  �धान मं�ी जी को दी जा 

सकती है । इसिलए इसम� िकसी भी �कार क� कोई �ॉ�लम नह� है । आपने कहा िक �ेट असैसम�ट 

िकया गया या नह�? म� िफर से �रपीट करना चाह�गंा िक �ेट असैसम�ट बह�त अ�छे से िकया गया   
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है । एक बार नह�, दो बार िकया गया है और �ेट असैसम�ट म� पाया गया िक जेड �लस, 

सीआरपीएफ और एएसएल सरु�ा कवच पया�� है, तभी यह िनण�य िलया गया है ।  

 मा�यवर, सदुीप ब�दोपा�याय जी ने कहा िक �ेट परसै�शन अभी हो तो रखना चािहए । म� 

कहना चाहता ह� ंिक �ेट परसै�शन एक डायनेिमक �ोसेस है ।  वष� 1988 म� �ेट परसै�शन था तो 

वष� 2019 म� भी �ेट परसै�शन रहता है, यह ज�री नह� है । भाषण को �वोट िकया गया, जब 

भूतपूव� �धान मं�ी इंिदरा जी क� िजन िसख आतंकवािदय� ने ह�या क�, उसको �वोट िकया गया । 

लेिकन �ेट असैसम�ट क� जो प�ित है, उस प�ित के तहत ही, डायनेिमक �ेट असैसम�ट के 

आधार पर ही इसे बदला गया है । आपने पूछा िक िकस िस�यो�रटी एज�सी ने टेकओवर िकया है । 

म�ने पहले ही कहा है िक सीआरपीएफ, जेड �लस िवद एएसएल कर रहे ह� । आप कह रहे ह� िक 

सभी म�ुय मंि�य� को जेड �लस सरु�ा िमल रही है । ऐसा नह� है । म� आपके मा�यम से सदुीप 

ब�दोपा�याय जी को बताना चाहता ह� ं िक सभी म�ुय मंि�य� को सीआरपीएफ क� जेड �लस 

सरु�ा नह� दी गयी है । वह �ेट असैसम�ट के आधार पर दी जाती है । आपने कहा िक हमार ेगवन�र 

को दी गयी है । गवन�र को ही नह�, म�ुय मं�ी  को भी दी गयी है । आपके गवन�र को दी गई, �य�िक 

उनको देने क� ज�रत लगी, इसिलए दी गई है । उ�र �देश के म�ुय मं�ी को यूपी पिुलस होने के 

बावजूद भी स��ल �ोटे�शन िल�ट म� रखा गया है, �य�िक इस �कार क� �ेट है । 

ए�सपट�  लोग� �ारा उनको �ोटे�शन देना है । इसिलए, ऐसी िकसी भी �कार क� वे�डेटा 

वाली भावना से यह नह� िकया गया है । मा�यवर, म� िफर से यह �प� करना चाहता ह� ंिक यह जो 

एसपीजी है, वह सीआरपीएफ, बीएसएफ, सीआईएसएफ, एनएसजी, इन सारी एज�िसय� से कुछ-

कुछ �ितशत लेकर इसका एक �ो-राटा है, िजसस े एसपीजी बनती है । ये जो अित स�सेिटव 

�ोटे�टी ह�, उनके िलए एसपीजी से उनक� मदर आग�नाइज़ेशन म� जो लोग वापस आते ह�, उनको 

ही सेले�ट करके उनके घर� म� रखा जाता है, िज�ह�न ेएसपीजी क� �ेिनंग पाई है, तािक उनक� 

सरु�ा ठीक ढंग स ेहो सके । अगर मेर ेआिफस म� चार लोग चाय पीने के िलए आए होते, तो भी म� 
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वह� बता देता, इतने जोर-जोर से बोलने क� ज�रत भी नह� पड़ती । आप आ जाते, इसम� �या है, 

म� आपको बता देता ।  

सदुीप जी ने वीवीआईपी क�चर क� बात क� है । सदुीप जी, माफ क�रएगा, मगर म� सा�य�, 

�रपोट� और �रकाड्�स के आधार पर मानता ह� ं िक बंगाल के अदंर भारतीय जनता पाट� के 

काय�कता�ओ ंको सरु�ा क� ज�रत है । इसीिलए, उनको सरु�ा दी गई है और कोई कारण नह� है । 

इसम� कोई पॉिलिट�स नह� है ।…(�यवधान) गोगोई जी, उ�ह�ने भारतीय जनता पाट� का िज� 

िकया था, इसिलए म�ने बताया है । वहा ंक�यूिन�ट पाट� के लोग� को भी है, आपके अधीर रजंन 

चौधरी जी को भी है और का�ेंस पाट� के अ�य नेताओ ंको भी सरु�ा दी गई है ।…(�यवधान) 

एकदम खड़े नह� होते ह� । आपको पहले उनको सनुना चािहए था ।…(�यवधान)  

मा�यवर, एन. के. �ेमच��न जी ने कहा है िक यह िनण�य वै�डेटा के आधार पर ही िलया 

गया है । �ेमच��न जी, म� आपको आ��त करना चाहता ह� ं िक नर�े� मोदी सरकार सरु�ा के 

िनण�य कभी-भी वै�डेटा के आधार पर नह� ले सकती है । यह िनण�य �योरली �ोफेशनल �ेट 

असेसम�ट के आधार पर िलया गया है । उनके िलए जो सरु�ा उपय�ु है, वह द े दी गई                 

है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, �लीज बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

�ी अिमत शाह : मा�यवर, कुछ सद�य� ने सवाल उठाया है िक इससे एसपीजी कैसे कां�ोमाइज़ 

होती है । म� उसम� बह�त �यादा नह� जाना चाहता ह�ं । लेिकन यहां पर िजन तीन �ोटे�टी क� 

�यादातर िचंता क� गई है, बाक� िकसी क� भी िचंता नह� क� गई है, तीन �ोटे�टी क� ही िचंता क� 

गई है । वे कुल िमलाकर लगभग 600 बार िबना कोई सूचना िदए अपने काय��म� म� चले गए        

ह� ।…(�यवधान) अधीर रजंन जी, आपको सनुना पड़ेगा, ऐसे नह� चलेगा । अधीर रजंन जी, म� नाम 
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के साथ बोलू ं। ठीक है, आपने कहा ह,ै तो म� नाम के साथ बोलता ह�ं । �ीमती सोिनया गांधी वष� 

2015 से अभी तक 50 से भी �यादा अवसर� म� िद�ली सरकार और देश क� सरु�ा �यव�था को 

जानकारी िदए िबना चली गई ह� । उ�ह�ने ऐसी 13 अिनधा��रत या�ाए ंक� ह�, िजसम� एसपीजी बलेुट 

�ितरोधी कार का भी उपयोग नह� िकया है । वष� 2015 के बाद 24 िवदशे या�ाओ ंम� एसपीजी के 

अिधका�रय� को न ही सूचना दी है और न ही अपने साथ म� रखा है ।  

 �ीमती ि�यंका गांधी वा�ा ने वष� 2015 स ेअब तक 339 अवसर� पर एसपीजी को सूचना 

िदए बगैर या�ा क� है ।…(�यवधान) 64 अवसर� पर देश क� अ�य जगह� पर…(�यवधान) इ�ह�ने 

कहा है िक बताइए । म� तो गाड�डली बोल रहा ह�ं । मा�यवर, कां�ेस पाट� के नेता ने पढ़ने के िलए 

कहा है, इसिलए म� जोर स ेपढ़ रहा ह� ं। �ीमती ि�यंका गांधी वा�ा 64 अवसर� पर देश के अ�य 

�थान� पर िबना एसपीजी के बी.आर. कार के क� गई ह� । वह वष� 1991 के बाद 99 िवदशे या�ओ ं

पर गई ह� । उ�ह�ने 21 अवसर� पर ही सरु�ा कवच िलया है और 78 अवसर� पर कभी-भी सरु�ा 

कवच नह� िलया है ।  मा�यवर, �ीमान् राह�ल गांधी जी, वष� 2005 से वष� 2014 तक 18 

अवसर� पर देश के िविभ�न िह�स� म� एसपीजी क� बीपी �ितरोधी कार बगैर गए ह� । वष� 2015 के 

बाद 1892 अवसर� पर िद�ली म�, म� इस बात को िफर से �रपीट करता ह� ंिक 1892 अवसर� पर 

और 247 अवसर� पर बाहर क� या�ाए ंएसपीजी क� सरु�ा कवच के िबना ही क� ह� ।        

17.00 hrs 

मा�यवर, ये कह रहे ह�, म� तो बोलना नह� चाह रहा था । …(�यवधान) सरु�ा के बार ेम� नह� 

बताना चाहता था । मझेु रॉ�ग बॉ�स म� रख रहे ह�, जैसे म� झूठ बोल रहा हूॅं तो मझेु स�य सदन के 

पटल पर रखना पड़ा । …(�यवधान) मा�यवर, ये कह रहे ह� िक एसपीजी कैसे कॉ��ोमाइज हो 

जाएगी । …(�यवधान) एसपीजी के �ोटे�टी को सरु�ा के बगैर जाने क� आदत नह� डालनी  

चािहए । बाद म� �धान मं�ी क� सरु�ा भी कॉ��ोमाइज़ होगी । अगर हम� सरु�ा है, हम� दी गई है तो 
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ऐसा �या गोपनीय करना है िक सरु�ा को घर पर ला कर रखना है । …(�यवधान) हम तो कभी 

नह� जाते ह� । हमेशा साथ म� होते ह� । �ीमान ्राजनाथ िसंह जी यहां पर बैठे ह� । कई साल� से काले 

कपड़े वाले उनको टॉयलेट तक छोड़ कर आते ह�, मगर वे कभी कुछ नह� बोलते ह� । …(�यवधान) 

वे रहते ह� । जब सरु�ा िमली है तो उसको साथ म� �य� नह� रखा जाए? सभी �ोटै�टी को मेरा तो 

अनरुोध है और आज भी इन तीन� महानभुाव� को अनरुोध है िक सीआरपीएफ को साथ म� रिखए, 

आपके �ोटै�शन के िलए वह बह�त ज�री है और सबको साथ म� रखना चािहए, पया�� समय वाली 

सूचना भी देनी चािहए । मा�यवर, कुछ �ोटै�टी ऐसे होते ह�, म� नाम नह� लेना चाहता हूॅ,ं िफर से 

मत िदलवाना, सौ-सौ िकलोमीटर क� �पीड से िद�ली लिुटयन म� महंगी मोटरसाइकल पर घूमते  

ह� । वे सरु�ा क� गािड़या ंबेचारी पीछे क� पीछे रह जाती ह�, धरी क� धरी रह जाती ह� । अब ये सारी 

चीज�, मा�यवर म� कहा ंअिधकृत �प से कह�ंगा, हमारा इसके पीछे आशय इतना ही है िक सरकार 

िकसी िविंडि�टव ए�ोच स ेकुछ करना नह� चाहती है । 
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मा�यवर, जब हम साव�जिनक जीवन म� आते ह�, तो साव�जिनक जीवन क� शुिचताओ ंको 

�वीकार करना चािहए । म� हमार े�धान मं�ी नर�े� मोदी जी का उदाहरण देना चाहता हूॅं । 20 साल 

से �यादा समय से उनके पास सरु�ा कवच है । मगर आज भी एक भी बार सरु�ा कवच का फाउल 

नह� आया है । गौरव भाई, म� आपक� बात का भी जवाब देता हूॅ ं। मा�यवर, उ�ह�ने अपने जीवन म� 

बड़े और कड़े मापदडं ए�टैि�लश करन ेका काम िकया है । वे आज �धान मं�ी जी ह� । �धान मं�ी 

जी के िलए िनयम बने ह�, एक �ोटोकॉल बना है । िवदशे म� जाते ह�, 20 �ितशत से कम �टाफ 

िवदशे ले जाने क� श�ुआत हमार े�धान मं�ी जी न ेक� है । पहले �धान मं�ी जाते थ,े तो कह� 

पै�ोल डलवाने के िलए जो टै�नीकल हॉ�ट लेने पड़ते थे तो पूरी रात होटल बकु होता था । नर�े� 

भाई अभी �ाजील गए थ,े  तब टै�नीकल हॉ�ट म� देश के खच� से होटल िकए बगैर, एयरपोट� पर 

रहे, वह� �नान करते ह� और पै�ोल डलवा कर आगे के िलए िनकल जाते ह� । …(�यवधान) इनके 

पास जो �टाफ जाता है, उनके सबके िलए अलग-अलग गािड़य� क� �यव�था थी । मगर �धान मं�ी 

जी न ेएक मापदडं खड़ा िकया । िकसी को पालन करना न करना, वह उसके मुंसफ� पर है । मगर 

उ�ह�ने कहा था िक िजतना भी �टाफ है, वह एक गाड़ी म� चार-पांच लोग जाएगें, या कोई बस म� 

जाएगें, हरेक के िलए अलग गाड़ी बदं करा दी ।  

मा�यवर, इस �कार के कठोर साव�जिनक जीवन के नॉ�स� को �धान मं�ी बनने के बाद भी 

पालन करने वाला नेत�ृव आज देश को िमला है । …(�यवधान) दूसरी ओर िस�यो�रटी कवर को 

�टेट्स िसंबल बना कर अगर हम आज भी �धान मं�ी जी क� िस�यो�रटी इंजॉय कर रहे ह�, ऐसे 

रसा�वाद से आ�ािदत रहना चाहते ह�, तो मझेु लगता है िक इसम� से सीखना चािहए । गौरव भाई ने 

कहा िक एसपीजी के िनयम� का उल्लंघन िकया । वह जो �लेन ले कर गए थे, उसक� पूरी चैिकंग 

एसपीजी ने कर ली थी । अदंर एसपीजी क� िस�यो�रटी का एक �यि� भी था । जो बोट वहा ंपर 

उतरी वहा ंपर भी िस�यो�रटी के ऑिफसस� थे । उसम� िनयम� का कोई उ�लंघन नह� ह�आ है । 

िविश� परिमशन के आधार पर िकया है । माननीय सद�य गौरव गोगोई साहब को म� कहना चाहता 
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हूॅं िक �धान मं�ी जी ने देश के टू�र�म को बढ़ावा दनेे के िलए �वयं �र�क िलया था । रात को दो 

बजे मोटर साइिकल घमुा कर आनदं लेने के िलए एसपीजी के कवर को नह� तोड़ा । मा�यवर इन 

दोन� म� अतंर है । िकतना बड़ा वहा ं�रवर �ंट बना है, उसको टू�र�म क� �ि� से वॉटर �पोट्�स क� 

�ि� से डेव�प करने के िलए उ�हांने �वय ंयह �र�क िलया था ।    

कोई रात को ठंडी हवा का आनंद लेने के िलए 100-150 िकलोमीटर क� �पीड से मोटर 

साइिकल चलाने के िलए नह� िलया है । म� इतना ही कहना चाहता ह� ँिक इस पूर ेमसले को देश 

ग�भीरता से देख रहा है इसिलए मझेु ये सारी �प�ता करनी पड़ी । वरना मझेु तो आशा थी िक इस 

िबल पर कोई चचा� नह� होगी । This is regarding security of the Prime Minister, तरुतं 

पा�रत हो जाएगा । प�-िवप� का कोई भाषण नह� होगा । मझेु भी नह� करना चािहए था । मगर 

सदन के अदंर जब भाषण ह�ए तो जवाब देना मेरा क���य भी है, दािय�व भी है । जनता के अदंर 

एकतरफा बात नह� जानी चािहए । जनता के सामने स�य जाना चािहए, कोई पॉिलिटकल वेनडेटा 

नह� है । इस ए�ट से गांधी प�रवार के सद�य� क� एक भी िस�यो�रटी िवद�ॉ नह� ह�ई है । परुाने 

ए�ट से उनक� िस�यो�रटी बदली गई है, यह भी �ांित है िक इनको िस�यो�रटी बगैर वैसे ही छोड़ 

दी गई है । देश म� �धान मं�ी के अलावा जो िस�यो�रटी उपल�ध है, वह हाइऐ�ट िस�यो�रटी तीन� 

जेड �लस िवद एएसएल एडं ए�बुल�स, पूरी कं�ी म� तीन� सद�य� को दी गई है । मगर �धान मं�ी के 

िलए जो िवशेष काय� बल बना है, वही िस�यो�रटी मझेु चािहए, तो मेरा �प� मानना है िक �धान 

मं�ी जी क� िस�यो�रटी को क��ोमाइज नह� करना चािहए । एक पद के िलए, एक ऑिफस के िलए 

और उनके क�यिुनकेशन, उनका आरो�य और उनके िनवास पर जो ऑिफस होता है, उसक� 

सरु�ा के िलए ह ै। वह देश के िहत म� है, �य�िक वह हमार ेकाया��य� ह�, हमार ेएडिमिन��ेशन के 

हैड ह� । मझुे लगता है िक इसम� अब शायद का�ेंस समथ�न कर े। सब लोग इसके समथ�न म� अपना 

मत �य� करके इस िबल को पा�रत कर� । यही िनवेदन करके म� अपनी बात को समा� करता ह� ँ। 

माननीय अ�य� : �ी अधीर रजंन चौधरी । 
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, �धान मं�ी नर�े� मोदी जी क� सरु�ा के िलए िजतने 

भी कदम िलए जाए,ं हम सब उसका ज�र समथ�न कर�गे, इसम� कोई दो राय नह� है । लेिकन 

आपका जो भाषण ह,ै उस भाषण म� यह �प� हो गया है िक एक राजिैतक �ितशोध और बदले का 

मंजर हम लोग देख रहे ह� ।…(�यवधान) बता रहे ह� । देिखए, एक तरफ आप कह रहे                     

ह� ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : िबल के अदंर कोई िवशेष हो तो बोिलए । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, मझेु बोलने दीिजए । 

माननीय अ�य� : बोलना नह� है । बोलने का आपका नंबर सब सद�य� ने ले िलया है । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, �लीज । 

�ी अिमत शाह : मा�यवर, मेरा एक टेि�नकल ऑ�जे�शन है । इसम� िबल क� कोई धारा पर 

आपि� हो या �प�ता हो तो मांग सकते ह� । मेर ेजवाब के बाद पॉिलिटकल आंसर नह� हो सकता । 

वरना यह बाद म� मझेु भी देना पड़ेगा । यह कब तक चलता रहेगा । मा�यवर, म� सदन क� पर�परा 

बता रहा ह� ँ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : प�रवार के ऊपर हमला कर रहे ह� ।…(�यवधान) उस प�रवार ने 

िह�द�ुतान के िलए दो-दो जान� गवाई ह� । आप उस प�रवार पर लांछन कर रहे ह� ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक िवशेष सरं�ा �पु अिधिनयम, 1988, का और सशंोधन करने के िलए िवधेयक 

पर िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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…(�यवधान) 

17.08 hrs 

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Dr. Thamizhachi  
Thangapandian and some other hon. Members left the House.) 

 
…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करेगी । 

…(�यवधान) 

Clause 2         Amendment of Section 4 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय, �या आप संशोधन स�ंया 1 और 2 ��ततु करना चाहते ह�? 

�ो. सौगत राय : सर, म�ने तो भाषण िदया नह� । मझेु दो �लॉज के बार ेम� �ले�रिफकेशन चािहए । 

आप मझु ेसमय दीिजए । यहा ँपर िलखा है िक जो �धान मं�ी क� फैिमली के लोग ऑिफिशयल 

रिेजड�स म� रह�गे ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आपको मूव करना है या नह� करना है? यह बता दीिजए । 

�ो. सौगत राय : सर, मझेु अम�डम�ट्स मूव करने ह� ।  

 Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 17, - 

 after  “official residence” 

 insert   “and his parents residing anywhere in the country”.  (1) 
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Page 2, line 10, - 

 for  “period of five years” 

 substitute “period of ten years or based on the level of threat as  

   assessed by the Central Government from time to time”. (2) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खडं 2 म� ��तुत सशंोधन स�ंया 1 और 2 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ँ। 

संशोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए 

माननीय अ�य� : �ी के. सधुाकरन– उपि�थत नह� ।  

�ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 4 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving my Amendment 

no.4 to clause 2 of the Bill.  

 Page 2, after line 7, –  

  insert   “(aa) the members of immediate family of former  

    Prime Minister who was assassinated by militant  

    organisation;”. (4) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खंड 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 4 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ँ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : �ी गौरव गोगोई – उपि�थत नह� । 

�ी कोिडकुि�नल सरुशे – उपि�थत नह� । 

माननीय अ�य�: �ी जसबीर िसंह िगल जी, �या आप सशंोधन स�ंया 11 ��ततु करना चाहते 

ह�?  

SHRI JASBIR SINGH  GILL (KHADOOR SAHIB): Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 16,-- 

  after  “former Prime Minister” 

  insert “Provided that the family members of the former 

Prime Minister,  who dies  in militant  or terrorist  

attack, shall be provided proximate security: 

 

Provided also that the former Prime Ministers, who 

have been Prime Minister of India for two full terms  

shall be given proximate security cover.”.       (11) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी जसबीर िसंह  िगल �ारा खंड 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 11 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �ी बै�नी बेहनन - उपि�थत नह� ।  

�ी एन.के. �ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 13 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I beg to move: 
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Page 2, after line 16,-- 

  insert “(iii) clause (b)   sub-section (1A)   shall  not   be 

   applicable to the members of immediate family of  

   former Prime Minister  who was  assassinated by  

   militant organization.”.  (13) 

माननीय अ�य�: अब म� �ी एन.के. �ेमच��न जी �ारा खंड 2 म� ��ततु संशोधन स�ंया 13 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं ।  

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

  “िक खंड 2 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 2 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

खंड 1, अिधिनयमन सू� और िवधयेक का पूरा नाम िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी ��ताव कर� िक िवधेयक को पा�रत िकया जाए । 

�ी अिमत शाह: म� ��ताव करता ह�:ं 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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17.42 hrs 

DADRA AND NAGAR HAVELI AND DAMAN AND DIU 
(MERGER OF UNION TERRITORIES) BILL, 2019 

 

गृह म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी जी. िकशन रड्ेडी): �ी अिमत शाह क� ओर से म� ��ताव करता 

ह�ं: 

“िक दादरा और नागर हवेली तथा दमण और दीव सघं रा�य�े�� के िवलयन और 

उससे सबंंिधत मामल� का उपबंध करने के िलए िवधेयक पर िवचार िकया जाए ।” 

 अ�य� जी, ये दो यू.टीज़. जनसं�या म� बह�त छोटे ह� । दोन� को िमलाकर वहां 5,80,000 

जनता है । इन दोन� यू.टीज़. म� अिधकारीगण भी तीन िदन� के िलए एक जगह रहते ह� और दो िदन� 

के िलए दूसरी जगह रहते ह� । अिधकारी भी रगेलुर बैठते नह� ह� । इसके कारण वहा ं का 

एडिमिन��ेशन जनता क� सेवा ठीक तरह से नह� कर पा रहा है । इसके साथ-साथ �शासिनक 

कुशलता को बढ़ाने के िलए, गवन�म�ट वक� स� क� �ोिफिशएसंी बढ़ाने के िलए हमने दोन� यू.टीज़. को 

एक करने का िनण�य िलया है । जनता क� अ�छी तरह से सेवा करने, एडिमिन��ेिटव क�वीिनएटं 

और �पीडी डेवलपम�ट के िलए यह िकया गया है । जो दो छोटे-छोटे यू.टीज़. ह�, उ�ह� िमलाकर 

हमारी सरकार एक करना चाहती है और उनका अ�छी तरह से डेवलपम�ट करना चाहती है ।  

दादरा और नागर हवेली क� पॉपलेुशन 3.43 लाख है तथा दमण और दीव क� पॉपलेुशन 

2.43 लाख है । दोन� को िमलाकर करीब 5,80,000 क� जनता है । इन दोन� यू.टीज़. को िमलाकर 

एक यू.टी. करके हम आने वाले िदन� म� काम करना चाहते ह� । कम पॉपलेुशन होने के कारण वहा ं

का एडिमिन��ेिटव ए�सप�िडचर कम करने के िलए हम यह काम करना चाहते ह� ।  
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आप सब लोग� को मालूम ह ैिक हम वहा ंआने वाले िदन� म� एडिमिन��ेिटव सिुवधाए ंदेना 

चाहते ह� । दमण म� सोमवार, बधुवार और श�ुवार, तीन िदन अिधकारी िमलते ह� और ह�ते म� 

बाक� िदन दूसरी जगह दादरा और नागर हवेली म� जाते ह� । मंगलवार और ग�ुवार को दादरा और 

नागर हवेली म� अिधकारी बैठते ह� । इसके कारण वहा ं एडिमिन��ेटर नह� रहते ह� । एडवाइजर 

ऑफ एडिमिन��ेटर भी नह� रहते ह� । वहा ंफाइन�स से�ेटरी भी नह� रहते ह� । हे�थ से�ेटरी, लॉ 

से�ेटरी भी नह� रहते ह� । इस तरह सभी से�ेटरीज अलग-अलग जगह� पर तीन िदन� के िलए और 

दो िदन� के िलए बैठते ह� । इसके साथ-साथ गजुराती और मराठी भाषा म� �यादा बोलने वाले लोग 

दो जगह� पर ह� । इससे पहले इसक� िह��ी भी देखनी चािहए । ये पतु�गािलय� के अ�डर थे । िफर 

पतु�गािलय� से गोवा को आज़ादी िमली । 

उसके बार े म� म� िडटेल म� बताऊंगा । वहा ं गोवा के लेि�टन�ट जनरल के नीचे दो यू.टी 

�टेट्स थे । अभी भी हम मानते ह� िक गोवा के लेि�टन�ट जनरल का ए�स-ऑिफिसयो 

एडिमिन��ेटर ने वष� 1962 से लेकर वष� 1987 तक काम िकया । म� इस सदन से यही उ�मीद 

करता ह� ं और आप लोग भी अ�छे एडिमिन��ेशन के िलए इन दोन� यू.टीज़ को िमलाकर एक 

यू.टी. बनाना चाहते ह� । हम वहा ंअ�छा एडिमिन��ेशन देना चाहते ह� । से��ल गवन�म�ट क� जो 

�क��स ह�, उन �क��स को भी हम वहा ंअ�छी तरह से लागू करना चाहते ह� । इसके िलए हमारी 

सरकार ने यह कदम उठाया है । इस बार ेम� म� आप लोग� को बताना चाहता ह�ं िक Daman and 

Diu were liberated from Portugese rule by the Indian forces in December 1961. 

From 1961 to 1987 Daman and Diu were part of the Union Territory of Goa, 

Daman and Diu. When Goa became a State in 1987, Daman and Diu were 

made separate Union Territories. गोवा को जब सेपरटे �टेट का दजा� िदया गया, तो वहा ं

दो यू.टीज़ �टेट्स बने थे । Lt. Governor of Goa, Daman and Diu was also ex-officio 

Administrator of Dadra and Nagar Haveli from 1962 to 1977. अभी इन ऑिफसस� 
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का दो जगह� पर रहने के कारण ठीक तरह से डेवलपम�ट का काम नह� हो रहा है । हमारी सरकार 

वहा ंपूरा डेवलपम�ट करना चाहती है । इसके िलए वहा ंक� जनता भी बह�त साल� से चचा� कर रही 

है । उनक� बह�त िदन� से िडमांड है िक दो यू.टीज़ को िमलाकर एक बनाना चािहए । अगर दोन� 

यू.टीज़ को िमलाकर एक बनाया जाए, तो ठीक तरह से एडिमिन��ेशन का काम होगा । यह वहा ंक� 

जनता क� िडमांड है ।  जनता क� इस िडमांड को दखेते ह�ए, हमारी सरकार ने िनण�य िलया है िक 

इन दो यू.टीज़ को िमलाकर एक बनाया जाए । इसके िलए म� सभी सांसद� से अनरुोध करना चाहता 

ह�ं िक आप लोग यूनैनम�ली इसको पास क�िजए, �य�िक यह एक छोटा िवषय है । 

माननीय अ�य�: ��ताव ��ततु ह�आ: 

“ िक दादरा और नागर हवेली तथा दमण और दीव सघं रा�य�े�� के िवलयन और 

उससे सबंंिधत मामल� का उपबंध करने के िलए िवधेयक पर िवचार िकया जाए” 
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�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): अ�य� महोदय, म� दादरा और 

नागर हवेली का �ितिनिध�व करता ह�ं । जैसा यहा ंमं�ी महोदय ने बताया िक अ�छे के िलए आप 

यह काम करने जा रहे ह� । म� भी समझता ह� ंिक आदरणीय मोदी जी क� सरकार हमार ेदोन� �देश� 

के उ��वल भिव�य के िलए यह कदम उठा रही है । दोन� �देश� के लोग� का अ�छी तरह से 

िवकास हो, इस िदशा म� हमार ेगहृ मं�ी माननीय अिमत शाह जी कुछ कदम उठाएगें । इसको म� मान 

सकता ह� ं।  

  महोदय, सरकार क� तरफ से जो यह िबल लाया गया है, वह दादरा नागर हवेली और दमन 

दीव को एक यू.टी. करने के िलए है । इस िबल का म� समथ�न करता ह�ं । वैसे तो दादरा नागर हवेली 

और दमन दीव के लोग काफ� साल� से एक मधरु सबंंध से बंधे ह� । चाहे �संग कैसा भी हो, अ�छा 

�सगं हो, खशुी का �सगं हो, तब भी हम उनके यहा ंजाते ह� । हमार ेलोग वहा ंजाते ह�, उनके िकसी 

भी �संग म� शािमल होते ह� और उनको सहयोग करते ह� । उसी �कार से अगर दखु का �संग हो, 

तो उसम� भी वहा ंके लोग हमार ेयहां आते ह�, हमार ेप�रवार से िमलते ह� और हमार ेप�रवार के लोग 

भी उनके यहां जाते ह� । इस �कार से हमारा जो सबंंध है, वह बह�त परुाना है, बह�त मधरु है । म� यह 

समझता ह� ं िक आदरणीय गहृ मं�ी जी ने जो फैसला िकया है, उसके िलए म� उनका ध�यवाद 

करना चाहता ह�ं । आपने इन दोन� �देश� के लोग� को एक छत के नीचे लाकर खड़ा कर िदया है । 

हमार ेदो घर थे, आपने उन दोन� घर� को एक घर बना िदया । म� समझता ह� ंिक उससे हमारा घर 

�यादा मजबूत होगा और उसक� आवाज भी �यादा मजबूत होगी । महोदय, म� दादरा नागर हवेली 

से िबलागँ करता ह�ं । दादरा नागर हवेली के इितहास के बार ेम� म� दो-तीन लाइन बताना चाहता ह� ं। 

जैसा मं�ी महोदय ने बताया है, वह िब�कुल सही है िक we were under Portugal rule. वष� 

1954 म� दादरा नागर हवेली म�ु ह�आ और यह वष� 1954 से वष� 1961 तक एक �वतं� देश क� 

तरह रहा । 
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हम भारत के साथ जड़ेु ह�ए नह� थे । वहा ंक� पचंायत का नाम व�र� पचंायत था । उसी 

व�र� पचंायत ने वहा ं शासन िकया । हम गजुरात के शासन के आभारी ह�, �य�िक गजुरात के 

शासन के अिधकारी हम� सहयोग करने आते थे । वष� 1954 से 1961 तक यह एक अलग देश बन 

कर रहा । वष� 1961 म� दादरा और नागर हवेली भारत के साथ मज� ह�आ । उस समय एक 

आईएएस आिफसर िम�टर बदलानी थे, उनको दादरा और नागर हवेली का एक िदन का �धान 

मं�ी बनाया गया । वह दादरा और नागर हवेली का �धान मं�ी अपने डेलीगेशन के साथ यहां 

िद�ली आया और उसक� भारत सरकार के साथ बैठक ह�ई । भारत सरकार के �धान मं�ी और 

दादरा और नागर हवेली के �धान मं�ी के बीच म� ए�ीम�ट ह�आ, करार ह�आ और उसी करार के 

तहत दादरा और नागर हवेली वष� 1961 म� भारत का िह�सा बन गया, भारत के साथ मज� हो   

गया । यह हमारी िह��ी है । 

 म� यह भी बताना चाहता ह� ंिक दादरा और नागर हवेली एक आिदवासी �े� है । शु� म� यह 

70 पस�ट आिदवासी था । आिह�ता-आिह�ता अब आिदवािसय� क� स�ंया 55 पस�ट रह गई   है । 

हमारी यहां क� स�ंकृित, पर�परा उसी समय से चली आ रही है । भारत सरकार का म� आभारी ह� ं

िक भारत सरकार ने उसी समय से हमार ेआिदवािसय� को आर�ण देने का काम िकया, चाहे वह 

नौक�रय� म� आर�ण हो और हमारी जो लोक सभा क� सीट है, उसम� भी हम� आर�ण है । हमारी 

सीट आरि�त है । म� भारत सरकार का आभार �य� करना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने हम� सारी 

सिुवधाए ंद� । बीच म� भी भारत सरकार क� तरफ से ऐसे एनाउंसम�ट ह�ए, िजनका उ�े�य यह था िक 

उस �े� का िवकास हो, रोजगार बढ़े, �गित हो, लोग आगे आए ं। यह उनका उ�े�य था, उनक� 

इ�छाशि� थी, िजसक� वजह से वहा ंपर हम� काफ� इनस�िट�स िमले । वहा ंउ�ोग आए और आज 

ऐसी ि�थित है िक वहा ंकाफ� अ�छी स�ंया म� उ�ोग ह�, रोजगार ह� । रोजगार क� कमी भी है, 

लेिकन रोजगार भी है, िवकास भी ह�आ है, हम काफ� आगे बढ़े ह� ।  
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मेरी भारत सरकार से, खास कर आदरणीय गहृ मं�ी जी से यह िवनती है और म� आपका 

आभार भी �य� करना चाहता ह� ंिक इस िबल म� आपने कुछ �यादा बदलाव नह� िकया है । आपने 

दोन� लोक सभा क� सीट� रखी ह� । मेरी आपसे गजुा�रश है िक आिदवािसय� को जो आर�ण िमला 

ह�आ है, वह बरकरार रहे, उसम� कोई बदलाव न हो । म� आपसे यह िवनती करना चाहता ह� ं। म� 

चाहता ह�ं िक वहा ंक� हमारी पर�परा और स�ंकृित बनी रहे । 

इसके साथ-साथ म� दमन और दीव के लोग� के बार ेम� भी दो श�द कहना चाहता ह� ं। यह 

बात सही है िक हमारी भाषा एक है, क�चर एक है । हमार ेिलए खशुी क� बात है िक �धान मं�ी जी 

भी गजुरात से आते ह�, आदरणीय गहृ मं�ी जी भी गजुरात से आते ह� । हम गजुरात के िब�कुल 

पड़ोस म� ह� । हमारी भाषा भी गजुराती है । म� समझ सकता ह� ं िक आदरणीय �धान मं�ी जी, 

आदरणीय गहृ मं�ी जी क� यह इ�छाशि� रही होगी और यह उ�े�य रहा होगा िक इन दोन� �देश� 

का हम उ��वल भिव�य बनाएगें । इसी इ�छाशि� से आपने यह िनण�य िलया है । 

दमन और दीव के बार ेम� म� कहना चाहता ह� ंिक दमन और दीव के लोग भी अ�छे लोग ह� । 

जैसा म�ने बताया िक काफ� समय से हमार ेअ�छे स�ब�ध ह� । दमन और दीव के लोग� क� जो  

पर�परा है, स�ंकृित है, वह भी बनी रहे । वहा ंजो भी सह�िलयत� दी ह�, जो भी इंसेिटव दमन और 

दीव के लोग� को िदया है, वह भी बरकरार रहे, कनट्ी�यू रहे, म� आपके मा�यम से सरकार से यह 

िनवेदन करना चाहता ह� ं। अतं म�, मेरी एक बह�त अहम िवनती है, गजुा�रश है । हमार ेलोग� क� मांग 

है िक अब तो दोन� यूिनयन टेरटेरीज एक समान हो गई ं । दो टेरटेरी से एक टेरटेरी हो गई । हमारी 

पॉपलेुशन बढ़ गई और हमारा ए�रया भी बढ़ गया ।        

हमार े िलए बह�त अ�छी बात है, भारत सरकार के िलए भी बह�त अ�छी बात है । दोन� 

टे�रटरीज िमलकर हर साल पांच हजार करोड़ का रवे�यू भारत सरकार को देती ह� । हमारी रवे�यू 

क� आय  बह�त ��ांग है । इसे देखकर दोन� �देश� के लोग� ने एक मांग रखी है िक दोन� टे�रटरीज 
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को िवधान सभा दी जाए । हम कोई बड़ी िवधान सभा क� बात नह� करते ह� । पांिडचेरी को िवधान 

सभा िमली है । उसी तज� पर दोन� �देश� के िलए िवधान सभा का गठन हो । हम� िवधान सभा िमले, 

म� यह गजुा�रश करना चाहता ह� ं। म� �रकाड� पर लाना चाहता ह�,ं सन 2014 स ेहमारी मांग जायज 

है, इसका �माण है । सन 2014 म� होम िमिन��ी क� �टैि�डंग कमेटी बनी थी । आज के आदरणीय 

पूव� उप-रा��पित व�कैया नायडू जी उस कमेटी के अ�य� थे, उनक� अ�य�ता म� यह कमेटी बनी 

थी । कमेटी ने दादरा और नागर हवेली का दौरा िकया था । उस दौर ेका एज�डा था, कमेटी ने 

�रकमंड िकया, फरवरी, 2014 म� यह �रपोट� रा�य सभा के टेबल पर ले भी ह�ई, यह 108व� �रपोट� 

थी । उस कमेटी ने 2014 म� �रकमंड िकया था, म� आपके मा�यम से माननीय गहृ मं�ी जी के 

स�ंान म� लाना चाहता ह� ं “The Committee find merit in the popular demand for 

creation of an Assembly for the UTs and desired that the Government of India 

may look into this matter on the line of Puducherry.” यह �रपोट�  रा�य सभा म� भी ले 

ह�आ है । कमेटी ने �रकमंड इस बात पर िकया िक इसम� िब�कुल मे�रट है । उस कमेटी ने दोन� 

टे�रटरीज को िवधान सभा िदए जाने क� िसफा�रश क� थी ।  

आिखर म�, देश के आदरणीय �धान मं�ी और माननीय गहृ मं�ी अिमत शाह जी से मेरी  

िवनती है िक हमार ेलोग� क� जो मांग है, भिव�य म� असे�बली दनेे क� जो मागं है, उसे �वीकार   

कर� । इस बार ेम� भिव�य म� सरकार सोचेगी । म� माननीय गहृ मं�ी जी से गजुा�रश करता ह� ंिक जसैा 

आपने कहा िक इसम� कोई बदलाव नह� है, आपने दो लोक सभा �े� रख ेह�, आिदवािसय� के िलए 

जो आर�ण रखा है वह क�टी�यू रहे, यह म� गजुा�रश करता ह�ं । दोन� टे�रटरीज को एक करने के 

इस अ� िबल पर बोलने का आपने मझुे मौका िदया, इसके िलए म� आपको िदल से ध�यवाद 

करता ह� ंऔर भारत सरकार को बधाई देता ह�ं । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: आप दोन� माननीय सद�य� का िवलय हो गया ।  
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�ी लालूभाई बी. पटेल (दमन और दीव): माननीय अ�य� जी, मझुे इस िबल पर बोलने का 

अवसर देने के िलए म� आपका आभारी ह�ं । म� इस िबल का �वागत करता ह� ं�य�िक इसके कारण 

एक समानता आएगी । हमार े �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� सरकार सबका साथ, सबका 

िवकास और सबका िव�ास काय��म को और स�म बनाएगी ।  िबल म� सभी �े�� के दोहर ेकाय� म� 

कमी के कारण बह�त हद तक पैसे क� बचत भी होगी । म� िव�ास िदलाता ह� ंिक यह अतंर काफ� 

बड़ा होगा । इस िबल म� सामा�य �शासिनक सिुवधाओ ंका ��ताव है । सभी सबंंिधत अिधकारी पूर े

स�ाह पांच िदन के िलए एक ही काया�लय म� उपल�ध रह�गे । यह जनता और हमार े िलए अ�छा 

रहेगा । माननीय मं�ी जी ने दादरा और नागर हवेल और दमन-दीव के बार ेम� सारी िडटेल बता दी 

है । माननीय �धान मं�ी जी का एक और �ि�कोण  ‘�यूनतम सरकार, अिधकतम शासन’ भी पूरा 

होगा ।  

 इसके पनुग�ठन से �पु बी (नॉन गैजेटेड) और �पु सी कम�चा�रय� को उनके अपने सघं �देश 

म� ही रहने िदया जाए, उनक� �ांसफर न क� जाए । िवलय के बाद इन दोन� ��ुस म� जो भी नौकरी 

िनकले, इसी सघं �देश म� ही िमलनी चािहए । हमार े�देश म� डेली वेज़ेज़ और कां�े�ट बेिसस पर 

काम करने वाल ेकम�चा�रय� को रगैलुर करना चािहए �य�िक ये कई साल� से काम कर रहे ह� । 

हमार े�देश के पढ़े िलखे भाई बहन� को दूसर ेरा�य म� नौकरी नह� िमलती है इसिलए मेरी मांग है 

िक पढ़े िलखे भाई बहन� को दादरा और नागर हवेली और दमन-दीव म� ही नौकरी िमले । 

 वष� 2011 क� जनगणना के अनसुार दादरा और नागर हवेली म� 3.43 लाख और दमन-

दीव म� 2.43 लाख जनसं�या है । यह खशुी क� बात है िक दादरा और नागर हवेली और दमन-दीव 

म� दो सांसद� का �ावधान िकया गया है । म� इसके िलए माननीय �धान मं�ी, माननीय अिमत भाई 

और सरकार को बह�त ध�यवाद देता ह�ं । जब दोन� �देश� का िवलय हो जाएगा तो इंड��ी बढ़ेगी । 

इस �े� म� सभी �कार के उ�ोग और �यवसाय ह�गे । िवलय िकए गए सघं �देश का कुल �े� 603 

वग� िकलोमीटर होगा । इससे पय�टन और बढ़ेगा । दमन म� समु�, निदया,ं फोर�ट है, यह िवकास के 
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िलए मह�वपूण� है । दमन को सीआरजेड 2 और दीव को आईलै�ड घोिषत िकया जाए । दमन से 

िसलवासा 35 िकलोमीटर और दीव से िसलवासा 700 िकलोमीटर दूर है, इसिलए इस ेआईलै�ड 

घोिषत िकया जाए । दोन� �देश� म� दमन और दीव म� एयरपोट� है, इसे बढ़ाया जाए तािक �लाइट से 

जा सक�  । अभी हैलीकॉ�टर सेवा श�ु क� गई है । म� आशा करता ह� ंिक कटामरन सिव�स म�ुबई, 

सूरत, दीव, दमन से चालू क� जाएगी, इससे टू�र�म और बढ़ेगा ।  

     यह िबल कोई ऐसा ��ताव नह� करता है िजसम� िकसी एक सिचवालय के बंद होने का उ�लेख 

है । म� माननीय गहृ मं�ी जी का �यान इस म�ु ेक� तरफ िदलाना चाहता ह�ं िक िवलय के बाद पूर े

सघं �देश म� दमन िजला, �ाम पंचायत, पचंायत तथा सरपंच के अिधकार� को छीना गया है, इसे 

वािपस िदया जाए । दीव, दादरा और नागर हवेली म� अिधकार यथावत ह�, िसफ�  दमन म� सरपंच क� 

कोई पावर नह� है । उसे पावर दी जाए �य�िक उसे गावं� म� िवकास के काय� को आगे बढ़ाना है ।  

 दमन म� �यिुनिसपल ए�रया और �ामीण �तर पर एफएसआई अलग है । �यिुनिसपल ए�रया 

म� एफएसआई है, वही एफएसआई पचंायत ए�रया म� होनी चािहए । सभी जगह एक जैसा ही ए�रया 

है, इसिलए अलग-अलग एफएसआई को एक िकया जाए ।  

म� माननीय गहृ मं�ी अिमत शाह जी से कहना चाहता ह� ं। जैसे मोहन भाई ने भी बताया । 

दमन दीव के पूर ेसांसद� क� मांग थी । पडुुचेरी जैसी िमनी असे�बेली के िलए हम बह�त मांग कर रहे 

थे तो हमार ेिलए भी एक िमनी असे�बली होनी चािहए । हम आशा करते ह� िक िमनी असे�बली से 

अ�छा काम कर सक� गे और हम� सरकार का आशीवा�द भी रहेगा । 

 म� �ी नर�े�भाई मोदी, हमार ेमाननीय �धान मं�ी जी के आशीवा�द से िबल को लाने के 

िलए म� माननीय गहृ मं�ी �ी अिमत भाई शाह जी को ध�यवाद देता ह� ंऔर इस िबल का पूरा 

समथ�न करता ह� ं  । हम दमन दीव क� जनता क� तरफ से आशा करते ह� िक आप हम� ज�द से 

ज�द िमनी असे�बेली दे द� तो हमारा काम हो जाएगा और यह िवकास के िलए भी बह�त अ�छा 
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रहेगा । मोहनभाई आपन ेतो कम बोला हम दोन� �देश 7 हजार करोड़ �पये भारत सरकार को देते 

ह� । बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Sir. Both the 

hon. Members from that area have presented their views. I have some inputs 

for the Government. We need to understand that what is the need of this Bill 

which was introduced by the hon. Minister. In the year 1999, in reply to a 

question in the Rajya Sabha, the then Home Minister, Shri L. K. Advani Ji said 

that there was no proposal or no need for amalgamation of Daman and Diu 

and Dadra and Nagar Haveli. So, what is the need now? In 1999, the then 

NDA Government had taken a stand that there would be no amalgamation of 

these two Union Territories. And when smaller States are more progressive, 

more economically stronger, then, why is there this need? That is the thing. I 

met the ex-Member of Parliament, Ketan Patel from Daman and Diu. He was 

telling me that the consultation was not proper. 

 I would like to ask the hon. Minister how many consultations on this 

amalgamation or merger have been conducted by the Government of India? 

How many political leaders, political parties, or Panchayat leaders have been 

consulted? It cannot be a unilateral decision on our part, sitting in Delhi, to take 

over the powers of the smaller Territories. The smaller States and smaller 

Territories need more voice. My colleagues, both the hon. Members, who 

spoke about the need for an Assembly in Dadra and Nagar Haveli as well as in 

Daman and Diu and it needs to be considered, like the Puducherry and Delhi 

model, because people’s representation and people’s power are more 

important.  I am sure that the hon. Minister will answer in his reply how many 



2 7 - 1 1 - 2 0 1 9                            281 

 

consultations were conducted and what was the urgency. These are my 

queries. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अ�य�: दादा आपने भी नाम िलखाया है । अब दादर और नागर हवेली और दमन दीव 

एक होना चाहते ह� तो आप कहां से बीच म� आ गए । 

�ो. सौगत राय : ये �देश भी देश के अदंर ह� । 

माननीय अ�य�: सदुीप जी बतांएगे िक दादा इंटरनेशनल नेता ह� ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: मोह�मद फैजल जी  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आपका नह� है, आपके िलए तो म�ने आ�ह िकया था ।  

…(�यवधान) 
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SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Thank you very much, 

Speaker Sir. I would like to support the Dadra and Nagar Haveli and Daman 

and Diu (Merger of Union Territories) Bill, 2019. Being a Member of Parliament 

from another Union Territory, it is my responsibility to extend support for such a 

Bill which brings in comprehensive attention to both the Territories, and which 

will provide both the Territories a good scope of development. At the same 

time, I have some apprehensions and clarifications from the hon. Minister. 

 Mr. Manickam has mentioned about the need of the consultation of the 

people. Of course, both Members of Parliament are very happy with the way 

Government is going for the merger of the Union Territories. But on a larger 

scale, we have to see how the people are feeling on this move, and whether 

they are satisfied really, or not. Otherwise, the entire aspect of merging will be 

a failure. 

 The second concept of the Government for bringing this Bill is how this 

will affect the administrative offices of the two Union Territories. While the 

intention behind the Bill has been to prevent duplication of efforts and to 

reduce wasteful expenditure on infrastructure and manpower in the Union 

Territory, the Bill itself assures that the persons employed in the Union 

Territory as a part of All India Service which would include individuals 

employed in two different secretariats for two Union Territories will continue 

within the merged Union Territory. How would duplication of work and 
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excessive expenditure of manpower be prevented? I expect a clarification on 

this from the hon. Minister. 

 I have a few suggestions. When two Union Territories are merged 

together, the budget allocation of the merged Union Territory must be 

comparable to the added budget of individual Union Territories. There must be 

no shortfall of Budget. Secondly, transfer and re-deployment of service 

personnel working for Union Territories must be smooth and help must be 

given to these employees for smooth transition. Thirdly, a single unified 

secretariat will cater to both the Union Territories and it must be located such 

that it is accessible to the people from both the Union Territories. 

 As both the Members of Parliament have asked for a mini Assembly, I 

would like to mention a few points from my Union Territory also. Though we 

are a democratic country, we are elected representatives coming here with lot 

of emotions and expectations of the people, when we go back to our Union 

Territories, the participation of the local Member of Parliament or Panchayat in 

the development process is very meagre. As far as my island is concerned, I 

am happy with this Government. An administrator is protocol-wise the 

seniormost person of the island. Earlier, we had administrators only from the 

administrative service and IAS officers were deputed as the administrators 

there. Now the previous Government took a wonderful step. I was the person 

who initiated the discussion in previous Lok Sabha where I asked for a mini 

Assembly. Considering that, at least this Government has taken a step to 
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appoint an administrator who is a politically nominated person. It does not 

matter which Governments come into power. Today, you are sitting in Treasury 

Benches. Tomorrow, it can change. But the person who is sitting at the top and 

who is putting his signature for the welfare of the people, must be a politically 

nominated person. That is what all the Members of Parliament from Union 

Territories envisaged so that people’s aspirations can be accumulated and 

finally we can give a good result to the people. Secondly, nowadays I have 

seen Ministry of Home Affairs is sending IAS officers. Now it has become a 

storage for those officers who do not fit anywhere else. They are being sent to 

Lakshwadweep. Earlier, we had only two IAS officers and it worked in a good 

way. Now, there are four to five officers in Lakshadweep which has resulted in 

the backward movement of the island. The file is moved from area to area and 

finally when it reaches the conclusion, it is delayed like anything. Please do not 

send more IAS officers to Lakshwadweep. There are only two sanctioned 

posts of IAS officers here. Do not send more than two officers.   

 I am concluding with an important point. The hon. Home Minister is also 

sitting here. I know all the officials of Home Ministry are here. I raised the same 

matter in the Zero Hour stating why Lakshadweep was dragged back before. I 

blame Congress for that. Since 1995, the administration of Lakshadweep has 

been taken care of by the DANICS service. The Government of India sends 

DANICS officers. There are 13 in-cadre posts in Lakshadweep.  
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 For almost all of these 13 encadered posts, new entry cadre officers who 

are joining the service for the first time are being chosen and sent to 

Lakshadweep. By the time they reach there, they are not familiar with the 

Government service. They come to study the things. They are there for a 

maximum of two years. After two years, these officers go back and a new 

bunch of officers come in. As a result of this, long-term perspective 

development never happens in Lakshadweep because of the frequent change 

of officers. So, my suggestion is this. The local son of the soil should be 

encadred into the DANIC Service so that the officer who is appointed to the 

Director post which is key in the development process can understand the 

local language very well and continue in that service for long. The officers who 

come from outside always want to go back since this is a far-off place. They 

somehow want to serve their two-year service and run back to Delhi. Such 

officers never contribute in a bigger way to the development of the 

island.There are a lot of other issues but this is not the time to raise them. I am 

very much supporting this Bill. Kindly look into Lakshadweep also and kindly 

give us a mini Assembly which is very much essential for development. 

 Thank you very much. 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी, आप दो िमनट म� अपनी बात समा� क�िजए । 

�ो. सौगत राय (दमदम) : सर, दो िमनट म� नह� होगा । 

माननीय अ�य� : आपका समय एलॉटम�ट दो िमनट ही है । 
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�ो. सौगत राय : सर, मझेु कुछ बोलना है, आप सनु लीिजए ।  
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�ो. सौगत राय: सर, म� यूिनयन टे�रटरीज िबल पर बोल रहा ह�ं । मझेु अपने बचपन क� याद आती 

है, तब कोलकाता के रा�त� पर जलूुस िनकलता था – ‘गोवा, दमन, दीव छोड़ो, अभी छोड़ो, ज�दी 

छोड़ो ।’ आप शायद जानते ह�ग ेिक बंगाल के बह�त स ेलोग गोवा क� िलबरशेन के िलए गोवा गए थे, 

अर�ेट ह�ए थ े। हमार ेि�िदब चौधरी ने सालाज़ार क� जेल म� 19 महीने िबताए थे । उनक� ही पाट� 

थी आरएसपी । तब उन लोग� ने वहा ंपर जो क� सहा था, उनको म� याद करता   ह�ं ।  

17.46 hrs    (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

 म� जवाहर लाल नेह� जी के �ित ��ा जताता ह�,ं उ�ह�ने ही िदस�बर, 1961 म�  

िह�द�ुतानी सेना गोवा म� भेजी । अगर वह सेना नह� भेजते तो गोवा कभी आजाद नह� होता और 

गोवा के साथ दमन-दीव भी आजाद हो गए । इसके पहले वष� 1954 म� दादरा-नागर हवेली के लोग� 

ने खदु को आजाद कर िलया था । जब जवाहर लाल नेह� जी ने गोवा को आजाद करा िदया, तब 

गोवा, दमन-दीव और दादरा-नागर हवेली, सभी आजाद हो गए । गोवा बाद म� एक रा�य बन गया,  

दमन-दीव और दादरा-नागर हवेली को अलग से यूिनयन टे�रटरी बनाया गया । मोहन देलकर जी 

क� जो मांग है िक दमन-दीव और दादरा-नागर हवेली म� िवधान सभा होनी चािहए, म� उसका पूरा 

समथ�न करता ह�ं । म� यह सोचता ह� ं िक ल��ीप और अ�डमान-िनकोबार म� भी पदु�ुचेरी जैसा 

इले�टेड लेिज�लेचर, िमनी लेिज�लेचर होना चािहए । िह�द�ुतान म� कोई भी यूिनयन टे�रटरी ऐसी 

नह� रहनी चािहए, जहा ंपर �र�ज�टेिटव गवन�म�ट न हो । अिमत शाह जी नौजवान ह� और गहृ मं�ी 

ह�,  आशा करता ह� ंिक इस बात पर वह िदशा िदखाएगें । 

 सर, दमन-दीव �ॉसपरस है । जैसा देलकर जी ने बताया है, वह 5000 करोड़ �पये रेवे�यू 

देता है । वहा ंपर 1992 से टै�स हॉलीडे था और वहा ंपर टे�सटाइल इंड��ी बह�त डेवलप ह�ई । 

वह गजुरात से लगा ह�आ है तो दमन के दो एडवाटेंजेज ह� । गजुरात के जो लोग दा� पीना चाहते ह�, 

दमन म� जाते ह� और वहा ंअ�छे सी-बीचेज़ ह�, वहा ंअ�छे चच� ह� और ए�साइज से भी बह�त रवेे�यू 
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दमन म� आता है । दादरा-नागर हवेली क� पापलेुशन �यादा है, वहा ंदो लाख वोटस� ह� और दमन-

दीव म� वोटस� क� स�ंया डेढ़ लाख है । दोन� छोटे-छोटे ससंदीय �े� ह� । म� यही कहना चाहता ह� ं

िक एनडीए सरकार क� एक ट�ड�सी है, ये मज� करते ह�, इसका जाइग�िट�म बोलते ह� । अभी पांच 

ब��स को एक साथ मज� कर िदया । चार टेरटेरीज़ को एक साथ िकया, लेिकन शूमाकर क� िकताब 

‘�माल इज �यूटीफुल’ उ�ह� पढ़नी चािहए । िजतना छोटा �ांत होगा, उतना अ�छा �शासन होगा । 

म� तो सपोट� क�ंगा, लेिकन ऐसा होना चािहए । 

 महोदय, अंत म� मझेु एक बात ही कहनी है िक गहृ मं�ी जी ने कहा िक बंगाल म� बीजेपी के 

लोग� को खतरा है, इसिलए सीआरपीएफ �ोटे�शन िदया । म� इससे सहमत नह� ह� ं। यह सही नह� 

है । बंगाल म� सभी लोग सरुि�त ह� । उ�ह� सीआरपीएफ क� सरु�ा देने क� कोई ज�रत नह� है । 

इसके साथ ही म� इस िबल का समथ�न करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह� ं।     
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SHRI N. REDDEPPA (CHITTOOR): Thank you, Sir, for giving me an 

opportunity to put forth our YSRC Party’s views on the Dadra and Nagar Haveli 

and Daman and Diu (Merger of Union Territories) Bill, 2019.  The Union 

Territory of Dadra and Nagar Haveli and the Union Territory of Daman and Diu 

are both former Portuguese territories on the western coast of India.  The 

former came into existence as a separate territory in 1961 and the latter in 

1987.  Both these territories, though are separate entities, share similar history, 

language and culture due to the common background and also have a similar 

administrative set up.   

They both came under the AGMUT cadre for All India Services, and thus 

have a common pool of officers undertaking administrative work in both the 

territories based on work allocation.  Further, there are common Secretaries to 

various Departments, Chief of Police and Chief Conservator of Forest in both 

the Union territories.  The development schemes and policies are also similar 

in these territories with similar challenges and realities. In spite of the existence 

of such similarities, since they exist as two separate Union territories, a 

common secretariat and departments do not exist.  Each of these separate 

secretariats and parallel departments is sustained through tax-payers’ money 

which we feel is an unnecessary burden.  The manpower and infrastructure 

implications of these separate entities seem redundant in the spirit of ‘Minimum 

Government, Maximum Governance’. 
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17.52 hrs              (Hon. Speaker  in  the Chair)  

 To further elaborate on the problem, the administrators, secretaries and 

HODs have to alternate between the two Union territories as they function in 

both these places.  Such a scenario impacts the multiple stakeholders 

involved.  Needless to say, the current situation leads to inefficiency and 

unjustified expenditure along with the duplicacy and coordination problems.  

These problems are in terms of the interactions within these two Union 

territories. 
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गृह म�ंी (�ी अिमत शाह) : अ�य� जी, इस िबल पर मेर ेसाथी मं�ी ही जवाब द�गे, लेिकन म� 

रकेाड� �लीयर करने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । अभी दादा सदन म� बोल रहे थे और उ�ह�ने पूव� �धान 

मं�ी नेह� जी का ध�यवाद  दमन-दीव, दादरा और नागर हवेली क� �वतं�ता के िलए िकया । म� 

एक वा�तिवक िच� सदन के सामने रखना चाहता ह� ं। गोवा, दमन दीव और दादरा-नागर हवेली 

को वष� 1954 तक, आजादी के सात वष� के बाद भी पतु�गाली शासक सालाजार ने �वतं� नह� 

िकया था । सरकार ने इस िवषय म� कोई इंटरव�शन नह� िकया था । हैदराबाद म� जैसे पिुलस ए�शन 

ह�आ, इस तरह क� कोई कार�वाई सरकार ने नह� क� थी । उस व� बाबा साहब परुदंर,े सधुीर 

फड़के, राजाभाई बाकणकर, भोसले, िमिल�ी �कूल के मेजर �भाकर कुलकण�, िबंद ुमाधव जोशी 

आिद 25-30 साल के यवुक� ने कमेटी बनाई । इ�ह�ने आंदोलन िकया और इन लोग� के आंदोलन 

के कारण ही दादरा-नागर हवेली �वतं� ह�आ । म� तो बोलना भी नह� चाहता था, लेिकन रकेाड� 

�लीयर करना चाहता ह� ं। म� यही कह रहा ह� ंिक…(�यवधान) 

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर : सर, दादरा और नागर हवेली के बार ेम� भी बता द� । 

�ी अिमत शाह :  म� आगे आता ह�ं । उस व� पैस� क� कमी थी तो पैसा कहा ंसे आएगा? �ी 

सधुीर फड़गे ने लता जी से �र�वै�ट क� और पणेु के हीराबाग मैदान म� इसके िलए लता मंगेशकर 

जी ने ‘लता मंगेशकर रजनी’ करके एक काय��म िकया । इससे एक बड़ा एमाउंट इक�ा ह�आ और 

िफर दादरा और नागर हवेली 2 अग�त को आज़ाद ह�आ और वहा ंपर पहली बार ितरगंा झंडा 

फहराया गया । आपने नेह� जी को सीधा यश िदया, उनका भी यश है �य�िक वे �धान मं�ी थे । 

लेिकन इन लोग� का योगदान है, िजन लोग� ने जान क� बाजी लगाकर दादरा नागर हवेली को 

आज़ाद कराया था । उसके बाद भारतीय सेना �ारा 1961 म� दमन और दीव को भी �वतं� कर 

िदया गया और जैसा िक देलकर साहब ने बताया िक इसका मज�र एक ए�ीम�ट के तहत भारतीय 

सघं म� ह�आ । यह �रकाड� ि�लअर करन ेके िलए म� खड़ा ह�आ था । …(�यवधान) 
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�ो. सौगत राय : सर, म� कहना चाहता ह� ंिक …(�यवधान) गोवा क� आज़ादी के िलए…(�यवधान) 

�ी अिमत शाह : राम मनोहर लोिहया जी और चौधरी साहब का भी इतना ही योगदान है मगर 

आप पहले सिुनये । …(�यवधान) 

�ो. सौगत राय  : आपके मुंह से होगा तो अ�छा होगा । 

�ी अिमत शाह : आपने पहले िसफ�  जवाहर लाल नेह� जी का नाम बोला, इसिलए म� �प� करने 

के िलए खड़ा ह�आ िक आज़ादी तो इन यवुाओ ं ने िदलवाई थी । …(�यवधान) सिंवधान �द� 

आर�ण ये दोन� मज� ह�ए सधं �देश� के अदंर …(�यवधान) as it is रहेगा, उसम� कोई बदल नह� 

है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : ऐसे तो सब िबल से सतं�ु हो गये ह�, आप कह� तो पास करा दू?ं 

…(�यवधान) 
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�ी जी. िकशन रड्ेडी : माननीय अ�य� जी, मोहन भाई जी, लाल भाई पटेल जी, मो. फ़ैजल जी, 

�ो. सौगत राय जी, आप सभी ने अपने-अपने सझुाव िदये ह� । मझेु खशुी है िक सभी लोग� ने इस 

��ताव का समथ�न िकया है । म� सभी लोग� को सरकार क� ओर से ध�यवाद देना चाहता            

ह�ं ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : अगर सभा क� सहमित हो तो सभा का समय 7 बजे तक के िलए बढ़ा िदया 

जाए । म�ने शू�यकाल म� किमटम�ट  िकया था �य�िक िजनका िल�ट म� नाम था, म� उनको नह� बलुा 

पाया था ।  

…(�यवधान) 

�ी जी.िकशन रड्ेडी : माननीय अ�य� जी,  कम�चा�रय� के िलए जो आर�ण है, कम�चा�रय� के 

िलए जो �यव�था है, उसम� कोई बदलाव नह� होगा । जो एसटी का �रजव�शन है, वह ऐसे ही रहेगा । 

सिंवधान के आधार पर जो �रजव�शन एससीएसटी का होगा, वह �रजव�शन वैसा ही रहेगा । उसम� 

कोई बदलाव नह� लाएगें । नए यू.टी.  का नाम दादरा नगर हवेली एडं दमन दीव होगा । सबसे 

�यादा �यान िवकास के िवषय पर आने वाले िदन� म� देना चािहए िक इसका �पोजल दोन� यू.टीज 

क� तरफ स ेभी आया है । यू.टी. के अिधकारी, यू.टी. क� जनता क� तरफ से ही यह ��ताव आया 

है । इधर िद�ली म� बैठकर हमने नह� िकया है । वहा ंसे ��ताव आया है । उस ��ताव के आधार 

पर ही सरकार ने यह कदम उठाया है । यह बात भी म� आप लोग� को बताना चाहता ह�ं ।  

 दूसर,े से��ल गवन�म�ट के जो �लैगिशप �ो�ा�स ह�, हम उनको �यादा इ�पलीम�ट करना 

चाहते ह� । अभी दोन� माननीय सांसद� ने भी बताया है िक ठीक तरह से इ�पलीम�टेशन हो । आज 

क� ि�थित म� हम  ऑिफसस� अवेलेिबिलटी सगुम होने के कारण, �य�िक सभी मह�वपूण� अिधकारी 

दो िदन एक जगह बैठते ह� और तीन िदन एक जगह बैठते ह�, इसके कारण व े�यान नह� द ेपाते ह� । 

इधर से उधर टहल करते रहते ह�, इसके कारण जो �क��स ह�, उन पर �यान नह� द ेपाते ह� । 
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इसिलए आने वाल े िदन� म� ऑिफसस� से��ल गवन�म�ट और यू.टी. क� �क��स को ठीक तरह से 

इ�पलीम�ट कर� िजससे जनता का िवकास हो । यह िवषय भी आप लोग� को बताना चाहता ह�ं । जो 

कम�चारी �पु 3 और �पु 4 �ेणी म� ह�, उनम� कोई बदलाव नह� होगा । नई यू.टी. आने के बाद भी 

ए�पलाईज का �र�क िस�यो�रटी, ए�पलाईज के राइट्स क� देखभाल ठीक तरह से कर�गे । 
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18.00 hrs 

 लोक सभा क� दोन� सीट्स म� कोई च�ज नह� होगा । लोक सभा सीट्स को ऐसे ही जनता 

क� सेवा करते रहनी चािहए । लोक सभा म� आने वाले िदन� म� ऐसा ही होगा, जैस ेहाई-कोट्�स 

लीगल ह� । जो मुंबई का हाई-कोट�  है, अभी वह मुंबई का हाई-कोट�  ही काम करगेा । वैसे ही जो 

लीगल सम�या प�िडंग ह,ै वह लीगल सम�या हल होगी और एगिज़ि�टंग लॉ ही उसम� इि��लम�ट 

होगा । उसम� कोई बदलाव नह� है । केवल एडिमिन��ेशन कनिविनएटं, �पीडी डेवलपम�ट, 

इि�पलम�टेशन ऑफ स��ल गवन�म�ट �क��ज़ एडं �टेट गवन�म�ट �क��ज़ – ये मज�र ह�आ है । 

इसिलए, आप सबको इसम� कोई शंका नह� करनी चािहए । म� िफर एक बार सरकार क� तरफ से 

आप सब लोग� को ध�यवाद देता ह�ं । म� यूनेिनमसली इस िबल को पास करने क� �र�वे�ट करता 

ह�ं । 

�ी अिमत शाह : अ�य� जी, ‘न’ म� शायद कोई नह� है । इसम� सवा�नमुित है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : यह सव�स�मित से है । अब इसम� एक नया �लॉज़ भी लाना पड़ेगा िक जब 

सव�स�मित हो तो नया सशंोधन/िनयम बनाना पड़ेगा । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक दादरा और नागर हवेली तथा दमण और दीव सघं रा�य�े�� के 
िवलयन और उससे सबंंिधत मामल� का उपबंध करने के िलए िवधयेक पर 
िवचार िकया जाए । ” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर ख�डवार िवचार करगेी । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 2 से 7 िवधयेक का अगं बन� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 2 स े7 िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

Clause 8 Extension of jurisdiction of  
    High Court of Bombay 

 

माननीय अ�य� : �ी जसबीर िसंह िगल, �या आप सशंोधन स�ंया 1 ��ततु करना 

चाहते ह�?  

�ी जसबीर िसहं  िगल (खडूर सािहब): सर, यह हमार ेदेश क� खूबसूरती है, हमारी पािल�याम�ट 

क�, हमारी डेमो�ेसी क�, िक अपने दमण और दीव के भाइय� के िलए पजंाब का एक िसख यहां 

बात कर रहा है । यह हमारी डेमो�ेसी क� खूबसूरती है ।   

I beg to move: 

“Page 3, line 9,-- 

 after  “Diu” 

 insert   “with the establishment of a permanent bench at        
Daman”.  (1) 

माननीय अ�य� : अब म� �ी जसबीर िसंह िगल �ारा खडं 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 को सभा 

के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं। 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 8 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 8 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

खंड 9 से 11 िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

Clause 12   Right to recover loans and advances 

माननीय अ�य� : �ी जसबीर िसंह  िगल, �या आप सशंोधन स�ंया 2 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI JASBIR SINGH  GILL : I beg to move: 

“Page 3, line 32,-- 

 after  “Diu” 

 insert   “and that all borrowings and loans taken by both of 
these Union Territories before the appointed day shall 
be repaid or taken over by Union Government 
thereby making the Union Territory of Dadra and 
Nagar Haveli and Daman and Diu debt free.” (2) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी जसबीर िसंह  िगल �ारा खंड 12 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 2 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया और अ�वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : �� यह है : 

 “िक खंड 12 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खडं 12 िवधेयक म� जोड़ िदया गया । 

खंड 13 स े23 िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

खंड 1, अिधिनयमन सू� और िवधयेक का पूरा नाम  िवधयेक म� जोड़ िदए गए । 

 

�ी जी. िकशन रड्ेडी : माननीय �पीकर महोदय, म� ��ताव करता ह�:ं 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अब शू�य काल िलया जाएगा ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अब शू�य काल । माननीय सद�यगण, सोमवार और मंगलवार को िजन लोग� के 

नाम िल�टेड थ ेऔर शू�य काल नह� हो पाया था । उन सबको भी आज अवसर िदया जाएगा ।   

�ी सुमेधान�द सर�वती (सीकर): माननीय अ�य� जी, ध�यवाद िक आपने एक बह�त ही 

मह�वपूण� िवषय पर मझेु बोलने का अवसर िदया । मेर ेलोक सभा �े� म� कुछ ऐसे �थान ह�, जहा ं

पर दूरसंचार क� सम�या है । म�ने माननीय मं�ी जी से इस िवषय म� आ�ह भी िकया है । खासतौर 

से नीम का थाना, जो मेर ेलोक सभा �े� का िवधान सभा �े� है, वहा ंटोडा धाम, लादी का बास 

और शोभ आिद कई �थान ह� । म�ने छ:-सात �थान माननीय मं�ी जी को िलखकर भी िदए ह� । 

पहाड़ी इलाका होने के कारण कनेि�टिवटी नह� हो पाती है । अत: मेरा माननीय सचंार मं�ी जी से 

िनवेदन है िक वह इन �थान� पर टॉवर लगवाने के िनद�श देने का क� कर�, तािक लोग� को 

कनेि�टिवटी क� सिुवधा िमल सके । आजकल पचंायत� म� भी �ॉडब�ड के तहत इस बात क� 

आव�यकता रहती ह ैिक कनेि�टिवटी रहनी चािहए । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

SHRI PRADYUT BORDOLOI (NOWGONG): Hon. Speaker, Sir, I rise here 

today to draw your attention as to how a priceless natural wealth is being 

destroyed and plundered in the State of Assam.  On the 22nd November, the 

hon Minister of Environment, Forest and Climate Change of the Government of 

India asserted, referring to the natural wealth that I am mentioning, that this 

natural wealth is classified as Assam Valley Tropical Evergreen Forests. In 

other parlance, this is the Rainforest. 
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 Sir, it is a matter of great shame that the last remnants of Asiatic 

Rainforest that we have in the Upper Assam Area, has been systematically 

destroyed and plundered by a coal mafia. The hon. Minister admitted here that 

in the Reserve Forests of Assam, in the Upper Assam, especially in the District 

of Tinsukia and  Dehing Patkai Wildlife Sanctuary, the rat-hole coal mining is 

going on.  Sir, whatever the hon. Minister has admitted here is just a tip of the 

iceberg.  There has been a massive cover up of all these plunderings.  The 

whole rainforest is being destroyed.  

 So, Sir, I would request the Government of India to depute a Fact 

Finding Team because the entire racket is being covered up by the 

Government of Assam and the respective Departments.  It is very important 

that the Government of India interferes, and the concerned Ministry should 

send a Fact Finding Committee to find and protect the rainforest of Assam. 

Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी ��तु बोरदोलोई �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलंक� (अहमदाबाद पि�म): ध�यवाद अ�य� महोदय, म� आज 

गजुरात के रलेवे के िवषय को आपके मा�यम से सदन म� उठाना चाहता ह�ं । जहा ं तक उ�र 

गजुरात का सवाल है, वहा ंरले कनेि�टिवटी और नेटवक�  काफ� कम है । मेरा आपके मा�यम से 

सरकार से और खासकर माननीय रले मं�ी जी से िवनती है िक उ�र म� गजुरात चाणसम्ा नगर है, 

वहा ंस ेराधनपरु क� दूरी िसफ�  65 िकलोमीटर है । राधनपरु से आगे क�छ तक रलेमाग� है, कांडला 
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तक रेलमाग� है । म� सरकार से िवनती करना चाहता ह� ं िक उस दूरी को कने�ट िकया जाए तो 

गजुरात म� महेसाणा स,े रणूत से, चाणसम्ा से, राधनपरु से क�छ का एक नया रलेमाग� बन सकता 

है । हम सभी जानते ह� िक वहा ंपािक�तान का इंटरनेशनल बॉड�र है और काफ� स�सेिटव बॉड�र है । 

कभी-कभी य�ु क� ि�थित म� या स�सेिटव समय म� उस नए रलेमाग� से लाभ िमलेगा । आपने मझेु 

बोलने क� अनमुित दी, इसके िलए म� आपका बह�त आभारी ह�ं ।  

माननीय अ�य�: डॉ. सजुय िवख ेपाटील (उपि�थत नह�) । 

     �ी अरिवंद धमा�परुी ।  

�ी अरिवदं धमा�पुरी (िनजामाबाद): बह�त-बह�त ध�यवाद अ�य� जी । म� तेलंगाना से आता ह�ं 

और तेलंगाना म� तकरीबन 10 लाख बीड़ी वक� स� रहते ह� और इसम� से 98 �ितशत मिहलाए ंह� । 

उनम� 90 �ितशत अिशि�त ह� । उनके नाम� म� िडि��प�सी है । उनके �ॉिवड�ट फंड के फॉम�-9 

और आधार काड� म� िडि��प�सी है । शादी से पहले सर नेम अलग होता है और शादी के बाद सर 

नेम च�ज होता है या आधार के रिज��ेशन के समय डेट ऑफ बथ� क� गलत ए�ंी हो जाती है । इन 

छोटी-छोटी िडि��प�सीज क� वजह वे �ॉिवड�ट फंड िव�ा नह� कर पा रही ह� । इसिलए सरकार ने 

30 नव�बर तक का समय िडसि�प�सीज़ ठीक करने के िलए िदया है । तेलंगाना म� मिहलाओ ंक� 

बड़े पैमाने पर इस तरह क� सम�या ह ै। इसके िलए यह समय कम पड़ेगा, इसिलए म� मं�ी जी से 

सबुह िमला था । उ�ह�ने तरु�त तीन महीने का ए�सट�शन द े िदया है, िजसके िलए म� उनका 

आभारी ह�ं । इसके अलावा आधार के रिे�टिफकेशन स�टर क� बात है । अगर तीन महीने म� हम� दस 

लाख लोग� को कवर करना है तो वहा ंस�टस� क� स�ंया बढ़ाने क� आव�यकता है ।  

 महोदय, हमार ेयहा ंबीड़ी वक� स� को डेढ़ लाख �पये अलग �क�म से इससे पहले घर बनाने 

के िलए िदए जाते थे । अब उसे आवास योजना म� िमला िदया गया है । लेिकन आवास योजना का 

पैसा सरकार �ारा जो िदया जाता है, उसको डायवट�  कर िदया जाता है । इसिलए वहा ं क� 
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मिहलाए,ं बीड़ी वक� स� बह�त गरीब ह�, उनको एक भी घर आवास योजना से नह� िदया गया है । आज 

तक पांच सौ घर भी हे�डओवर नह� िकए गए ह� । फ�ड का डायवज�न �यादा हो रहा है । इसिलए म� 

यह सरकार क� �ि� म� लाना चाहता ह� ंिक इंिट�ेिटड हाउिसगं �क�म के तहत बीड़ी वक� स� को घर 

बनाने के िलए दूसरी योजना के तहत कुछ िकया जाना चािहए, यही म� िनवेदन करना चाहता ह�ं । 

ध�यवाद । 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Thank you, Speaker, Sir.  I 

would like to draw your attention towards the current state of affairs at Shirdi 

Airport.  As you are aware, Shirdi is a very big holy place.  But for the past 20 

days, over 400 flights have been cancelled due to low visibility and non-

availability of night landing.  There are certain proposals which are pending 

with the DGCA which have to be taken up on top priority, for example, 

clearance for conduct of Instrument Flight Rules (IFR) operations which will 

facilitate landing and take-off even with low visibility of 2000 metres to 2300 

metres as well as the commissioning of Doppler Very High Frequency Omni 

Range (DVOR) radar which is also on hold.  So, I would request, through you, 

that the Government should expedite the process of necessary approvals so 

as to facilitate night landing or low visibility landing so as to give a relief to the 

devotees.  Thank you, Sir. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. सजुय िवख ेपािटल �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी शा�तन ुठाकुर (बनगावं): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� एक अित मह�वपूण� 

िवषय रखने जा रहा ह� ंजो एक िवशेष समुदाय से सबंंिधत है । यह समाज िह�दू समाज के एक अित 

िपछड़े वग� से ह,ै जो मतआु समाज कहलाता है । बां�ला देश म� बसे ह�ए िह�दओु ंम� से 90 परस�ट 

मतआु समाज से ह� । धािम�क भेदभाव होने के कारण इस समाज के लोग बां�लादेश म� अपनी सारी 

घर-जमीन छोड़कर शरणाथ� के �प म� भारतवष� म� रहने लगे । आजादी के बाद से आज तक इस 

समाज के लोग� को काफ� विंचत िकया गया है । इसके साथ ही ये लोग अपने भिव�य के िलए 

िचंितत है । मोदी जी क� सरकार �ारा िह�दू मतआु समाज के शरणािथ�य� को भारत म� नाग�रकता 

देने क� पहल क� जा रही है जो काफ� �वागत यो�य है । महोदय, नाग�रकता देने के साथ-साथ  

मतआु समाज को इस सरकार से अपे�ा है िक इस समाज का सामािजक, आिथ�क और राजनैितक 

�प से भी िवकास हो । इसके िलए म� सरकार से मागं करता ह� ंिक ऑल इंिडया मतआु डेवलपम�ट 

बोड� बनाया जाए तािक इन लोग� का िवकास हो और साथ ही साथ एक उ�जवल भिव�य क� ओर 

कदम बढ़ सक�  ।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी शा�तन ुठाकुर �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सर, बड़ी कुबा� िनय� के बाद वष� 1935 म� इसी पािल�याम�ट 

हाउस म� िसख ग�ु�ार� क� साज-सभंाल के िलए िशरोमिण ग�ु�ारा �बंधक कमेटी ए�ट पास ह�आ 

था । इसके इले�शन हर पांच साल के बाद होते ह� । इसम� टोटल 185 मै�बस� चनुकर जाते ह�, 

िजनम� से 11 ह�रयाणा से, 1 िहमाचल �देश से और बाक� पजंाब से होते ह� । इसके ला�ट 

इले�शन िसत�बर, 2011 म� ह�ए थे । इस कमेटी क� टम� वष� 2016 म� ख�म हो चकु� है । महोदय, 

पजंाब िवधान सभा न ेवष� 2018 म� एक �रजॉ�यूशन लाकर और इसको पास करके भारत क� 

सरकार को भेजा है िक इसके इले�शन दोबारा कराए जाए,ं िजसके तीन साल िनकल चकेु ह� । वहा ं

पर ग�ु�ारा के गोलक क� लूट हो रही है, कर�शन हो रहा है । इस इले�शन को िडले करके हम 
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सभी उस लूट और पाप म� भागी बन रहे ह� । मेरा आपके मा�यम से माननीय गहृ मं�ी जी से यह 

िनवेदन है, जो हर काम को बह�त ही अ�छे तरीके से करते ह�, उनसे मेरी यह िवनती है िक ज�दी से 

ज�दी िशरोमिण ग�ु�ारा �बंधक कमेटी के इले�शन का एलान िकया जाए और उसको कराया 

जाए, तािक ग�ु�ार ेम� जो लूट हो रही है, जो गलत काम हो रहा है, उससे बचा जा सके । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी जसबीर िसंह  िगल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । माननीय सद�यो, मेरा आपसे आ�ह है िक शू�य 

काल म� अपनी बात को कहकर अपनी मांग को रख द� । म� िकसी को रोकना नह� चाहता ह� ं। यह 

सदन आपका है । आप अपनी ��तावना को रखते ह�ए अपनी मांग को रख द� । 

�ी मह�� िसहं सोलंक� (देवास) : माननीय अ�य� जी, रा��ीय राजमाग� 52 जो िक मेर ेलोक 

सभा �े� देवास से होकर िनकलता है, वह देवास से शाहजहांपरु और शाहजहांपरु से शजुालपरु 

होते ह�ए आगरा क� तरफ जाता है । इस सड़क का अभी-अभी िनमा�ण काय� ह�आ है । मगर इस 

सड़क के दोन� ओर िजस सिव�स रोड का िनमा�ण होना था, वह अभी तक नह� ह�आ है । इसके 

कारण वहा ं पर आवागमन करने वाले कृषक� को फसल ले जाने म� अ�यिधक किठनाइय� का 

सामना करना पड़ रहा है । इसके अित�र� वहा ंपर दघु�टनाओ ंक� स�ंयाए ंभी बढ़ गई ह� । मेरा 

आपके मा�यम से यह िनवेदन है िक रा��ीय राजमाग� 52 के दोन� ओर सिव�स रोड का िनमा�ण 

करवाने क� कृपा कर� ।  

�ी कौशले�� कुमार (नालंदा) : अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी का 

�यान अपने ससंदीय �े� नालंदा के िकसान� क� परेशािनय� को देखते ह�ए आकृ� कराना चाहता  

ह�ं । मेर ेससंदीय �े� के अंतग�त िबहार शरीफ से दिनयावां रले खडं पर और इ�लामपरु से नटेसर 

तक अडंरपास का काम चल रहा है । म� माननीय रले मं�ी जी से यह िनवेदन क�ंगा िक कृपया मेरी 

बात पर �यान िदया जाए । माननीय मं�ी जी, म� आपके ही िवभाग के बार ेम� बोल रहा ह� ं।  
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माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से यह िनवेदन करना चाहता ह� ं िक जो 

अडंरपास बन रहा ह,ै िसफ�  मेर ेही ससंदीय �े� म� नह�, बि�क पूर ेदेश म� जो अंडरपास बन रहे ह�, 

कई माननीय सद�य� ने इस बात को रखा है िक जो अंडरपास बन रहे ह�, वहा ंपर िकसान� का 

हारवे�टर नह� जा पा रहा है और न ही �ै�टर जा पा रहा है । बरसात के िदन� म� लगभग 8 से 9 

फ�ट नीचे तक पानी भर जाता ह,ै िजससे आवागमन बािधत हो जाता है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी कौशले�� कुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । माननीय सद�य, म� भी आपक� बात से सहमत ह�ं । 

माननीय मं�ी जी, मेरा सदन के सभी सद�य� क� तरफ से आपसे यह आ�ह है िक पूर ेदेश के अदंर 

अडंरपास क� िडजाइन को देखना चािहए । कई माननीय सद�य� ने इस िवषय को समय-समय पर 

सदन म� उठाया है । 

रले म�ंी तथा वािण�य और उ�ोग म�ंी (�ी पीयूष गोयल) : अ�य� महोदय, म� इसको देखंूगा । 

�ी कौशले�� कुमार  : महोदय, �ािसंग को बरकरार रखा जाए । 

�ी जॉन बला� (अलीपुर�ारस) : माननीय अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । म� आपके मा�यम 

से इस सदन को सूिचत कराना चाहता ह� ं िक अलीपुर, जलपाईगड़ुी और दािज�िलंग िजले म� 15 

चाय बागान बंद पड़े ह� और अभी 12 चाय बागान बदं होने के कगार पर पह�ंच गए ह�, िजसके कारण 

मजदूर� का पलायन हो रहा है । वे अपने �े�� को छोड़कर दूर-दूर जाकर रोजगार खोजने के िलए 

मजबूर हो रहे ह� । वे मजदूर जो �रटायर हो गए ह�, उनके पीएफ के नाम और आधार काड� के नाम से 

िमचमैच होने के कारण वे अपने पीएफ तथा प�शन का �लेम नह� कर पा रहे ह� । बह�त सार ेउ�ोग� 

के मािलक� �ारा और पीएफ िडपाट�म�ट �ारा मजदूर� से पीएफ क� रािश को काटा जा रहा है, 

लेिकन वे उसको जमा नह� कर रहे ह� ।  महोदय, रा�य सरकार को उपरो� िवषय के बार ेम� बार-

बार सूिचत करने के बाद भी रा�य सरकार उसक� अनदेखी कर रही है । अतः म� इस सदन के 
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मा�यम से सरकार से यह मांग करता ह� ं िक ज�द से ज�द इस सम�या पर एक सि�य कमेटी 

बनाई जाए, जो इस सम�या का समाधान कर सके । 

�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा (भ�च) : माननीय अ�य� जी, आपने मुझे शू�य काल म� 

बोलने का अवसर िदया है, म� उसके िलए आपका आभारी ह�ं । अ�य� जी, हमारा देश कृिष �धान 

देश है । िकसान जगत का िपता कहलाता है । भारतीय जनता पाट� और �ी नर�े� भाई मोदी जी 

क� सरकार म� देश के िकसान� के िहत म� बह�त सारी योजनाए ंचल रही ह� । जैसा िक �धान मं�ी 

िकसान स�मान िनिध योजना, �धान मं�ी िसंचाई योजना, फसल बीमा आिद योजनाओ ं से 

िकसान� को ऊपर उठाने के िलए सरकार बह�त अ�छा कदम उठा रही है । िफर भी मेर ेलोक सभा 

�े� भ�च म� नम�दा िजले और भ�च िजले म� ढेिडयापाड़ा, सागबारा, वा�या, झगढ़ा जैसी �ाइबल 

बे�ट्स ह�, जहा ंिकसान� को िसंचाई क� सिुवधा नह� है । िसंचाई क� सिुवधा नह� होने क� वजह से 

वहा ंसे िकसान पलायन कर  जेआइडीसी, भ�च, सूरत, आिद �थान� पर अपने-अपने रोज़गार-

धंध� के िलए चले जाते ह� । मेरी आपके मा�यम से सरकार से िवनती है िक जहा ंिचंसाई क� सिुवधा 

नह� है, वहा ं �धान मं�ी िसंचाई योजना के अतंग�त िसंचाई क� सिुवधा उपल�ध करवाई जाए । 

िसंचाई क� सिुवधा होने के साथ-साथ पशुपालन का �यवसाय भी िवकिसत होगा । आपने मझेु 

बोलने का अवसर िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

सा�वी ��ा िसहं ठाकुर (भोपाल): अ�य� महोदय, मेर ेससंदीय �े� भोपाल क� सम�या को म� 

आपके सामने रखती हूॅ ं। घटना 02 िदसबंर, 1984 क� है । शासन कां�ेस का था । कंपनी यूिनयन  

काबा�इड थी । उस समय बह�त बड़ी दघु�टना, बह�त बड़ी घटना ह�ई । इस कंपनी का मािलक 

एडंरसन था । मतृक� क� स�ंया 33,787 है, �भािवत लोग� क� स�ंया आठ लाख 58 हजार है । 

आंिशक �भािवत लोग 40 हजार से अिधक है । उ�ह�ने बह�त पीड़ा उस समय सहन क� है । तब से 

ले कर आज तक उनक� जो ि�थित बनी ह�ई है िक वे आज भी िवकलांगता क� ि�थित म� ह� और 

शारी�रक �प से कमजोर ह�, काम करने क� अव�था नह� रहती है । उसी के तारत�य म� यह जो 
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एडंरसन है, यह आतंकवादी के �प म� सामने आया । महोदय, म� एक ही बात कहना चाहती हूॅ ंिक 

िवदशे का �यि� आता है, हजार� लोग� को मारता है और लाख� लोग उससे �भािवत होते ह�, उस 

पीड़ा से �भािवत होते ह� और चालीस हजार से अिधक लोग आज आंिशक �भािवत ह�, जो काम 

करने क� अव�था म� नह� ह� ।  महोदय, कां�ेस का उस समय का जो शासन था, रा�य से ले कर 

के�� तक उसको सरुि�त िवदशे म� भगाया गया । इसे आतंकवाद कहते ह� । भोपाल म�य �देश क� 

राजधानी है । …  देश क� र�ा करने वाले कभी आतंकवादी नह� होते ह� ।  …(�यवधान) महोदय, 

िवषय यह है िक 34 वष� �यतीत होने के बाद जन-जीवन �भािवत है । …(�यवधान) महोदय, वहा ं

के कपड़ा िमल वक� स� ह�, वे आज भी काम करने क� अव�था म� नह� ह� । …(�यवधान) बैठ जाइए । 

…(�यवधान) सिुनए, पूरी बात सनुना सीखो । …(�यवधान)  महोदय, उस बीमारी से �भािवत ये 

लोग आज काम नह� कर पा रहे ह� और इसिलए उन लोग� ने एमवीआरएस लेने क� �ाथ�ना क� है 

िक मझेु मैिडकल आधार पर वीआरएस िदया जाए, िजससे वे अपना जीवन आराम से िबता सक�  

और उनके �थान पर अ�छे मजदूर काम कर सक�  । ऐसा मेरा आ�ह है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी गोपाल शे�ी को सा�वी ��ा िसंह ठाकुर �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): Sir, I want to draw 

the kind attention of the Labour Minister, through you, to the Labour 

Commissioner’s office, which is looking after the beedi workers’ development 

in Bankura, but it has been closed for a long time. There is no staff available in 

the office of the Commissioner to look after the interest of the workers. As a 

result, the beedi workers, especially from Bankura, Bardhaman, Birbhum, 

                                                             
 Not recorded. 
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Purulia and Jhargram, are not able to enlist their names and get their identity 

cards.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप िकस िवषय पर बोलना चाहते ह�? आप बोलना चाहते ह� 

िक पि�म बंगाल म� जीटी रोड �ॉिसंग पर रलेवे ओवर ि�ज क� आव�यकता है । 

…(�यवधान) 

�ी सुनील कुमार मडंल : सर, वह तो एक नबंर पर उस िदन था । यह तो हमारा आज का िवषय  

है । सर, दो िवषय थे । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म� एक बात कर�ेट कर दू ं। आज क� िल�ट म� म�ने जो बोला 

है वही है । म� आपको इजाजत द े रहा ह�,ँ इसिलए नया िवषय बोल लीिजए, यह बात सही है । 

लेिकन यह मत किहए िक आज का स�जे�ट कुछ और है । आप बोल लीिजए, कोई बात नह� । म� 

आपको इजाजत देता ह� ँ। 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL : Thank you, Sir. ....(Interruptions)  As a 

result, these bidi workers are not able to get their identity cards. Therefore, 

they are deprived of all the benefits and facilities given by the Government. 

Many poor people are associated with this work in Kalna, Katwa, Memari, 

Jamalpur, Rauba and other place in my constituency, Bardhaman Purba. This 

is the main source of their livelihood. Now, they are facing serious problems. A 

petition regarding this issue has already been submitted several times to the 

Labour Minister. He has promised several times but no action has been taken, 

no developmental steps have been taken in this regard. Therefore, Sir, through 
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you, I request the hon. Minister to take up necessary steps immediately. I will 

be highly obliged if this issue is seriously considered. Thank you.  

SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Respected Sir. I wish to express my 

views in respect of a very important matter. The rural people are not getting 

work for guaranteed number of days under Mahatma Gandhi National Rural 

Employment Guarantee Scheme. The Government has to understand that the 

rural economy has a bearing or an impact on the national economy and the 

growth of our GDP. Having this realization and vision in mind, the UPA 

Government had brought this wonderful scheme. There are reports that 

villages are now weakening and facing starvation. Therefore, I urge upon the 

Government to provide employment for guaranteed number of days.  I would 

also request the Government to consider enhancing the number of days of 

work to at least 200 days under MGNREGA scheme. Thank you.  

�ी नव कुमार सरनीया (कोकराझार): अ�य� महोदय, म� असम रा�य के एक मह�वपूण� िवषय 

पर सदन का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ँ। असम के कोच राजबंसी, आिदवासी, टाई आहोम, 

मोरान, मटक और चिुटया, ये छ: जनजाितया ँबह�त िदन� से जनजाितकरण क� मांग करती आ रही 

ह� । चनुाव के समय यह म�ुा िवशेष �थान रखता है, लेिकन अभी तक इसका कोई समाधन नह� हो 

पाया है । कोच राजबंशी को सन् 1996 म� अ�यादेश के ज�रये जनजाित क� मा�यता िमली थी, 

लेिकन वह सिंवधान म� अतंभु�� नह� हो पाया, िजसक� वजह से जनजाित क� मा�यता नह� िमल 

पाई है । आिदवासी लोग� क� भारतवष� के िविभ�न रा�य� म� जनजाित के �प म� मा�यता है, लेिकन 

असम म� इ�ह� जनजाित क� मा�यता से दूर रखा गया है । सरकार रा�य सभा म� जनजाितकरण के 

िलए िबल लाई थी, लेिकन अभी भी उस पर कोई कार�वाई नह� ह�ई है । मेरी आपके ज�रये सरकार 
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से मागँ है िक ज�द से ज�द इन जनजाितय� का जनजाितकरण िकया जाए । इसके साथ ही 

किलता और नाथ-योगी के िलए भी जनजाितकरण क� �ि�या होनी चािहए । ध�यवाद । 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Sir. I would like to 

draw the attention of the House to an important issue. Sir, according to the 

World Health Organisation’s latest Report, India has the highest suicide rate in 

the South-East Asian region. The Report pegged India’s suicide rate at 16.5 

suicides per 100,000 people. Around 800,000 people end their own life every 

year in India. We are lagging behind in the area of mental health awareness. 

On top of that, there exists no national helpline number for people who want to 

seek help. Most of the helpline numbers run by different NGOs either turn out 

to be busy or the person providing help is not trained. In several cases, they 

are very harsh to the help-seekers. The moment, when someone decides to 

end his life, is extremely delicate and soft. One meaningful word can change 

their decision and one wrong move will push them towards death. Sir, India 

needs a national helpline number that can be provided to the people. It will not 

only save thousands of lives but also generate employment for people. Thank 

you, Sir.  

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): माननीय अ�य� जी, आज जो लॉ�च �हीकल लॉ�च ह�आ है 

और उसके बाद जो कामयाबी ह�ई है, उसके िलए आपन ेपूर ेदेश को सबंोिधत करते ह�ए पूरे भारत 

के वै�ािनक� को बधाई दी । उसी �म म�, िबहार के �ी विश� नारायण िसंह थ,े िजनक� म�ृय ुपर 
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अभी माननीय �धान मं�ी जी ने ट्वीट िकया… म� दिुनया के सबस ेबड़े गिणत� क� चचा� कर रहा 

ह�ं । ये �यि� ऐसे �यि� थे िक जब अपोलो लॉ�च हो रहा था और जब 31 क��यूटस� बंद हो गए थे, 

उस अविध म� उ�ह�ने एक कागज पर उस समय का कैलकुलेशन िनकाल िदया, िजसके बार ेम� 

नासा के वै�ािनक� ने कहा िक इनका कैलकुलेशन और बंद ह�ए क��यूटस� क� अविध का जो मानक 

था, वह बराबर था । महोदय, आज उनका �ा� है । आज िबहार म� बड़ा शोक का िदन है । 14 

नव�बर को उनक� म�ृय ुह�ई । िबहार म� पूरा राजक�य शोक रहा । उ�ह�ने कैिलफोिन�या यूिनविस�टी 

से पी.एच.डी. क� थी और बक� ले यूिनविस�टी ने उ�ह� ‘जेनेिसस ऑफ जीिनयस’ कहा । उ�ह�ने 

नासा के वै�ािनक के �प म� काम िकया । िफर बाद म� मानिसक ि�थित खराब होने के कारण वे 

िबहार लौट आए । आज डॉ. विश� नारायण िसंह क� पेटी क� पेटी मैथमैिट�स क� िकताब�, जो वे 

�रसच� कर रहे थे, वे पड़ी ह�ई ह� । म� सदन के मा�यम से यह चाह�ंगा िक ऐसा मैथमैटीिशयन, जो 

दिुनया के लेवल पर जाना जाता था, जो िबहार का बेटा था, जो देश का बेटा था, उनक� लेखनी 

और उनके काम� पर एक शोध स�ंथा क� �थापना हो । म� चाह�ंगा िक यह उ�र िबहार म� हो, जैसे 

भोजपरु, आरा, जो उनका इलाका था, वहा ंउनके नाम पर एक के��ीय िव�िव�ालय क� �थापना 

करने क� मागँ म� आपके मा�यम से सरकार से करता ह�ं ।  

माननीय अ�य�: �ी सशुील कुमार िसंह, �ी जगदि�बका पाल और �ी अजय कुमार को �ी 

राजीव �ताप �डी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती         

है । माननीय सद�यगण, मेरा आ�ह है िक 25 तारीख क� सूची और अ�य सूची, जो अित�र� सूची 

थी, िज�ह� म�ने उस समय शू�य काल म� बोलने का मौका नह� िदया था, म� सभी माननीय सद�य� से 

आ�ह क�ंगा िक वे एक िमनट म� अपनी बात को समा� कर द� । 

 स�ुी एस. जोितमिण - उपि�थत नह� । 

                                                             
 Not recorded. 
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 �ी रमेश च�� कौिशक - उपि�थत नह� । 

�ी अशोक कुमार यादव (मधुबनी): माननीय अ�य� महोदय, मेरा लोक सभा �े� मधबुनी 

िमिथला क� �दय�थली है और वह िव�ान� क� धरती रही है । यह िव�ापित जी के लो�रक, �लेहेश 

और दीनाभ�ी क� धरती रही है । मधबुनी िजले क� जनसं�या लगभग 50 लाख से �यादा है, 

लेिकन आज तक वहा ंकोई भी के��ीय िव�ालय नह� खोला गया है । वहा ंके अिभभावक अपने 

ब�च� को के��ीय िव�ालय म� पढ़ाने से विंचत रह जाते ह� । महोदय, म� आपके मा�यम स ेसरकार 

से मागँ करता ह� ंिक ज�द से ज�द मधबुनी म� के��ीय िव�ालय खोला जाए । 

माननीय अ�य�: �ीमती लॉकेट चटज� - उपि�थत नह� ।  

�ी केिसनेनी �ीिनवास - उपि�थत नह� । 

डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंदे - उपि�थत नह� । 

SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): Hon. Speaker, Sir, I would 

like to draw the attention of the House to the issue of para-teachers working in 

primary, upper primary schools, and the special educators, under SSA in West 

Bengal. It is unfortunate that in spite of the fact that the present Government of 

West Bengal is taking lot of positive steps relating to salary hike, hike in casual 

leaves, fixation of retirement age at 60, hike in gratuity etc., the opposition 

parties in our State are making an issue of it only to achieve narrow political 

gains. The State Government is sympathetic to their needs and that is why, 

they have been repeatedly invited for discussions and to resume their duties. It 

is unfortunate that the Central Government is not releasing its share of dues 

under this scheme. On the contrary, the para-teachers are being provoked by 

certain saffron leaders of the State with wrong information, resulting in frequent 
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agitations due to which the schools and its students are getting affected. I 

would like to know when the Central Government will release all its dues under 

this scheme so that the State Government can take appropriate measures to 

bring back normalcy. Thank you. 

 माननीय अ�य�: �ी राम�ीत मंडल- उपि�थत नह� । 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, in 

November, after meeting Shri Jagan Mohan Reddy garu, the Chief Minister of 

Andhra Pradesh, the Vice-Chairman of NITI Aayog said, “CM’s vision, 

planning, dedication and commitment for the development of the State 

impressed me a lot. Spending half of the Budget for human development is 

really laudable”.  

 At the same time, the Vice-Chairman also expressed concern over the 

growing revenue deficit which stood at Rs. 11,654 crore in 2018-19 and also 

stated that the deficit may go up in the current fiscal and assured that the NITI 

Aayog would work with the State Government and help it in every way. To 

address this, the Chief Minister of Andhra Pradesh is doing everything in his 

power to attract investments, raise public borrowing and to push exports where 

Andhra Pradesh has a strong export presence. However, this alone will not 

suffice in the short-term and the deficit is not the product of the State 

Government’s actions. It is a product of the unscientific bifurcation of Andhra 

Pradesh, the non-release of revenue deficit which was approved by the CAG. 

It has also been compounded by the fact that the  Government has not granted 
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the assured Special Category Status to the State.  According to the CAG, the 

total revenue deficit of Andhra Pradesh is Rs. 22,984 crore. However, 

Government of India has released only Rs. 3,979 crore.  So, I request, through 

you, that the hon. Finance  Minister to please release Rs. 18,000 crore. 

माननीय अ�य�: म� सभी माननीय सद�य� से पनु: आ�ह करना चाहता ह� ंिक आप अपने िवषय 

को सिं�� म� बता दीिजए । 

 माननीय सद�य, पहले आप अपनी पूरी बात ख�म कर लीिजए । �या आपका िवषय ख�म 

हो गया? 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU : So, I request, through you, Sir, 

the hon. Finance Minister to review and release the remaining revenue deficit 

amounting to Rs. 18,969 crore to be paid to the State of Andhra Pradesh. 

Thank you very much. 

माननीय अ�य� : �ी द�ुयंत िसंह – उपि�थत नह� । 

  �ी मह�� िसंह सोलंक� - उपि�थत नह� । 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, म� अपने ससंदीय �े� के �टेशन� पर 

रलेगािड़य� के ठहराव से सबंंिधत िवषय सदन के सम� रखना चाहता ह� ं। िबहार का औरगंाबाद 

ससंदीय �े� पूव�-म�य रलेवे के मगुलसराय िडवीजन म� आता है । मेर े संसदीय �े� म� अन�ुह 

नारायण रोड, राम नरशे देव�रया हॉ�ट, फेसर, बघोई कुसा �टेशन, जािखम, देव रोड, रफ�गंज, 

इ�माइलपरु, गरुा�, परैया, का�ठा �टेशन आते ह� । हमारा �े� घनी आबादी वाला �े� है । हमार े

�े� से लाख� लोग िश�ा, िचिक�सा, रोजगार तथा �यापार के िलए देश के िविभ�न महानगर� जैस-े
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िद�ली, कोलकाता, सूरत तथा म�ुबई जाते ह� । वहा ंके लोग कृिष मजदूर के �प म� काम करने के 

िलए पजंाब भी जाते ह� । हमार े�े� के लोग� को इन �टेशन� पर िविभ�न गािड़य� के ठहराव नह� 

होने के कारण बह�त ही किठनाय� का सामना करना पड़ता ह� । 

 महोदय, म� आपके मा�यम स ेमाननीय रले मं�ी जी से आ�ह करना चाह�गंा िक अन�ुह 

नारायण �टेशन, जो ‘ए’ �ेड का �टेशन है, वह रलेवे को काफ� राज�व देता है । यहां से िजतनी 

गािड़या ंगजुरती ह�, उन सारी गािड़य� का ठहराव वहा ंहोना चािहए । फेसर �टेशन के िलए म�ने एक 

छोटी गाड़ी क� मांग क� है । वहा ंज�मू-तवी - िसयालदह ए�स�ेस तथा पलामू ए�स�ेस का ठहराव 

होनी चािहए । हमार े�े� म� जो गािड़या ंचल रही ह�, उनसे हमार ेलोग� को सिुवधा होती है । वहा ंके 

�टेशन रलेवे को काफ� राज�व दे रहे ह� ।  

 महोदय, म� आपके मा�यम स ेएक और िनवेदन करना चाह�ंगा िक हमार ेजो मतदाता ह�, 

उनको ऐसा लगता है िक अगर सांसद चाह�गे, तो उनके �टेशन पर गाड़ी �क जाएगी । हमार ेसांसद 

ही नह� चाहते ह�, इसिलए गाड़ी नह� �कती है । हम लोग� को आलोचना सहनी पड़ती है । इस बार े

म� म� आपका सरं�ण चाह�ंगा और माननीय रले मं�ी जी से आ�ह क�ंगा । 

 महोदय, हमार े यहां सासाराम से रांची तक एक नई इंटरिसटी ए�स�ेस चलती है । मेर े

िजले म� उसका ठहराव कह� भी नह� िदया गया है । यह गाड़ी या तो रोहतास िजले म� �कती है या 

झारखडं म� �कती ह,ै जो हमार ेयहां से 50 िकलोमीटर दूर है । उस गाड़ी का ठहराव नबीनगर रोड 

�टेशन पर होना चािहए, तािक लाख� लोग� को रले क� सिुवधा िमल सक�  । महोदय, आपने मझेु 

बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� आपका आभारी ह�ं । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल  को �ी सशुील कुमार िसंह �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देना चाहता ह�ं । भारत माला माननीय �धान मं�ी जी क� एक 

मह�वाकां�ी योजना है, िजसके तहत ज�मू से लेकर कांडला तक सीमावत� �े� म� सड़क बन रही 

है । मेर ेलोक सभा �े� म� भारत माला के अतंग�त दो सड़क�  बन रही ह� । भारत माला सीमा पर एक 

�ीन कोरीडोर है । दोन� क� डीपीआर �वीकृत हो चकु� है । जो �ीगगंानगर म� है, वहा ं650 करोड़ 

�पये क� लागत से 256 िकलोमीटर सड़क बन रही है और उनक� डीपीआर �वीकृत हो चुक� है, 

भूिम अिध�हण हो चकुा है और उसक� �ोजे�ट �रपोट�  भी सरकार के पास आ गई है ।  

 मेरा आपके मा�यम से िनवेदन है िक भारत माला सड़क को ज�दी से ज�दी चालू कराया 

जाए । ये जो दोन� सड़क�  ह�, एक �ीन कोरीडोर और दूसरी भारत माला सड़क, इन दोन� म� 

िकसान� को बह�त कम मुआवजा िमल रहा है । �ीन कोरीडोर हनुमानगढ़ िजले से होकर गजुरती है । 

दो �टेट्स के बीच म� अगर कोई सड़क बन रही होती है, तो उसका डीएलसी रटे के�� सरकार तय 

करती है । मेरा आपके मा�यम से के�� सरकार से िनवेदन है िक पजंाब म� तो 75 लाख करीब 

डीएलसी रटे िमल रहा है, जबिक राज�थान म� मेरी कां�टीट्यएुसंी म� �ीन कोरीडोर म� िसफ�  5-5 

लाख �पये के िहसाब से िकसान� को कंपसैंशन द े रहे ह� । मेरा आपके मा�यम से सरकार से 

िनवेदन है िक दोन� �देश� के बीच म� जो सड़क बन रही है, उसका िकसान को सही मआुवजा   

िमले । इसके िलए के�� सरकार दोन� �टेट्स से बात करके िकसान� को सही मआुवजा िदलाए । 

सीमावत� �े� म� जो भारत माला सड़क बन रही है, उसको सही समय पर पूरा कराय�, मेरा आपके 

मा�यम से यही आ�ह है ।  

�ी अजय िम� टेनी (खीरी): अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद देना चाहता ह�ं । मेर ेलोक सभा �े� लखीमपरु खीरी सिहत उ�र 

�देश के 32 िजले म� एव ं पूरे देश म� िहंदू बंजार� क� स�ंया कई लाख है, जो आजादी के बाद से 

लगातार अपने अिधकार�, भाषा व स�ंकृित क� र�ा हेत ु सघंष� कर रहे ह� । इनके सामािजक, 
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आिथ�क, शै�िणक उ�थान एव ंराजनैितक भागीदारी सिुनि�त करने के िलए म� आपके मा�यम से 

सरकार से यह मांग करता ह� ं िक बंजारा समाज के िनवास �थान, िजनको आम तौर पर नगला, 

टांडा, डेरा आिद कहा जाता ह,ै बंजारा समाज म� एक तरह से इनक� सरंचना टािंगया वनगांव� क� 

तरह होती  है । इनक� भाषा को �वार कहा जाता है । इनक� स�ंकृित और भाषा क� र�ा के िलए 

क� �ीय िव�िव�ालय के िनमा�ण व नगला, टांडा आिद को वनटािंगया के िनवािसय� क� तज� पर 

राज�व गांव� का दजा� देते ह�ए उ� गांव� के िवकास हेत ुटांडा िवकास बोड� क� �थापना क� जाए ।  

माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा� को �ी अजय कुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�ं । पि�मी उ�र �देश पूर ेदेश म� ग�ना उ�पादन के िलए जाना 

जाता है । उ�र �देश के 44 िजल� म� ग�ना उ�पादन होता है, िजसम� 28 िजले ऐसे ह� िजनक� 

पहचान ही ग�ना उ�पादन के िलए है । महोदय, मेरठ और आसपास के िजल� म� िपछले कुछ महीन� 

से ग�ना िकसान� को काफ� सम�या का सामना करना पड़ रहा है । ग�ना िकसान� को कुछ चीनी 

िमल� �ारा अपनी फसल का पूण� भगुतान अभी तक �ा� नह� ह�आ है । इंिडयन शगुर िम�स 

एसोिसएशन के अनसुार िसत�बर, 2019 तक उ�र �देश के ग�ना िकसान� के चीनी िमल� पर 

6,400 करोड़ �पये बकाया ह� । �देश म� योगी जी क� सरकार बनने के बाद पहले के मकुाबले 

बकाया भगुतान क� ि�थित म� उ�लेखनीय सधुार होने के बावजूद अभी भी मेरठ एवं हापड़ु म� चीनी 

िमल� के पास िकसान� के लगभग 700 करोड़ �पये से अिधक का बकाया है । इस कारण ग�ना 

िकसान अपनी पा�रवा�रक िज�मेदा�रय� का भी ठीक �कार से िनव�हन नह� कर पा रहे ह� । इसके 

साथ ही चीनी िमल� से ग�ना िकसान� को समय पर ग�ने क� पच� न िमलने के कारण िकसान 

मजबूरन अपनी फसल ग�ना िबचौिलय� को स�ते दाम� पर बेचने के िलए मजबूर ह� ।  
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       महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक वह ग�ना िकसान� क� सम�याओ ं

का स�ंान लेते ह�ए यह सिुनि�त कर� िक ग�ना िकसान� को उनक� उपज का पूरा पैसा ज�द से 

ज�द िमल जाए । आव�यकता पड़ने पर भारतीय खा� िनगम को भी यह िनद�श िदया जाए िक वह 

अपने चीनी भ�डारण म� इजाफा कर,े तािक िकसान� को उनके बकाये का शी� भगुतान हो सके । 

माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा�, कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल और �ी मलूक नागर को �ी 

राजे�� अ�वाल �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): महोदय, आपने मझेु अवसर िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद 

देता ह�ं । वष� 1998 म� �वग�य अटल िबहारी वाजपयेी जी ने रा��ीय राजमाग� िवकास प�रयोजना 

को लांच िकया था । इसके बाद उस सपने को साकार करने के िलए मोदी जी इस मह�वपूण� भारत 

माला प�रयोजना को लेकर आए । इसका म�ुय उ�े�य यह था िक ज�मू से कांडला तक सीम�टेड 

सड़क बने । अगर आव�यकता हो तो य�ु क� ि�थित सीमावत� इलाके म� हो जाए तो फाइटर �लेन 

को भी वहा ंउतारा जा सके । पजंाब, राज�थान और गजुरात के अतंरा���ीय सीमावत� �े� के पास 

यह प�रयोजना मूत� �प लेगी तो िनि�त �प से आने वाल े समय म� सै�य �े� के साथ-साथ 

आवागमन और पय�टन को भी फायदा होगा ।  

 राज�थान म� जमीन के मआुवजे का एक बह�त बड़ा आंदोलन चल रहा है । पजंाब म� 

मआुवजा 75 लाख �पये �ित एकड़ है, जबिक राज�थान म� 1 लाख बीस हजार �पये �ित एकड़ 

है । जो िकसान� से जमीन ले रह ेह� उनको पूरा मआुवजा िदया जाए । राज�थान म� डीएलसी क� दर 

से कम मआुवजा िदया जाता है । ऐसे मामल� म� के�� ह�त�ेप कर े । के�� सरकार पजंाब, 

राज�थान और गजुरात क� तज� पर राज�थान के आंदोिलत िकसान� को भी अवा� भूिम िजन-

िजन सीमावत� िजल� के अदंर होकर िनकलती है, उनको के�� सरकार पूरा मआुवजा दे । सरकार 

िकसान� के िलए हमेशा िचंितत रही है, नया िबल भी लेकर आई है । इसका फायदा वहा ं के 
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िकसान� और सीमावत� �े�� के लोग म� जो िवकट प�रि�थित म� रहते ह� उनको राहत िमल सके । 

बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी हनमुान बेनीवाल �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी जयदेव ग�ला - उपि�थत नह� ।  

�ी राजू िब� (दािज�िलंग): अ�य� महोदय, बंगाल का हर �े� िविवध होते ह�ए भी अपनी िम�ी, 

अपनी भाषा और अपने रा�� के िलए सदैव गौरवाि�वत होता रहा है । हमार े�े� म� उप-समूह म� एक 

बड़ा समूह कोजराजवशंी है । दािज�िलंग, तराई और डुआर �े� म� जनसमूह अपने आप को 

सां�कृितक �प से समृ� करता है । अपनी अ�य परपंराओ ं के साथ ही उनक� मातभृाषा 

कामतापरुी भारत क� सबस ेमीठी बोिलय� म� से एक है लेिकन अभी सिंवधान क� आठव� अनसूुची 

म� इसे शािमल नह� िकया गया है । भाषा वह कारक है जो सां�कृितक �प से समाज को जोड़ कर 

रखती है । कोजराविंशय� के पास भाषा ही वह एक त�व है िजसके मा�यम से वह आपस म� अपने 

आप को जोड़ कर रख सकते ह� और हजार� साल परुानी इनक� जाित और सं�कृित को बचाया जा 

सकता  है । अत: आपके मा�यम से सरकार से मेरी �ाथ�ना है िक सिंवधान क� आठव� अनसूुची म� 

कामतापरुी भाषा को शािमल करा कर कामतापरुी भाषा, िवरासत और स�ंकृित को सरुि�त करने 

के िलए सिुनि�त कर� ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ी राजू िब� �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य�:  �ी बी. बी. पाटील  - उपि�थत नह� । 

      डॉ. राजकुमार रजंन िसंह- उपि�थत नह� । 

     �ी कुनार हेम�ाम  - उपि�थत नह� । 

             �ी बसंत कुमार पांडा - उपि�थत नह� । 

  �ो. सौगत राय  - उपि�थत नह� । 

  �ी राज बहादरु िसंह - उपि�थत नह� । 

  �ी सनुील द�ा�ेय तटकर-े उपि�थत नह� । 

  �ी रवनीत िसंह  - उपि�थत नह� । 

   �ी अजय भ�   - उपि�थत नह� । 

SHRI SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): Sir, thank you very much for 

giving me the opportunity to speak. I would like to change my submission, if 

you accord permission.  I would like to draw the attention of the House and 

Minister, regarding Ayushman Bharat Yojana, which is not implemented in my 

State, West Bengal. Due to the decision of the State Government, a lot of 

people are now facing severe problems. They are not getting proper treatment 

in West Bengal. They cannot afford treatment in private hospitals.  

So, I would like to request the concerned Ministry, through you, Sir, to 

take appropriate measures so that people of West Bengal can avail of some 

sort of economic help. Although Pradhan Mantri Relief Fund is extended to 
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people of the country but the same is not sufficient for the people of West 

Bengal. That is the reason why I urge the Government to take necessary steps 

so that people of West Bengal get the chance for proper treatment, which  I 

think is their constitutional right.   

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को डॉ. सकुा�त मजूमदार �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): मेरा लोक सभा �े� बालाघाट म�य�देश है, जो महारा�� और 

छ�ीसगढ़ क� सीमा से लगता है । इसम� दो मह�वपूण� नेशनल हाईवे 6 और 7 आते ह� । मेरा 

रिेजड�स िसवनी िजला लोक सभा �े� बालाघाट से लेकर आगे के ितकोने भाग म� �टेट हाईवे है । 

यहां से अिधकांश लोग नागपरु से जबलपरु, जबलपरु से रायपरु जाते ह� । मेरी मांग है िक िसवनी से 

बालाघाट होकर ग�िदया, कोसमारा तक क� रोड को फोर लेन बनाया जाए तािक आवागमन ठीक 

से हो सके । इससे 150 िकलोमीटर क� दूरी कम होगी और जबलपरु स ेनागपरु और नागपरु से 

रायपरु जाने के िलए सीधा माग� बनेगा । इससे �दूषण भी कम होगा । यह माग� अ�यंत जज�र है । म� 

आपके मा�यम से िनवेदन करना चाहता ह� ंिक िसवनी से बालाघाट तक जाने वाला माग� फोर लेन 

बनाया जाए । 

माननीय अ�य�: �ी सैयद इि�तयाज़ जलील – उपि�थत नह� । 

 डॉ. सघंिम�ा मौया�  । 

डॉ. सघंिम�ा मौया� (बदायू)ं: माननीय अ�य� जी, म� पाली भाषा का िवषय सदन म� रखना चाहती 

ह�ं । पाली का इितहास सबसे �ाचीन भाषा होने क� पिु� करता है । ऐसी मा�यता है िक स�ंकृत और 

पाली दोन� ही �ाचीन और समकालीन भाषाए ंह� । पाली भाषा का बहृद सािह�य है । पाली भाषा के 

िलिखत �माण लेख, िशलालेख, पा�डुिलिपया ं आिद ह� । यहां तक िक स�ाट अशोक के 
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िशलालेख�, �तंभ म� भी पाली भाषा का �योग ह�आ है । सघं लोक सेवा आयोग म� िसिवल सेवा क� 

परी�ा म� पाली भाषा काफ� लंबे समय से यानी वष� 2012 तक रही है, लेिकन नोिटिफकेशन स�ंया 

04/2013सीएसपी के अनुसार 5 माच�, 2013 के आगामी वष� 2013 से इसे परी�ा से हटा िदया 

गया है । सघं लोक सेवा आयोग �ारा िसिवल सेवा परी�ा से पाली भाषा के िवषय को हटाया जाना 

भारतीय सिंवधान �ारा �द� समानता और धािम�क �वतं�ता के अिधकार का हनन करना है । 

लगभग 55 िव�िव�ालय� म� पाली और बौ� िवषय� पर अ�ययन हो रहा है । िवदशे को छोड़कर 

िसफ�  भारत म� �ितवष� नेट और जेआरएफ क� परी�ाए ंआयोिजत क� जाती ह� । म� आपके मा�यम 

से अनरुोध करना चाहती ह� ंिक िसिवल सेवा परी�ा म� यह भाषा पनु: लाई जाए । 

माननीय अ�य�: �ीमती रखेा वमा� और �ी जगदि�बका पाल को डॉ. सघंिम�ा मौया� �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, some shocking incidents happened 

in Kerala last week. I convey my condolences on the sad demise of Wayanad 

school girl, Shehala Shireen, who died of a snake bite in her classroom. 

Unfortunately, she could not get good healthcare service from the local 

hospital. There was another incident of a poor man’s dead body being carried 

in an open truck because of non-availability of ambulance services. It shows 

the pathetic condition of our healthcare system. 

 Sir, both Wayanad and Idukki have almost same geographical 

conditions. They are covered by hills. There exists a sizeable population of 

backward classes and tribal people. Most of them are workers and labourers. 

They cannot afford the services of a private hospital. The technical and 

financial support provided by the National Health Mission is inevitable for the 
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development of our healthcare systems. The main aim of the National Health 

Mission is to provide equitable, affordable and good quality healthcare service 

to all. In my constituency, the diagnosis facility is very much limited, the ratio of 

doctor to beds is very much lower than that any other area and maternal 

mortality is very high. The increase in allocation of funds under the National 

Health Mission to Kerala is very much essential. 

�ी िगरीश च�� (नगीना): माननीय अ�य� जी आपन ेमझेु अपने ससंदीय �े� नगीना के लोक 

मह�व के िवषय पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपको िदल क� गहराई से बधाई देना 

चाहता ह�ं । नगीना �े� म� धामपुर से नगीना और नजीबाबाद के िलए नेशनल हाइवे बना है । काफ� 

समय से इस पर काम चल रहा है । िकसान� का इस व� ग�ने क� ढुलाई का काम है, फैि��यां 

चालू ह�, रोड पर तमाम गड्ढ़े ह� । इससे लोग� को आने-जाने म� बह�त परेशानी हो रही है ।  

 नगीना से जो िबजनौर क� ओर रोड जा रही है, वहा ंरलेवे �ािंसंग है । उस रलेवे �ांिसंग म� 

तीन-तीन गािड़या ंएक साथ िनकलती ह�, िजसके कारण जाम लगा रहता है । म� आपके मा�यम से 

सरकार से मांग रखना चाहता ह� ंिक नगीना म� एक ओवर ि�ज बने और नगीना से िबजनौर के बीच 

जो माग� है, उसका चौड़ीकरण और स�दय�करण हो । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: �ी �रतेश पा�डेय और �ी मलूक नागर को �ी िगरीश च�� �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

डॉ. उमेश जी. जाधव (गुलबगा�): ध�यवाद अ�य� महोदय । कना�टक के गलुबगा� म� क�याण, 

कना�टक म� 22 तारीख को नए एयरपोट� का इनॉगरशेन ह�आ है । उस एयरपोट�  के िलए थांडा के 

लोग� ने सरकार को 700 एकड़ जमीन दी थी । लेिकन एक कंडीशन के िहसाब वे अपना घर 

छोड़कर चले गए थे । वहा ं पर दो टे�पल, एक सेवालाल टे�पल और दूसरा म�रय�मा देवी का 
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टे�पल था । पहले कंडीशन थी िक टे�पल को िडमोिलश नह� कर�गे, लेिकन इनॉगरशेन के एक िदन 

पहले उस टे�पल को िडमोिलश कर िदया गया । िसफ�  िडमोिलश ही नह� िकया गया, अदंर क� दो 

मूित�य� को फोड़ कर उनको बरुी तरह से नकुसान पह�ंचाया गया है । अभी कना�टक म� सभी जगह 

�ोटे�ट चल रहा है । उन लोग� क� मांग है िक जो कि��ट ह�, उनको सजा दी जाए । �टेट और 

से��ल गवन�म�ट म� उनका झगड़ा चल रहा है । उनको तरुतं अर�ेट करके पिनशमे�ट दी जाए । उन 

लोग� क� िडमांड है िक वहा ंएक बार िफर से टे�पल बने, �य�िक वह टे�पल िकसी के बीच म� नह� 

आ रहा है । उनक� एक बह�त बड़ी मांग है िक संत सेवालाल के नाम से वहा ंपर एक एयरपोट�  बनाया 

जाए ।    

�ी िदनेश च�� यादव (मधेपुरा): अ�य� महोदय, िबहार रा�य म� एक रा��ीय राजमाग� 106 है । 

वह भागलपरु िजले के िबहपरु से श�ु होकर हमार ेससंदीय �े� मधेपरुा तथा सपुौल से गजुर कर 

नेपाल क� अतंरा���ीय सीमा तक जाता है । उस सड़क क� हालत काफ� दयनीय है । इसके िनमा�ण 

के िलए बह�त पहले िनण�य ह�आ था और उसम� सवेंदक भी िनय�ु ह�ए थे । वह सवेंदक 

आईएलएफएस था । वह चार वष� से काम कर रहा था, लेिकन 30 �ितशत भी काम नह� ह�आ । 

इससे लोग� को भारी किठनाई हो रही है । लोग� का आंदोलन ह�आ तो उसम� एक सब-कॉ��ै�टर 

पीआरएल को भी िनय�ु िकया गया । दोन� म� काम बटंा, इसको 70 �ितशत और पहले वाले को 

30 �ितशत िदया गया । लेिकन, अभी तक उसका िनमा�ण भी श�ु नह� ह�आ है । लोग�  को भारी 

िद�कत हो रही है । आपके मा�यम से म� माननीय सड़क प�रवहन मं�ी जी से मांग करता ह� ंिक यह 

�वीकृत सड़क जो चार वष� से नह� बन रही है, इस काम म� गित लाए ंऔर इस काम को शी� श�ु 

कराकर इसके िनमा�ण को पूरा कर े। ध�यवाद । 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): ध�यवाद अ�य� महोदय । म� उ�र �देश के िकसान� को लेकर 

एक गंभीर सम�या आपके सामने उठाने जा रहा ह� ं। मेर ेअमरोहा लोक सभा �े� म� िकसान� का 

तकरीबन 25 परस�ट ग�ना चीनी िमल� म� चला गया है । िकसान� के साथ इतना अ�याय इस देश म� 
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हो रहा है, म� समझता ह� ंिक दिुनया म� कह� नह� होगा । अगर आप सबुह घर म� िकसी मजदूर को 

मजदूरी के बलुाए ंतो वह पहले अपनी मजदूरी तय करता है । उसको बताया जाता है िक त�ुह� ये 

मजदूरी िमलेगी । लेिकन, उ�र �देश के अदंर ग�ना िकसान� ने 25 परस�ट ग�ना चीनी िमल� को द े

िदया, लेिकन अभी तक यह तय नह� ह�आ िक उनका ग�ना िकस भाव से चीनी िमल खरीद रही ह� । 

…(�यवधान) आप बता दीिजए िक इस साल ग�ना िकस भाव पर खरीदा जा रहा है । …(�यवधान) 

अ�य� जी, ये िड�टब� कर रहे ह� । ये एक सीिनयर मे�बर ह� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आपका एक िमनट पूरा हो गया । एक िमनट पूरा समय िदया गया । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आप मागं कर लीिजए । 

…(�यवधान) 

कंुवर दािनश अली : अ�य� जी, म� मांग कर रहा ह� ं। मेरा आपके मा�यम से सरकार से यह कहना 

है िक उ�र �देश के ग�ना िकसान� क� क�मत तय हो िक चीनी िमल िकस भाव पर ग�ना खरीद े। 

…(�यवधान) सर, मेरी बात �रकाड� म� नह� जा रही है । …(�यवधान) 

19.00 hrs 

माननीय अ�य�: आप मागं कर लीिजए । इनको बोलने दीिजए । 

…(�यवधान) 

कंुवर दािनश अली : अ�य� जी, मेरा आपके मा�यम से सरकार से कहना है िक उ�र �देश के 

ग�ना िकसान� के ग�ने क� क�मत तय हो िक िकस भाव से िलया जाएगा और चीनी िमल� को 

िनद�िशत िकया जाए िक उनका भगुतान तरुतं कराया जाए ।…(�यवधान) 
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 کسانوں کے پردیش اتر میں صاحب، اسپیکر محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

 امروہہ میرے ہوں۔ رہا جا اٹُھانے سامنے کے اپٓ مسئلہ سنجیده ایک کر لے کو

ً  کا کسانوں میں حلقہ پارلیمانی  ہے۔ گیا چلا میں ملوں چینی گناّ فیصد 25 تقریبا

 کہ ہوں سمجھتا میں ہے رہی چل میں ملک اس انصافی نا اتنی ساتھ کے کسانوں

 کے مزدوری کو مزدور کسی میں گھر صبح اپٓ اگر ہوگی۔ نہیں کہیں میں دنیا

 کہ ہے جاتا بتایا کو اس ہے، کرتا طے مزدوری اپنی پہلے وه تو بلائیں لئے

 گّنا فیصد25 نے کسانوں گّنا کے پردیش اتُر لیکن گی۔ ملے مزدوری یہ اسے

 بھاوُ  کس گّنا کا ان کہ ہے ہوا نہیں طے یہ تک ابھی لیکن دیا، دے کو ملوں چینی

 کس گّنا سال اس دیجیئےکہ بتا اپٓ ۔۔۔)مداخلت( ہیں۔ رہی خرید ملیں چینی سے

 یہ ہیں۔ رہے کر ڈِسٹرب یہ صاحب، اسپیکر ۔۔)مداخلت( ہے۔ رہا جا خریدا بھاوُ 

  ۔۔۔۔)مداخلت( ہیں ممبر سینئر ایک
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 میرا ہوں۔ رہا کر مانگ میں صاحب، اسپیکر محترم): امروہہ( علی دانش کنور

 کے کسانوں گّنا کے پردیش اتُر کہ ہے کہنا سے سرکار سے ذریعہ کے اپٓ

 بات میری جناب ۔)مداخلت( خریدیں گّنا پر بھاوُ  کس مل چینی کہ ہو طے قیمت

۔۔)مداخلت(۔۔ ہے رہی جا نہیں میں ریکارڈ  

 سے ذریعہ کے اپٓ میرا صاحب، اسپیکر محترم): امروہہ( علی دانش کنور

 ہو طے قیمت کی گُنے کے کسانوں گّنا کے پردیش اتُر کہ ہے کہنا سے سرکار

 جلد وه کہ جائے دی ہدایت کو ملوں چینی گااور جائے لیا گّنا سے بھاوُ  کس  کہ

 کریں۔۔ ادائیگی کی قیمت کی ان جلد سے

माननीय अ�य�: �ी मलूक नागर एव ं �ी िगरीश च�� को कंुवर दािनश अली �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI ANUMULA REVANTH REDDY (MALKAJGIRI): Hon. Speaker, Sir, the 

Andhra Pradesh Road Transport Corporation was established under section 8 

of Motor Vehicle Act 1950. इस ए�ट के अनुसार �टेट बाईफक� शन के बाद तेलंगाना �टेट 

रोड कारपोरशेन बन गया । उस िहसाब से तेलंगाना �टेट के िलए 10,460 बसेज ह� और 49,000 

वक� स� ह� । For the last 52 days, RTC workers in Telangana have been on strike. 

Thirty-eight RTC workers have committed suicide. Till date, the Government 

has not negotiated with the RTC workers. Moreover, after 52 days, RTC 

workers called off their strike and showed their willingness to join the duty. But 

the State Government is not ready to accept these workers on duty. One RTC 

driver Shri Babu committed suicide. Our Member of Parliament Shri Bandi 

Sanjay Kumar from Karimnagar went to see his body and to extend support to 
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his family. The local police slapped our Member of Parliament. He moved a 

privilege motion. कोई ए�शन नह� िलया गया है । मैनेजम�ट ने 2014 से अब तक वक� स� के 

826 करोड़ �पये का िमसयूज िकया है, �ॉिवड�ट फ�ड किम�र के पास पैसा जमा नह� िकया है । 

7,000 वक� स� का �ॉिवड�ट फ�ड का �लेम पड़ा ह�आ है, अभी तक िदया नह� गया है । लेबर लॉज 

के अनसुार �ॉिवड�ट फ�ड म� जमा करने वाला पैसा अगर रागँली यूिटलाइज होता है तो ि�िमनल 

केस हो सकता है । रा�य सरकार इसम� कोई कुछ कारोबार नह� कर रही है । दूसर,े वहा ं38 वक� स� 

ने ससुाइड किमट िकया है । अभी तक सरकार क� ओर से कोई कारोबार नह� चल रहा है, कोई 

डायलॉग नह� हो रहा है और व ेअभी 50 �ितशत �ाइवटेाइजेशन करने के िलए तैयार हो गए ह� । 

इसम� के�� सरकार का 33 �ितशत �टेक है । The Central Government is a stakeholder. 

इसिलए वक� स� और �टेट गवन�म�ट से डायलॉग इिनिशएट करके इस इ�यू को �रजॉ�व करने के 

िलए म� �ांसपोट�  िमिन�टर से मांग कर रहा ह�ं । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, िजन माननीय सद�य� क� आज �र�वे�ट आई है, म� 

उनको ध�यवाद देता ह� ंिक वे काफ� देर तक सदन म� बैठे । म� कल सबसे पहले उन सभी माननीय 

सद�य� को िनि�त �प से अवसर दूगंा ।  

सभा क� काय�वाही वीरवार, िदनांक 28 नवंबर, 2019 को सबुह 11 बजे तक के िलए 

�थिगत क� जाती है ।  

19.03 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 
Thursday, November 28, 2019/Agrahayana 7, 1941 (Saka) 
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